
Девятиклассники, которые идут 
в колледж, будут сдавать на 2 экзамена 

меньше - 14:00

ОГЭ урезали 
вдвое

О чем президенты беседовали 
по телефону два с половиной часа

Продолжение на стр. 15 �Читайте на стр. 2 �

Ирина ВИКТОРОВА

Филипп Киркоров сообщил 
о смерти своего отца Бедроса.

«Я больше не ребенок, - написал вчера 
Филипп. - Сегодня в 15.37 ушел из жизни 
мой папа - народный артист России Бедрос 
Киркоров. Но из сердца ты не уйдешь 
никогда. Цените каждое мгновение, прове-
денное с родными...» 92-летний Киркоров-
старший умер дома, в кругу родных. Его 
сердце остановилось во сне.

Этой весной папа впервые не поздравит 
Филиппа с днем рождения. Бедрос Кирко-
ров рассказывал об их семейной традиции: 
«Где бы сын ни был, 30 апреля звоню ему 
ровно в 00.00, чтобы первым поздравить».

«Я больше 
не ребенок»

Рекордный разговор Путина и Трампа
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Появились новые 
детали операции 
«Поток» - секретного 
броска наших войск 
по газопроводу 
в глубокий тыл врага 
в Курской области.

Все участники операции 
«Поток», прошедшие 15 кило-
метров внутри магистральной 
газовой трубы диаметром 

1,4 метра в тыл противника 
в Судже, будут представлены 
к наградам. Об этом заявил 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. Это и по-
нятно - ни у кого нет сомнений, 
что все они - настоящие герои. 
И лишь сейчас просачиваются 
все новые подробности этой 
сверхсекретной операции. Чем 
их больше, тем отчетливее по-
нимаешь: подвиг - он выглядит 
именно так.

Сколько дней бойцы провели 

в трубе? Поначалу сообщалось: 
2 дня шли и 4 дня ждали при-
каза на штурм. Всего 6. Но 
это условно, потому что почти 
800 бойцов в амуниции и с ору-
жием только заходили в тру-
бу несколько суток. Двигались 
медленно, группами, останав-
ливались у вентиляционных от-
верстий и в буквальном смысле 
переводили дух.

Продолжение 
на стр. 6 �

Неизвестные подробности броска через трубу:
Воду пили с мазутных стен, 
а дышали, наклонившись к полу
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Рейд «КП» 
в поисках 
опасных
игрушек

Основана в мае 1925 года Основана в мае 1925 года 

4 647 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 19 марта
№ 20-с (27668-с)/2025 год
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Тройка, тебе «Семерка». 
А нам - туз

По росту ВВП Россия и Беларусь в четыре 
раза обогнали Запад - стр. 12

Газета нашего города � Калининград
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В этом номере вы найдете путеводитель 
по пенсионной системе РФ (стр. 8 - 9). 
Мы расскажем, как формируется пенсия, 
кому полагаются льготы и как в старости 
получать больше. В связи с этим вопрос:

Как вы представляете 
идеальную жизнь 
на пенсии?
Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- В свои 36 лет я знаю, что пенсию хочу провести в крупном 
доме на колесах на базе европейского полноприводного гру-
зовика с прикрученной к нему снаружи парочкой мотоциклов. 
И пассивным доходом в виде недвижимости в РФ. Проводить 
старость лучше не там, где ты видел и знаешь все, а там, где 
ты можешь свой увядающий мозг насыщать новыми впечат-
лениями и ощущениями. Не расходуя по 60 литров соляры 
на 30 км. Есть масса мест, которые необходимо увидеть и 
прочувствовать, - от Хакасии до Южной Африки.,

Андрей ЛИТВИНОВ, 
экс-командир экипажа А-320:

- У меня повышенная пенсия, я списался по профзаболева-
нию, живу в Подмосковье в своем доме. Я путешествующий 
пенсионер - как у отличника «Аэрофлота» у меня пожизнен-
ный бесплатный билет плюс медобслуживание в отличном 
медкомплексе на Соколе. Мои друзья-музыканты мне стали 
напоминать, что я неплохо играл - и я вчера записал клип.

Юрий ДОЛОТОВ, спелеолог:
- У меня более 1200 пещер обследованы. И на пенсии для 

меня главное - дальнейшее исследование подземелий. Сей-
час занимаюсь керченскими катакомбами. Мне и на земле, 
и под землей комфортно, только по-разному: под землей 
расслабляешься, все мирское отходит.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Идеальная пенсия невозможна без дачи. В идеале - дача 

у моря, в крайнем случае у речки. Я собираюсь сделать пруд 
«два на два». Зеркальных карпов там не будет, не потяну, а 
вот карасиков, наверное, запущу.

Александр ГУРОВ, 
генерал-лейтенант МВД в отставке:

- Пенсионер не должен сидеть на печке, и лучший вари-
ант - участие в общественной работе. Чтобы не ради денег, 
а ради коллектива. Я сейчас член Общественного совета УВД 
Москвы. Читаю лекции в кадетском корпусе. Люблю рыбалку, 
но появляются другие предпочтения. Начал вот писать книгу 
«Машина времени генерала Гурова».

Олег СИРОТА, сыровар:
- Маленькая сыроварня и винодельня в Крыму - и смотреть 

по вечерам на волны Черного моря и на невероятные закаты: 
так я представляю свою пенсию. Планирую искать там пло-
щадку: виноградная лоза растет 15 - 20 лет, и высматривать 
участок под винодельню надо уже сейчас. И для виноделия, и 
для сыроварения там идеальные условия - и козий, и овечий 
сыр прекрасно будут получаться на местном молоке.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

КОМПАНИИ-ЗОМБИ
…Где-то под мягким весен-

ним солнцем Святой земли 
нервно икнул один Чубайс. Как 
это - новая приватизация? И 
без меня? Справятся ли?

Справимся, Анатолий Бори-
сович. И получше вас.

Итак, в России грядет новая 
волна «разгосударствления» 
компаний. Да не простая.

- У нас будет предложение 
по «большой приватизации», - 
сказал на вчерашней коллегии 
Росимущества министр финан-
сов Антон Силуанов.

По его прогнозам, доходы от 
реализации госимущества со-
ставят в этом году 100 млрд ру-
блей. На продажу, в частности, 
могут быть выставлены госком-
пании, в которых обнаружат, 
по его словам, «неэффективное 
использование имущества».

- Это позитивное явление, 
особенно если учесть, что у 
нас сейчас дефицит бюджета. 
Значит, его нужно освобож-
дать от содержания неэффек-
тивных предприятий, - говорит 
директор Центра конъюнктур-
ных исследований Высшей шко-
лы экономики Георгий Остап-
кович. - Вообще во всем мире 
признано, что частный бизнес 
эффективнее государственно-
го. В экономически развитых 
странах 70% ВВП наполняет-
ся за счет частного бизнеса, а 
у нас - только 40% (остальное 
приходится на госсектор).

По словам эксперта, «не-
эффективных предприятий» в 
стране достаточно много.

- Росстат периодически 
проводит массовые опросы 
руководителей предприятий 
во всех сферах экономики. И 

по их оценкам, у нас пример-
но 6 - 8% предприятий - это 
компании-зомби, которые вы-
пускают продукцию, которая не 
пользуется спросом, - говорит 
Остапкович. - Это в том чис-
ле и госпредприятия. Их надо 
выводить с рынка или менять 
менеджмент.

В ПОИСКАХ ХОЗЯЕВ
Прежде чем начинать новую 

масштабную приватизацию, 
нужно четко определить, какие 
объекты можно передавать в 
частные руки. А какие - нельзя.

- Конечно, сейчас нельзя от-
давать стратегические объекты, 
крупный бизнес, который рабо-
тает непосредственно на эконо-
мику, - говорит Остапкович. - А 
какой-нибудь средний бизнес 
почему не отдать? Вот, напри-
мер, была национализирована 
макаронная фабрика «Макфа». 
Неужели государство должно 
выпускать макароны? Этим дол-
жен заниматься частный бизнес.

Но если государство будет от-
давать только неэффективные 
предприятия, то какой бизнес-
мен их купит?

- Это действительно вопрос, - 
соглашается эксперт. - Убы-
точное предприятие, конечно, 
не купит. А предприятие с не-
большой прибылью, если уви-
дит в нем перспективы, может 
и купить.

И власти, похоже, настро-
ены серьезно. Как сообщил 

журналистам замглавы Мин-
фина Алексей Моисеев, на ко-
нец 2025 года намечена при-
ватизация банка «Дом.РФ». 
Кроме того, в правительство 
внесен список из семи пред-
приятий,  которые предстоит 
приватизировать в 2026 году. 
Однако эти предприятия, а 
также отрасли экономики, где 
они работают, Моисеев уточ-
нять не стал.

В прошлом году, например, 
руководитель банка ВТБ Андрей 
Костин называл в числе канди-
датов на приватизацию «Транс-
нефть», РЖД, «Почту России», 
«Ростелеком», «Ростех» и «Ро-
сатом».

Приватизируй это
Минфин объявил: 

в ближайшие 
пару лет будут 

проданы несколько 
крупных 

госпредприятий.

Новых ваучеров 
не будет

Приватизация XXI века, если 
она состоится, будет проходить 
совсем не так, как в 90-х при Чу-
байсе.

- Не будет никаких ваучеров,  - 
говорит Остапкович. - Думаю, про-
цесс будет проходить так. Объявят 
конкурс на приобретение акций 
предприятия. Откликнутся претен-
денты, обладающие инвестициями, 
трудовыми ресурсами, опытом, ре-
путацией. Затем будет определен 
победитель, которому и продадут 
госпредприятие.

ВАЖНО

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

Топ-5 компаний, приватизированных 
в 2024 году

• Группа компаний «Рольф»  Автобизнес  100  34,8
• АО «Волжский оргсинтез»  Химпром  100  21
• АО «Метафракс Кемикалс»  Химпром  97  14,7
• АО «Росспиртпром»  Алкоголь  100  8
• Горно-химическая компания «Бор»  Химпром  100  2,3

Сумма, 
млрд 
рублей

Доля 
проданных 
акций СекторНазвание  

КОНКРЕТНО

Евгений АРСЮХИН

Директор Московско-
го планетария объясни-
ла, почему астрономы 
любят это явление и 
как оно влияет на на-
шу жизнь.

- Календарная весна на-
ступила 1 марта, но астро-
номическая весна - это не-
что другое, - рассказала в 
эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (97,2 FM) 
научный директор Мо-
сковского планетария 
Фаина Рублева.  - Она 
наступает в день весен-
него равноденствия, когда 
день равен ночи, но это 
лишь следствие того, что 
Солнце в этот день пере-
секает небесный экватор, 
перемещаясь из Южного 
полушария в Северное.

Момент весеннего рав-
ноденствия наступит в 
этом году 20 марта, в 12 

часов 01 минуту по мос-
ков с ко му времени.

Итак, у нас уже «три вес-
ны»: календарная, астро-
номическая, а есть еще и 
климатическая. Началом 
климатической весны счи-
таются дни, когда сред-
несуточная температура 

переходит через ноль. А 
связаны ли как-то астроно-
мическая и климатическая 
весна? 

- Чем выше Солнце, тем 
больше от него света и 
тепла, тем сильнее про-
гревается Земля,  - гово-

рит Фаина Рублева.  - По-
сле равноденствия Солнце 

большую часть време-
ни будет проводить 
над горизонтом, 
день станет длин-
нее. Для сравне-
ния: в Москве в 

день зимнего солнце-
стояния (когда Солнце 

в полдень достигает самой 
низкой точки над горизон-
том. - Ред.) продолжитель-
ность дня составляет все-
го семь часов.

Впрочем, весеннее рав-
ноденствие - это в целом 
интересное астрономиче-
ское событие. В этот день 
Солнце восходит точно на 
востоке и заходит точно 
на западе, замечает экс-
перт. Также именно и толь-
ко в этот день тени идут по 
прямой. В этом достаточно 
убедиться, помечая концы 
тени от любого предмета в 
течение нескольких часов.
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Астрономическая весна 
наступит завтра

 ■ КЛИМАТ

Московские 
первоцветы 

недоумевают: 
то снег, 

то теплынь...
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Версия Кремля: 
● Владимир Путин поддержал идею 

Дональда Трампа о взаимном отказе 
РФ и Украины на 30 дней от ударов 
по энергетической инфраструктуре и 
дал такую команду военным.

● Россия и США создадут эксперт-
ные группы по урегулированию кон-
фликта. 

● Президенты договорились, что 
итоговое решение должно устранить 
первопричины кризиса и учитывать 
законные интересы России в области 
безопасности.

● Чтобы не допустить эскалации 
конфликта, нужно полностью остано-
вить мобилизацию, военную помощь и 
обмен развединформацией с Киевом.

● Путин отметил риски, связанные 
с руководством киевского режима, 
ведь Украина уже неоднократно сабо-
тировала и нарушала договоренности. 
И обратил внимание на варварские 
преступления ВСУ в Курской обла-
сти.

● Россия поддержала инициативу 
Трампа, касающуюся безопасности 
судоходства в Черном море. Для прора-
ботки деталей начинаются переговоры. 

● Владимир Путин сообщил Трампу, 
что в среду, 19 марта, Россия и Украина 
проведут обмен пленными по форму-
ле 175 на 175. Также в качестве жеста 
доброй воли Москва передаст Киеву 
23 тяжелораненых украинских бойца.

● Россия и Соединенные Штаты бу-
дут стремиться к взаимодействию по 
вопросам обеспечения безопасности 
и стабильности во всем мире. Пре-
зиденты обсудили перечень направ-
лений, по которым страны могли бы 
наладить взаимодействие.

● Трамп поддержал идею Владимира 
Путина организовать хоккейные матчи 
в США и России между российскими 
и американскими игроками, высту-
пающими в НХЛ и КХЛ.

● Президенты договорились оста-
ваться в контакте по всем затронутым 
вопросам.

Картина дня: в верхах

Андрей ЗОБОВ

Глава государства 
выступил 
на съезде 
Российского союза 
промышленников 
и предпринимателей 
(РСПП).

НАС БУДУТ ДАВИТЬ 
ВСЕГДА

Санкции стали темой одного 
из главных вопросов промыш-
ленников к Владимиру Путину. 
Снимут ли ограничения партнеры 
США, если переговоры пройдут 
успешно?

- Как бы ни складывалась об-
становка, у наших конкурентов 
всегда будет стремление сдер-
жать нашу страну, ослабить ее 
возможности,  - ответил прези-
дент.

Такого санкционного пресса 
не испытывала ни одна страна 
в истории. 

Президент перечислил факты:
✓ Против физлиц и юрлиц Рос-

сии введено 28 595 санкций. Это 
в несколько раз больше, чем 
введено против всех остальных 
стран, вместе взятых.

✓ Российский бизнес стол-
кнулся с серьезными вызовами, 
но смог адаптироваться и вос-
пользоваться уходом западных 
конкурентов для развития соб-
ственных производств.

✓ Санкции  - не временные 
меры. 

Это системное давление За-
пада для стратегического осла-
бления нашей страны.

ЧТО ДЕЛАТЬ?
Конечно, бизнес больше всего 

интересует, как будет развивать-
ся положение дел и что будет 
предпринимать наша страна. 
Путин ответил:

✓ «Как раньше уже не будет» - 
значит, бизнесу не стоит рассчи-
тывать на возвращение полной 
свободы платежей, торговли и 
перетока капиталов.

✓ Даже если санкции ослабят, 
недружественные страны найдут 
другие способы, чтобы «вставить 
палки в колеса».

✓ Власти сделают все, чтобы 
поддерживать бизнес и созда-
вать комфортную ситуацию в 
экономике.

✓ Мир огромен, и инвести-

ровать стоит только туда, где 
выгодно. Перспективными мо-
гут стать проекты с партнерами 
России по БРИКС.

Президент подчеркнул: Вос-
ток сейчас развивается гораз-
до быстрее Запада, поэтому ин-
вестиции туда могут принести 
большие дивиденды. А бывшие 
мировые лидеры стали жертва-
ми своей агрессивной политики.

- В 2024 году рост ВВП евро-
зоны составил 0,9%. А «Боль-
шой семерки»… почему она 
большая? Непонятно. Чего там 
большого? Куда ни посмотришь, 
на карте не видно никого, - по-
шутил Путин.  - У этой семерки 
1,9% рост. А у БРИКС - 4,9%. И 
в России два года подряд - 4,1%.

ВОЗВРАЩАЙТЕСЬ, 
ВАС НИКТО НЕ ЖДЕТ

Другой вопрос, интересующий 
бизнесменов, - слухи о возвра-
щении западных компаний. Рос-
сийский лидер заверил: причин 
для волнения нет.

- Интересы российских компа-
ний, всегда будут для нас в прио-
ритете, - сказал Путин. - Именно 
с этих позиций будем рассматри-
вать возвращение на наш рынок 
зарубежного бизнеса.

При этом президент подтвер-
дил  - часть компаний действи-
тельно собирается возвращать-
ся. Но никаких привилегий они 
не дождутся. А вот что Россия 
правда ценит  - так это бизнес-
менов, которые, несмотря на 
давление в их странах, из РФ 
не сбежали. И сохранили про-
изводство, рабочие места, пусть 
даже под другими брендами.

Как раньше уже не будет

КСТАТИПрезиденты 
поставили рекорд

Телефонная беседа двух лидеров стала 
самой длинной в истории переговоров глав 
России и Соединенных Штатов - почти 2,5 
часа! Кстати, предыдущий рекорд длительно-
сти тоже принадлежал Дональду Трампу. Вот 
список наиболее длительных бесед Влади-
мира Путина с американскими политиками:
12 февраля 2025 года -  с Трампом, 

        1,5 часа,
31 декабря 2021 года -  с Байденом, 

        50 минут,
12 марта 2012 года -  с Обамой, 

          20 минут.
Длительность бесед Путина с Джорджем 

Бушем не фиксировалась.
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Первым о результатах телефонных переговоров сообщил Кремль. 
Затем - Белый дом. Без всяких противоречий.

РЕАКЦИЯ БЕЛОГО ДОМА

«Огромные 
перспективы»

Пресс-секретарь Белого дома Кэро-
лайн Ливитт опубликовала в соцсети 
американскую оценку разговора пре-
зидентов.

Она сообщила: «Оба лидера согласи-
лись с тем, что этот конфликт должен 
завершиться прочным миром. Они также 
подчеркнули необходимость улучшения 
двусторонних отношений между США и 
Россией». Достигнута договоренность о 
том, что «движение к миру начнется с пре-
кращения ударов по объектам энергетики 
и инфраструктуры, а также с технических 
переговоров по реализации перемирия 
в акватории Черного моря, полного пре-
кращения огня и постоянного мира. Эти 
переговоры немедленно начнутся на Ближ-
нем Востоке».

В сообщении также указывается: пре-
зиденты «в целом говорили о Ближнем 
Востоке как о регионе потенциального 
сотрудничества для предотвращения бу-
дущих конфликтов. Они также обсудили 
необходимость остановить распростране-
ние стратегических вооружений-. Лидеры 
двух стран разделяют мнение о том, что 
Иран никогда не должен быть в состоянии 
уничтожить Израиль».

«Лидеры двух стран согласились, что 
будущее с улучшением двусторонних от-
ношений между США и Россией имеет 
огромные перспективы. Это включает в 
себя огромные экономические сделки 
и геополитическую стабильность после 
достижения мира», - такими словами за-
вершается заявление.

Путин и Трамп 
2,5 часа говорили 
о войне и мире 

ПЕРВЫЕ ИТОГИ 

Все о переговорах 
Путина и Трампа - 
в специальном разделе на KP.RU

Андрей ЗОБОВ

По энергетике не бить, 
пленных обменять, 
в хоккей играть.

Во вторник, 18 марта, весь мир за-
мер в ожидании телефонного разго-
вора Владимира Путина и Дональда 
Трампа. Предстояло решать - как вы-
водить из крутого пике отношения 
России и США. А главное - когда и на 
каких условиях возможно завершить 
военный конфликт на Украине.

И в 5 часов вечера по московскому 
времени разговор начался. Пресс-
служба Белого дома сообщала: звонок 
длится уже час, «все идет хорошо». 
Второй подход - президенты гово-
рят уже полтора часа. Наговориться 
не могут! Потом - два часа. Все еще 
беседуют. И в итоге - 2 часа 28 минут, 
если быть совсем точными. Рекорд!

Это лишний раз подтверждало гло-
бальность проблем, которые обсуж-
дали Путин и Трамп. «Разговор про-
шел очень хорошо», - не выдержал и 
сообщил американский канал CNN 
со ссылкой на российский источник. 

«Сегодня мир стал намного безо-
паснее», - в свою очередь, написал 
спецпредставитель Президента Рос-
сии Кирилл Дмитриев. После беседы 
ожидалось, что Трамп выйдет на лу-
жайку Белого дома, чтобы дать пер-
вые комментарии. Однако на момент 
подписания номера «КП» в печать 
этого не случилось. 

Зато оперативно выдал официаль-
ные результаты телефонной беседы 
Кремль. Оказалось, беседа глав госу-
дарств затронула широкий круг тем, 
дошла даже до хоккея! А главное: «Вы-
ражена обоюдная заинтересованность 
в нормализации отношений России 
и США в свете их особой ответствен-
ности за безопасность и стабильность 
в мире». Нормализация отношений 
двух ядерных супердержав. И кон-
такты двух президентов продолжатся.

Так о чем же говорили (и догово-
рились!) президенты России и США?

Россия
www.kp.ru
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В этом номере вы найдете путеводитель 
по пенсионной системе РФ (стр. 8 - 9). 
Мы расскажем, как формируется пенсия, 
кому полагаются льготы и как в старости 
получать больше. В связи с этим вопрос:

Как вы представляете 
идеальную жизнь 
на пенсии?
Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- В свои 36 лет я знаю, что пенсию хочу провести в крупном 
доме на колесах на базе европейского полноприводного гру-
зовика с прикрученной к нему снаружи парочкой мотоциклов. 
И пассивным доходом в виде недвижимости в РФ. Проводить 
старость лучше не там, где ты видел и знаешь все, а там, где 
ты можешь свой увядающий мозг насыщать новыми впечат-
лениями и ощущениями. Не расходуя по 60 литров соляры 
на 30 км. Есть масса мест, которые необходимо увидеть и 
прочувствовать, - от Хакасии до Южной Африки.,

Андрей ЛИТВИНОВ, 
экс-командир экипажа А-320:

- У меня повышенная пенсия, я списался по профзаболева-
нию, живу в Подмосковье в своем доме. Я путешествующий 
пенсионер - как у отличника «Аэрофлота» у меня пожизнен-
ный бесплатный билет плюс медобслуживание в отличном 
медкомплексе на Соколе. Мои друзья-музыканты мне стали 
напоминать, что я неплохо играл - и я вчера записал клип.

Юрий ДОЛОТОВ, спелеолог:
- У меня более 1200 пещер обследованы. И на пенсии для 

меня главное - дальнейшее исследование подземелий. Сей-
час занимаюсь керченскими катакомбами. Мне и на земле, 
и под землей комфортно, только по-разному: под землей 
расслабляешься, все мирское отходит.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Идеальная пенсия невозможна без дачи. В идеале - дача 

у моря, в крайнем случае у речки. Я собираюсь сделать пруд 
«два на два». Зеркальных карпов там не будет, не потяну, а 
вот карасиков, наверное, запущу.

Александр ГУРОВ, 
генерал-лейтенант МВД в отставке:

- Пенсионер не должен сидеть на печке, и лучший вари-
ант - участие в общественной работе. Чтобы не ради денег, 
а ради коллектива. Я сейчас член Общественного совета УВД 
Москвы. Читаю лекции в кадетском корпусе. Люблю рыбалку, 
но появляются другие предпочтения. Начал вот писать книгу 
«Машина времени генерала Гурова».

Олег СИРОТА, сыровар:
- Маленькая сыроварня и винодельня в Крыму - и смотреть 

по вечерам на волны Черного моря и на невероятные закаты: 
так я представляю свою пенсию. Планирую искать там пло-
щадку: виноградная лоза растет 15 - 20 лет, и высматривать 
участок под винодельню надо уже сейчас. И для виноделия, и 
для сыроварения там идеальные условия - и козий, и овечий 
сыр прекрасно будут получаться на местном молоке.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

КОМПАНИИ-ЗОМБИ
…Где-то под мягким весен-

ним солнцем Святой земли 
нервно икнул один Чубайс. Как 
это - новая приватизация? И 
без меня? Справятся ли?

Справимся, Анатолий Бори-
сович. И получше вас.

Итак, в России грядет новая 
волна «разгосударствления» 
компаний. Да не простая.

- У нас будет предложение 
по «большой приватизации», - 
сказал на вчерашней коллегии 
Росимущества министр финан-
сов Антон Силуанов.

По его прогнозам, доходы от 
реализации госимущества со-
ставят в этом году 100 млрд ру-
блей. На продажу, в частности, 
могут быть выставлены госком-
пании, в которых обнаружат, 
по его словам, «неэффективное 
использование имущества».

- Это позитивное явление, 
особенно если учесть, что у 
нас сейчас дефицит бюджета. 
Значит, его нужно освобож-
дать от содержания неэффек-
тивных предприятий, - говорит 
директор Центра конъюнктур-
ных исследований Высшей шко-
лы экономики Георгий Остап-
кович. - Вообще во всем мире 
признано, что частный бизнес 
эффективнее государственно-
го. В экономически развитых 
странах 70% ВВП наполняет-
ся за счет частного бизнеса, а 
у нас - только 40% (остальное 
приходится на госсектор).

По словам эксперта, «не-
эффективных предприятий» в 
стране достаточно много.

- Росстат периодически 
проводит массовые опросы 
руководителей предприятий 
во всех сферах экономики. И 

по их оценкам, у нас пример-
но 6 - 8% предприятий - это 
компании-зомби, которые вы-
пускают продукцию, которая не 
пользуется спросом, - говорит 
Остапкович. - Это в том чис-
ле и госпредприятия. Их надо 
выводить с рынка или менять 
менеджмент.

В ПОИСКАХ ХОЗЯЕВ
Прежде чем начинать новую 

масштабную приватизацию, 
нужно четко определить, какие 
объекты можно передавать в 
частные руки. А какие - нельзя.

- Конечно, сейчас нельзя от-
давать стратегические объекты, 
крупный бизнес, который рабо-
тает непосредственно на эконо-
мику, - говорит Остапкович. - А 
какой-нибудь средний бизнес 
почему не отдать? Вот, напри-
мер, была национализирована 
макаронная фабрика «Макфа». 
Неужели государство должно 
выпускать макароны? Этим дол-
жен заниматься частный бизнес.

Но если государство будет от-
давать только неэффективные 
предприятия, то какой бизнес-
мен их купит?

- Это действительно вопрос, - 
соглашается эксперт. - Убы-
точное предприятие, конечно, 
не купит. А предприятие с не-
большой прибылью, если уви-
дит в нем перспективы, может 
и купить.

И власти, похоже, настро-
ены серьезно. Как сообщил 

журналистам замглавы Мин-
фина Алексей Моисеев, на ко-
нец 2025 года намечена при-
ватизация банка «Дом.РФ». 
Кроме того, в правительство 
внесен список из семи пред-
приятий,  которые предстоит 
приватизировать в 2026 году. 
Однако эти предприятия, а 
также отрасли экономики, где 
они работают, Моисеев уточ-
нять не стал.

В прошлом году, например, 
руководитель банка ВТБ Андрей 
Костин называл в числе канди-
датов на приватизацию «Транс-
нефть», РЖД, «Почту России», 
«Ростелеком», «Ростех» и «Ро-
сатом».

Приватизируй это
Минфин объявил: 

в ближайшие 
пару лет будут 

проданы несколько 
крупных 

госпредприятий.

Новых ваучеров 
не будет

Приватизация XXI века, если 
она состоится, будет проходить 
совсем не так, как в 90-х при Чу-
байсе.

- Не будет никаких ваучеров,  - 
говорит Остапкович. - Думаю, про-
цесс будет проходить так. Объявят 
конкурс на приобретение акций 
предприятия. Откликнутся претен-
денты, обладающие инвестициями, 
трудовыми ресурсами, опытом, ре-
путацией. Затем будет определен 
победитель, которому и продадут 
госпредприятие.

Новых ваучеров 
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Топ-5 компаний, приватизированных 
в 2024 году

• Группа компаний «Рольф»  Автобизнес  100  34,8
• АО «Волжский оргсинтез»  Химпром  100  21
• АО «Метафракс Кемикалс»  Химпром  97  14,7
• АО «Росспиртпром»  Алкоголь  100  8
• Горно-химическая компания «Бор»  Химпром  100  2,3

Сумма, 
млрд 
рублей

Доля 
проданных 
акций СекторНазвание  

КОНКРЕТНО

Евгений АРСЮХИН

Директор Московско-
го планетария объясни-
ла, почему астрономы 
любят это явление и 
как оно влияет на на-
шу жизнь.

- Календарная весна на-
ступила 1 марта, но астро-
номическая весна - это не-
что другое, - рассказала в 
эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (97,2 FM) 
научный директор Мо-
сковского планетария 
Фаина Рублева.  - Она 
наступает в день весен-
него равноденствия, когда 
день равен ночи, но это 
лишь следствие того, что 
Солнце в этот день пере-
секает небесный экватор, 
перемещаясь из Южного 
полушария в Северное.

Момент весеннего рав-
ноденствия наступит в 
этом году 20 марта, в 12 

часов 01 минуту по мос-
ков с ко му времени.

Итак, у нас уже «три вес-
ны»: календарная, астро-
номическая, а есть еще и 
климатическая. Началом 
климатической весны счи-
таются дни, когда сред-
несуточная температура 

переходит через ноль. А 
связаны ли как-то астроно-
мическая и климатическая 
весна? 

- Чем выше Солнце, тем 
больше от него света и 
тепла, тем сильнее про-
гревается Земля,  - гово-

рит Фаина Рублева.  - По-
сле равноденствия Солнце 

большую часть време-
ни будет проводить 
над горизонтом, 
день станет длин-
нее. Для сравне-
ния: в Москве в 

день зимнего солнце-
стояния (когда Солнце 

в полдень достигает самой 
низкой точки над горизон-
том. - Ред.) продолжитель-
ность дня составляет все-
го семь часов.

Впрочем, весеннее рав-
ноденствие - это в целом 
интересное астрономиче-
ское событие. В этот день 
Солнце восходит точно на 
востоке и заходит точно 
на западе, замечает экс-
перт. Также именно и толь-
ко в этот день тени идут по 
прямой. В этом достаточно 
убедиться, помечая концы 
тени от любого предмета в 
течение нескольких часов.
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Астрономическая весна 
наступит завтра

 � КЛИМАТ

Московские 
первоцветы 

недоумевают: 
то снег, 

то теплынь...
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ДОМА ВЫВЕРНУТЫ 
НАИЗНАНКУ

А мы идем дальше, 
изучая «наскальную 
живопись». На воро-
тах и домах украинцы 
оставляли послания: 
«Украина понад усе», 
«Не лизь», «СБУ. Заня-
то», «Контрразведка», 
«Занято. Вся улица». 
Вэсэушники расселя-
лись по домам жите-
лей Суджи и окрестных 
слобод. А уходя, выво-
рачивали их наизнанку, 
вынося все ценное. Ни 
в одной хате я не обна-
ружил ни телевизора, 
ни микроволновки.

- Почему люди не хо-
тят уезжать даже из 
таких условий? - спра-
шиваю Алексея Спири-
донова.

- Хозяйство. Кошеч-
ки, собаки, куры, сви-
ньи. Не хотят бросать. И 
не уговорить их, - взды-
хает он. - Вчера женщи-
на была с ранением в 
грудь, рука подгнила. 
Еще женщина была, ра-
ненная в две ноги, три 
месяца лежала, ее се-
стра перебинтовывала. 
Пришлось уговаривать 
уехать, чтобы жизнь ее 
спасти, потому что там 
идет нагноение уже. 
Около 300 человек за 
четыре дня мы 
вывезли. А те, 
кто остается, 
заказывают 
л е к а р с т в а , 
хлеб.

КОЛОННА 
ТРОФЕЕВ НА 
УЛИЦЕ МИРА

Т о п а е м 
дальше в сто-
рону Гонча-
ровки, сообщая 
встреченным 
суджанам (пра-
вила допускают 
и суджанцы, и 
суджане, но местные 
используют послед-
нее) о точке эвакуации. 
Олег Скрипник ехать 
не хочет, говорит, что 
есть люди слабее не-
го. Дедушка с явно вы-
раженным синдромом 
Паркинсона тоже хочет 
остаться. Александр 
Богачев его знает. Тот 
раньше жил в Махнов-
ке, но его дом был раз-
рушен украинским об-
стрелом в 2023-м. Через 
губернатора купили ему 
новый, в районе Подо-
ла. Теперь держится за 
него, боится бросать.

Гончаровка стоит 
прямо над дорогой, сое-

диняющей ее с Суджей 
через поле. Она на воз-
вышенности, и штур-
мовать ее было той еще 
задачей. Наверху укра-
инцы нарыли траншей, 
в которые можно было 
пройти прямо из до-
мов, в подвалах кото-
рых и жили. В одном 
из гаражей видим ма-
стерскую беспилотчи-
ков ВСУ. Тут складиро-
вали бомбы для «Бабы 
Яги» - тяжелых дронов, 
ящики от которых валя-
ются на улице. В другом 
дворе - склад американ-
ских 120-миллиметро-
вых мин. В третьем с 
надписью «СБУ» на за-
боре какой-то украин-
ский «чекист» победил 
фотографию молодого 
парня в форме морпеха, 
проткнув ему глаз.

Слобода стала насто-
ящим кладбищем для 
натовской техники. 
Концентрация сгорев-
ших MaxxPro, «Страй-
керов», «Кирпи», «Хам-
ви» и прочего автохлама 
здесь просто феноме-
нальная. На улице Ми-
ра расчеты наших дро-
нов сожгли сразу целую 
колонну заморского 
железа. Некоторое - с 
польскими номерами.

СТРАШНАЯ 
НАХОДКА

Подходим к больнице, 
возле которой выгорев-
ший украинский БТР.

Помните трагическую 
историю Нины Кузне-
цовой? 7 августа 30-лет-
ний Артем Кузнецов и 
27-летняя Нина Кузне-
цова с ребенком и ба-
бушкой ехали на двух 
машинах из Куриловки в 
Курск. Артем - в первой 
машине, Нина (на вто-
ром месяце беременно-
сти) с сыном и мамой - 
во второй.

Первый автомобиль 
проскочил, по второму 
начали лупить из авто-
мата. Артем видел стрел-
ка с синей (украинской) 
лентой на каске. Второе 

авто врезается в первое. 
Отец семейства выбе-
гает, чтобы пересадить 
всех в свою машину. Ре-
бенок ранен, жена без 
сознания…

На трех целых колесах 
они доезжают до боль-
ницы в Гончаровке. Ар-
тем оставил жену врачам 
и повез семью дальше. 
Вернуться он уже не 
смог.

16 марта вместе с ру-
ководителем Алексеем 
Спиридоновым и Алек-
сандром Богачевым на 
втором этаже больницы 
мы обнаруживаем тело 
женщины. Она лежит 
на носилках, на полу 
отделения гинекологии 
с раскинутыми в сторо-
ны руками. На плече - 

татуировка. Как у 
Нины Кузнецовой. 
На безы мянном 
пальце ее кольцо. 
Родные наконец 
смогут похоронить 
любимую…

ВЫПОТРОШИЛИ 
ДАЖЕ ДЕТСКИЕ 
КОПИЛКИ

Все задачи на 
день выполнены, 

и Александр Богачев 
идет к своему дому. 
Их три одинаковых - 
строили своими рука-
ми с родственниками 
по одному проекту. Уже 
издалека видно, что до-
ма сильно пострадали. 
Александр ходит по 
своим перевернутым 
вверх дном комнатам. 
Валяются выпотро-
шенные игрушечные 
копилки и коробочки 
от женских украшений. 
Откуда-то притащили 
5-литровую бутыль 
вискаря. Она стоит 
пустая. Видать, коро-
тали время, прежде 
чем грабить. Богачев 
аккуратно поднимает 
с пола портрет жены, 
пробитый осколками, 
прислоняет к стене. 
Сложно представить, 
что он переживает сей-
час. Я не знаю, какие 
сейчас у суджан оста-
лись к нему претензии. 
И были ли они. Но он 
честно эвакуировал лю-
дей в августе, делает это 
и сейчас, его отец семь 
месяцев провел в окку-
пации, и он сам поте-
рял дом, как и многие 

земляки. И мало чем от 
них отличается. Разве 
что статусом военно-
служащего.

На обратном пути 
слышим крики. На 
одной из улиц дедуля 
с окровавленной шеей 
стоит над своим лежа-
чим пожилым соседом 
с рваной раной кисти. 
Тот не может встать, 
говорит, что-то с но-
гой. Алексей Спиридо-
нов перебинтовывает 
руку, чуть спускает 
штаны раненого, чтобы 
уколоть обезболиваю-
щим, а там - осколки. 
И в ноге - тоже.

- Собирайте докумен-
ты, в Курск поедем, - 
строго командует он.

Местные, естествен-
но, ни в какую. В дело 
идут угрозы и такая-то 
матерь. Ходячий, нехо-
тя, уходит в хату и воз-
вращается с пакетом 
лекарств: «Без них не 
пойду». Мы вытаски-
ваем из соседнего двора 
садовую тележку, укла-
дываем в нее одеяла, 
на которые водружаем 
старичка. Алексей бе-
рется за ручки и прет 
ее вперед. «И так каж-
дый день», - говорит 
он, уже не обращает 
внимания на жужжа-
щий воздух, пыхтит и 
толкает тележку к пере-
праве. На ней автомат-
чики пытаются сбить 
пролетающий дрон. С 
той стороны подбегают 
бойцы с носилками. Де-
да переносят по коле-
но в бурлящей воде. А 
Спиридонов уже мчит 
на базу подскока, отку-
да возвращается с бро-
нированным бусиком. 
На нем пожилых дру-
зей увозят в тыл, где  де-
журят медики и МЧС, 
перехватывающие вы-
везенных из Суджи лю-
дей. Завтра волонтеры 
вернутся сюда, чтобы 
продолжить. Пока по-
следний земляк не ока-
жется в безопасности.
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Суджу и окрестные села, похоже, придется отстраивать заново. Тут словно прошел катком ураган...
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Местных старичков приходится уговаривать ехать в эвакуацию, даже если они ходят с осколками в теле.  

Живые и мертвые     в Судже
Москва
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- Точно здесь, - 
мрачно констати-
рует руководитель 
некоммерческой 
о р г а н и з а ц и и 
« П а т р и о т » 
Алексей Спири-
донов, подняв-
шись на второй 
этаж больницы Гонча-
ровки, что под Суджей.

Однажды почувство-
вав этот запах, ты ни-
когда его не спутаешь. 
Пятые сутки активисты  
под обстрелами вывозят 
в тыл гражданских из 
освобожденного горо-
да. И попутно прове-
ряют информацию от 
родственников пропав-
ших. Здесь должно на-
ходиться тело молодой 
беременной женщины, 
которую застрелили в 
августе 2024-го украин-
ские военные.

Забираемся через ок-
но - вход завален. На 
первом этаже больни-
цы, судя по ящикам из-
под гранат и противо-
танковых комплексов, 

оккупанты обустрои-
ли склад боеприпасов. 
Здесь же они и жили. 
На втором этаже словно 
прошел ураган - пере-
вернутые медшкафы и 
кровати в палатах. За-
пах разложения идет из 
кабинета гинекологии. 
Сюда 7 августа с пуле-
выми ранениями доста-
вили Нину Кузнецову. 

И здесь в последний раз 
ее видел муж, который 
повез семью из Кури-
ловки, но машину рас-
стрелял в упор человек 
с синей лентой на ка-
ске. С раненым сыном 
и тещей Артем все же 
вырвался в тыл, чтобы 
вернуться за женой поз-
же. Но обратной дороги 
уже не было.

УВОЛЕННЫЙ ГЛАВА 
РАЙОНА

Добраться до Гонча-
ровки сейчас можно 
только пешком. Ран-
ним утром встречаемся 
с Алексеем Спиридоно-
вым. В августе активи-
сты его «Патриота», по-
ка это было возможно, 
вывозили мирных жи-
телей из зоны вторже-
ния, буквально из-под 
носа ВСУ. Сегодня они 
вернулись в освобож-
денные села, чтобы по-
мочь землякам добрать-
ся до Большой земли.

Спутник Алексея - 
уволенный в прошлом 
году глава Суджанского 
района Александр Бога-
чев. До 10 августа 2024-
го он тоже эвакуировал 
людей. А в ноябре его 
обвинили, что недоста-
точно плотно работает 
с населением, которое 
требовало жилищные 
сертификаты. Тогда все 
искрило, все нервнича-
ли, и Александр напи-
сал заявление. А затем 
подписал военный кон-
тракт и сегодня служит 
в бригаде «Ветераны». 
Он, к слову, участвовал 
в планировании опе-
рации «Поток» (когда 
сотни бойцов по газо-
вой трубе вышли в тыл 
ВСУ под Суджей), так 
как досконально зна-
ет местность. Помимо 
адресов, которые надо 
обойти, Богачев хочет 
взглянуть и на соб-
ственный дом в Гонча-
ровке, где он не был с 
того черного августа.

В центр Суджи мож-
но попасть только через 
речку, мосты по кото-
рой взорваны. Сейчас 
переправа - это валу-
ны в потоке воды, на 
которые наброшены 

доски. Идешь, как эк-
вилибрист, и тут же 
летишь в ближайший 
двор - сверху истерич-
но жужжит дрон.

- Да вы под козырек 
встаньте, - на опыте со-
ветует вышедшая жен-
щина. - Пролетит - не 
заметит.

КРАСНАЯ ШЛЯПКА
На шум выходят сосе-

ди. Алексей с Алексан-
дром зовут их в эвакуа-
цию. Те сомневаются. 
Мужики рассказывают 
им о свете, горячем пи-
тании и компенсациях 
в пунктах временного 
размещения. По гла-
зам вижу, что для лю-
дей, переживших окку-
пацию, это звучит как 
фантастика.

- Ждали, конечно, 
своих, ждали. Семь ме-
сяцев в борьбе за суще-
ствование. Добывание 
воды, угля, продуктов… 
Они взломали все мага-
зины и нам разрешили 
оттуда брать. Как бом-
жам, - звучит в их голо-
се обида.

И тут до меня доходит 
природа их недоверия. 
Женщина в коричневой 
шубе и красной шляп-
ке (которые кажутся тут 
инопланетным гарде-
робом), пронзая взгля-
дом, расстреливает во-
просом:

- Почему вы не дали 
нам зеленый коридор 
для выхода в Курск? А 
хохлы вывозили в Сумы.

Она, конечно, не 
знает, что все эти 
месяцы наши ди-
пломаты и омбуд-
смены пытались 
договориться с 
Киевом о выводе 
людей на Родину. 
Но Украина отка-

зывала. Лишь дважды 
удалось вывезти через 
Белоруссию несколь-
ко десятков человек. 
Остальные нужны бы-
ли ВСУ как заложники 
и живой щит. Из жите-
лей Суджи сделали ин-
струмент пропаганды 
для западных СМИ. И, 
конечно, им пытались 
промыть мозги вра-
ньем о стране, кото-
рая их «бросила». Хотя 
это не так. За то, чтобы 
вернуть наших граждан, 
сложили головы многие 
воины. И освобожден-
ным это еще предстоит 
осознать. И понять, ка-
кая участь постигла их 
земляков там, куда не 
доехали заморские ре-
портеры. Например, в 
Русском Поречном, где 
людей просто насило-
вали и расстреливали.

РАЗБИТЫЙ ГОРОД
- Это центр Суджи. 

Слева - Дом пионеров, 
затеяли тут капремонт, 
но не успели. Дальше 
школа, жемчужина на-
шего района - спорт-
комплекс. К сожале-
нию, разбит, - ведет 
экскурсию и словно 
фиксирует утраченное 
Александр Богачев. 

Мы идем вдоль квар-
тала изуродованных 
зданий. Закрученные 
ватрушками железные 
листы крыш, под но-
гами - битое стекло и 
кирпичи.

- Это улица Перво-
мая, здание полиции. 
Тут частный сектор, 
библиотека, магазины. 
Все, как видим, в удру-
чающем состоянии, - 
поясняет Богачев. - Но 
все отстроим.

Мимо идет пожилой 
мужчина с велосипе-
дом. Его тоже зовут на 
эвакуацию, он отказы-
вается. Боится бросить 
свой дом. Спрашиваю, 
как жилось с непроше-
ными гостями.

- У меня забрали «Ни-
ву». Я говорю: «Зачем 
забираешь, какие у тебя 
аргументы?» А он пока-
зывает на автомат 5,45 - 
вот мой аргумент. И у 
многих так, - рассказы-
вает Василий Сергеевич 
Тарасов.

Специальный

Больше фото 
и видеорепортаж - 
на сайте KP.RU
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Сожженная техника НАТО на каждой улице Суджи. На некоторых перекрестках 
ее тут больше, чем в Москве на выставке трофеев на Поклонной горе.

На улицах - 
кладбища 

натовской техники, 
а в разграбленных 

домах - люди, 
дождавшиеся 

освобождения... 
И до него 

не дожившие.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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ДОМА ВЫВЕРНУТЫ 
НАИЗНАНКУ

А мы идем дальше, 
изучая «наскальную 
живопись». На воро-
тах и домах украинцы 
оставляли послания: 
«Украина понад усе», 
«Не лизь», «СБУ. Заня-
то», «Контрразведка», 
«Занято. Вся улица». 
Вэсэушники расселя-
лись по домам жите-
лей Суджи и окрестных 
слобод. А уходя, выво-
рачивали их наизнанку, 
вынося все ценное. Ни 
в одной хате я не обна-
ружил ни телевизора, 
ни микроволновки.

- Почему люди не хо-
тят уезжать даже из 
таких условий? - спра-
шиваю Алексея Спири-
донова.

- Хозяйство. Кошеч-
ки, собаки, куры, сви-
ньи. Не хотят бросать. И 
не уговорить их, - взды-
хает он. - Вчера женщи-
на была с ранением в 
грудь, рука подгнила. 
Еще женщина была, ра-
ненная в две ноги, три 
месяца лежала, ее се-
стра перебинтовывала. 
Пришлось уговаривать 
уехать, чтобы жизнь ее 
спасти, потому что там 
идет нагноение уже. 
Около 300 человек за 
четыре дня мы 
вывезли. А те, 
кто остается, 
заказывают 
л е к а р с т в а , 
хлеб.

КОЛОННА 
ТРОФЕЕВ НА 
УЛИЦЕ МИРА

Т о п а е м 
дальше в сто-
рону Гонча-
ровки, сообщая 
встреченным 
суджанам (пра-
вила допускают 
и суджанцы, и 
суджане, но местные 
используют послед-
нее) о точке эвакуации. 
Олег Скрипник ехать 
не хочет, говорит, что 
есть люди слабее не-
го. Дедушка с явно вы-
раженным синдромом 
Паркинсона тоже хочет 
остаться. Александр 
Богачев его знает. Тот 
раньше жил в Махнов-
ке, но его дом был раз-
рушен украинским об-
стрелом в 2023-м. Через 
губернатора купили ему 
новый, в районе Подо-
ла. Теперь держится за 
него, боится бросать.

Гончаровка стоит 
прямо над дорогой, сое-

диняющей ее с Суджей 
через поле. Она на воз-
вышенности, и штур-
мовать ее было той еще 
задачей. Наверху укра-
инцы нарыли траншей, 
в которые можно было 
пройти прямо из до-
мов, в подвалах кото-
рых и жили. В одном 
из гаражей видим ма-
стерскую беспилотчи-
ков ВСУ. Тут складиро-
вали бомбы для «Бабы 
Яги» - тяжелых дронов, 
ящики от которых валя-
ются на улице. В другом 
дворе - склад американ-
ских 120-миллиметро-
вых мин. В третьем с 
надписью «СБУ» на за-
боре какой-то украин-
ский «чекист» победил 
фотографию молодого 
парня в форме морпеха, 
проткнув ему глаз.

Слобода стала насто-
ящим кладбищем для 
натовской техники. 
Концентрация сгорев-
ших MaxxPro, «Страй-
керов», «Кирпи», «Хам-
ви» и прочего автохлама 
здесь просто феноме-
нальная. На улице Ми-
ра расчеты наших дро-
нов сожгли сразу целую 
колонну заморского 
железа. Некоторое - с 
польскими номерами.

СТРАШНАЯ 
НАХОДКА

Подходим к больнице, 
возле которой выгорев-
ший украинский БТР.

Помните трагическую 
историю Нины Кузне-
цовой? 7 августа 30-лет-
ний Артем Кузнецов и 
27-летняя Нина Кузне-
цова с ребенком и ба-
бушкой ехали на двух 
машинах из Куриловки в 
Курск. Артем - в первой 
машине, Нина (на вто-
ром месяце беременно-
сти) с сыном и мамой - 
во второй.

Первый автомобиль 
проскочил, по второму 
начали лупить из авто-
мата. Артем видел стрел-
ка с синей (украинской) 
лентой на каске. Второе 

авто врезается в первое. 
Отец семейства выбе-
гает, чтобы пересадить 
всех в свою машину. Ре-
бенок ранен, жена без 
сознания…

На трех целых колесах 
они доезжают до боль-
ницы в Гончаровке. Ар-
тем оставил жену врачам 
и повез семью дальше. 
Вернуться он уже не 
смог.

16 марта вместе с ру-
ководителем Алексеем 
Спиридоновым и Алек-
сандром Богачевым на 
втором этаже больницы 
мы обнаруживаем тело 
женщины. Она лежит 
на носилках, на полу 
отделения гинекологии 
с раскинутыми в сторо-
ны руками. На плече - 

татуировка. Как у 
Нины Кузнецовой. 
На безы мянном 
пальце ее кольцо. 
Родные наконец 
смогут похоронить 
любимую…

ВЫПОТРОШИЛИ 
ДАЖЕ ДЕТСКИЕ 
КОПИЛКИ

Все задачи на 
день выполнены, 

и Александр Богачев 
идет к своему дому. 
Их три одинаковых - 
строили своими рука-
ми с родственниками 
по одному проекту. Уже 
издалека видно, что до-
ма сильно пострадали. 
Александр ходит по 
своим перевернутым 
вверх дном комнатам. 
Валяются выпотро-
шенные игрушечные 
копилки и коробочки 
от женских украшений. 
Откуда-то притащили 
5-литровую бутыль 
вискаря. Она стоит 
пустая. Видать, коро-
тали время, прежде 
чем грабить. Богачев 
аккуратно поднимает 
с пола портрет жены, 
пробитый осколками, 
прислоняет к стене. 
Сложно представить, 
что он переживает сей-
час. Я не знаю, какие 
сейчас у суджан оста-
лись к нему претензии. 
И были ли они. Но он 
честно эвакуировал лю-
дей в августе, делает это 
и сейчас, его отец семь 
месяцев провел в окку-
пации, и он сам поте-
рял дом, как и многие 

земляки. И мало чем от 
них отличается. Разве 
что статусом военно-
служащего.

На обратном пути 
слышим крики. На 
одной из улиц дедуля 
с окровавленной шеей 
стоит над своим лежа-
чим пожилым соседом 
с рваной раной кисти. 
Тот не может встать, 
говорит, что-то с но-
гой. Алексей Спиридо-
нов перебинтовывает 
руку, чуть спускает 
штаны раненого, чтобы 
уколоть обезболиваю-
щим, а там - осколки. 
И в ноге - тоже.

- Собирайте докумен-
ты, в Курск поедем, - 
строго командует он.

Местные, естествен-
но, ни в какую. В дело 
идут угрозы и такая-то 
матерь. Ходячий, нехо-
тя, уходит в хату и воз-
вращается с пакетом 
лекарств: «Без них не 
пойду». Мы вытаски-
ваем из соседнего двора 
садовую тележку, укла-
дываем в нее одеяла, 
на которые водружаем 
старичка. Алексей бе-
рется за ручки и прет 
ее вперед. «И так каж-
дый день», - говорит 
он, уже не обращает 
внимания на жужжа-
щий воздух, пыхтит и 
толкает тележку к пере-
праве. На ней автомат-
чики пытаются сбить 
пролетающий дрон. С 
той стороны подбегают 
бойцы с носилками. Де-
да переносят по коле-
но в бурлящей воде. А 
Спиридонов уже мчит 
на базу подскока, отку-
да возвращается с бро-
нированным бусиком. 
На нем пожилых дру-
зей увозят в тыл, где  де-
журят медики и МЧС, 
перехватывающие вы-
везенных из Суджи лю-
дей. Завтра волонтеры 
вернутся сюда, чтобы 
продолжить. Пока по-
следний земляк не ока-
жется в безопасности.
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Суджу и окрестные села, похоже, придется отстраивать заново. Тут словно прошел катком ураган...

Ал
ек

са
нд

р 
КО

Ц
/ 

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Ал
ек

са
нд

р 
КО

Ц
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

Местных старичков приходится уговаривать ехать в эвакуацию, даже если они ходят с осколками в теле.  
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- Точно здесь, - 
мрачно констати-
рует руководитель 
некоммерческой 
о р г а н и з а ц и и 
« П а т р и о т » 
Алексей Спири-
донов, подняв-
шись на второй 
этаж больницы Гонча-
ровки, что под Суджей.

Однажды почувство-
вав этот запах, ты ни-
когда его не спутаешь. 
Пятые сутки активисты  
под обстрелами вывозят 
в тыл гражданских из 
освобожденного горо-
да. И попутно прове-
ряют информацию от 
родственников пропав-
ших. Здесь должно на-
ходиться тело молодой 
беременной женщины, 
которую застрелили в 
августе 2024-го украин-
ские военные.

Забираемся через ок-
но - вход завален. На 
первом этаже больни-
цы, судя по ящикам из-
под гранат и противо-
танковых комплексов, 

оккупанты обустрои-
ли склад боеприпасов. 
Здесь же они и жили. 
На втором этаже словно 
прошел ураган - пере-
вернутые медшкафы и 
кровати в палатах. За-
пах разложения идет из 
кабинета гинекологии. 
Сюда 7 августа с пуле-
выми ранениями доста-
вили Нину Кузнецову. 

И здесь в последний раз 
ее видел муж, который 
повез семью из Кури-
ловки, но машину рас-
стрелял в упор человек 
с синей лентой на ка-
ске. С раненым сыном 
и тещей Артем все же 
вырвался в тыл, чтобы 
вернуться за женой поз-
же. Но обратной дороги 
уже не было.

УВОЛЕННЫЙ ГЛАВА 
РАЙОНА

Добраться до Гонча-
ровки сейчас можно 
только пешком. Ран-
ним утром встречаемся 
с Алексеем Спиридоно-
вым. В августе активи-
сты его «Патриота», по-
ка это было возможно, 
вывозили мирных жи-
телей из зоны вторже-
ния, буквально из-под 
носа ВСУ. Сегодня они 
вернулись в освобож-
денные села, чтобы по-
мочь землякам добрать-
ся до Большой земли.

Спутник Алексея - 
уволенный в прошлом 
году глава Суджанского 
района Александр Бога-
чев. До 10 августа 2024-
го он тоже эвакуировал 
людей. А в ноябре его 
обвинили, что недоста-
точно плотно работает 
с населением, которое 
требовало жилищные 
сертификаты. Тогда все 
искрило, все нервнича-
ли, и Александр напи-
сал заявление. А затем 
подписал военный кон-
тракт и сегодня служит 
в бригаде «Ветераны». 
Он, к слову, участвовал 
в планировании опе-
рации «Поток» (когда 
сотни бойцов по газо-
вой трубе вышли в тыл 
ВСУ под Суджей), так 
как досконально зна-
ет местность. Помимо 
адресов, которые надо 
обойти, Богачев хочет 
взглянуть и на соб-
ственный дом в Гонча-
ровке, где он не был с 
того черного августа.

В центр Суджи мож-
но попасть только через 
речку, мосты по кото-
рой взорваны. Сейчас 
переправа - это валу-
ны в потоке воды, на 
которые наброшены 

доски. Идешь, как эк-
вилибрист, и тут же 
летишь в ближайший 
двор - сверху истерич-
но жужжит дрон.

- Да вы под козырек 
встаньте, - на опыте со-
ветует вышедшая жен-
щина. - Пролетит - не 
заметит.

КРАСНАЯ ШЛЯПКА
На шум выходят сосе-

ди. Алексей с Алексан-
дром зовут их в эвакуа-
цию. Те сомневаются. 
Мужики рассказывают 
им о свете, горячем пи-
тании и компенсациях 
в пунктах временного 
размещения. По гла-
зам вижу, что для лю-
дей, переживших окку-
пацию, это звучит как 
фантастика.

- Ждали, конечно, 
своих, ждали. Семь ме-
сяцев в борьбе за суще-
ствование. Добывание 
воды, угля, продуктов… 
Они взломали все мага-
зины и нам разрешили 
оттуда брать. Как бом-
жам, - звучит в их голо-
се обида.

И тут до меня доходит 
природа их недоверия. 
Женщина в коричневой 
шубе и красной шляп-
ке (которые кажутся тут 
инопланетным гарде-
робом), пронзая взгля-
дом, расстреливает во-
просом:

- Почему вы не дали 
нам зеленый коридор 
для выхода в Курск? А 
хохлы вывозили в Сумы.

Она, конечно, не 
знает, что все эти 
месяцы наши ди-
пломаты и омбуд-
смены пытались 
договориться с 
Киевом о выводе 
людей на Родину. 
Но Украина отка-

зывала. Лишь дважды 
удалось вывезти через 
Белоруссию несколь-
ко десятков человек. 
Остальные нужны бы-
ли ВСУ как заложники 
и живой щит. Из жите-
лей Суджи сделали ин-
струмент пропаганды 
для западных СМИ. И, 
конечно, им пытались 
промыть мозги вра-
ньем о стране, кото-
рая их «бросила». Хотя 
это не так. За то, чтобы 
вернуть наших граждан, 
сложили головы многие 
воины. И освобожден-
ным это еще предстоит 
осознать. И понять, ка-
кая участь постигла их 
земляков там, куда не 
доехали заморские ре-
портеры. Например, в 
Русском Поречном, где 
людей просто насило-
вали и расстреливали.

РАЗБИТЫЙ ГОРОД
- Это центр Суджи. 

Слева - Дом пионеров, 
затеяли тут капремонт, 
но не успели. Дальше 
школа, жемчужина на-
шего района - спорт-
комплекс. К сожале-
нию, разбит, - ведет 
экскурсию и словно 
фиксирует утраченное 
Александр Богачев. 

Мы идем вдоль квар-
тала изуродованных 
зданий. Закрученные 
ватрушками железные 
листы крыш, под но-
гами - битое стекло и 
кирпичи.

- Это улица Перво-
мая, здание полиции. 
Тут частный сектор, 
библиотека, магазины. 
Все, как видим, в удру-
чающем состоянии, - 
поясняет Богачев. - Но 
все отстроим.

Мимо идет пожилой 
мужчина с велосипе-
дом. Его тоже зовут на 
эвакуацию, он отказы-
вается. Боится бросить 
свой дом. Спрашиваю, 
как жилось с непроше-
ными гостями.

- У меня забрали «Ни-
ву». Я говорю: «Зачем 
забираешь, какие у тебя 
аргументы?» А он пока-
зывает на автомат 5,45 - 
вот мой аргумент. И у 
многих так, - рассказы-
вает Василий Сергеевич 
Тарасов.

Специальный

Больше фото 
и видеорепортаж - 
на сайте KP.RU
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Сожженная техника НАТО на каждой улице Суджи. На некоторых перекрестках 
ее тут больше, чем в Москве на выставке трофеев на Поклонной горе.

На улицах - 
кладбища 

натовской техники, 
а в разграбленных 

домах - люди, 
дождавшиеся 

освобождения... 
И до него 

не дожившие.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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В Москве и соседних обла-

стях зимы толком не было, а 
март уже радует апрельским 
теплом. Пора задуматься, 
как подготовиться к весен-
нему сезону. Чтобы и маши-
не было хорошо. И водителю. 
И пассажирам.

СОВЕТ № 1.
НЕ ГОНИТЕ!

Выглянуло солнышко, за-
журчали ручьи, защебетали 
птички. И сразу захотелось 
жить, веселиться, а где-то - и 
поддать газу! Причем - в пря-
мом смысле. Стоит снежной 
каше более-менее сойти на 
нет, а асфальту прогреться, 
как на дорогах вырастает чис-
ло «уличных гонщиков».

Ранняя весна - самое опас-
ное время даже для легкого 
автомобильного хулиганства.

- Зимой мы по умолчанию 
аккуратничаем, но с прихо-
дом тепла начинает казать-
ся, что теперь можно и поша-
лить, - отмечает автоэксперт 
Андрей Ломанов. - Уже замет-
но, как выросло количество 
«шашечников» (так называют 
водителей, которые постоян-
но маневрируют между ряда-
ми. - Ред.). Запомните - пока 
вы не поменяли резину, по-
ка не прекратились ночные 
заморозки, а дороги осно-
вательно не помыли, любые 
«гонки» - очень скользкая те-
ма. Причем - во всех смыслах.

Зимние шины не предна-
значены для резких манев-
ров при плюсовых температу-
рах. Они заточены на работу 
в районе около нуля граду-
сов или ниже. На прогретом 
асфальте сцепные свойства 
такой резины существенно 
падают. Особенно если ре-
зина - шипованная.

Да и сам асфальт до того, 
как погода установится окон-
чательно теплая, очень кова-
рен. Весной нередко бывает, 
что светит солнышко, а на 
дороге остается корка льда, 
которую легко не заметить. И 
любой резкий маневр чреват 
аварийной ситуацией.

В общем, не стоит подда-
ваться искушению, а бдитель-
ность надо даже усилить.

СОВЕТ № 2.
СЛЕДИТЕ,
ГДЕ ТАЕТ АСФАЛЬТ

Отдельная история - состо-
яние весенних дорог. Вроде и 
качество их заметно улучши-
лось, а все равно каждый раз 
наблюдаем, как по весне вме-
сте со снегом тает асфальт.

- Особенно заметна колей-
ность (деформация дорожно-
го полотна, когда оно углу-
бляется вдоль полос наката, 
создавая «колеи». - Ред.). Но 

это - полбеды. Куда непри-
ятнее и опаснее ямы. Когда 
внезапно посреди хороше-
го шоссе из-за подмытого 
грунта внезапно появляется 
колдобина. Причем, как пра-
вило, глубокая и с острыми 
кромками, - рассуждает Ан-
дрей Ломанов.

Причем возникнуть такие 
дефекты могут в любой мо-
мент даже на знакомом марш-
руте. А по весне, когда на до-
рогах хватает воды (тает снег, 
идут дожди), их часто еще и 
не видно. Дополнительный 
повод лишний раз не гонять 
и повысить бдительность.

- Отдельный совет пред-
ставителям сильного пола. 
С наступлением тепла наши 
прекрасные девушки меня-
ют наряды на более откровен-
ные. И тут же возрастает число 
ДТП, когда водитель засмо-
трелся на красивые женские 
фигуры и ножки. Отвлекаться 
на них, разумеется, можно и 
нужно. Но не тогда, когда вы - 
за рулем, - смеется эксперт.

СОВЕТ № 3.
ПОМОЙТЕ «КОНЯ»

Как только снег сойдет, а 
дороги подсохнут, обязатель-
но помойте машину. Основа-
тельно. И внутри, и снаружи. 
Необходимо смыть все агрес-
сивные реагенты, которых 
зимой на дорогах с избытком 
и которые разрушают металл.

- После чего проверьте 
кузов на наличие трещин, 
повреждений и прочих де-
фектов лакокрасочного 
покрытия, - советует ав-

тоэксперт Игорь Моржарет-
то. - Зимой под слоем грязи 
и слякоти их плохо видно. А 
любая царапина - это очаг 
коррозии. Лучше их подкра-
сить-устранить, прежде чем 
они зацветут ржавчиной.

Нелишним будет вытащить 
коврики и проверить, не ско-
пилась ли где вода, не оста-
лось ли влажных участков. 
Проветрить салон в течение 
дня тоже не повредит. Так вы 
избавитесь от «ароматов» зат-
хлости и плесени.

Стоит ли полировать кузов, 
фары, фонари, хромирован-
ные детали обвеса - каждый 
решает сам. А вот хорошо 
промыть стекла эксперты 
рекомендуют настойчиво.

- За зиму на них появляется 
пленка от химии и реагентов. 
Которая на солнце начинает 
бликовать, добавляет стеклам 
«матовости» и серьезно сни-
жает обзор, - добавляет Ан-
дрей Ломанов.

СОВЕТ № 4.
ДЫШИТЕ СВОБОДНО

Можно, конечно, устроить 
машине (если есть время и 
деньги) полный комплекс 
услуг. Загнать на сервис, по-
мыть двигатель, проверить 
все системы, поменять мас-
ло… Но если регулярно и во-
время делать техобслужива-
ние - это лишнее. Впрочем, 
некоторые манипуляции все 
равно пригодятся.

- Я бы советовал сменить 
воздушный и салонный филь-
тры, - говорит Игорь Моржа-
ретто. - За зиму они собирают 

в себя огромное количество 
грязи и вредных веществ! Но-
вый воздушный фильтр по-
может легче дышать двига-
телю (и даже снизить расход 
топлива), салонный - облег-
чит дыхание уже вам.

Проверить и при необхо-
димости долить масло - то-
же полезно. Как и оценить 
уровень фреона в кондици-
онере. Зимой его редко ис-
пользуют, и снижение ко-
личества хладагента может 
остаться незамеченным. А 
это и для техники вредно, 
и на комфорте пассажиров 
летом скажется.

Отдельная история - двор-
ники. Их тоже часто предла-
гают заменить по весне. Но 
причина не в повышенном 
износе в зимнее время.

- Как раз наоборот - в теплое 
время года дворникам при-
ходится «туже», - говорит Ан-

дрей Ломанов. - На лобовом 
стекле собирается больше пы-
ли, пыльцы. И плохие щетки 
при первом взмахе будут про-
сто царапать стекло. Весной и 
летом мы реже ими пользуем-
ся, но вред от плохих дворни-

ков - в разы выше, чем от 
них же зимой. Менять 
их дешевле, чем все ло-

бовое стекло.

СОВЕТ № 5.
ПРОВЕРЯЙТЕ 

«ПОДСНЕЖНИКИ»
Что делать, если машина 

зимой не использовалась? 
Кто-то опасается ездить 

по снегу и льду, кто-то 
бережет любимую ла-

сточку от реагентов, 
кто-то имеет воз-

можность ез-
дить в разное 

время года 
на разных 

машинах. В 
любом случае 

длительный про-
стой - это дополнительный 
фактор риска для техники. И 
лучше заранее убедиться, что 
с автомобилем все в порядке.

- Если машина современ-
ная и не очень старая, слож-
ных манипуляций не по-
требуется, - говорит Игорь 
Моржаретто. - Достаточно 
проверить аккумулятор. При 
необходимости - подзарядить 
или заменить. Заведите ма-
шину, прокатитесь вокруг 
дома. Если системы работа-
ют, лампочки на приборной 
панели не вспыхнули: все 
нормально.

Конечно, многое зависит 
от условий хранения. Одно 
дело, когда автомобиль был в 
теплом гараже. Другое - сто-
ял под сугробом на улице. Во 
втором случае имеет смысл 
заехать на сервис и убедиться, 
что неполадок нет.

Полезные советы 
для автолюбителей 

читайте на сайте 
в специальном разделе 

KP.RU/AUTO

Водительское собрание 

    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  
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«Осторожно, красивые 
девушки!» пока 
не придумали.
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С нешипованной зимней резиной ситуация 
проще, но и она не предназначена 
для эксплуатации в теплое время года. 
Управляемость, маневренность автомобиля 
станет хуже, износ покрышек - выше. 
Если тянуть с заменой, безопасность 
существенно не понизится, но вот 
экономика владения автомобилем 
станет не такой экономной.
Впрочем, торопиться с поездкой
 на шиномонтаж пока смысла нет.
- Лучше убедитесь, что ваша летняя резина 
не сильно изношена. В противном случае проще 
купить новую сейчас - пока не начался ажиотаж, 
а цены не выросли. Через месяц с этим станет 
сложнее, - предупреждает Игорь Моржаретто. 
- А непосредственно менять колеса стоит 
только тогда, когда среднесуточная 
температура будет выше 5 - 7 градусов. 
Примерно месяц у нас еще есть.
И да, не бойтесь - услуги шиномонтажа 
в высокий сезон не станут дороже. 
По словам экспертов, вырастут 
только очереди, но не цены. 
Им уже некуда расти: 
за год шиномонтаж подорожал на 17%.

РЕЗОННЫЙ ВОПРОС

КОГДА 
МЕНЯТЬ 
ШИНЫ?

Зимой на летних покрышках 
ездить куда опаснее, 
чем летом - на зимних. 
Хотя тянуть с заменой 
колес весной тоже не стоит.
- Если у вас шипованные 
шины, то будет просто 
некомфортно - 
они очень сильно шумят, - 
рассказывает Игорь 
Моржаретто. - Плюс 
на теплом асфальте шипы 
будут сильнее стачиваться, 
вылетать. Да и дорожному 
покрытию вредить тоже.

Шофер, не смотри на дороге
на юбки и женские ноги

Москва
www.kp.ru8  19.03.2025 

Окончание. Начало < стр. 1.

ТОЛЬКО ЗУБЫ ДА ГЛАЗА
Военкор RT Влад Андрица погово-

рил с парнями, зашедшими в трубу в 
первых рядах. Они почти все 6 дней 
провели в ожидании - там, в конце 
трубы, где сверху уже враг.

- Когда зашли, сначала спешили, - 
делится штурмовик с позывным «До-
брыня». - Но скоро поняли, что силы 
надо беречь. Идешь полусогнутым, 
напряжение большое. Очень скользко, 
труба вся в конденсате. Спотыкаешь-
ся, хватаешься за стенку... А она тоже 
скользкая, в мазуте. Смахиваешь пот с 
лица... И получилось, вышли все чер-
ные, только зубы да глаза.

У «Добрыни» рост 195 см - как он 
шел по трубе диаметром 1,4 метра?! 
Ноги забивались очень быстро, в по-
луприсяде отказывались двигаться. До-
шел - сел, а там труба холодная, воздух: 
ноль градусов, надышали до плюс 3 - 4. 
Все равно дубеешь. А еще несколько 
дней...

ТРЮК РАЗВЕДЧИКА
Что ели и пили бойцы в трубе? С 

едой ничего, у каждого сухой паек - 
батончики, шоколадки. Но в том-то и 
дело, что сухой. Вода, которую парни 
взяли с собой, закончилась еще во 
время 15-километрового перехода...

В трубе работала «тачанка» - дрези-
на на электротяге, чтобы не дымила 
и не жгла кислород. Она должна бы-
ла возить воду и продукты. Совсем 
небольшая, а занимает чуть не всю 
трубу. Когда людей внутрь зашло не 
так много, «тачанка» как-то работала. 
Каждый пропускал - перепрыгивал, 
скрючивался, перелезал... Хотя каж-
дый «обгон» стоил сил и дыхания.

Когда счет бойцов пошел на сотни, 
пробиться «тачанке» стало невозмож-
но. Припасы передавали из рук в руки 
по цепочке. 800 человек так не напо-
ишь. В устах «Добрыни» это выглядело 
вот как:

- Есть особо не хотелось, а вот пить - 
это да. Без воды почти 4 дня. Это как... 
вот ты вроде хочешь плюнуть, а слюны 
нет. Конденсат от дыхания каплями 
собирался на стенках трубы. Не вы-
держали, стали ваткой собирать его, 
хоть губы смочить. Вкус был против-
ный.

Боец с позывным «Канай» сидел 
впереди, у самого выхода.

- Да, собирали воду со стенок, она 
вся в мазуте, - говорит он. - Но бы-
ло уже все равно, язык присыхал. Я 
вспомнил трюк, которому меня нау-
чил разведчик Саня Русский. Броса-
ешь в рот серебряный медальон, он 
окисляется, из-за этого появляется 
слюна, и ты можешь хотя бы гово-

рить, дышать. А дышать было лучше, 
если опустить голову. Внизу почему-
то было больше кислорода, а навер-
ху - прямо дымка, сразу задыхаешься, 
кашляешь.

ГРЫЗЛИ ЛЕД, 
НИКАК НЕ МОГЛИ НАПИТЬСЯ

«Прыжок», как бойцы называют вы-
ход наружу, начался 8 марта в 6 утра. 
Все мечтали выйти - напиться из луж, 
отправить в рот ком снега. В послед-
нюю ночь никто уже не спал. «С вечера 
все были на взводе: «Быстрей, быстрей, 
на воздух, под небо, к воде. И - в бой...»

- Я «Тридцатка». Мы ждем остав-
шуюся группу, - это уже кадры наверху, 
фигуры бойцов с черными лицами, 
кругом трава, деревья. - Здесь терри-
тория противника в глубине 10 кило-
метров от фронта. Идем тушить врага.

Из трубы бойцы вышли изможден-
ными - похудел кто на 10 килограммов, 
кто на 12. «Лучшая диета на свете», - 
шутят парни. А нужно было нести ору-
жие, боеприпасы. «Тридцатка» - это 
командир штурмового отряда, в ко-
тором служит «Добрыня».

- Нужно было быстрее дойти до вра-
жеских блиндажей, - говорит «Добры-
ня». - Мы понимали, что, возможно, 
идем в один конец. Но настрой был 
жесткий. Сработало: уже в первые пол-
часа штурманули опорник. И там бы-
ла замерзшая вода! Были и натовские 
пайки с шоколадками, сухофруктами. 
Но на это всем было плевать, а вот от 
воды не могли оторваться. Разрезали 
бутылки, вгрызались в лед, никак не 
могли напиться.

ПРЫГНУЛИ ЗА ПЯТУЮ 
ЛИНИЮ ОБОРОНЫ

Подразделения выбирались из трубы 
одно за одним. Они атаковали в разных 
направлениях и тут же занимали обо-
рону - круговую, когда со всех сторон 
враг. Трудно представить, что бы с ни-
ми было, если бы с Большой земли не 
пробивались основные силы.

- Получается, мы прыг-
нули за пятую линию 
обороны, - говорит «До-
брыня». - Нас бы просто 
задавили. Потому что си-
лы был неравные. Никто не 
знал, когда наши придут. 
Ориентировочно сказали 

двое суток продержаться. А у нас часа 
через полтора после выхода начался 
жесткий бой. Нас миномет начал под-
гонять, «Баба-Яга» (тяжелый украин-
ский беспилотник. - Ред.) прилетела, 
дроны зажужжали. Там был конец ле-
сополки, они нас там зажали и начали 
обкладывать.

Спас бойцов российский самолет, 
который ударил по позициям ВСУ.

- То ли он танк заглушил, то ли их 
операторы БПЛА дрогнули и побе-
жали, - рассказывает еще один боец с 
позывным «Маугли». - После самолета 
вдруг сразу тишина обрушилась. Дро-
нов нет, танки молчат. Слышим, как 
бьет артиллерия, но понимаем, что это 
наша артиллерия, наши ракеты летят!

ПЕРЕНЕСЛИ НЕВОЗМОЖНОЕ
Сегодня, когда все позади, парни с 

внешним спокойствием вспоминают 
пережитое. Они в госпитале, восста-
навливаются после дней жажды и боев. 
Смотришь на них и понимаешь, что 
парни перенесли невозможное и сде-
лали то, что враг не мог представить в 
самых страшных кошмарах.

Вот еще кадры из трубы: «Добрыня» 
в подшлемнике смотрит в объектив.

- Мы дойдем до нужной точки и за-
берем все, что нам полагается, - гово-
рит этот самый настоящий былинный 
герой. - Это наша земля.

Владимир ДЕМЧЕНКО.

Репортаж военкора «КП» 
Александра Коца из освобожденной 

Суджи < стр. 4 - 5. 

Рассказ бойцов - 
участников 

операции «Поток», 
зашедших по трубе 

в тыл противника в Судже: 
видео на сайте KP.RU

Андрей АБРАМОВ

Вчера в Госдуму пригласили героя, кото-
рый во время недавнего массового налета 
беспилотников ВСУ на столичный регион 
сбил  украинский дрон из своего охотничье-
го ружья.  Александру Юдаеву 53 года, он 
бывший милиционер, ушедший на пенсию по 
выслуге лет.

Спикер Вячеслав Володин вручил мужчине по-
четную грамоту и наградные часы. Полный зал пар-

ламентариев - в этот день проходило пленарное за-
седание - аплодировал стоя.

- Я отдал свой гражданский долг. Знал, что за 
моими плечами находятся мой город Озеры, Мо-
сква и вся наша большая Родина. Я ни минуты 
не сомневался, что делаю все правильно. Служу 
России! - сказал Александр.

Как ранее писала «Комсомолка», он 11 марта но-
чевал на даче в 7 километрах от Озер. Ранним утром 
услышал с улицы странные звуки - выглянул в окно и 
увидел, как над поселком пролетает рой дронов. Схва-
тил ружье, выскочил на улицу и сделал меткий выстрел.
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В Госдуме наградили жителя Подмосковья, 
сбившего дрон ВСУ
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По скользкой трубе в полной 
темноте приходилось двигаться 
согнувшись, почти без воздуха. 

И так - 15 километров. Схему восстановления 
бойцов конструируют 
с колес

У многих из тех, кто много часов провел 
в трубе, диагностировали пневмонит. Как 
сообщили в госпитале, это воспаление 
легких после ингаляции продуктами галь-
ванизации труб и нефтепродуктов  - ко-
варное заболевание, по словам военных 
медиков, которое развивается не сразу. 
Российские военные медики разработали 
специальную схему лечения, которая выво-
дит отравляющие вещества из организма.

- Схема лечения, скажем так, сконструи-
рована с колес, - рассказывает один из вра-
чей. - Это сложное отравление, пришлось 
поломать голову и продумать такую схему.
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Бойцы выходили наружу 
с черными лицами, как шахтеры.

Рывок через трубу: 

Воду пили с мазутных 
стен, а дышали, 
наклонившись к полу

Шесть дней в железном чреве

КСТАТИ

Спикер Госдумы Вячеслав Володин (слева) 
пригласил бывшего милиционера 

Александра Юдаева на награждение 
в Госдуму вместе с супругой и сыном. 
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В Москве и соседних обла-

стях зимы толком не было, а 
март уже радует апрельским 
теплом. Пора задуматься, 
как подготовиться к весен-
нему сезону. Чтобы и маши-
не было хорошо. И водителю. 
И пассажирам.

СОВЕТ № 1.
НЕ ГОНИТЕ!

Выглянуло солнышко, за-
журчали ручьи, защебетали 
птички. И сразу захотелось 
жить, веселиться, а где-то - и 
поддать газу! Причем - в пря-
мом смысле. Стоит снежной 
каше более-менее сойти на 
нет, а асфальту прогреться, 
как на дорогах вырастает чис-
ло «уличных гонщиков».

Ранняя весна - самое опас-
ное время даже для легкого 
автомобильного хулиганства.

- Зимой мы по умолчанию 
аккуратничаем, но с прихо-
дом тепла начинает казать-
ся, что теперь можно и поша-
лить, - отмечает автоэксперт 
Андрей Ломанов. - Уже замет-
но, как выросло количество 
«шашечников» (так называют 
водителей, которые постоян-
но маневрируют между ряда-
ми. - Ред.). Запомните - пока 
вы не поменяли резину, по-
ка не прекратились ночные 
заморозки, а дороги осно-
вательно не помыли, любые 
«гонки» - очень скользкая те-
ма. Причем - во всех смыслах.

Зимние шины не предна-
значены для резких манев-
ров при плюсовых температу-
рах. Они заточены на работу 
в районе около нуля граду-
сов или ниже. На прогретом 
асфальте сцепные свойства 
такой резины существенно 
падают. Особенно если ре-
зина - шипованная.

Да и сам асфальт до того, 
как погода установится окон-
чательно теплая, очень кова-
рен. Весной нередко бывает, 
что светит солнышко, а на 
дороге остается корка льда, 
которую легко не заметить. И 
любой резкий маневр чреват 
аварийной ситуацией.

В общем, не стоит подда-
ваться искушению, а бдитель-
ность надо даже усилить.

СОВЕТ № 2.
СЛЕДИТЕ,
ГДЕ ТАЕТ АСФАЛЬТ

Отдельная история - состо-
яние весенних дорог. Вроде и 
качество их заметно улучши-
лось, а все равно каждый раз 
наблюдаем, как по весне вме-
сте со снегом тает асфальт.

- Особенно заметна колей-
ность (деформация дорожно-
го полотна, когда оно углу-
бляется вдоль полос наката, 
создавая «колеи». - Ред.). Но 

это - полбеды. Куда непри-
ятнее и опаснее ямы. Когда 
внезапно посреди хороше-
го шоссе из-за подмытого 
грунта внезапно появляется 
колдобина. Причем, как пра-
вило, глубокая и с острыми 
кромками, - рассуждает Ан-
дрей Ломанов.

Причем возникнуть такие 
дефекты могут в любой мо-
мент даже на знакомом марш-
руте. А по весне, когда на до-
рогах хватает воды (тает снег, 
идут дожди), их часто еще и 
не видно. Дополнительный 
повод лишний раз не гонять 
и повысить бдительность.

- Отдельный совет пред-
ставителям сильного пола. 
С наступлением тепла наши 
прекрасные девушки меня-
ют наряды на более откровен-
ные. И тут же возрастает число 
ДТП, когда водитель засмо-
трелся на красивые женские 
фигуры и ножки. Отвлекаться 
на них, разумеется, можно и 
нужно. Но не тогда, когда вы - 
за рулем, - смеется эксперт.

СОВЕТ № 3.
ПОМОЙТЕ «КОНЯ»

Как только снег сойдет, а 
дороги подсохнут, обязатель-
но помойте машину. Основа-
тельно. И внутри, и снаружи. 
Необходимо смыть все агрес-
сивные реагенты, которых 
зимой на дорогах с избытком 
и которые разрушают металл.

- После чего проверьте 
кузов на наличие трещин, 
повреждений и прочих де-
фектов лакокрасочного 
покрытия, - советует ав-

тоэксперт Игорь Моржарет-
то. - Зимой под слоем грязи 
и слякоти их плохо видно. А 
любая царапина - это очаг 
коррозии. Лучше их подкра-
сить-устранить, прежде чем 
они зацветут ржавчиной.

Нелишним будет вытащить 
коврики и проверить, не ско-
пилась ли где вода, не оста-
лось ли влажных участков. 
Проветрить салон в течение 
дня тоже не повредит. Так вы 
избавитесь от «ароматов» зат-
хлости и плесени.

Стоит ли полировать кузов, 
фары, фонари, хромирован-
ные детали обвеса - каждый 
решает сам. А вот хорошо 
промыть стекла эксперты 
рекомендуют настойчиво.

- За зиму на них появляется 
пленка от химии и реагентов. 
Которая на солнце начинает 
бликовать, добавляет стеклам 
«матовости» и серьезно сни-
жает обзор, - добавляет Ан-
дрей Ломанов.

СОВЕТ № 4.
ДЫШИТЕ СВОБОДНО

Можно, конечно, устроить 
машине (если есть время и 
деньги) полный комплекс 
услуг. Загнать на сервис, по-
мыть двигатель, проверить 
все системы, поменять мас-
ло… Но если регулярно и во-
время делать техобслужива-
ние - это лишнее. Впрочем, 
некоторые манипуляции все 
равно пригодятся.

- Я бы советовал сменить 
воздушный и салонный филь-
тры, - говорит Игорь Моржа-
ретто. - За зиму они собирают 

в себя огромное количество 
грязи и вредных веществ! Но-
вый воздушный фильтр по-
может легче дышать двига-
телю (и даже снизить расход 
топлива), салонный - облег-
чит дыхание уже вам.

Проверить и при необхо-
димости долить масло - то-
же полезно. Как и оценить 
уровень фреона в кондици-
онере. Зимой его редко ис-
пользуют, и снижение ко-
личества хладагента может 
остаться незамеченным. А 
это и для техники вредно, 
и на комфорте пассажиров 
летом скажется.

Отдельная история - двор-
ники. Их тоже часто предла-
гают заменить по весне. Но 
причина не в повышенном 
износе в зимнее время.

- Как раз наоборот - в теплое 
время года дворникам при-
ходится «туже», - говорит Ан-

дрей Ломанов. - На лобовом 
стекле собирается больше пы-
ли, пыльцы. И плохие щетки 
при первом взмахе будут про-
сто царапать стекло. Весной и 
летом мы реже ими пользуем-
ся, но вред от плохих дворни-

ков - в разы выше, чем от 
них же зимой. Менять 
их дешевле, чем все ло-

бовое стекло.

СОВЕТ № 5.
ПРОВЕРЯЙТЕ 

«ПОДСНЕЖНИКИ»
Что делать, если машина 

зимой не использовалась? 
Кто-то опасается ездить 

по снегу и льду, кто-то 
бережет любимую ла-

сточку от реагентов, 
кто-то имеет воз-

можность ез-
дить в разное 

время года 
на разных 

машинах. В 
любом случае 

длительный про-
стой - это дополнительный 
фактор риска для техники. И 
лучше заранее убедиться, что 
с автомобилем все в порядке.

- Если машина современ-
ная и не очень старая, слож-
ных манипуляций не по-
требуется, - говорит Игорь 
Моржаретто. - Достаточно 
проверить аккумулятор. При 
необходимости - подзарядить 
или заменить. Заведите ма-
шину, прокатитесь вокруг 
дома. Если системы работа-
ют, лампочки на приборной 
панели не вспыхнули: все 
нормально.

Конечно, многое зависит 
от условий хранения. Одно 
дело, когда автомобиль был в 
теплом гараже. Другое - сто-
ял под сугробом на улице. Во 
втором случае имеет смысл 
заехать на сервис и убедиться, 
что неполадок нет.

Полезные советы 
для автолюбителей 

читайте на сайте 
в специальном разделе 

KP.RU/AUTO

Водительское собрание 

    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  
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дорожного знака 

«Осторожно, красивые 
девушки!» пока 
не придумали.
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С нешипованной зимней резиной ситуация 
проще, но и она не предназначена 
для эксплуатации в теплое время года. 
Управляемость, маневренность автомобиля 
станет хуже, износ покрышек - выше. 
Если тянуть с заменой, безопасность 
существенно не понизится, но вот 
экономика владения автомобилем 
станет не такой экономной.
Впрочем, торопиться с поездкой
 на шиномонтаж пока смысла нет.
- Лучше убедитесь, что ваша летняя резина 
не сильно изношена. В противном случае проще 
купить новую сейчас - пока не начался ажиотаж, 
а цены не выросли. Через месяц с этим станет 
сложнее, - предупреждает Игорь Моржаретто. 
- А непосредственно менять колеса стоит 
только тогда, когда среднесуточная 
температура будет выше 5 - 7 градусов. 
Примерно месяц у нас еще есть.
И да, не бойтесь - услуги шиномонтажа 
в высокий сезон не станут дороже. 
По словам экспертов, вырастут 
только очереди, но не цены. 
Им уже некуда расти: 
за год шиномонтаж подорожал на 17%.

РЕЗОННЫЙ ВОПРОС

КОГДА 
МЕНЯТЬ 
ШИНЫ?

Зимой на летних покрышках 
ездить куда опаснее, 
чем летом - на зимних. 
Хотя тянуть с заменой 
колес весной тоже не стоит.
- Если у вас шипованные 
шины, то будет просто 
некомфортно - 
они очень сильно шумят, - 
рассказывает Игорь 
Моржаретто. - Плюс 
на теплом асфальте шипы 
будут сильнее стачиваться, 
вылетать. Да и дорожному 
покрытию вредить тоже.

Шофер, не смотри на дороге
на юбки и женские ноги

Москва
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Окончание. Начало < стр. 1.

ТОЛЬКО ЗУБЫ ДА ГЛАЗА
Военкор RT Влад Андрица погово-

рил с парнями, зашедшими в трубу в 
первых рядах. Они почти все 6 дней 
провели в ожидании - там, в конце 
трубы, где сверху уже враг.

- Когда зашли, сначала спешили, - 
делится штурмовик с позывным «До-
брыня». - Но скоро поняли, что силы 
надо беречь. Идешь полусогнутым, 
напряжение большое. Очень скользко, 
труба вся в конденсате. Спотыкаешь-
ся, хватаешься за стенку... А она тоже 
скользкая, в мазуте. Смахиваешь пот с 
лица... И получилось, вышли все чер-
ные, только зубы да глаза.

У «Добрыни» рост 195 см - как он 
шел по трубе диаметром 1,4 метра?! 
Ноги забивались очень быстро, в по-
луприсяде отказывались двигаться. До-
шел - сел, а там труба холодная, воздух: 
ноль градусов, надышали до плюс 3 - 4. 
Все равно дубеешь. А еще несколько 
дней...

ТРЮК РАЗВЕДЧИКА
Что ели и пили бойцы в трубе? С 

едой ничего, у каждого сухой паек - 
батончики, шоколадки. Но в том-то и 
дело, что сухой. Вода, которую парни 
взяли с собой, закончилась еще во 
время 15-километрового перехода...

В трубе работала «тачанка» - дрези-
на на электротяге, чтобы не дымила 
и не жгла кислород. Она должна бы-
ла возить воду и продукты. Совсем 
небольшая, а занимает чуть не всю 
трубу. Когда людей внутрь зашло не 
так много, «тачанка» как-то работала. 
Каждый пропускал - перепрыгивал, 
скрючивался, перелезал... Хотя каж-
дый «обгон» стоил сил и дыхания.

Когда счет бойцов пошел на сотни, 
пробиться «тачанке» стало невозмож-
но. Припасы передавали из рук в руки 
по цепочке. 800 человек так не напо-
ишь. В устах «Добрыни» это выглядело 
вот как:

- Есть особо не хотелось, а вот пить - 
это да. Без воды почти 4 дня. Это как... 
вот ты вроде хочешь плюнуть, а слюны 
нет. Конденсат от дыхания каплями 
собирался на стенках трубы. Не вы-
держали, стали ваткой собирать его, 
хоть губы смочить. Вкус был против-
ный.

Боец с позывным «Канай» сидел 
впереди, у самого выхода.

- Да, собирали воду со стенок, она 
вся в мазуте, - говорит он. - Но бы-
ло уже все равно, язык присыхал. Я 
вспомнил трюк, которому меня нау-
чил разведчик Саня Русский. Броса-
ешь в рот серебряный медальон, он 
окисляется, из-за этого появляется 
слюна, и ты можешь хотя бы гово-

рить, дышать. А дышать было лучше, 
если опустить голову. Внизу почему-
то было больше кислорода, а навер-
ху - прямо дымка, сразу задыхаешься, 
кашляешь.

ГРЫЗЛИ ЛЕД, 
НИКАК НЕ МОГЛИ НАПИТЬСЯ

«Прыжок», как бойцы называют вы-
ход наружу, начался 8 марта в 6 утра. 
Все мечтали выйти - напиться из луж, 
отправить в рот ком снега. В послед-
нюю ночь никто уже не спал. «С вечера 
все были на взводе: «Быстрей, быстрей, 
на воздух, под небо, к воде. И - в бой...»

- Я «Тридцатка». Мы ждем остав-
шуюся группу, - это уже кадры наверху, 
фигуры бойцов с черными лицами, 
кругом трава, деревья. - Здесь терри-
тория противника в глубине 10 кило-
метров от фронта. Идем тушить врага.

Из трубы бойцы вышли изможден-
ными - похудел кто на 10 килограммов, 
кто на 12. «Лучшая диета на свете», - 
шутят парни. А нужно было нести ору-
жие, боеприпасы. «Тридцатка» - это 
командир штурмового отряда, в ко-
тором служит «Добрыня».

- Нужно было быстрее дойти до вра-
жеских блиндажей, - говорит «Добры-
ня». - Мы понимали, что, возможно, 
идем в один конец. Но настрой был 
жесткий. Сработало: уже в первые пол-
часа штурманули опорник. И там бы-
ла замерзшая вода! Были и натовские 
пайки с шоколадками, сухофруктами. 
Но на это всем было плевать, а вот от 
воды не могли оторваться. Разрезали 
бутылки, вгрызались в лед, никак не 
могли напиться.

ПРЫГНУЛИ ЗА ПЯТУЮ 
ЛИНИЮ ОБОРОНЫ

Подразделения выбирались из трубы 
одно за одним. Они атаковали в разных 
направлениях и тут же занимали обо-
рону - круговую, когда со всех сторон 
враг. Трудно представить, что бы с ни-
ми было, если бы с Большой земли не 
пробивались основные силы.

- Получается, мы прыг-
нули за пятую линию 
обороны, - говорит «До-
брыня». - Нас бы просто 
задавили. Потому что си-
лы был неравные. Никто не 
знал, когда наши придут. 
Ориентировочно сказали 

двое суток продержаться. А у нас часа 
через полтора после выхода начался 
жесткий бой. Нас миномет начал под-
гонять, «Баба-Яга» (тяжелый украин-
ский беспилотник. - Ред.) прилетела, 
дроны зажужжали. Там был конец ле-
сополки, они нас там зажали и начали 
обкладывать.

Спас бойцов российский самолет, 
который ударил по позициям ВСУ.

- То ли он танк заглушил, то ли их 
операторы БПЛА дрогнули и побе-
жали, - рассказывает еще один боец с 
позывным «Маугли». - После самолета 
вдруг сразу тишина обрушилась. Дро-
нов нет, танки молчат. Слышим, как 
бьет артиллерия, но понимаем, что это 
наша артиллерия, наши ракеты летят!

ПЕРЕНЕСЛИ НЕВОЗМОЖНОЕ
Сегодня, когда все позади, парни с 

внешним спокойствием вспоминают 
пережитое. Они в госпитале, восста-
навливаются после дней жажды и боев. 
Смотришь на них и понимаешь, что 
парни перенесли невозможное и сде-
лали то, что враг не мог представить в 
самых страшных кошмарах.

Вот еще кадры из трубы: «Добрыня» 
в подшлемнике смотрит в объектив.

- Мы дойдем до нужной точки и за-
берем все, что нам полагается, - гово-
рит этот самый настоящий былинный 
герой. - Это наша земля.

Владимир ДЕМЧЕНКО.

Репортаж военкора «КП» 
Александра Коца из освобожденной 

Суджи < стр. 4 - 5. 

Рассказ бойцов - 
участников 

операции «Поток», 
зашедших по трубе 

в тыл противника в Судже: 
видео на сайте KP.RU

Андрей АБРАМОВ

Вчера в Госдуму пригласили героя, кото-
рый во время недавнего массового налета 
беспилотников ВСУ на столичный регион 
сбил  украинский дрон из своего охотничье-
го ружья.  Александру Юдаеву 53 года, он 
бывший милиционер, ушедший на пенсию по 
выслуге лет.

Спикер Вячеслав Володин вручил мужчине по-
четную грамоту и наградные часы. Полный зал пар-

ламентариев - в этот день проходило пленарное за-
седание - аплодировал стоя.

- Я отдал свой гражданский долг. Знал, что за 
моими плечами находятся мой город Озеры, Мо-
сква и вся наша большая Родина. Я ни минуты 
не сомневался, что делаю все правильно. Служу 
России! - сказал Александр.

Как ранее писала «Комсомолка», он 11 марта но-
чевал на даче в 7 километрах от Озер. Ранним утром 
услышал с улицы странные звуки - выглянул в окно и 
увидел, как над поселком пролетает рой дронов. Схва-
тил ружье, выскочил на улицу и сделал меткий выстрел.
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 � НАШ ЧЕЛОВЕК

В Госдуме наградили жителя Подмосковья, 
сбившего дрон ВСУ
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По скользкой трубе в полной 
темноте приходилось двигаться 
согнувшись, почти без воздуха. 

И так - 15 километров. Схему восстановления 
бойцов конструируют 
с колес

У многих из тех, кто много часов провел 
в трубе, диагностировали пневмонит. Как 
сообщили в госпитале, это воспаление 
легких после ингаляции продуктами галь-
ванизации труб и нефтепродуктов  - ко-
варное заболевание, по словам военных 
медиков, которое развивается не сразу. 
Российские военные медики разработали 
специальную схему лечения, которая выво-
дит отравляющие вещества из организма.

- Схема лечения, скажем так, сконструи-
рована с колес, - рассказывает один из вра-
чей. - Это сложное отравление, пришлось 
поломать голову и продумать такую схему.
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Бойцы выходили наружу 
с черными лицами, как шахтеры.

Рывок через трубу: 

Воду пили с мазутных 
стен, а дышали, 
наклонившись к полу

Шесть дней в железном чреве

КСТАТИ

Спикер Госдумы Вячеслав Володин (слева) 
пригласил бывшего милиционера 

Александра Юдаева на награждение 
в Госдуму вместе с супругой и сыном. 

Россия
www.kp.ru
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Стаж сейчас вторичен. Государству важнее, не как долго вы 
работаете, а сколько денег перечисляете в бюджет. Но минималь-
ные требования для назначения страховой пенсии по старости 
все равно остались. Для этого нужно не только достичь пенси-
онного возраста, но и иметь не менее 30 баллов и не менее 
15 лет официального стажа. Россиянам, которым не хватает 
коэффициентов или стажа для страховой пенсии, полагается 
социальная пенсия - она намного ниже.

История про баллы  - это лишь 
страховая часть будущей пенсии. А 
есть еще накопительная. Страховая 
идет в общий котел, а накопитель-
ная часть лежит на индивидуальных 
счетах. И считается она не в баллах, 
а в рублях.

Пенсионные накопления есть у 
всех, кто родился после 1957 года. 
Правда, у тех, кто родился до 1967 
года, суммы маленькие. В накопи-
тельную часть у них шло лишь 2% 
от зарплаты и всего три года.

Более существенные суммы у тех, 
кто родился в 1967 году и позднее. 
За них на накопительную пенсию 
работодатели в течение 10 лет от-
числяли по 6% от официальных до-
ходов.

В 2014 году накопительный сег-
мент нашей будущей пенсии за-
морозили. Точнее, приостановили 
регулярные выплаты. А то, что на-
бралось к тому времени, и дальше 
копится на наших индивидуальных 
счетах. Деньгами управляет либо 
ВЭБ.РФ, либо один из негосудар-
ственных пенсионных фондов (НПФ). 
В ВЭБ.РФ автоматически попали 
деньги «молчунов» - россиян, кото-

рые в свое время не выбрали фонд, 
который будет управлять их пенси-
онными накоплениями.

Фонды и ВЭБ.РФ инвестируют на-
ши накопления в ценные бумаги. То 
есть деньги работают на экономику, 
а мы за это получаем процент, ко-
торый примерно равен инфляции.

При выходе на пенсию прибавка 
тоже будет считаться по формуле 
(см. «Подсчет»). В зависимости 
от накопленной суммы ее выдадут 
либо единой суммой сразу, либо 
растянут платежи до конца жизни. 
Посмотреть, где хранятся ваши на-
копления, кто ими управляет и какая 
сумма там набежала, можно в вы-
писке из лицевого счета СФР (см. 
«Где найти информацию о баллах и 
не только?»). Кроме того, у многих 
НПФ есть личные кабинеты на офи-
циальных сайтах (вход по номеру 
телефона или с помощью логина/
пароля от госуслуг).

Обратиться за накопительной пен-
сией можно либо при достижении 
«старого» пенсионного возраста (в 
55 лет у женщин и в 60 лет у муж-
чин), либо еще раньше - при досроч-
ном выходе на пенсию.

Можно, конечно, отправиться 
в отделение Социального фон-
да. Но зачем, если все есть на 
портале госуслуг? Или в мобиль-
ном приложении «Госуслуги».

� В верхней строчке (для 
браузерной версии) или в пун-
кте меню «Услуги» (для прило-
жения) находим надпись «Пен-
сии Пособия». Кликаем.

� Выбираем пункт «Предо-
ставление зарегистрированно-

му лицу сведений о состоянии 
индивидуального лицевого сче-
та в ПФР».

� Заказываем документ
И через несколько минут в 

вашем личном кабинете и на 
электронной почте появится 
справка с полной информаци-
ей о вашем стаже, пенсионных 
баллах, накоплениях и страхо-
вых взносах, которые за вас от-
правил в бюджет работодатель.

В России несколько десятков категорий льготников, кото-
рые имеют право уйти на пенсию раньше других. Приведем 
самые массовые из них.

• «Северяне». Это те, кто живет и работает в районах 
Крайнего Севера и приравненных к ним. 

Выйти на заслуженный отдых они могут на пять лет раньше 
остальных. Но лишь в том случае, если наберут необходимый 
северный стаж - не менее 15 лет в районах Крайнего Севера 
и не менее 20 лет в приравненных к ним районах.

• Трудящиеся в тяжелых условиях. Это шахтеры, ме-
таллурги горячего цеха, сварщики и прочие профессии, 

связанные с повышенным риском для здоровья. Эти люди 
могут выйти на пенсию уже в 50 лет, но при наличии не ме-
нее 20 лет подобного стажа. 

Есть длинный перечень профессий, утвержденный правитель-
ством. С указанием всех нюансов.

• Педагоги и врачи. Работники образования могут выйти 
на досрочную пенсию через пять лет после того, как на-

берут 25 лет профессионального стажа. Медики могут по-
лучить право на досрочную пенсию после того, как наберут 
25 - 30 лет профильного стажа.

• Многодетные матери. В зависимости от количества 
детей, они могут выйти на пенсию в 50 - 57 лет. При этом 

минимальный стаж тоже должен быть - 15 лет.

Иногда люди полагают, что их 
обделили с пенсией. Например, 
не учли какой-то коэффициент. 
Или «северный» стаж. Или бо-
лее высокую, чем отражено в 
документах, зарплату...

В этом случае нужно обра-
титься в отделение Социально-
го фонда по месту жительства. 
Принести все подтверждающие 
документы. Это могут быть:

� трудовая книжка
� справки от работодателей
� трудовой договор
И так далее - в общем, всё, 

что может доказать вашу пра-
воту. Сотрудники фонда изучат 

документы и вынесут решение. 
Если вы с ним не согласны, 
можно обратиться в суд.

Но в большинстве случаев 
«недоимка» пенсии происходит 
в тех случаях, когда человек 
работал неофициально. Либо 
он думал, что работает полно-
стью вбелую, а на самом деле 
работодатель либо совсем не 
отчислял, либо не в полном 
объеме платил страховые 
взносы.

Если выяснится, что работо-

датель действительно мухлевал 
со страховыми взносами, тогда 
придется судиться уже с ним. 
А если компании уже не су-
ществует, доказывать, что вы 
действительно работали. Это 
сложно, но в целом реально. 
Прецеденты есть.

Поэтому хорошая привычка - 
периодически запрашивать вы-
писку из индивидуального ли-
цевого счета на госуслугах. И 
проверять, все ли в порядке с 
начислениями.

 � КСТАТИ

А можно ли 
докупить 
коэффициенты?

Можно. Закон об этом приняли 
еще лет 10 назад. С тех пор ме-
няется только стоимость балла.

Тут формула немного другая. 
Стоимость балла рассчитывается 
так: минимальный размер опла-
ты труда (МРОТ) умножают на 12 
месяцев и на 22%. В 2025 году 
МРОТ равен 22 440 рублям. Со-
ответственно, за один пенсионный 
балл сегодня придется отдать 59 
241 рубль и 60 копеек.

Максимально можно внести 
473 932 рубля и 80 копеек. В 
этом случае на лицевой счет в Со-
циальном фонде зачислят 7,808 
пенсионного балла.

Те, кто официально работает, 
докупать баллы права не имеют. 
Но для них это бессмысленно и не 
нужно. Эта опция нужна лишь тем, 
кому до пенсии осталось совсем 
чуть-чуть, а баллов для назначения 
страховой пенсии не хватает (на-
помним, их нужно минимум 30). 
Например, из-за того, что человек 
почти всю жизнь не работал или 
получал зарплату в конверте.

Кроме того, докупать баллы мо-
гут самозанятые. У них обязатель-
ных отчислений на пенсию в виде 
страховых взносов нет. Они могут 
делать их самостоятельно, чтобы 
в пожилом возрасте иметь право 
на страховую пенсию. Если ста-
жа и баллов недостаточно, тогда 
человеку светит лишь социальная 
пенсия по старости.

Для покупки пенсионных баллов 
нужно заключить договор о добро-
вольном пенсионном страховании 
с Социальным фондом. Это можно 
сделать через личный кабинет на 
портале госуслуг, по почте или 
при личном визите в офис.

Минимальные требования Накопительная часть

P. S. У тех, кто участвовал в программе 
софинансирования пенсий, есть возможность 
получить деньги быстрее. На внесенные по этой 
программе деньги можно установить меньший срок 
выплат - 10 лет. Тогда ежемесячная 
прибавка будет выше. Дм
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Какую прибавку даст 
накопительная часть
Закон гласит так. Если прибавка от накопительной части 
составляет меньше 10% от прожиточного минимума 
пенсионера по стране, тогда выплату дают целиком. Если больше, 
тогда ее выплачивают равными долями до конца жизни.

Прожиточный минимум пенсионера 
в России в 2025 году - 15 250 рублей в месяц
10% от этой суммы - 1525 рублей
Умножаем эту сумму на 270 месяцев (это ожидаемый период 
выплат - сколько в среднем живет пенсионер при выходе на пенсию)
Получаем 411 750 рублей
• Если у гражданина на счете меньше этой суммы, то при выходе 
на пенсию все деньги ему выплатят полностью.
• Если больше - выплаты разобьют на 270 месяцев.
Допустим, если на индивидуальном счете к моменту выхода на пенсию 
будет лежать 300 тысяч рублей, то все эти деньги пенсионер получит 
сразу. А если 500 тысяч рублей, то прибавка составит 1851 рубль в месяц 
(500 000 / 270 = 1851,85).

Нам пенсия строить     и жить помогает

Героям и чемпионам - прибавка
Рассчитывать на дополнительную прибавку могут еще и те, 

кто достиг наивысших результатов в том или ином деле. 
Это называется дополнительным материальным обеспечением 

за выдающиеся достижения и особые заслуги. Его достойны 
Герои СССР и России, люди, награжденные различными го-
сударственными орденами, а также чемпионы Олимпийских 
и Паралимпийских игр. 

Полный список - на сайте СФР (sfr.gov.ru/grazhdanam/federal_
beneficiaries/dmo/). Им полагается прибавка от 250% до 450% 
от социальной пенсии (7690 рублей, с 1 апреля будет на 14,5% 
больше).

Другими словами, Герой Российской Федерации при выходе 
на заслуженный отдых помимо накопленной страховой или 
военной пенсии будет получать еще и дополнительную над-
бавку - 34 605 рублей (450% от социальной пенсии) в месяц.

Где найти информацию 
о баллах (и не только)

Кто может уйти досрочно

ЧТО ДЕЛАТЬ

Если вас «обсчитали»

Больше 
информации 

о пенсиях 
и льготах в разделе 

«Экономика» 
на сайте KP.RU

P.S. Кстати, эта выписка нужна не только для лю-
бознательных, но и для тех, кто хочет прове-

рить своего работодателя на честность. Ведь если тот 
не платит за вас страховые взносы или перечисляет их 
меньше, чем нужно, то пенсия у вас тоже будет меньше.

 � ЗАСЛУЖИЛИ!
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Евгений БЕЛЯКОВ

Готовь сани летом, а пенсию - смолоду! Это простое 
правило объясняет основной принцип, от которого зави-
сят наши выплаты в старости: чем больше зарабатыва-
ешь сейчас, тем больше получишь потом. Естественно, 
есть нюансы. Но сути дела они не меняют. 

В нашем путеводителе мы постарались учесть все самое 
главное, что нужно знать об особенностях формирования 
пенсии в нашей стране. И о том, от чего она зависит.

Выплаты, которые получают нынешние пенсио-
неры, берутся из страховых взносов тех, кто ра-
ботает и получает официальную зарплату. На эти 
самые взносы (и не только на них) работодатели 
дополнительно платят в бюджет 30% от наших 
зарплат.

При этом вклад каждого в благосостояние ны-
нешних пенсионеров записывается. То есть сегод-
ня я плачу страховые взносы, а после достижения 
положенного возраста буду получать пенсию. 
Причем чем больше работодатель внесет за меня 
сейчас, тем больше мне будут платить в старости.

Все это считается по формуле (см. «Знай!»). 
Суть ее в том, что на пенсию мы копим не рубли, 
а коэффициенты. Их для простоты еще называют 
баллами. За год можно получить максимум 10 
баллов. То есть даже если зарабатывать миллионы 
рублей в месяц, пенсия от этого в разы больше, 
чем у других, не будет.

Это сделано специально, чтобы страховые пен-
сии в старости были более-менее равными. Они 
зависят от уровня заработка, но не полностью. В 
таком случае государство может больше давать 
тем, кто нуждается.

- Действует простой принцип  - размер пенсии 
выше для людей с более высоким уровнем за-
работной платы и более длинным трудовым 
стажем. Как бы в дальнейшем ни менялась 
пенсионная система, этот принцип будет со-
храняться, так как он является ключевым для 
всех пенсионных систем в мире без исключе-
ния. Но пенсия замещает лишь определенную 
часть утраченной заработной платы. Какую - 
зависит от уровня предыдущих доходов, - объ-
ясняет Виктор Ляшок, старший научный 
сотрудник Центра «Институт социального 
анализа и прогнозирования» ИПЭИ Пре-
зидентской академии.

Зачем будущую пенсию считают в баллах, а 
не в рублях? Тут есть своя логика. И она объяс-
няется демографией. В разный период времени 
бывает разное соотношение пенсионеров и 
работающих. Да и курс рубля может меняться 
довольно сильно. Деньги обесцениваются, а 
баллы каждый год индексируют.

Ну а теперь самое ин-
тересное. 

Каким образом пен-
сионные баллы превра-
тятся в рубли, когда мы 
выйдем на пенсию? Здесь 
тоже есть своя формула. 
Она состоит из трех пере-
менных: фиксированной 
выплаты (дают всем, кто 
заслужил право на страхо-
вую пенсию), количества 
накопленных баллов и их 
стоимости.

Допустим, за свою тру-
довую биографию вы на-
копили 100 пенсионных 
баллов. Вот как можно 
узнать, на какую пенсию 
вы уже можете рассчиты-

вать (если бы выходили на 
нее прямо сейчас).

Фиксированная выпла-
та (8907,7 рубля) + число 
баллов (100) х стоимость 
балла (145,69 рубля) = 23 
476 рублей и 70 копеек.

В эту довольно простую 
формулу каждый может 
подставить свое количе-
ство баллов и поупраж-
няться в математике. 
Говорят, в возрасте это 
полезно.

Кстати, фиксированная 
выплата и стоимость бал-
ла каждый год повышают-
ся на уровень инфляции. 
Это и есть индексация 
пенсий.

В 2025 году на пенсию по старости не сможет выйти 
никто. Таковы условия переходного периода по по-
вышению пенсионного возраста.

Напомню, его у нас начали поднимать в 2018 году. 
Но рост постепенный. В первые четыре года возраст 
повышали на полгода каждый год. А теперь каждые 
два года добавляют по одному году. В итоге в этом го-
ду физически не будет тех, кто подходит по возрасту.

В 2026 году на пенсию смогут выйти женщины 1967 
года рождения (в 59 лет) и мужчины 1962 года рожде-
ния (в 64 года). То есть даже если в 2025-м женщине 
исполнится 58 лет, а мужчине - 63 года, ждать пенсии 
им придется до следующего дня рождения.

В 2027 году - опять пробел. А в 2028 году переходный 
период закончится. Все будут выходить на пенсию в 
60 и 65 лет соответственно.

Правда, есть одно исключение - те, кто имеет право 
выйти на заслуженный отдых досрочно. К примеру, те, 
кто работает на вредных производствах и выработали 
необходимый стаж, «северяне» и другие льготные ка-
тегории. Уточнить свой статус можно в Социальном 
фонде России.

ПРИМЕР

Как распределяются 
страховые взносы

Скажем, ваша официальная зарплата - 100 тысяч рублей 

в месяц.
Из них:
 � 87 тысяч вам зачисляют на карточку

 � 13 тысяч работодатель переводит в казну в виде подо-

ходного налога (НДФЛ).

И еще 30 тысяч сверх зарплаты компания перечисляет 

государству в виде страховых взносов.

Эти деньги идут:
 � на выплаты пенсий (22%),

 � на медицинское страхование, выплаты больничных и де-

кретных (8%).

Основная часть нашей пенсии - страховая. В народе ее называют 
государственной или трудовой.

Но чиновники от этих определений морщат нос. Все 
потому, что есть еще пенсия «по государственному 
обеспечению» (ее получают участники Великой Отече-
ственной, чернобыльцы и те, кто не смог накопить минимальный 
трудовой стаж). Есть социальные пенсии, которые назначают инва-
лидам, детям-сиротам и другим незащищенным слоям населения. И 
есть военные пенсии - их выплачивают не только военнослужащим, 
но и сотрудникам других правоохранительных органов.

Эти виды пенсий стоят особняком. В нашем путеводителе под-
робно поговорим о страховой пенсии. Потому что она актуальна 
для подавляющего большинства россиян.

А страховой она называется потому, что работает на страховых 
принципах. Сначала платишь ты - а потом платят тебе. Страховым 
случаем здесь считается достижение пенсионного возраста.

Откуда берутся выплаты
вать (если бы выходили на 

Формула расчета

Нужный возраст

Чтобы получить максимально допустимые 10 баллов, 
нужно заработать не менее 2 млн 759 тысяч рублей 

за год (это примерно 230 тысяч рублей в месяц).
К примеру, при неизменной зарплате 

в 100 тысяч рублей в месяц человек 
заработает в 2025 году чуть 

больше 4 баллов.

ЗНАЙ!
СКОЛЬКО СТОИТ КОЭФФИЦИЕНТ
276 тысяч рублей 

(или 23 тысячи в месяц)
Такой официальный доход нужно 
получить в 2025 году, чтобы 
заработать один пенсионный балл.

Считается заработок 
за календарный год. 
То есть в теории можно заработать 3 млн рублей 
за один месяц, а потом уволиться и не работать. 
Баллы все равно начислят по максимуму, ведь 
с них были уплачены все страховые взносы. Дм
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Нам пенсия строить     и жить помогает
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Главный 
принцип - 

чем выше доход, 
тем больше будешь 
получать в старости! 

Но есть нюансы...

Подробный пенсионный путеводитель

От страховой до социальной
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Стаж сейчас вторичен. Государству важнее, не как долго вы 
работаете, а сколько денег перечисляете в бюджет. Но минималь-
ные требования для назначения страховой пенсии по старости 
все равно остались. Для этого нужно не только достичь пенси-
онного возраста, но и иметь не менее 30 баллов и не менее 
15 лет официального стажа. Россиянам, которым не хватает 
коэффициентов или стажа для страховой пенсии, полагается 
социальная пенсия - она намного ниже.

История про баллы  - это лишь 
страховая часть будущей пенсии. А 
есть еще накопительная. Страховая 
идет в общий котел, а накопитель-
ная часть лежит на индивидуальных 
счетах. И считается она не в баллах, 
а в рублях.

Пенсионные накопления есть у 
всех, кто родился после 1957 года. 
Правда, у тех, кто родился до 1967 
года, суммы маленькие. В накопи-
тельную часть у них шло лишь 2% 
от зарплаты и всего три года.

Более существенные суммы у тех, 
кто родился в 1967 году и позднее. 
За них на накопительную пенсию 
работодатели в течение 10 лет от-
числяли по 6% от официальных до-
ходов.

В 2014 году накопительный сег-
мент нашей будущей пенсии за-
морозили. Точнее, приостановили 
регулярные выплаты. А то, что на-
бралось к тому времени, и дальше 
копится на наших индивидуальных 
счетах. Деньгами управляет либо 
ВЭБ.РФ, либо один из негосудар-
ственных пенсионных фондов (НПФ). 
В ВЭБ.РФ автоматически попали 
деньги «молчунов» - россиян, кото-

рые в свое время не выбрали фонд, 
который будет управлять их пенси-
онными накоплениями.

Фонды и ВЭБ.РФ инвестируют на-
ши накопления в ценные бумаги. То 
есть деньги работают на экономику, 
а мы за это получаем процент, ко-
торый примерно равен инфляции.

При выходе на пенсию прибавка 
тоже будет считаться по формуле 
(см. «Подсчет»). В зависимости 
от накопленной суммы ее выдадут 
либо единой суммой сразу, либо 
растянут платежи до конца жизни. 
Посмотреть, где хранятся ваши на-
копления, кто ими управляет и какая 
сумма там набежала, можно в вы-
писке из лицевого счета СФР (см. 
«Где найти информацию о баллах и 
не только?»). Кроме того, у многих 
НПФ есть личные кабинеты на офи-
циальных сайтах (вход по номеру 
телефона или с помощью логина/
пароля от госуслуг).

Обратиться за накопительной пен-
сией можно либо при достижении 
«старого» пенсионного возраста (в 
55 лет у женщин и в 60 лет у муж-
чин), либо еще раньше - при досроч-
ном выходе на пенсию.

Можно, конечно, отправиться 
в отделение Социального фон-
да. Но зачем, если все есть на 
портале госуслуг? Или в мобиль-
ном приложении «Госуслуги».

� В верхней строчке (для 
браузерной версии) или в пун-
кте меню «Услуги» (для прило-
жения) находим надпись «Пен-
сии Пособия». Кликаем.

� Выбираем пункт «Предо-
ставление зарегистрированно-

му лицу сведений о состоянии 
индивидуального лицевого сче-
та в ПФР».

� Заказываем документ
И через несколько минут в 

вашем личном кабинете и на 
электронной почте появится 
справка с полной информаци-
ей о вашем стаже, пенсионных 
баллах, накоплениях и страхо-
вых взносах, которые за вас от-
правил в бюджет работодатель.

В России несколько десятков категорий льготников, кото-
рые имеют право уйти на пенсию раньше других. Приведем 
самые массовые из них.

• «Северяне». Это те, кто живет и работает в районах 
Крайнего Севера и приравненных к ним. 

Выйти на заслуженный отдых они могут на пять лет раньше 
остальных. Но лишь в том случае, если наберут необходимый 
северный стаж - не менее 15 лет в районах Крайнего Севера 
и не менее 20 лет в приравненных к ним районах.

• Трудящиеся в тяжелых условиях. Это шахтеры, ме-
таллурги горячего цеха, сварщики и прочие профессии, 

связанные с повышенным риском для здоровья. Эти люди 
могут выйти на пенсию уже в 50 лет, но при наличии не ме-
нее 20 лет подобного стажа. 

Есть длинный перечень профессий, утвержденный правитель-
ством. С указанием всех нюансов.

• Педагоги и врачи. Работники образования могут выйти 
на досрочную пенсию через пять лет после того, как на-

берут 25 лет профессионального стажа. Медики могут по-
лучить право на досрочную пенсию после того, как наберут 
25 - 30 лет профильного стажа.

• Многодетные матери. В зависимости от количества 
детей, они могут выйти на пенсию в 50 - 57 лет. При этом 

минимальный стаж тоже должен быть - 15 лет.

Иногда люди полагают, что их 
обделили с пенсией. Например, 
не учли какой-то коэффициент. 
Или «северный» стаж. Или бо-
лее высокую, чем отражено в 
документах, зарплату...

В этом случае нужно обра-
титься в отделение Социально-
го фонда по месту жительства. 
Принести все подтверждающие 
документы. Это могут быть:

� трудовая книжка
� справки от работодателей
� трудовой договор
И так далее - в общем, всё, 

что может доказать вашу пра-
воту. Сотрудники фонда изучат 

документы и вынесут решение. 
Если вы с ним не согласны, 
можно обратиться в суд.

Но в большинстве случаев 
«недоимка» пенсии происходит 
в тех случаях, когда человек 
работал неофициально. Либо 
он думал, что работает полно-
стью вбелую, а на самом деле 
работодатель либо совсем не 
отчислял, либо не в полном 
объеме платил страховые 
взносы.

Если выяснится, что работо-

датель действительно мухлевал 
со страховыми взносами, тогда 
придется судиться уже с ним. 
А если компании уже не су-
ществует, доказывать, что вы 
действительно работали. Это 
сложно, но в целом реально. 
Прецеденты есть.

Поэтому хорошая привычка - 
периодически запрашивать вы-
писку из индивидуального ли-
цевого счета на госуслугах. И 
проверять, все ли в порядке с 
начислениями.

 � КСТАТИ

А можно ли 
докупить 
коэффициенты?

Можно. Закон об этом приняли 
еще лет 10 назад. С тех пор ме-
няется только стоимость балла.

Тут формула немного другая. 
Стоимость балла рассчитывается 
так: минимальный размер опла-
ты труда (МРОТ) умножают на 12 
месяцев и на 22%. В 2025 году 
МРОТ равен 22 440 рублям. Со-
ответственно, за один пенсионный 
балл сегодня придется отдать 59 
241 рубль и 60 копеек.

Максимально можно внести 
473 932 рубля и 80 копеек. В 
этом случае на лицевой счет в Со-
циальном фонде зачислят 7,808 
пенсионного балла.

Те, кто официально работает, 
докупать баллы права не имеют. 
Но для них это бессмысленно и не 
нужно. Эта опция нужна лишь тем, 
кому до пенсии осталось совсем 
чуть-чуть, а баллов для назначения 
страховой пенсии не хватает (на-
помним, их нужно минимум 30). 
Например, из-за того, что человек 
почти всю жизнь не работал или 
получал зарплату в конверте.

Кроме того, докупать баллы мо-
гут самозанятые. У них обязатель-
ных отчислений на пенсию в виде 
страховых взносов нет. Они могут 
делать их самостоятельно, чтобы 
в пожилом возрасте иметь право 
на страховую пенсию. Если ста-
жа и баллов недостаточно, тогда 
человеку светит лишь социальная 
пенсия по старости.

Для покупки пенсионных баллов 
нужно заключить договор о добро-
вольном пенсионном страховании 
с Социальным фондом. Это можно 
сделать через личный кабинет на 
портале госуслуг, по почте или 
при личном визите в офис.

Минимальные требования Накопительная часть

P. S. У тех, кто участвовал в программе 
софинансирования пенсий, есть возможность 
получить деньги быстрее. На внесенные по этой 
программе деньги можно установить меньший срок 
выплат - 10 лет. Тогда ежемесячная 
прибавка будет выше. Дм
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ПОДСЧЕТ

Какую прибавку даст 
накопительная часть
Закон гласит так. Если прибавка от накопительной части 
составляет меньше 10% от прожиточного минимума 
пенсионера по стране, тогда выплату дают целиком. Если больше, 
тогда ее выплачивают равными долями до конца жизни.

Прожиточный минимум пенсионера 
в России в 2025 году - 15 250 рублей в месяц
10% от этой суммы - 1525 рублей
Умножаем эту сумму на 270 месяцев (это ожидаемый период 
выплат - сколько в среднем живет пенсионер при выходе на пенсию)
Получаем 411 750 рублей
• Если у гражданина на счете меньше этой суммы, то при выходе 
на пенсию все деньги ему выплатят полностью.
• Если больше - выплаты разобьют на 270 месяцев.
Допустим, если на индивидуальном счете к моменту выхода на пенсию 
будет лежать 300 тысяч рублей, то все эти деньги пенсионер получит 
сразу. А если 500 тысяч рублей, то прибавка составит 1851 рубль в месяц 
(500 000 / 270 = 1851,85).

Нам пенсия строить     и жить помогает

Героям и чемпионам - прибавка
Рассчитывать на дополнительную прибавку могут еще и те, 

кто достиг наивысших результатов в том или ином деле. 
Это называется дополнительным материальным обеспечением 

за выдающиеся достижения и особые заслуги. Его достойны 
Герои СССР и России, люди, награжденные различными го-
сударственными орденами, а также чемпионы Олимпийских 
и Паралимпийских игр. 

Полный список - на сайте СФР (sfr.gov.ru/grazhdanam/federal_
beneficiaries/dmo/). Им полагается прибавка от 250% до 450% 
от социальной пенсии (7690 рублей, с 1 апреля будет на 14,5% 
больше).

Другими словами, Герой Российской Федерации при выходе 
на заслуженный отдых помимо накопленной страховой или 
военной пенсии будет получать еще и дополнительную над-
бавку - 34 605 рублей (450% от социальной пенсии) в месяц.

Где найти информацию 
о баллах (и не только)

Кто может уйти досрочно

ЧТО ДЕЛАТЬ

Если вас «обсчитали»

Больше 
информации 

о пенсиях 
и льготах в разделе 

«Экономика» 
на сайте KP.RU

P.S. Кстати, эта выписка нужна не только для лю-
бознательных, но и для тех, кто хочет прове-

рить своего работодателя на честность. Ведь если тот 
не платит за вас страховые взносы или перечисляет их 
меньше, чем нужно, то пенсия у вас тоже будет меньше.

 � ЗАСЛУЖИЛИ!
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Евгений БЕЛЯКОВ

Готовь сани летом, а пенсию - смолоду! Это простое 
правило объясняет основной принцип, от которого зави-
сят наши выплаты в старости: чем больше зарабатыва-
ешь сейчас, тем больше получишь потом. Естественно, 
есть нюансы. Но сути дела они не меняют. 

В нашем путеводителе мы постарались учесть все самое 
главное, что нужно знать об особенностях формирования 
пенсии в нашей стране. И о том, от чего она зависит.

Выплаты, которые получают нынешние пенсио-
неры, берутся из страховых взносов тех, кто ра-
ботает и получает официальную зарплату. На эти 
самые взносы (и не только на них) работодатели 
дополнительно платят в бюджет 30% от наших 
зарплат.

При этом вклад каждого в благосостояние ны-
нешних пенсионеров записывается. То есть сегод-
ня я плачу страховые взносы, а после достижения 
положенного возраста буду получать пенсию. 
Причем чем больше работодатель внесет за меня 
сейчас, тем больше мне будут платить в старости.

Все это считается по формуле (см. «Знай!»). 
Суть ее в том, что на пенсию мы копим не рубли, 
а коэффициенты. Их для простоты еще называют 
баллами. За год можно получить максимум 10 
баллов. То есть даже если зарабатывать миллионы 
рублей в месяц, пенсия от этого в разы больше, 
чем у других, не будет.

Это сделано специально, чтобы страховые пен-
сии в старости были более-менее равными. Они 
зависят от уровня заработка, но не полностью. В 
таком случае государство может больше давать 
тем, кто нуждается.

- Действует простой принцип  - размер пенсии 
выше для людей с более высоким уровнем за-
работной платы и более длинным трудовым 
стажем. Как бы в дальнейшем ни менялась 
пенсионная система, этот принцип будет со-
храняться, так как он является ключевым для 
всех пенсионных систем в мире без исключе-
ния. Но пенсия замещает лишь определенную 
часть утраченной заработной платы. Какую - 
зависит от уровня предыдущих доходов, - объ-
ясняет Виктор Ляшок, старший научный 
сотрудник Центра «Институт социального 
анализа и прогнозирования» ИПЭИ Пре-
зидентской академии.

Зачем будущую пенсию считают в баллах, а 
не в рублях? Тут есть своя логика. И она объяс-
няется демографией. В разный период времени 
бывает разное соотношение пенсионеров и 
работающих. Да и курс рубля может меняться 
довольно сильно. Деньги обесцениваются, а 
баллы каждый год индексируют.

Ну а теперь самое ин-
тересное. 

Каким образом пен-
сионные баллы превра-
тятся в рубли, когда мы 
выйдем на пенсию? Здесь 
тоже есть своя формула. 
Она состоит из трех пере-
менных: фиксированной 
выплаты (дают всем, кто 
заслужил право на страхо-
вую пенсию), количества 
накопленных баллов и их 
стоимости.

Допустим, за свою тру-
довую биографию вы на-
копили 100 пенсионных 
баллов. Вот как можно 
узнать, на какую пенсию 
вы уже можете рассчиты-

вать (если бы выходили на 
нее прямо сейчас).

Фиксированная выпла-
та (8907,7 рубля) + число 
баллов (100) х стоимость 
балла (145,69 рубля) = 23 
476 рублей и 70 копеек.

В эту довольно простую 
формулу каждый может 
подставить свое количе-
ство баллов и поупраж-
няться в математике. 
Говорят, в возрасте это 
полезно.

Кстати, фиксированная 
выплата и стоимость бал-
ла каждый год повышают-
ся на уровень инфляции. 
Это и есть индексация 
пенсий.

В 2025 году на пенсию по старости не сможет выйти 
никто. Таковы условия переходного периода по по-
вышению пенсионного возраста.

Напомню, его у нас начали поднимать в 2018 году. 
Но рост постепенный. В первые четыре года возраст 
повышали на полгода каждый год. А теперь каждые 
два года добавляют по одному году. В итоге в этом го-
ду физически не будет тех, кто подходит по возрасту.

В 2026 году на пенсию смогут выйти женщины 1967 
года рождения (в 59 лет) и мужчины 1962 года рожде-
ния (в 64 года). То есть даже если в 2025-м женщине 
исполнится 58 лет, а мужчине - 63 года, ждать пенсии 
им придется до следующего дня рождения.

В 2027 году - опять пробел. А в 2028 году переходный 
период закончится. Все будут выходить на пенсию в 
60 и 65 лет соответственно.

Правда, есть одно исключение - те, кто имеет право 
выйти на заслуженный отдых досрочно. К примеру, те, 
кто работает на вредных производствах и выработали 
необходимый стаж, «северяне» и другие льготные ка-
тегории. Уточнить свой статус можно в Социальном 
фонде России.

ПРИМЕР

Как распределяются 
страховые взносы

Скажем, ваша официальная зарплата - 100 тысяч рублей 

в месяц.
Из них:
 � 87 тысяч вам зачисляют на карточку

 � 13 тысяч работодатель переводит в казну в виде подо-

ходного налога (НДФЛ).

И еще 30 тысяч сверх зарплаты компания перечисляет 

государству в виде страховых взносов.

Эти деньги идут:
 � на выплаты пенсий (22%),

 � на медицинское страхование, выплаты больничных и де-

кретных (8%).

Основная часть нашей пенсии - страховая. В народе ее называют 
государственной или трудовой.

Но чиновники от этих определений морщат нос. Все 
потому, что есть еще пенсия «по государственному 
обеспечению» (ее получают участники Великой Отече-
ственной, чернобыльцы и те, кто не смог накопить минимальный 
трудовой стаж). Есть социальные пенсии, которые назначают инва-
лидам, детям-сиротам и другим незащищенным слоям населения. И 
есть военные пенсии - их выплачивают не только военнослужащим, 
но и сотрудникам других правоохранительных органов.

Эти виды пенсий стоят особняком. В нашем путеводителе под-
робно поговорим о страховой пенсии. Потому что она актуальна 
для подавляющего большинства россиян.

А страховой она называется потому, что работает на страховых 
принципах. Сначала платишь ты - а потом платят тебе. Страховым 
случаем здесь считается достижение пенсионного возраста.

Откуда берутся выплаты Формула расчета

Нужный возраст

Чтобы получить максимально допустимые 10 баллов, 
нужно заработать не менее 2 млн 759 тысяч рублей 

за год (это примерно 230 тысяч рублей в месяц).
К примеру, при неизменной зарплате 

в 100 тысяч рублей в месяц человек 
заработает в 2025 году чуть 

больше 4 баллов.

ЗНАЙ!
СКОЛЬКО СТОИТ КОЭФФИЦИЕНТ
276 тысяч рублей 

(или 23 тысячи в месяц)
Такой официальный доход нужно 
получить в 2025 году, чтобы 
заработать один пенсионный балл.

Считается заработок 
за календарный год. 
То есть в теории можно заработать 3 млн рублей 
за один месяц, а потом уволиться и не работать. 
Баллы все равно начислят по максимуму, ведь 
с них были уплачены все страховые взносы. Дм
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Нам пенсия строить     и жить помогает
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Главный 
принцип - 

чем выше доход, 
тем больше будешь 
получать в старости! 

Но есть нюансы...

Подробный пенсионный путеводитель

От страховой до социальной
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Дина КАРПИЦКАЯ 

«Комсомолка» и главный 
борец за нравственность стра-
ны Виталий Милонов устрои-
ли рейд по детским магази-
нам, где без стеснения рубят 
миллионы, продавая нашим 
детям монстров и расчленен-
ку. И имеют право - ведь по 
всем нормам такие игрушки - 
экологичные и качественные. 
Только о моральной стороне 
вопроса никто не думает.

Кто же встанет на защиту 
наших детей?

МЕРТВЕЧИНКА У ДОМА
Куклы из фильмов ужасов 

с набором отрубленных го-
лов, скелеты, восставшие из 
гроба, ведьмы и вурдалаки… 
Депутаты уже завалили Мин-
промторг, Роспотребнадзор и 
прочие инстанции гневными 
письмами: «Сколько можно 
издеваться над детьми?!»

- Однажды я услышала в 
магазине, как девочка про-
сит: «Мама, купи мне куклу 
в гробу»! - возмущается глава 
думского Комитета по разви-
тию гражданского общества 
Яна Лантратова.

- Вообще-то я первый на-
чал борьбу с этой нечистью, - 
ворчит депутат ГД Виталий 
Милонов. - Еще во времена, 
когда битва против ЛГБТ* 
считалась сумасшествием. 

Чего я только ни видел: и 
кукол с трупными пятнами, и 
кукол-ЛГБТ*, - рассказывает 
мне Виталий Валентинович, 
пока мы поднимаемся с ним 
в огромный детский мага-
зин. - Раньше я тут частень-
ко бывал - мои первые двое 
   

детей роди-
лись в не-
скольких сот-
нях метров 
отсюда.

ОТОРВАЛИ 
С РУКАМИ

Но на пер-
вый взгляд все 
прилично: пупси-
ки в чепчиках, ма-
шинки, роботы…

- О! А вот и пе-
чально знаменитые 
монстры из муль-
тиков со следами 
разложения, - 

восклицает 
депутат. - 
Сколько я 
с ними уже 
бьюсь. И траур-
ные черные цве-

точки тоже име-
ются.

Иду к продавцу: есть 
ли экземпляры в гробах?

- Буквально вчера бы-
ли. Два последних с ру-
ками вырвали, - огорошила 
девушка.

МАРКИРОВКА ЖЕ ЕСТЬ
Об этом я не стала расска-

зывать Милонову, распека-

ющему роди-
телей:

- Как нуж-
но засрать 

себе моз-
ги, что-

бы ребен-
ку купить 

покойника-
вурдалака из 
гроба?

Игрушечные че-
репа и гробы по 

3700 рублей ждали нас 
на полке.

- Полюбуйтесь! - по-
литик трясет гробиком 
с торчащей рукой. - 

Это все западное! 
Они что-то не 
прекращают 
поставки! Им 
выгодно, чтобы 
у наших детей 
стерлась грань 
между добром 
и злом.

- Может, родителям надо 
объяснять? Они же не зна-
ют... - заступаюсь за мамо-
чек я.

- Такое может быть: раз 
игрушки спокойно прода-

ются в магазине, люди 
уверены, что можно.

В соседнем магазине - 
конструкторы. Там то-
же несколько наборов 
на похоронную темати-
ку и один - с монстрами 
из фильма ужасов. По 
39 000 рублей за штуку.

- Берут, - уверяет про-
давец. - Детям или взрос-
лым, уж не знаю, но у нас 
стоит маркировка «18+».

История с маркировкой - 
хитрая уловка. Понятно, что 
сам ребенок за 39 тысяч ни-
чего себе не купит. Так что с 
магазина взятки гладки.

ЗАКОНОМ 
НЕ ПОМОЖЕШЬ

Смотреть на такое даже у 
Милонова никаких нервов 
не хватит, и мы решили пере-
дохнуть. Воспользовавшись 
паузой, открываю приложе-
ния маркетплейсов… А там: 
покойники, скелеты, вурда-
лаки. Есть и человек-пила со 
смертоносными дисками вме-
сто рук, убийца Чаки. И ма-
машки оставляют одни лишь 
восторженные отзывы: «Каче-
ственная. В подарок подростку 
самое то!», «Все пришло супер. 
Ребенок очень счастливый!»

«Качественная» - это важ-
ное слово. Эта мертвечина и 
правда сделана на совесть. 
Только вот какие эмоцио-
нальные травмы она может 
нанести, никто не проверяет. 
И получается, что коммер-
сант может торговать всем, 
на что хватит фантазии, лишь 
бы аллергии не было.

- Вы в Госдуме. Можете за-
кон написать - и все!

- Тут закон не поможет. 
Постановление правитель-
ства нужно. Но, уверяю вас, 
ситуация уже сдвинулась с 
мертвой точки. Скоро при-
дет конец всем этим вурдала-
кам и ведьмам. Надо просто 
добавить пункт, что детские 
товары должны обязательно 
проходить некую социально-
психологическую экспертизу.

Портрет явления

Я и сама как-то купила пятилетней дочке игрушку 
в гробу: в письме Деду Морозу она попросила пода-
рить ей популярную куклу. Я не стала вникать - за-
казала, и все. Только через несколько дней дедушка 
разглядел «чудо»:

- Боже! Это же гроб! И кукла расчлененная.
Но было уже поздно: Маруся моя с ним не расста-

валась: «Мама, спасибо! Я такую и хотела! Как у Кати 
из садика!»

Лишь ночью я выкинула этот ужас. Дочь долго еще 
ее искала, плакала, убивалась. Как на настоящих по-
хоронах.

Мария ГАВРИЛЮК, психотерапевт:

Из игрушечного в настоящий?
- Слово «образование» происходит от слова «образ». Когда 

с детства у ребенка формируются такие образы, для него 
насилие становится нормой. Будущие агрессоры могут вы-
расти из детей, играющих во все эти гробики. Думаю, появ-
ление подобных игрушек - одна из историй про разрушение 
общества.
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Не мышонок, 
не лягушка, 
а неведома 
«игрушка».
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Дина в шоке от того, что продают 
в детских магазинах. А вот Виталий 

Милонов - тертый калач. Но и он 
не опускает рук - бороться с такими 
гробиками, по его мнению, не менее 

важно, чем со всякими извращенцами.
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Монстрики типа 
Хаги Ваги 

(на фото справа) 
и зомби уже прочно 

вошли в детский 
«обиход». 

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

«Это не гроб, 
а шкаф»

Получить комментарий от Ассо-
циации индустрии детских товаров 
не удалось: то ли залегли на дно во 
время законотворческого шторма, 
то ли сказать им нечего. Зато мы до-
звонились до одного из членов этой 
ассоциации - сети магазинов «Детский 
мир»:

- Мы провели свою статистику: про-
дажи кукол-монстров занимают всего 
3% от общего числа всех кукол. А 
среди всех игрушек - и того меньше. 
Это никак нельзя назвать ажиотажем. 
И вообще в мультике этот гроб - на са-
мом деле шкаф, да и мультик добрый, 
про дружбу. Надеемся, что депутаты 
и дальше будут доверять родителям 
выбор игрушек для детей. А мы, в 
свою очередь, позаботимся, чтобы 
детские товары были безопасными.

А родители-то не знают
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Ужасы нашего 
детского мира

Кто и зачем 
продает детям 

игрушечные 
трупы и зомби-

куклы.

Мария ГАВРИЛЮК, психотерапевт:

КОМПЕТЕНТНО

Все придумано до нас
У Милонова подход практичный. А Яна Лантратова предла-

гает вернуться к истокам:
- В СССР был экспериментальный проектный Институт игрушки. Ну-

жен и нам такой, надо его воссоздать! Посмотрите, какие тогда были 
игрушки - и какие сейчас: Шреки, Гринчи, все эти монстры… Мягкие 
пушистые зверюшки теперь с бензопилой, с клыками, зловещими 
легендами.

По словам Лантратовой, на базе комиссии Госсовета уже создана 
группа по выявлению деструктивной информации, влияющей на детей. 
Готовятся меры.

- Можно внести изменения в ГОСТы, например, и так регулировать 
отрасль. Или включать что-то в постановления правительства. Мы 
сейчас будем прорабатывать эту историю, - заверила она.

*В России международное движение ЛГБТ решением суда признано 
экстремистским и запрещено.

Россия
www.kp.ru
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Неиспользуемые земли 
в Черняховском районе 
изымают у собственника 

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Вера ГРИНВИЧ

О гибридной операции 
рассказали в областной 
клинической больнице.

Во вторник, 18 марта, в Калинин-
градской областной клинической 
больнице хирурги Алексей Шатрав-
ка и Игорь Патлай вместе с бригадой 
анестезиологов провели гибридную 
операцию на артериях нижних конеч-
ностей пациентки.

Предварительно было организовано 
тщательное обследование калинин-
градки, включая КТ-ангиографию, 
УЗИ сосудов и ряд лабораторных ана-
лизов - чтобы максимально точно 
оценить ее состояние.

СНИЗИТЬ РИСК ОСЛОЖНЕНИЙ
Такая операция считается уни-

кальной, позволяет восстанавливать 

кровоток в нижних конеч-
ностях и сохранить ногу. 
При этом подобные вме-
шательства в регионе про-
водят только медицинские 
специалисты областной кли-
нической больницы, руководствуясь 
современным подходом - снижать 
количества осложнений при тяжелом 
поражении артерий нижних конеч-
ностей. А чтобы операция прошла 
успешно, за жизненными показате-
лями пациента в это время следит 
бригада анестезиологов.

Благодаря мастерству врачей из 
ОКБ и современному оборудованию 
пациентке сохранили ногу, и она смо-
жет вернуться к обычной жизни.

ОДНОВРЕМЕННО
Как пояснил заведующий отделе-

нием сердечно-сосудистой хирургии 
Алексей Шатравка, такое вмешатель-

ство сочетает в себе клас-
сический «открытый» этап 
операции (тромбэктомию) 

и выполняемую сразу после 
него эндоваскулярную опе-

рацию.
- Уникальность операции заключа-

лась в том, что оба этапа проходили 
одновременно, - рассказал заведую-
щий отделением рентгенохирургиче-
ских методов диагностики и лечения 
Игорь Патлай. - В практике област-
ной клинической больницы гибрид-
ные операции выполняются уже не-
сколько лет, это позволяет спасти 
людей от тяжелейших последствий.

По прогнозу врачей, уже через не-
делю женщина сможет вернуться к 
привычной жизни.

СЛЕДИТЬ ЗА СОБОЙ!
В 2024 году в ОКБ было выполнено 

порядка 30 подобных операций на 

нижних конечностях, с начала этого 
года - семь вмешательств.

Врачи призывают «не доводить ор-
ганизм до такого критического состо-
яния», пристально следить за своим 
здоровьем и своевременно проходить 
диспансеризацию. 

изымают у собственника 

 ■ SOS

Госпитализация 
с большими 
усилиями

Сергей БОГРОВ

Девять спасателей с трудом 
перенесли в машину 
скорой пациента весом 
в четверть тонны.

Помощь понадобилась 53-летнему муж-
чине, который живет с супругой на вто-
ром этаже трехэтажного дома немецкой 
постройки в Московском районе Кали-
нинграда. Мужчина страдает ожирением. 

- Внезапно он почувствовал себя плохо - 
жаловался на слабость, боли в животе, а в 
какой-то момент упал и не мог подняться. 
Супруга вызвала мужу скорую, медики 
заподозрили инфаркт, - пишет «Клопс». 

Чтобы госпитализировать пациента, по-
требовалось немало усилий. В старом 
доме узкие лестницы: чтобы донести боль-
ного до скорой, понадобилось девять че-
ловек. Вся эта процедура заняла почти 
час. Поднять его не могли, из пластиковых 
носилок соорудили подобие горки, по кото-
рой больного аккуратно спустили на улицу. 
Там с огромным трудом погрузили в ма-
шину. Одни носилки при этом сломались. 

Пациент то приходил в себя, то отклю-
чался. В областной клинической больнице 
его подключили к аппарату ИВЛ, поме-
стив в реанимацию.

Калининградские врачи вернули 
пациентку к привычной жизни
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Алексей 
Шатравка, 

Игорь Патлай 
уже не первый 
раз сохраняют 

пациентам  
конечности.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

В онкоцентре начали применять технологии искусственного интеллекта
Вера ГРИНВИЧ

Их используют 
для проведения 
колоноскопии.

Такая система помогает мини-
мизировать человеческий фактор 
и снижает вероятность пропуска 
новообразований при высокой 
загруженности врачей-эндоско-
пистов.

Об этом сообщает региональ-
ный минздрав.

- Врачи, конечно, справляются, 
но ИИ - это как «второй взгляд», 
который помогает снизить вероят-
ность ошибки. Это особенно важ-
но при ранней диагностике, где 
каждая деталь имеет значение. 
Он подсвечивает возможные про-
блемные зоны, но конечное реше-
ние остается за врачом. Также 
ИИ помогает повысить точность 

и скорость исследования, одна-
ко ключевая роль принадлежит 
специалисту.

Технология абсолютно без-
опасна. ИИ не вмешивается в 
сам процесс колоноскопии, а 
лишь предоставляет дополни-
тельные данные, - говорит испол-
няющий обязанности главного 
врача онкологического центра 
Калининградской области Степан 
Миракян.

Колоноскопия - это высокотех-
нологичное исследование толстой 
и терминальной части тонкой 
кишки с помощью специального 
эндоскопа - колоноскопа. Основ-
ная цель - выявление опухолевых 
поражений на ранних стадиях, 
а также диагностика других за-
болеваний.

Стоит отметить, что процеду-
ра проходит точно так же, как и 
обычная. Врачи напоминают, что 

онкологические заболевания ки-
шечника на ранних стадиях зача-
стую протекают бессимптомно, 
поэтому регулярные профилак-
тические осмотры крайне важны. 
Врачи рекомендуют начать с 45 
лет. При качественном проведении 
процедуры и отсутствии патологий 
следующее обследование прово-
дится через 5 лет. Если выявлены 
какие-либо изменения, частоту 
обследований определяет врач.

Пациент доставлен 
в больницу. Его состояние 

остается тяжелым.
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 ■ УТРАТА

Остановилось 
сердце иерея 
Игоря Ильницкого
Александр КАТЕРУША,
Вера ГРИНВИЧ

Священник был 
настоятелем храма 
Преображения 
Господня 
в Зеленоградске.

В понедельник, 17 мар-
та, на 41-м году жизни не 
стало иерея Игоря Ильниц-
кого. Об этом рассказали в 
пресс-службе Калининград-
ской епархии.

В декабре прошлого года 
сообщалось, что священ-
нослужителя, который на-
ходился в коме, отправили 
спецбортом в Москву. Тре-
бовалась очень серьезная 

помощь, поскольку его 
сердце не запускалось. 
Тогда речь шла о пересад-
ке сердца…

Митрополит Балтийский 
и Светлогорский Серафим 
выразил соболезнования 
всем родным и близким от-
ца Игоря.

В епархии сообщили 
также, что в четверг, 20 
марта, с 15.00 до 17.00 
прощание с иереем Игорем 
Ильницким пройдет в хра-
ме Преображения Господня 
Зеленоградска. А 21 марта 
в 12.00 будет совершено 
отпевание иерея в Кафед-
ральном соборе Христа 
Спасителя Калининграда.

Священники из других 

приходов отзываются об 
отце Игоре как одном из 
достойнейших настоятелей 
храма Калининградской ми-
трополии. Рассказывают, 
что он смог собрать друж-
ную общину, обустроить по-
настоящему комфортный 
храм. 

Известно, что Игорь Иль-
ницкий из семьи священ-
ника. Иерей был женат. В 
семье воспитываются чет-
веро детей.

Сергей БОГРОВ

Лидия Гордиевич - 
мама одиннадцати 
детей.

Во вторник, 18 мар-
та, губернатор Кали-
нинградской области 
встретился с жительни-
цей Гурьевского округа 
Лидией Гордиевич. И 
сколько поводов!

За большие заслуги 
в укреплении институ-
та семьи и воспитании 
детей ей Указом Пре-
зидента России Влади-
мира Путина присвоено 
звание «Мать-героиня» 
(указ был подписан в де-
кабре 2024 года. - Ред.).

- Выражаю вам благо-
дарность за родитель-
ский труд. Вы - пример 
крепкой и дружной се-
мьи. Спасибо вам за ва-
ших детей - наших кали-
нинградцев, которых вы 
воспитываете в любви 
и согласии, прививаете 
им высокие духовные и 
нравственные качества, 
- отметил Алексей Бес-
прозванных, вручив Ли-
дии Гордиевич медаль 
«За заслуги перед Кали-
нинградской областью».

Обладательница столь 
высокого и уважаемого 
звания родила и воспи-
тала 11 детей. Как рас-
сказали в пресс-службе 
регионального прави-
тельства, старшей до-
чери - 21 год, младшей 
- в апреле исполнится 5 
лет. Все свое время жен-
щина уделяет образова-
нию и развитию детей.

Супруги Даниил и Ли-
дия Гордиевич личным 
примером приобщают 
дочерей и сыновей к 
спорту, искусству, здо-
ровому образу жизни, 
интеллектуальному ро-
сту. Лидия по профес-
сии - бухгалтер, знает 
английский язык, име-
ет музыкальное образо-
вание и поет в церков-
ном хоре, обучает своих 
детей игре на домре и 
гитаре. Педагоги отме-
чают успехи ребят, дис-
циплинированность, 
ответственность, при-
мерное поведение.

В семье всегда на-
ходится время для со-
вместного отдыха: экс-
курсий, походов в музеи 
и театры. Все важные 
вопросы стараются ре-
шать на семейном со-
вете. Дети помогают 
родителям в ведении 
домашнего хозяйства.

Четыре года назад су-
пруги Гордиевич уча-
ствовали в федераль-
ном конкурсе «Семья 
года», были награжде-
ны почетным дипло-
мом «Признательность» 
министерства социаль-
ной политики.

Добавим, звание 
«Мать-героиня» - выс-
шая степень отличия 
для женщин, родив-
ших и воспитавших де-
сять и более детей. На-
граждаемая и ее дети 
являются гражданами 
Российской Федерации 
и образуют социально 
ответственную семью, 
обеспечивают надлежа-
щий уровень заботы о 
здоровье, образовании, 
физическом, духовном 
и нравственном разви-
тии. Обладательнице 
звания вручается орден 
«Мать-героиня» и гра-
мота.

Плата за проезд 
на косу повысится
Александр КАТЕРУША

Изменения 
направлены 
на снижение 
антропогенной 
нагрузки.

С 1 апреля размер платы 
за посещение националь-
ного парка «Куршская ко-
са» составит 400 рублей 

с человека (сейчас 300 
рублей). Об этом сообща-
ет пресс-служба нацпарка. 
Отмечается, что увеличе-
ние тарифа согласовано с 
Минприроды России.

- Данная мера направле-
на на снижение антропо-
генной нагрузки на уникаль-
ные природные комплексы 
Куршской косы и регули-
рование посещения нацио-

нального парка, - отметили 
в пресс-службе нацпарка.

Одновременно отменя-
ется плата за предостав-
ление мест стоянок (пар-
ковок) для посетителей 
национального парка на 
мотоциклах и легковых ав-
томобилях (установлена в 
размере 150 руб.).

Льготы при посещении 
сохраняются.

Мать-героиню отметили 
медалью за заслуги 
перед регионом

 ■ НАХОДКА

Александр КАТЕРУША

Письмо нашла 
калининградка 
Анна и ее 
дочка Соня.

Калининградка нашла на 
пляже в Балтийске бутылку с 
посланием на польском языке. 
Об этом сообщает «Клопс».

Анна и ее дочка Соня гуляли 
по пляжу в субботу, 15 марта, когда в 
волнах заметили бутылку.

Внутри оказалась бумажка, перевязан-

ная веревкой. Под текстом 
на польском языке была 
черная траурная лента.

Оказалось, что это был 
текст, посвященный умер-
шему отцу.
- Твоя жизнь закончи-

лась, смерть внезапно за-
брала тебя от нас, отец, - го-
ворится в письме.

Изучив дома текст, мама 
и дочка положили послание 

в бутылку и решили отнести к морю. И, 
чтобы не оставлять на пляже, снова бро-
сили в волны. Туда, где поглубже.
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Текст о вечном 
снова поглотила 
большая вода.

ВНИМАНИЕ

На берег моря выбросило бутылку 
с посланием на польском языке
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Большая и счастливая семья 
Гордиевич. А как все похожи!

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на до-
му. Гарантия. Тел.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин на дому. Гарантия. Об-
ласть. Тел. 8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 
76-38-49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.
УЧАСТОК, дачу. Тел. (4012) 
37-35-52.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ

ПРОДАМ

УГОЛЬ. Доставка. Тел. 8-962-
261-13-98.

КУПЛЮ

ТЕЛЕВИЗОР неисправный. 
Тел. (4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

По подпунктам «а» и «в» пункта 52 главы VI Стандарта раскрытия информации 
гарантирующими поставщиками, энергоснабжающими и энергосбытовыми организациями 
17 марта 2025 года размещена соответствующая информация за февраль 2025 года в полном 
объеме на официальном сайте АО «Янтарьэнергосбыт»: https://yantarenergosbyt.ru/raskrytie-
informatsii/ в разделе 07 «Раскрытие информации субъектами оптового и розничных рынков 
электроэнергии» и в электронном средстве массовой информации на сайте ООО «Интерфакс-
ЦРКИ»: https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=14136&type=12, а именно:

«Информация об объемах покупки электрической энергии (мощности) на розничном 
рынке электроэнергии, за исключением покупки электрической энергии гарантирующим 
поставщиком у собственников и иных законных владельцев объектов микрогенерации, с 
указанием: поставщика, объемов поставки по договору, цены» (подраздел 07.04);

«Информация об объемах и средневзвешенной цене покупки на розничном рынке 
электрической энергии (мощности), выработанной на объектах микрогенерации» (подраздел 
07.12).

Раскрытие информации АО «Янтарьэнергосбыт»
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24



13Калининград
www.kp.ru

18-19 марта 1965-го весь 
мир следил за полетом совет-
ского космического корабля, 
в ходе которого Алексей Лео-
нов вышел в открытый кос-
мос. В Калининграде жили 
его родители, братья, сестры. 
Так что в эти дни 60 лет на-
зад новости с орбиты кали-
нинградцы встречали с 

особой гордостью. Шутка ли, 
первый земляк в космосе! Да 
к тому же впервые в истории 
- в открытом космосе!

Нет повода не вспомнить 19.03.2025
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Первый парень на орбите

18 марта 1965-го. Родители космонавта-11 принимают делегацию из школы.
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Вернувшись на Землю, член Союза художников 
СССР Алексей Леонов так запечатлел свой 
исторический выход в открытый космос.

Командир корабля «Восход-2» Павел Беляев 
и второй пилот Алексей Леонов во время 

тренировки вестибулярного аппарата. 

На Ремонтной, 1, набежавшая детвора 
изучает одну из картин, которые 

нарисовал «дядя Лёня - космонавт» 
(родня и знакомые называли его 

Лёнькой, а не Лёшкой).

Студенты Калининградского технического института (ныне - КГТУ) ликуют на площади Победы.

Архип Алексеевич и Евдокия Минаевна читают 

очередную поздравительную телеграмму.

Подготовил Владислав РЖЕВСКИЙ.
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Письмо землякам было опубликовано 

в «Калининградской правде»  

24 марта 1965-го.
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Родители и племянник космонавта смотрят 
по телевизору новости с орбиты.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

«Я ему дарю статуэтки ко-
ней - бронзовых, стеклянных, 
серебряных. Потому что он ра-
ботает как лошадь. Но на 45 лет 
преподнес Филиппу сову из 
белого металла с маленькими 
совятами. С намеком, что пора 
бы становиться мудрее!»

Естественно, в таком возрас-
те у Киркорова-старшего были 
хронические заболевания, но 
его здоровье благодаря сыну 
было на контроле у опытных 
докторов. В последний год на 
фоне осложнений из-за давних 
сердечно-сосудистых проблем 
Бедрос несколько раз попадал 
в больницу - и всякий раз его 
вытаскивали врачи и желание 
жить. В середине прошлого го-
да ему делали операцию для 
проверки кардиостимулято-
ра, лечили пневмонию. «Бы-
ло плохо, очень плохо, но ге-
ниальные врачи Боткинской 
больницы спасли папе жизнь, 
вытащили его с того света, - 
рассказывал Филипп осенью. - 
Малейшая инфекция в его воз-
расте протекает тяжело».

Бесконечные болячки щедро 
компенсировались любовью и 
заботой, которые дарили Фи-
липп, внуки Алла-Виктория и 
Мартин, сестра Мари. Первая 
жена артиста Виктория (мама 
Филиппа) умерла 31 год назад, 
со второй женой Людмилой 
вопреки слухам Бедрос не был 
в разводе, они изредка обща-
лись, но давно жили в разных 
городах.

СЫН ПОЮЩИХ 
САПОЖНИКА И ПОРТНИХИ

Бедрос Киркоров родился 
в Варне в армянской семье и 
так рассказывал о своем дет-
стве и корнях: «Мама была 
портниха, отец - сапожник. 
Родители пели в городском 
хоре, и я ходил с ними на ре-
петиции. Там мне дали кличку 
«Труба», потому что мой го-
лос выделялся из хора, где пели 
взрослые. И дирижер всегда 
говорил: «Труба, тише пой!» 
Я закончил профессионально-
техническое училище, работал 
сапожником».

Хор был организован ар-
мянской диаспорой. Юноше 
рекомендовали развивать вы-
дающиеся вокальные данные. 
Тогда его мама София взяла 
все сбережения и заплатила за 
первые уроки, посетовав, что 
денег заниматься дальше у них 
нет. Тогда педагог вернул Со-
фии уплаченное и три года да-
ром занимался с парнем. После 
чего Бедрос прошел конкурс в 
стажерскую труппу оперного 
театра Варны. Выучил арию 
Альфреда из «Травиаты», а 
когда должна была состоять-
ся премьера, его призвали в 
армию.

Фамилия Бедроса снача-
ла был Крикорян. «Оболга-
рилась» она перед поступле-
нием в школу. «Мы жили в 
Болгарии, и там те, кто шел 

в армянскую школу, оставлял 
фамилию, а те, кто в болгар-
скую - меняли, чтобы детей не 
дразнили. В шесть лет я поме-
нял свою фамилию, добавив 
болгарское окончание. Но я 
не прекращаю свои отношения 
с Арменией», - подчеркивал 
Бедрос.

После армии он продолжил 
выступать. Однажды в Болга-
рии отдыхал советский ком-
позитор Арно Бабаджанян, 
который был впечатлен талан-
том и попросил власти Варны 
отправить Бедроса учиться в 

Москву. Так Киркорова взя-
ли в ГИТИС - сразу на второй 
курс факультета музкомедии. 
Получив диплом, он работал 
в джаз-оркестре. На гастролях 
познакомился с будущей же-
ной Викторией. Известность 
к нему пришла, когда он стал 
работать в оркестре Леонида 
Утесова, и тот предложил Кир-
корову исполнить цикл песен 
о болгаро-советской дружбе. 
Хитом программы стала пес-
ня «Алеша», с которой много 
лет спустя будет делать первые 
шаги на эстраде его сын.

ГЛАВНОЕ ДОСТИЖЕНИЕ
В 1994 году Виктория Кирко-

рова умерла. Бедрос днями не 
выходил из дома - горевал. До 
тех пор, пока Филипп не пре-
зентовал свою сольную про-
грамму «Я не Рафаэль». Позвал 
на премьеру отца и, исполняя 
песню из его репертуара Guarda 
che luna («Посмотри, какая лу-
на!»), вытащил его на сцену: 
«Зачем я буду ее петь, когда 
тут есть первый исполнитель?!» 
(первый в СССР - изначально 
это песня итальянского пев-
ца Фреда Бускальоне. - Ред.). 
Так и спас отца от депрессии. 
«Филипп сказал мне: папа, не 
сиди уже дома, езди со мной 
на гастроли!», - вспоминал ар-
тист. - И мы начали ездить, пе-
ли вместе. Не было концерта, 
чтобы зал не вставал. Вот его 
популярность повлияла и на 
меня. Филипп подарил мне как 
артисту вторую жизнь. Я вновь 
начал выступать!»

У него были полные залы, 
поклонницы, пластинки. Но, 
пожалуй, главным его дости-
жением стал сын - тоже боль-
шой артист.

Ирина ВИКТОРОВА.
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С любимыми внуками Мартином 
и Аллой-Викторией и второй женой Людмилой 

на концерте сына в Кремлевском дворце в 2022 году.
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У певца был превосходный 
тенор - недаром начинал он 

с оперных арий.

На 93-м году жизни не стало народного артиста России Бедроса Киркорова

Филипп Киркоров 
потерял отца

КСТАТИ

«Рядом 
с Татьяной 
светился 
от счастья»
Мария РЕМИЗОВА

По словам близких 
Бедроса Киркорова, в 
последний год рядом с 
артистом была его му-
за  - 56-летняя Татьяна, 
племянница легендарного 
летчика Алексея Маре-
сьева.

- Женщина она очень 
заботливая, следила за 
его здоровьем, сопрово-
ждала Бедроса на меди-
цинских обследованиях, 
дежурила у кровати, ког-
да ему было плохо. Бед-
рос рядом с Татьяной 
светился от счастья, по-
стоянно благодарил за за-
боту и любовь, - делились 
с «КП» приятели артиста.

Бедроса Киркорова по-
хоронят на Троекуров-
ском кладбище Москвы 
в пятницу, 21 марта.

А В ЭТО ВРЕМЯ

«Он был невероятным»
Кирилл МИШИН

Друзья и коллеги Филиппа выражают 
ему соболезнования.

Михаил Галустян:
- Филипп, твой отец был очень хорошим и достойным чело-

веком. Светлая память. Он очень любил меня...
Алексей Воробьев:
- Филипп, дорогой друг. Твой отец был настоящим артистом, 

подарившим миру не только радость и творчество, но и сына, 
который продолжил его путь, вписывая ваши имена в историю. 
Светлая память замечательному артисту, отцу и человеку.

Люся Чеботина:
- Царствия тебе Небесного, наш добрый и талантливый Бедрос. 

Филипп, сил тебе и близким. Он был невероятным человеком! 
И спасибо ему за тебя.

После смерти жены Бедрос похоронил и свою карьеру: 
для кого теперь петь?! Сын вернул ему вкус 
к жизни и к творчеству, выводил на сцену.

Россия
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Елена АРАКЕЛЯН

Что стоит за цифрами 
статистики, согласно 
которым питание 
россиян за последние 
годы резко улучшилось.

Потребление самых важных 
продуктов в России растет - 
постоянно слышим мы отчеты 
чиновников. По мясу и молоч-
ным продуктам - так вообще 
сплошные рекорды. И не смо-
трите задумчиво в свой холо-
дильник, пытаясь оценить, че-
го вы лично стали есть больше. 
Статистика действительно 
свидетельствует: потребле-
ние продуктов в среднем на 
душу населения в стране за 
последние пять лет выросло.

Но что стоит за этими циф-
рами? Давайте разбираться.

БОЛЬШЕ МЯСА 
И МОЛОКА

Если в 2019 - 2020 годах 
средний россиянин съедал 
порядка 75 - 76 кило мяса 
и мясопродуктов в год, то в 
2023-м съел 80. А в 2024-м, 
по предварительным оцен-
кам, - рекордные 83 кило (см. 
«Только цифры»).

- Молочные продукты также 
продемонстрировали рост - 
потребление их за пять лет 
увеличилось на 5%, - расска-

зывает доцент 
кафедры ста-
тистики Госу-
дарственного 
университета 
управления, 
кандидат эко-
номических 
наук Татьяна 

Першина. - Рыба и рыбопро-
дукты постепенно возвраща-
ются в рацион, несмотря на 
колебания цен и сложности 
с логистикой. В 2024 году их 
потребление достигло 22,7 
кг на душу населения, что на 
2,2% выше, чем в 2020 году.

В целом, как говорят экс-
перты, это можно считать 
признаком роста благосо-
стояния. Или как минимум 
стабильности. В кризисные 
годы люди выбирают более 
доступные продукты - крупы, 
хлеб и т. д., сокращая расхо-
ды на питание. А в стабиль-
ные растет спрос на мясо, 
рыбу, овощи и фрукты.

- Развитие агропромышлен-
ного комплекса и импортоза-
мещение повышают доступ-
ность некоторых продуктов, 
меняя наши пищевые при-
вычки, - утверждает Першина.

СОВСЕМ ГОЛОДНЫХ 
НЕ ОСТАЛОСЬ

Если верить Росстату и 
его опросам российских до-
мохозяйств, то в 2023 году в 
России впервые не нашлось 
семей, которым не хватает де-
нег на еду. Еще в 2020-м 0,2% 
россиян не могли наскрести 
денег даже на самые дешевые 
продукты. В 2021 - 2022-м их 
стало 0,1%, а в 2023 году - 0.

Эксперты связывают это с 
изменениями в социальной 
сфере. И пенсионерам, и 
семьям с детьми сейчас до-
плачивают до прожиточного 
минимума в регионе, если их 
доходы на члена семьи до это-
го минимума недотягивают.

Но рост потребления про-
дуктов произошел, естествен-
но, не только и не столько из-
за них. Есть еще и те, у кого 
за последние пару лет - из-за 

дефицита кадров в ряде от-
раслей - резко выросли зар-
платы. Что сопровождалось 
расширением их привычного 
меню за счет более дорогих 
и ранее недоступных про-
дуктов.

Если верить исследованиям 
Росстата, разброс в потребле-
нии мяса в 2023 году у нас был 
от 64 кг в год на человека в год 
у 10% самых бедных до 117,5 
кг у 10% самых богатых. Об-
ратим внимание на первую 
цифру. Она, конечно, меньше 
рекомендуемых Минздравом 
73 кило мяса в год. Но 25 лет 
назад мяса у нас ели в среднем 
40 кг на человека в год.

СКОЛЬКО ПОЛЕЗНОГО 
В ПЕЛЬМЕНЯХ

Но хотя рост потребления 
«в килограммах» у экспер-
тов сомнений не вызывает, 
вопросы к этим цифрам все 
равно есть.

- Да, россияне стали есть 
больше мяса, но в основном 
за счет обработанных про-
дуктов, колбас и сосисок, а 
также свинины, - рассказыва-

ет диетолог, нутрициолог Вера 
Гаврилова. - В итоге рацион 
не становится сбалансиро-
ванным. Сбалансированный 
рацион должен содержать не 
более 30% калорий из жиров, 
а в рационе россиян жиров не 
менее 40%.

Тут дело не только в бедно-
сти или богатстве. Все мень-
ше времени люди согласны 
тратить на готовку (и это не 
только российская, но и ми-
ровая тенденция), поэтому 
предпочитают полуфабри-
каты или готовую еду, кото-
рую надо только разогреть в 
микроволновке.

«Готовенькое» же, как и 
продукты переработки типа 
колбасы и тех же пельменей, 
имеет свои особенности.

- У нас в еде избыток до-
бавленного сахара и соли, - 
утверждает Вера Гаврило-
ва. - Среднестатистический 
россиянин потребляет сахара 
около 16 - 18 чайных ложек 
в день, что в три раза превы-
шает рекомендуемую норму. 
Источники сахара - не только 
кондитерские изделия и са-

харсодержащие напитки, но 
и любые ультрапереработан-
ные продукты, даже колбаса 
содержит добавленный сахар.

То есть сознательно люди 
сахара стали есть меньше, но 
несознательно увеличивают 
его потребление в виде доба-
вок в разные переработанные 
продукты. То же - и с солью.

Есть и другие перекосы.
- Кисломолочных продук-

тов в рационе россиян стало 
меньше, а вот сыра и мороже-
ного (опять большое содер-
жание жиров) едят больше, - 
перечисляет эксперт. - Хлеба 
стали есть меньше, а заедать 
стресс булочками и торти-
ками - больше (и это опять 
жиры). Уменьшилась также 
доля цельнозерновых круп и 
макаронных изделий, а они - 
полезный источник медлен-
ных углеводов, растительных 
белков и пищевых волокон.

Отсюда вывод. Питаться 
за последние годы мы дей-
ствительно стали лучше. И 
это - прямое следствие ро-
ста благосостояния. Но па-
раллельно мы приобретаем 
и не самые лучшие пищевые 
привычки. От которых мож-
но и нужно избавляться. На-
пример, есть меньше сладких 
булочек и полуфабрикатов, 
а больше - цельнозерновых 
круп и вообще полезной еды, 
приготовленной своими ру-
ками. Есть и другие моменты, 
над которыми еще стоит по-
работать (см. «Куда нам дви-
гаться»).

Ведь мы - это то, что мы 
едим.

Хорошо едим!
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Куда нам 
двигаться

Главные проблемы в питании 
россиян:

� Недостаток рыбы и мо-
репродуктов в рационе.

- Потребление рыбы в раз-
витых странах в среднем до-
стигает 30 кг в год, тогда как в 
России этот показатель ниже, - 
говорит Татьяна Першина (выше 
мы писали, что в России эта 
цифра - 22,7 кг. - Ред.).

- Часть потребляемой рыбы 
поступает из консервирован-
ных или соленых продуктов, что 
увеличивает потребление соли, 
которой россияне получают и 
так значительно больше нор-
мы: в среднем около 8 г при 
рекомендованных 5 г в день, - 
утверждает Вера Гаврилова.

�  Свежих овощей и 
фруктов мы едим по-
прежнему недостаточно.

При норме 600 г в день сред-
нестатистический рацион содер-
жит чуть более 200 г овощей и 
около 160 г фруктов.

� Мало едим молочных 
продуктов. 

Несмотря на рост потребле-
ния, показатели остаются ни-
же рекомендуемых Минздра-
вом 325 кг в год (см. «Только 
цифры»).

КСТАТИ

У россиян губа 
не дура - колбас, 

мороженого и тортиков 
мы стали есть больше. 

А надо налегать 
на овощи и рыбу!

 2019 2021 2023 2024
• Мясо и мясопродукты 75 77 80 83
 (в пересчете на мясо) 
• Молоко и молочные  232 239 247 250
продукты 
(в пересчете на молоко) 
• Яйца,  283 279 290 297
шт.
• Рыба и рыбопродукты 21 21 22,6 22,7 
в живом весе
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ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ТАК МЕНЯЛОСЬ 
ПОТРЕБЛЕНИЕ 
ОСНОВНЫХ 
ПРОДУКТОВ 
ПИТАНИЯ В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ…

(на душу населения в год, кг)

До 2023 года - данные Росстата, 
2024 год - оценки экспертов. Д
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(на душу населения в год, кг)

…А ТАК ОНО ИЗМЕНИЛОСЬ В СРАВНЕНИИ 
С ЦАРСКИМИ И СОВЕТСКИМИ ВРЕМЕНАМИ

*Хлеб и макаронные изделия 
в пересчете на муку, мука, крупы, бобовые.
**Нет данных.

Данные из статистического 
ежегодника «Народное хозяйство 
в СССР» и Росстата.

 1913 1980 2023
• Хлебопродукты* 200 112 112
• Картофель 114 117 86
• Овощи и бахчевые 40 92 105
• Фрукты и ягоды 11 35 66
• Мясо и мясопродукты (в пересчете на мясо) 29 70 80
• Молоко и молочные продукты (в пересчете на молоко) 154 390 247
• Яйца, шт. 48 286 290
• Рыба и рыбопродукты в пересчете на рыбу 6,7 17 22,6
• Сахар 8,1 35 39
• Масло растительное** - 6,8 13,8

Россия
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

«Я ему дарю статуэтки ко-
ней - бронзовых, стеклянных, 
серебряных. Потому что он ра-
ботает как лошадь. Но на 45 лет 
преподнес Филиппу сову из 
белого металла с маленькими 
совятами. С намеком, что пора 
бы становиться мудрее!»

Естественно, в таком возрас-
те у Киркорова-старшего были 
хронические заболевания, но 
его здоровье благодаря сыну 
было на контроле у опытных 
докторов. В последний год на 
фоне осложнений из-за давних 
сердечно-сосудистых проблем 
Бедрос несколько раз попадал 
в больницу - и всякий раз его 
вытаскивали врачи и желание 
жить. В середине прошлого го-
да ему делали операцию для 
проверки кардиостимулято-
ра, лечили пневмонию. «Бы-
ло плохо, очень плохо, но ге-
ниальные врачи Боткинской 
больницы спасли папе жизнь, 
вытащили его с того света, - 
рассказывал Филипп осенью. - 
Малейшая инфекция в его воз-
расте протекает тяжело».

Бесконечные болячки щедро 
компенсировались любовью и 
заботой, которые дарили Фи-
липп, внуки Алла-Виктория и 
Мартин, сестра Мари. Первая 
жена артиста Виктория (мама 
Филиппа) умерла 31 год назад, 
со второй женой Людмилой 
вопреки слухам Бедрос не был 
в разводе, они изредка обща-
лись, но давно жили в разных 
городах.

СЫН ПОЮЩИХ 
САПОЖНИКА И ПОРТНИХИ

Бедрос Киркоров родился 
в Варне в армянской семье и 
так рассказывал о своем дет-
стве и корнях: «Мама была 
портниха, отец - сапожник. 
Родители пели в городском 
хоре, и я ходил с ними на ре-
петиции. Там мне дали кличку 
«Труба», потому что мой го-
лос выделялся из хора, где пели 
взрослые. И дирижер всегда 
говорил: «Труба, тише пой!» 
Я закончил профессионально-
техническое училище, работал 
сапожником».

Хор был организован ар-
мянской диаспорой. Юноше 
рекомендовали развивать вы-
дающиеся вокальные данные. 
Тогда его мама София взяла 
все сбережения и заплатила за 
первые уроки, посетовав, что 
денег заниматься дальше у них 
нет. Тогда педагог вернул Со-
фии уплаченное и три года да-
ром занимался с парнем. После 
чего Бедрос прошел конкурс в 
стажерскую труппу оперного 
театра Варны. Выучил арию 
Альфреда из «Травиаты», а 
когда должна была состоять-
ся премьера, его призвали в 
армию.

Фамилия Бедроса снача-
ла был Крикорян. «Оболга-
рилась» она перед поступле-
нием в школу. «Мы жили в 
Болгарии, и там те, кто шел 

в армянскую школу, оставлял 
фамилию, а те, кто в болгар-
скую - меняли, чтобы детей не 
дразнили. В шесть лет я поме-
нял свою фамилию, добавив 
болгарское окончание. Но я 
не прекращаю свои отношения 
с Арменией», - подчеркивал 
Бедрос.

После армии он продолжил 
выступать. Однажды в Болга-
рии отдыхал советский ком-
позитор Арно Бабаджанян, 
который был впечатлен талан-
том и попросил власти Варны 
отправить Бедроса учиться в 

Москву. Так Киркорова взя-
ли в ГИТИС - сразу на второй 
курс факультета музкомедии. 
Получив диплом, он работал 
в джаз-оркестре. На гастролях 
познакомился с будущей же-
ной Викторией. Известность 
к нему пришла, когда он стал 
работать в оркестре Леонида 
Утесова, и тот предложил Кир-
корову исполнить цикл песен 
о болгаро-советской дружбе. 
Хитом программы стала пес-
ня «Алеша», с которой много 
лет спустя будет делать первые 
шаги на эстраде его сын.

ГЛАВНОЕ ДОСТИЖЕНИЕ
В 1994 году Виктория Кирко-

рова умерла. Бедрос днями не 
выходил из дома - горевал. До 
тех пор, пока Филипп не пре-
зентовал свою сольную про-
грамму «Я не Рафаэль». Позвал 
на премьеру отца и, исполняя 
песню из его репертуара Guarda 
che luna («Посмотри, какая лу-
на!»), вытащил его на сцену: 
«Зачем я буду ее петь, когда 
тут есть первый исполнитель?!» 
(первый в СССР - изначально 
это песня итальянского пев-
ца Фреда Бускальоне. - Ред.). 
Так и спас отца от депрессии. 
«Филипп сказал мне: папа, не 
сиди уже дома, езди со мной 
на гастроли!», - вспоминал ар-
тист. - И мы начали ездить, пе-
ли вместе. Не было концерта, 
чтобы зал не вставал. Вот его 
популярность повлияла и на 
меня. Филипп подарил мне как 
артисту вторую жизнь. Я вновь 
начал выступать!»

У него были полные залы, 
поклонницы, пластинки. Но, 
пожалуй, главным его дости-
жением стал сын - тоже боль-
шой артист.

Ирина ВИКТОРОВА.
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С любимыми внуками Мартином 
и Аллой-Викторией и второй женой Людмилой 

на концерте сына в Кремлевском дворце в 2022 году.
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У певца был превосходный 
тенор - недаром начинал он 

с оперных арий.

На 93-м году жизни не стало народного артиста России Бедроса Киркорова

Филипп Киркоров 
потерял отца

КСТАТИ

«Рядом 
с Татьяной 
светился 
от счастья»
Мария РЕМИЗОВА

По словам близких 
Бедроса Киркорова, в 
последний год рядом с 
артистом была его му-
за  - 56-летняя Татьяна, 
племянница легендарного 
летчика Алексея Маре-
сьева.

- Женщина она очень 
заботливая, следила за 
его здоровьем, сопрово-
ждала Бедроса на меди-
цинских обследованиях, 
дежурила у кровати, ког-
да ему было плохо. Бед-
рос рядом с Татьяной 
светился от счастья, по-
стоянно благодарил за за-
боту и любовь, - делились 
с «КП» приятели артиста.

Бедроса Киркорова по-
хоронят на Троекуров-
ском кладбище Москвы 
в пятницу, 21 марта.

А В ЭТО ВРЕМЯ

«Он был невероятным»
Кирилл МИШИН

Друзья и коллеги Филиппа выражают 
ему соболезнования.

Михаил Галустян:
- Филипп, твой отец был очень хорошим и достойным чело-

веком. Светлая память. Он очень любил меня...
Алексей Воробьев:
- Филипп, дорогой друг. Твой отец был настоящим артистом, 

подарившим миру не только радость и творчество, но и сына, 
который продолжил его путь, вписывая ваши имена в историю. 
Светлая память замечательному артисту, отцу и человеку.

Люся Чеботина:
- Царствия тебе Небесного, наш добрый и талантливый Бедрос. 

Филипп, сил тебе и близким. Он был невероятным человеком! 
И спасибо ему за тебя.

После смерти жены Бедрос похоронил и свою карьеру: 
для кого теперь петь?! Сын вернул ему вкус 
к жизни и к творчеству, выводил на сцену.

Россия
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Елена АРАКЕЛЯН

Что стоит за цифрами 
статистики, согласно 
которым питание 
россиян за последние 
годы резко улучшилось.

Потребление самых важных 
продуктов в России растет - 
постоянно слышим мы отчеты 
чиновников. По мясу и молоч-
ным продуктам - так вообще 
сплошные рекорды. И не смо-
трите задумчиво в свой холо-
дильник, пытаясь оценить, че-
го вы лично стали есть больше. 
Статистика действительно 
свидетельствует: потребле-
ние продуктов в среднем на 
душу населения в стране за 
последние пять лет выросло.

Но что стоит за этими циф-
рами? Давайте разбираться.

БОЛЬШЕ МЯСА 
И МОЛОКА

Если в 2019 - 2020 годах 
средний россиянин съедал 
порядка 75 - 76 кило мяса 
и мясопродуктов в год, то в 
2023-м съел 80. А в 2024-м, 
по предварительным оцен-
кам, - рекордные 83 кило (см. 
«Только цифры»).

- Молочные продукты также 
продемонстрировали рост - 
потребление их за пять лет 
увеличилось на 5%, - расска-

зывает доцент 
кафедры ста-
тистики Госу-
дарственного 
университета 
управления, 
кандидат эко-
номических 
наук Татьяна 

Першина. - Рыба и рыбопро-
дукты постепенно возвраща-
ются в рацион, несмотря на 
колебания цен и сложности 
с логистикой. В 2024 году их 
потребление достигло 22,7 
кг на душу населения, что на 
2,2% выше, чем в 2020 году.

В целом, как говорят экс-
перты, это можно считать 
признаком роста благосо-
стояния. Или как минимум 
стабильности. В кризисные 
годы люди выбирают более 
доступные продукты - крупы, 
хлеб и т. д., сокращая расхо-
ды на питание. А в стабиль-
ные растет спрос на мясо, 
рыбу, овощи и фрукты.

- Развитие агропромышлен-
ного комплекса и импортоза-
мещение повышают доступ-
ность некоторых продуктов, 
меняя наши пищевые при-
вычки, - утверждает Першина.

СОВСЕМ ГОЛОДНЫХ 
НЕ ОСТАЛОСЬ

Если верить Росстату и 
его опросам российских до-
мохозяйств, то в 2023 году в 
России впервые не нашлось 
семей, которым не хватает де-
нег на еду. Еще в 2020-м 0,2% 
россиян не могли наскрести 
денег даже на самые дешевые 
продукты. В 2021 - 2022-м их 
стало 0,1%, а в 2023 году - 0.

Эксперты связывают это с 
изменениями в социальной 
сфере. И пенсионерам, и 
семьям с детьми сейчас до-
плачивают до прожиточного 
минимума в регионе, если их 
доходы на члена семьи до это-
го минимума недотягивают.

Но рост потребления про-
дуктов произошел, естествен-
но, не только и не столько из-
за них. Есть еще и те, у кого 
за последние пару лет - из-за 

дефицита кадров в ряде от-
раслей - резко выросли зар-
платы. Что сопровождалось 
расширением их привычного 
меню за счет более дорогих 
и ранее недоступных про-
дуктов.

Если верить исследованиям 
Росстата, разброс в потребле-
нии мяса в 2023 году у нас был 
от 64 кг в год на человека в год 
у 10% самых бедных до 117,5 
кг у 10% самых богатых. Об-
ратим внимание на первую 
цифру. Она, конечно, меньше 
рекомендуемых Минздравом 
73 кило мяса в год. Но 25 лет 
назад мяса у нас ели в среднем 
40 кг на человека в год.

СКОЛЬКО ПОЛЕЗНОГО 
В ПЕЛЬМЕНЯХ

Но хотя рост потребления 
«в килограммах» у экспер-
тов сомнений не вызывает, 
вопросы к этим цифрам все 
равно есть.

- Да, россияне стали есть 
больше мяса, но в основном 
за счет обработанных про-
дуктов, колбас и сосисок, а 
также свинины, - рассказыва-

ет диетолог, нутрициолог Вера 
Гаврилова. - В итоге рацион 
не становится сбалансиро-
ванным. Сбалансированный 
рацион должен содержать не 
более 30% калорий из жиров, 
а в рационе россиян жиров не 
менее 40%.

Тут дело не только в бедно-
сти или богатстве. Все мень-
ше времени люди согласны 
тратить на готовку (и это не 
только российская, но и ми-
ровая тенденция), поэтому 
предпочитают полуфабри-
каты или готовую еду, кото-
рую надо только разогреть в 
микроволновке.

«Готовенькое» же, как и 
продукты переработки типа 
колбасы и тех же пельменей, 
имеет свои особенности.

- У нас в еде избыток до-
бавленного сахара и соли, - 
утверждает Вера Гаврило-
ва. - Среднестатистический 
россиянин потребляет сахара 
около 16 - 18 чайных ложек 
в день, что в три раза превы-
шает рекомендуемую норму. 
Источники сахара - не только 
кондитерские изделия и са-

харсодержащие напитки, но 
и любые ультрапереработан-
ные продукты, даже колбаса 
содержит добавленный сахар.

То есть сознательно люди 
сахара стали есть меньше, но 
несознательно увеличивают 
его потребление в виде доба-
вок в разные переработанные 
продукты. То же - и с солью.

Есть и другие перекосы.
- Кисломолочных продук-

тов в рационе россиян стало 
меньше, а вот сыра и мороже-
ного (опять большое содер-
жание жиров) едят больше, - 
перечисляет эксперт. - Хлеба 
стали есть меньше, а заедать 
стресс булочками и торти-
ками - больше (и это опять 
жиры). Уменьшилась также 
доля цельнозерновых круп и 
макаронных изделий, а они - 
полезный источник медлен-
ных углеводов, растительных 
белков и пищевых волокон.

Отсюда вывод. Питаться 
за последние годы мы дей-
ствительно стали лучше. И 
это - прямое следствие ро-
ста благосостояния. Но па-
раллельно мы приобретаем 
и не самые лучшие пищевые 
привычки. От которых мож-
но и нужно избавляться. На-
пример, есть меньше сладких 
булочек и полуфабрикатов, 
а больше - цельнозерновых 
круп и вообще полезной еды, 
приготовленной своими ру-
ками. Есть и другие моменты, 
над которыми еще стоит по-
работать (см. «Куда нам дви-
гаться»).

Ведь мы - это то, что мы 
едим.

Хорошо едим!
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Куда нам 
двигаться

Главные проблемы в питании 
россиян:

� Недостаток рыбы и мо-
репродуктов в рационе.

- Потребление рыбы в раз-
витых странах в среднем до-
стигает 30 кг в год, тогда как в 
России этот показатель ниже, - 
говорит Татьяна Першина (выше 
мы писали, что в России эта 
цифра - 22,7 кг. - Ред.).

- Часть потребляемой рыбы 
поступает из консервирован-
ных или соленых продуктов, что 
увеличивает потребление соли, 
которой россияне получают и 
так значительно больше нор-
мы: в среднем около 8 г при 
рекомендованных 5 г в день, - 
утверждает Вера Гаврилова.

�  Свежих овощей и 
фруктов мы едим по-
прежнему недостаточно.

При норме 600 г в день сред-
нестатистический рацион содер-
жит чуть более 200 г овощей и 
около 160 г фруктов.

� Мало едим молочных 
продуктов. 

Несмотря на рост потребле-
ния, показатели остаются ни-
же рекомендуемых Минздра-
вом 325 кг в год (см. «Только 
цифры»).

КСТАТИ

У россиян губа 
не дура - колбас, 

мороженого и тортиков 
мы стали есть больше. 

А надо налегать 
на овощи и рыбу!

 2019 2021 2023 2024
• Мясо и мясопродукты 75 77 80 83
 (в пересчете на мясо) 
• Молоко и молочные  232 239 247 250
продукты 
(в пересчете на молоко) 
• Яйца,  283 279 290 297
шт.
• Рыба и рыбопродукты 21 21 22,6 22,7 
в живом весе
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ТАК МЕНЯЛОСЬ 
ПОТРЕБЛЕНИЕ 
ОСНОВНЫХ 
ПРОДУКТОВ 
ПИТАНИЯ В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ…

(на душу населения в год, кг)

До 2023 года - данные Росстата, 
2024 год - оценки экспертов. Д
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(на душу населения в год, кг)

…А ТАК ОНО ИЗМЕНИЛОСЬ В СРАВНЕНИИ 
С ЦАРСКИМИ И СОВЕТСКИМИ ВРЕМЕНАМИ

*Хлеб и макаронные изделия 
в пересчете на муку, мука, крупы, бобовые.
**Нет данных.

Данные из статистического 
ежегодника «Народное хозяйство 
в СССР» и Росстата.

 1913 1980 2023
• Хлебопродукты* 200 112 112
• Картофель 114 117 86
• Овощи и бахчевые 40 92 105
• Фрукты и ягоды 11 35 66
• Мясо и мясопродукты (в пересчете на мясо) 29 70 80
• Молоко и молочные продукты (в пересчете на молоко) 154 390 247
• Яйца, шт. 48 286 290
• Рыба и рыбопродукты в пересчете на рыбу 6,7 17 22,6
• Сахар 8,1 35 39
• Масло растительное** - 6,8 13,8

Россия
www.kp.ru
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Как? Вы никогда не ели 
пельмени под душем? Да вы 
просто никогда не опаздыва-
ли на работу!

�  �  �
- Ты почему пришла до-

мой в 5 утра?
- А я что, виновата, что 

у нас в 5 утра, кроме как 
домой, и пойти-то больше 
некуда?!

�  �  �
Взрослая жизнь - это ког-

да можешь делать все, что 
хочешь, но только после 

того, как сделаешь все, что 
не хочешь.

А после того как ты сдела-
ешь все, что не хочешь, - ты 
уже ничего не хочешь.

�  �  �
- Что-то вы перестали 

редко у нас бывать…
�  �  �

По мнению моих родите-
лей, есть только три про-
фессии: юрист, стоматолог 
и позор семьи.

�  �  �
Мне в киндере всегда 

попадалась какая-нибудь 
фигня… Киндеры я боль-
ше не покупаю, но фигня 
продолжает попадаться…

�  �  �
Иди против системы. Начни 

толстеть к лету.
�  �  �

Многие люди боятся 
высоты. И только едини-
цы, вроде меня, боятся 

широты.
�  �  �

Если долго-долго
Гнать велосипед,

Ты, как конь, вспотеешь.
Лучше взять мопед.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Кто ремонтирует «зерка-
ло души»? 7. Какой плод 
Авиценна рекомендовал в 
качестве слабительного? 
9. Чем обычно дамы До-
миниканы смягчают свои 
жесткие от природы во-
лосы? 10. Железный ... 
используют для приготов-
ления чернил. 11. Зажим 
в руках филателиста. 12. 
Неунывающий. 16. Об-
ласть головного мозга, 
расположенная под зри-
тельными буграми. 17. 
Что слышно от оперного 
певца? 19. О каком напит-
ке впервые упомянуто в 
египетском папирусе? 20. 
Собака в роли крысолова. 
21. «Пастырский камень». 
22. Итог того, что супруги 
характерами не сошлись.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 

Разоблачитель ЦРУ и АНБ, 
нашедший себе убежище 
в России. 2. Исцеление 
рукоположением. 4. На-
стой на горбушках. 5. 
Военная специальность 
Алексея Маресьева. 6. 
Что инфаркт разрушает? 
8. Урну с прахом кого из 
гениев выкрали франци-
сканские монахи? 9. Чуть 
ли не самый знаменитый 
журналист СССР, выведен-
ный Эрнестом Хемингуэем 
в романе «По ком звонит 
колокол». 11. Пример из 
истории для доказатель-
ства. 13. Детская прока-
за. 14. В каком городе 
Грузинской ССР распола-
гался автомобильный за-
вод? 15. «Заклятый друг» 
оборотней. 16. Лечение 
внушением. 18. «Лоб для 
битья поклонов» царю.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Окулист. 7. Инжир. 9. Касторка. 10. Купорос. 
11. Пинцет. 12. Весельчак. 16. Гипоталамус. 17. 
Ария. 19. Лимонад. 20. Пинчер. 21. Аметист. 22. 
Развод. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сноуден. 2. Хиротезия. 
4. Квас. 5. Летчик. 6. Сердце. 8. Данте. 9. Коль-
цов. 11. Парадигма. 13. Шалость. 14. Кутаиси. 
15. Вампир. 16. Гипноз. 18. Чело.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Анна МАКАШОВА, 
Магнитогорск:

- Учусь 
на первом 

курсе в МГТУ 
им. Носова. 

С четырех лет 
занимаюсь 

танцами 
и иностранным 

языком. 
Снимаюсь 

для модельного 
агентства.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Анна будто вышла 
с подиума Недели 

моды в Милане и сразу 
направилась покорять 
деловой мир. Брючный 

костюм с оверсайз-
жакетом выглядит строго 
и уверенно, но под ним - 
дерзкий кроп-топ. Этот 
глубокий шоколадный 

цвет топа - неожиданная, но очень 
удачная находка. Ну а широкие 

брюки - невероятные.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ                                   С «КП»

На диване с «Комсомолкой»19.03.2025
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ночью днем
Калининград  0… +1  +7… +11

Советск  0… +1  +8… +12

Балтийск  +3… +4  +5… +9
Правдинск  -1… 0  +8… +13
Светлогорск  +2… +3  +8… +12

• Прогноз погоды на завтра,
20 марта.

Давление - 768 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 56 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
легкий, 3 м/с

Восход - 6.40
Закат - 18.51

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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в Управлении Федеральной службы по надзору 
в сфере связи и массовых коммуникаций по Калининградской 
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ВОЗРАСТ СЧАСТЬЮ 
НЕ ПОМЕХА
Секрет активного 
долголетия союзные 
депутаты искали 
на Брестчине

ВОЗРАСТ СЧАСТЬЮ 
8

9
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Временную остановку боевых действий не позволим 
превратить в «Минск-3»

ЖДЕМ ИДЕЙ 
НА 730 ДНЕЙ
При Парламентском 
Собрании заработал 
новый состав 
Молодежной палаты

ОНИ СРАЖАЛИСЬ 
ЗА СУДЖУ
Операция «Поток» 
глазами участника

По росту ВВП Россия 
и Беларусь в четыре раза 
обогнали Запад

Распространяется бесплатно

2

МЫ ЗА ПРЕКРАЩЕНИЕ ОГНЯ.
НО ЕСТЬ НЮАНСЫ

Владимир ПУТИН - о перемирии:

ТРОЙКА ТЕБЕ, «СЕМЕРКА». 
А НАМ - ТУЗ!

19 - 25 марта / 2025 / № 11 19 - 25 марта / 2025 / № 11 



21 - 27 марта / 2025 / № 11 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

 ■ Союзные программы испол-
нили на сто процентов.

РЕШАЕМ  
ОСНОВАТЕЛЬНО
Еще в самом начале переговоров, 

когда президенты общались один на 
один, Владимир Путин отметил:

- У нас сегодня развиваются отно-
шения таким образом, что они могли 
бы быть примером для отношений 
между многими другими странами 
и в сфере экономики, и в сфере обе-
спечения безопасности государств, 
нашего сотрудничества на междуна-
родной арене.

- Мы создаем уникальное образо-
вание в виде Союзного государства, 
которому не было примеров в исто-
рии, - согласился Александр Лука-
шенко. - Идем непроторенным путем, 
и это все непросто. Но все, за что мы 
беремся, мы решаем основательно, 
как, например, импортозамещение, 
противостояние санкциям. Все дума-
ли, что мы уже рухнем через год, - но 
живы-здоровы, и, уверен, мы будем 
жить. Нам надо чуть больше времени 
и, может быть, побольше настойчиво-
сти. Но нам этого не занимать, у нас 
это в крови.

«ВСЕГДА НАХОДИМ 
КОМПРОМИСС»
Фундамент взаимодействия - со-

юзные программы, в которых задей-
ствованы депутаты Парламентского 
Собрания. Всего их 28. Журналисты 
поинтересовались, как они испол-
няются.

- Все 28 программ, которые были 
намечены, исполнены на сто про-
центов,  - с ходу ответил Владимир 
Путин. - То, что мы планировали на 
2024 - 2026 годы, исполнено свыше 
чем на 26 процентов. Я лично удо-
влетворен тем, как идет эта работа. 
Правительства работают очень на-
пряженно, интенсивно и результа-
тивно. Время от времени нам с Алек-
сандром Григорьевичем приходится 
принимать какое-то участие, для того 
чтобы согласовать несогласованно-
сти между различными ведомства-
ми, но это все происходит в рабочем 
порядке. Ну мы иногда и между со-
бой спорим. Компромисса, который 
устраивает как одну, так и другую 
сторону, мы всегда добиваемся.

- Я очень рад, что Владимир Вла-
димирович удовлетворен реализаци-
ей этих программ. Мы переживали: 
у  нас нагрузка тоже была приличная. 
Но мы четко договорились техно-
логически, о чем сказал Президент 
России только что. То, что правитель-
ства не смогут выработать на своем 
уровне, - вносите на наш уровень для 
согласования. Сегодня было два-три 
таких вопроса в ходе переговоров. 
Мы согласовали их, правительства 
работают - и совместные группы, и 
наши посольства,  - констатировал 
Александр Лукашенко.

Визит Александра Лукашенко 
в российскую столицу был официаль-
ным. И прошел по высшему разря-
ду,  предусмотренному протоколом. В 
аэропорту белорусского президента 
встречали торжественно - с красной 
дорожкой, почетным караулом солдат 
Кремлевского полка. Рядом ждал чер-
ный «Аурус» с национальным флагом 
РБ. Кортеж сопровождал эскорт мото-
циклистов. Также были замечены но-
вые люксовые внедорожники Tank 500, 
которые производят в Китае, а скоро 
начнут собирать и в России.

Уже на ступенях Большого Кремлев-
ского дворца белорусского лидера бук-
вально атаковали с вопросами жур-
налисты. Например, не считает ли он 
предложение о перемирии очередной 
хитростью наших «друзей»?

- Нет, они уже нас не поймают, - уве-
рен Президент РБ. - И Россию тем бо-
лее. Все время ж уловки да уловки. То 

обманули, то еще что. Пора уже нам 
головой думать. Нет, это не уловка, и 
не будет уловкой. Не будет потому, что 
мы знаем, что нам надо. Они знают, 
чего мы хотим. Поэтому уловкой не бу-
дет. Потом, чтобы это не было уловкой, 
надо с другой стороны обставляться 
нормально. Если это перемирие, зна-
чит, все замерло и никакого движения. 
Но на это, скорее всего, украинцы не 
согласятся.

Прокомментировал он и план главы 
Еврокомиссии Урсулы фон дер Ляйен - 
о перевооружении Европы стоимостью 
восемьсот миллиардов евро. А также 
предложенные Эммануэлем Макроном  
создание военного европейского блока 
и «ядерный зонтик» и для союзников 
в ЕС.

- Им бы этот «зонтик» над Францией 
не потерять, - иронично улыбнулся ли-
дер РБ. - А не то что они этот «зонтик» 
над всей Европой будут держать. Пу-

скай «зонтик» свой поднимут хотя бы 
над Германией. Или, образно говоря, 
поделятся ядерным оружием с Герма-
нией - вечным историческим своим 
врагом. Вроде сейчас замирились. Кто 
его знает… У них претензий друг к дру-
гу колоссальное множество. У поляков 
с немцами - противоречий куча. Что 
касается плана перевооружения, пусть 
они еще договорятся и подумают, где 
они возьмут эти восемьсот миллиар-
дов. Урсула, наверное, ни разу не ви-
дела не то что современные средства 
поражения - ракеты и прочее, - она пи-
столета нормального не видела, а уже 
мыслит глобально в плане вооружений, 
создания европейской армии.

- Есть же другой путь. Абсолютно 
открытый, честный, мирный. К этому 
подталкивает и конфликт в Украине. 
Хватит, навоевались, давайте уже жить 
дружно и выстраивать нормальную по-
литику, - призвал белорусский лидер.

 ■ Ядерный щит теперь 
общий.

По итогам переговоров пре-
зиденты приняли совместное 
заявление (читайте его полно-
стью на нашем сайте) и под-
писали ряд двусторонних до-
говоров. В их числе:

 ● Соглашение между РФ 
и РБ о мерах по взаимной 
защите граждан от необо-
снованного преследования 
иностранными государства-
ми и международными ор-
ганами юстиции

 ● Протокол о внесении из-
менений в Договор о равных 
правах граждан от 25 дека-
бря 1998 года

 ● Соглашения между Прави-
тельствами о сотрудничестве 

в сфере интеллектуаль-
ной собственности и по 
обес печению равных прав 
потребителей

 ● Соглашение между Фе-
деральной службой госу-
дарственной регистрации, 
кадастра и картографии 
и Государственным комите-
том по имуществу Беларуси 
о сотрудничестве в области 
обмена информацией в целях 
развития Геопортала инфра-
структуры пространственных 
данных государств - участни-
ков СНГ.

И самое главное - Договор 
о гарантиях взаимной безо-
пасности. Этот документ ли-
деры двух стран подписали 
6 декабря 2024 года на за-
седании Высшего Госсове-

та СГ в Минске. Позже его 
ратифицировали обе палаты 
национальных парламентов. 
А сейчас президенты обменя-
лись итоговыми грамотами.

Речь в документе идет 
в  том числе о российском 
ядерном оружии, которое 
отныне является щитом для 
обеих стран.

- С учетом напряженной 
обстановки в мире, в евро-
пейском регионе, и в том чис-
ле на границах наших стран, 
в ходе переговоров подроб-
но обсудили вопросы форми-
рования общего оборонного 
пространства. На белорус-
ской территории разверну-
та совместная региональная 
группировка  войск, россий-
ские современные оборон-

ные комплексы и тактическое 
ядерное оружие. Все это на-
дежно прикрывает западные 
рубежи Союзного государ-
ства и Организации Договора 
о коллективной безопасно-
сти, - подчеркнул Владимир 
Путин.

Состоялся обмен грамо-
тами о ратификации подпи-
санного 6 декабря 2024 года 
в Минске двустороннего До-
говора о гарантиях безопас-
ности. Таким образом, дого-
вор вступил в законную силу.

- Этим документом опре-
деляются взаимные союз-
нические обязательства по 
обеспечению надежной обо-
роны и безопасности России 
и Беларуси, причем с исполь-
зованием всего имеющегося 
арсенала сил и средств, - на-
помнил российский лидер.

 ■ На параде на Красной площади 
пройдут и белорусские военные.

Этот год для наших стран особенный - 
год 80-летия Победы в Великой Оте-
чественной войне. Когда наши отцы, де-
ды и прадеды сражались плечом к плечу 
и разгромили германский фашизм.

- Это общая Победа, - заявил Влади-
мир Путин. - И мы хорошо понимаем, 
какой ценой она досталась. Дорожим 

памятью о героизме наших отцов, де-
дов, прадедов, отстоявших жизнь и сво-
боду для нас и для будущих поколений. 
Александр Григорьевич подтвердил 
свое участие в праздновании Победы 
9 Мая в Москве. Также согласно имею-
щейся договоренности расчет Воору-
женных сил Беларуси примет участие 
в торжественном параде на Красной 
площади. Во многих российских и бе-
лорусских городах организуют акции 

движения «Бессмертный полк» и «Бе-
ларусь помнит».

- У наших стран много совместных 
планов и проектов на текущий год. Раз-
умеется, важнейший из них - это празд-
нование 80-летия Великой Победы над 
фашизмом. Владимир Владимирович, 
вам, россиянам, спасибо за то, что вы 
идете в авангарде. Без вас трудно было 
бы отстоять ту Великую Победу, которой 
мы сегодня гордимся. Для нас большая 
честь принять участие в юбилейном па-
раде Победы в Москве 9 Мая 2025 года. 
Мы помним и чтим героический подвиг 
советского народа. Главное сегодня - 
быть достойными их памяти, не допу-
стить реабилитации нацизма и пере-
писывания истории. Мы договорились 
с Президентом России, что сделаем все 
для того, чтобы наши народы были не 
худшими - лучшими народами в мире. 
Мы ничего чужого не хотим, но твердо 
условились, что свое не отдадим. На 
этом стояли и будем стоять.

Также Владимир Путин пригласил 
Александра Лукашенко на масштаб-
ный международный форум по защи-
те исторической памяти «Великое на-
следие - общее будущее» под эгидой 
Парламентского Собрания Беларуси 
и России:

- Обязательно ждем вас.

ФУНДАМЕНТ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ

«ИДЕМ 
НЕПРОТОРЕННЫМ 
ПУТЕМ, И ЭТО 
НЕПРОСТО…»

НА ТОМ СТОЯЛИ И БУДЕМ СТОЯТЬ СВЯЩЕННЫЙ ЮБИЛЕЙ

ОТ БРЕСТА ДО ВЛАДИВОСТОКА НА СТРАЖЕ

«ХВАТИТ, НАВОЕВАЛИСЬ УЖЕ» ПО ВЫСШЕМУ РАЗРЯДУ

Бе
лТ

А

На параде Победы  Мая  
по Красной площади торжественно 
промарширует сводный батальон 
Белорусских вооруженных сил.
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 ■ Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко обсудили 
в Москве актуальные темы 
союзной и международной 
повестки.

«СОГЛАСНЫ, НО…»
Двухдневный официаль-

ный визит Александра Лука-
шенко в российскую столицу 
стал его первой зарубежной 
поездкой после избрания 
Президентом Беларуси. И это 
логично. Ведь наши страны - 
даже больше чем союзники. 
Уровень сотрудничества во 
всех областях просто беспре-
цедентный.

Владимир Путин встре-
тил коллегу в одном из за-
лов Большого Кремлевского 
дворца. Пожали руки. Тепло, 
по-братски обнялись.

- Еще раз поздравляю вас 
с  перевыборами на долж-
ность Президента Беларуси. 
Желаю всего самого добро-
го, братскому белорусскому 
народу всего доброго. Уве-
рен, что и сегодняшний визит 
пройдет на хорошем уровне, 
с хорошими результатами, - 
сказал Владимир Путин.

И сразу приступили к делу. 
Переговоры тет-а-тет, а за-
тем в расширенном составе 
с участием министров двух 
стран продолжались несколь-
ко часов.

Их итоги главы государств 
подвели на совместной пресс-
конференции. Понятно - со-
юзная повестка была приори-
тетной. И все-таки все - не 
только журналисты в зале, 
но весь мир, - ждали ответа 
на главный вопрос: о тридца-
тидневном перемирии в зоне 
СВО, озвученном после пере-
говоров в Саудовской Аравии 
между американцами и укра-
инцами.

- Какой будет ваш ответ? - 
прямо спросили у Владимира 
Путина.

- Мы согласны с предложе-
ниями прекратить боевые 
действия, но есть нюансы. 
Например, что мы будем де-
лать с этим участком вкли-
нения в Курскую область? 
Если мы прекращаем бое-
вые действия на тридцать 
суток  - что это означает? 
Что все, кто там находит-
ся, будут выходить без боя? 
Мы их оттуда должны выпу-
стить, после того как они со-
вершили массу преступлений  
против мирных граждан? 
Или украинское руковод-
ство даст им команду сло-
жить оружие, просто сдаться  
в плен? Как это будет? Не-
понятно.

Непонятно также и то, как 
Киев будет использовать эту 
временную передышку:

- Российские войска насту-
пают практически на всех 
участках боевого соприко-
сновения. И там тоже созда-
ются условия для того, чтобы 
мы взяли в блокирование це-
лые достаточно крупные под-
разделения. Значит, эти 30 
суток будут как использовать-
ся? Для того чтобы на Украи-
не продолжилась принуди-
тельная мобилизация? Для 
того чтобы туда поставлялось 
оружие? Для того чтобы мо-
билизованные вновь подраз-
деления прошли подготовку? 
Или ничего этого не будет 
делаться? Тогда возникает 
вопрос: как будут решаться 
вопросы контроля, верифи-
кации? Как мы можем и как 
нам будет гарантировано, что 
ничего подобного происхо-
дить не будет? Контроль как 
будет организован? Надеюсь, 
что на уровне здравого смыс-
ла это всем понятно. Это все 
серь езные вопросы.

УСТРАНИТЬ 
ПРИЧИНЫ  
КРИЗИСА
Непонятно, по мнению Вла-

димира Путина, также и то, 
кто конкретно будет отдавать 
приказы украинским войскам 
о прекращении огня:

- И какова цена этим прика-
зам? Вы представляете - почти 
две тысячи километров! Кто 
определит, где и кто нарушил 
возможную договоренность 
о прекращении огня на про-
тяжении двух тысяч киломе-
тров? И потом кто на кого 
будет сваливать нарушение 
этой договоренности? Это все 
вопросы, требующие своего 
кропотливого исследования 
с обеих сторон. Поэтому са-
ма по себе идея правильная, 
и мы, безусловно, ее поддер-
живаем. Но есть вопросы, ко-
торые мы должны обсудить. 
Думаю, что нам нужно и с аме-
риканскими нашими коллега-
ми, партнерами на этот счет 
переговорить, может быть, 
с президентом Трампом со-
звониться и вместе с ним по-
обсуждать. Но сама по себе 
идея закончить этот конфликт 
мирными средствами нами 
поддерживается. Мы согласны 
с предложениями прекратить 
боевые действия, но исходим 
из того, что это прекращение 
должно быть таким, которое 
привело бы к долгосрочному 
миру и устранило бы перво-
начальные причины этого 
кризиса.

О ЗЕЛЕНСКОГО 
ВЫТЕРЛИ НОГИ
- Хочу добавить, - взял слово 

Александр Лукашенко, - что 
у нас единая позиция с Росси-
ей была давно и есть сейчас: 
все договоренности, в  том 
числе которые касаются кон-
фликта на Украине, мы свято 
исполняли перед нашим со-
юзником и нашими друзья-
ми. Мы этой позиции будем 
придерживаться и сейчас. Не 

Россия и не Беларусь были 
основными причинами того, 
что происходит там.

Он напомнил о перегово-
рах с украинцами еще весной 
2024-го в Гомеле и Беловеж-
ской пуще. А также о своих 
контактах с Зеленским сразу 
после начала СВО:

- Говорил Володе Зеленско-
му: ты не ищи сейчас винов-
ных, потом их найдем; война 
идет у тебя, и тебе придется 
отвечать за то, что война на 
территории Украины. А по-
том ему сказал: запомни, это 
классика истории,  - завтра 
в Америке поменяется руко-
водство, и где будешь ты? Слу-
шайте, я как в воду смотрел, 
получается.

И по-простому, по-
народному, так, как он это 
умеет, дал характеристику 
недавнему вояжу «просро-
ченного» в Белый дом:

- Когда о Зеленского ноги 
вытерли в Белом доме и вез-
де фактически, ему бы раски-
нуть мозгами, сесть - три сла-
вянских народа всегда жили в 
нормальной ситуации, - сесть 
и договориться. Вот посмо-
трите: никто Украине помо-
гать не будет. Что, в начале 
войны по редкоземельным 
металлам ставился вопрос 
американцами? Нет. А сей-
час поставили. И черноземы 
повезут, и редкоземельные 
материалы, и дай бог, чтобы 
все остальное не вывезли. 
Поэтому он еще сюда вернет-
ся - не он, так новый, другой 

президент - и будет опирать-
ся здесь на наши внутренние 
силы. Кому-то хочется, чтобы 
мы убивали друг друга. Мы 
это понимаем, другая сторо-
на этого не понимает. Поэто-
му пусть думают. Наше дело 
правое.

ЕВРОПЕ - «ТРУБА»
И заодно сделал еще одно 

пророчество, которое навер-
няка сбудется:

- Если россияне, Россия до-
говорятся с США  - «труба» 
Европе и Украине вместе 
взятым. В переговорном про-
цессе России и США, в их ру-
ках сегодня находится судьба 
этой Европы, которая повела 
себя и ведет себя до сих пор 
недальновидно. Самое глав-
ное: в очередной раз, пообе-
щав, нас обвести вокруг паль-
ца не получится. Мы знаем 
свои цели, свои интересы.

- Хотел добавить к тому, что 
сказал Александр Григорье-
вич, - взял слово Владимир 
Путин, - по поводу «трубы» 
для Европы, если США и Рос-
сия о чем-то договорятся. Да, 
действительно: если, скажем, 
США и Россия договорятся 
о сотрудничестве в области 
энергетики, то газовая тру-
ба для Европы может быть 
обеспечена, и это пойдет на 
пользу Европе, потому что 
они будут получать дешевый 
российский газ.

- Я это и имел в виду, - улыб-
нулся Александр Лукашен- 
ко.

Владимир ПУТИН:

 ■ Причем в национальных.

Один из минских журналистов спросил, будут ли каким-то 
образом учтены интересы Беларуси на возможных перегово-
рах по Украине.

- Я, честно, не очень понимаю ваш вопрос, - ответил с не-
которым недоумением Владимир Путин. - Но могу только ска-
зать в общих чертах, что интересы Республики Беларусь при 
наших взаимоотношениях с кем бы то ни было - и с нашими 
партнерами за океаном, и с ближайшими нашими союзниками, 
соседями - учитываются всегда. Мы в рамках единого Союз-
ного государства исходим из того, что у нас общая концепция 
внешнеполитической деятельности. Наши МИДы очень тесно 
между собой взаимодействуют на всех международных пло-
щадках. Мы тесно работаем в рамках ЕАЭС. И у нас очень 
глубокая кооперация в сфере экономики, реального произ-
водства. Поэтому не учитывать взаимные интересы мы просто 
не можем. Да и желания такого нет. Потому что любой наш 
шаг на любом из этих направлений так или иначе отражается 
и на нас, и на Беларуси. Учитывать интересы Беларуси - это 
полностью соответствует национальным интересам России.

- Я, кажется, знаю, откуда появился сам этот вопрос, - пред-
положил Александр Лукашенко. - С подачи наших беглых за 
границей и их заграничных спонсоров. Что Россия тут с Аме-
рикой договорится, а Лукашенко туда не пустят, и прочее. 
Примерно такой контекст. Отвечая на это, я сказал, что особо 
не рвусь никуда. А во-вторых, там будет близкий нам человек, 
наш партнер - Российская Федерация. И она знает наши ин-
тересы и ни в коем случае никому не уступит и не отступится 
от наших интересов. Если кто-то надеется, что переговоры по 
Украине, России и США или России и Запада нанесут какой-
то вред Беларуси с этим конфликтом, это абсолютно не так. 
Владимир Владимирович еще раз это подтвердил.

- Для меня даже не очень понятен был вопрос именно в этой 
связи, - уточнил глава РФ. - Потому что не учитывать интересы 
Беларуси для нас вредно самим, понимаете? Поэтому вопрос, 
честно говоря, надуманный.

УЧИТЫВАТЬ ИНТЕРЕСЫ  
БЕЛАРУСИ - В ИНТЕРЕСАХ РОССИИ
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МЫ ЗА ПРЕКРАЩЕНИЕ ОГНЯ. 
НО ЕСТЬ НЮАНСЫ

Владимир Путин и Александр Лукашенко обменялись ратификационными 
грамотами Договора о гарантиях взаимной безопасности.
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 ■ Союзные программы испол-
нили на сто процентов.

РЕШАЕМ  
ОСНОВАТЕЛЬНО
Еще в самом начале переговоров, 

когда президенты общались один на 
один, Владимир Путин отметил:

- У нас сегодня развиваются отно-
шения таким образом, что они могли 
бы быть примером для отношений 
между многими другими странами 
и в сфере экономики, и в сфере обе-
спечения безопасности государств, 
нашего сотрудничества на междуна-
родной арене.

- Мы создаем уникальное образо-
вание в виде Союзного государства, 
которому не было примеров в исто-
рии, - согласился Александр Лука-
шенко. - Идем непроторенным путем, 
и это все непросто. Но все, за что мы 
беремся, мы решаем основательно, 
как, например, импортозамещение, 
противостояние санкциям. Все дума-
ли, что мы уже рухнем через год, - но 
живы-здоровы, и, уверен, мы будем 
жить. Нам надо чуть больше времени 
и, может быть, побольше настойчиво-
сти. Но нам этого не занимать, у нас 
это в крови.

«ВСЕГДА НАХОДИМ 
КОМПРОМИСС»
Фундамент взаимодействия - со-

юзные программы, в которых задей-
ствованы депутаты Парламентского 
Собрания. Всего их 28. Журналисты 
поинтересовались, как они испол-
няются.

- Все 28 программ, которые были 
намечены, исполнены на сто про-
центов,  - с ходу ответил Владимир 
Путин. - То, что мы планировали на 
2024 - 2026 годы, исполнено свыше 
чем на 26 процентов. Я лично удо-
влетворен тем, как идет эта работа. 
Правительства работают очень на-
пряженно, интенсивно и результа-
тивно. Время от времени нам с Алек-
сандром Григорьевичем приходится 
принимать какое-то участие, для того 
чтобы согласовать несогласованно-
сти между различными ведомства-
ми, но это все происходит в рабочем 
порядке. Ну мы иногда и между со-
бой спорим. Компромисса, который 
устраивает как одну, так и другую 
сторону, мы всегда добиваемся.

- Я очень рад, что Владимир Вла-
димирович удовлетворен реализаци-
ей этих программ. Мы переживали: 
у  нас нагрузка тоже была приличная. 
Но мы четко договорились техно-
логически, о чем сказал Президент 
России только что. То, что правитель-
ства не смогут выработать на своем 
уровне, - вносите на наш уровень для 
согласования. Сегодня было два-три 
таких вопроса в ходе переговоров. 
Мы согласовали их, правительства 
работают - и совместные группы, и 
наши посольства,  - констатировал 
Александр Лукашенко.

Визит Александра Лукашенко 
в российскую столицу был официаль-
ным. И прошел по высшему разря-
ду,  предусмотренному протоколом. В 
аэропорту белорусского президента 
встречали торжественно - с красной 
дорожкой, почетным караулом солдат 
Кремлевского полка. Рядом ждал чер-
ный «Аурус» с национальным флагом 
РБ. Кортеж сопровождал эскорт мото-
циклистов. Также были замечены но-
вые люксовые внедорожники Tank 500, 
которые производят в Китае, а скоро 
начнут собирать и в России.

Уже на ступенях Большого Кремлев-
ского дворца белорусского лидера бук-
вально атаковали с вопросами жур-
налисты. Например, не считает ли он 
предложение о перемирии очередной 
хитростью наших «друзей»?

- Нет, они уже нас не поймают, - уве-
рен Президент РБ. - И Россию тем бо-
лее. Все время ж уловки да уловки. То 

обманули, то еще что. Пора уже нам 
головой думать. Нет, это не уловка, и 
не будет уловкой. Не будет потому, что 
мы знаем, что нам надо. Они знают, 
чего мы хотим. Поэтому уловкой не бу-
дет. Потом, чтобы это не было уловкой, 
надо с другой стороны обставляться 
нормально. Если это перемирие, зна-
чит, все замерло и никакого движения. 
Но на это, скорее всего, украинцы не 
согласятся.

Прокомментировал он и план главы 
Еврокомиссии Урсулы фон дер Ляйен - 
о перевооружении Европы стоимостью 
восемьсот миллиардов евро. А также 
предложенные Эммануэлем Макроном  
создание военного европейского блока 
и «ядерный зонтик» и для союзников 
в ЕС.

- Им бы этот «зонтик» над Францией 
не потерять, - иронично улыбнулся ли-
дер РБ. - А не то что они этот «зонтик» 
над всей Европой будут держать. Пу-

скай «зонтик» свой поднимут хотя бы 
над Германией. Или, образно говоря, 
поделятся ядерным оружием с Герма-
нией - вечным историческим своим 
врагом. Вроде сейчас замирились. Кто 
его знает… У них претензий друг к дру-
гу колоссальное множество. У поляков 
с немцами - противоречий куча. Что 
касается плана перевооружения, пусть 
они еще договорятся и подумают, где 
они возьмут эти восемьсот миллиар-
дов. Урсула, наверное, ни разу не ви-
дела не то что современные средства 
поражения - ракеты и прочее, - она пи-
столета нормального не видела, а уже 
мыслит глобально в плане вооружений, 
создания европейской армии.

- Есть же другой путь. Абсолютно 
открытый, честный, мирный. К этому 
подталкивает и конфликт в Украине. 
Хватит, навоевались, давайте уже жить 
дружно и выстраивать нормальную по-
литику, - призвал белорусский лидер.

 ■ Ядерный щит теперь 
общий.

По итогам переговоров пре-
зиденты приняли совместное 
заявление (читайте его полно-
стью на нашем сайте) и под-
писали ряд двусторонних до-
говоров. В их числе:

 ● Соглашение между РФ 
и РБ о мерах по взаимной 
защите граждан от необо-
снованного преследования 
иностранными государства-
ми и международными ор-
ганами юстиции

 ● Протокол о внесении из-
менений в Договор о равных 
правах граждан от 25 дека-
бря 1998 года

 ● Соглашения между Прави-
тельствами о сотрудничестве 

в сфере интеллектуаль-
ной собственности и по 
обес печению равных прав 
потребителей

 ● Соглашение между Фе-
деральной службой госу-
дарственной регистрации, 
кадастра и картографии 
и Государственным комите-
том по имуществу Беларуси 
о сотрудничестве в области 
обмена информацией в целях 
развития Геопортала инфра-
структуры пространственных 
данных государств - участни-
ков СНГ.

И самое главное - Договор 
о гарантиях взаимной безо-
пасности. Этот документ ли-
деры двух стран подписали 
6 декабря 2024 года на за-
седании Высшего Госсове-

та СГ в Минске. Позже его 
ратифицировали обе палаты 
национальных парламентов. 
А сейчас президенты обменя-
лись итоговыми грамотами.

Речь в документе идет 
в  том числе о российском 
ядерном оружии, которое 
отныне является щитом для 
обеих стран.

- С учетом напряженной 
обстановки в мире, в евро-
пейском регионе, и в том чис-
ле на границах наших стран, 
в ходе переговоров подроб-
но обсудили вопросы форми-
рования общего оборонного 
пространства. На белорус-
ской территории разверну-
та совместная региональная 
группировка  войск, россий-
ские современные оборон-

ные комплексы и тактическое 
ядерное оружие. Все это на-
дежно прикрывает западные 
рубежи Союзного государ-
ства и Организации Договора 
о коллективной безопасно-
сти, - подчеркнул Владимир 
Путин.

Состоялся обмен грамо-
тами о ратификации подпи-
санного 6 декабря 2024 года 
в Минске двустороннего До-
говора о гарантиях безопас-
ности. Таким образом, дого-
вор вступил в законную силу.

- Этим документом опре-
деляются взаимные союз-
нические обязательства по 
обеспечению надежной обо-
роны и безопасности России 
и Беларуси, причем с исполь-
зованием всего имеющегося 
арсенала сил и средств, - на-
помнил российский лидер.

 ■ На параде на Красной площади 
пройдут и белорусские военные.

Этот год для наших стран особенный - 
год 80-летия Победы в Великой Оте-
чественной войне. Когда наши отцы, де-
ды и прадеды сражались плечом к плечу 
и разгромили германский фашизм.

- Это общая Победа, - заявил Влади-
мир Путин. - И мы хорошо понимаем, 
какой ценой она досталась. Дорожим 

памятью о героизме наших отцов, де-
дов, прадедов, отстоявших жизнь и сво-
боду для нас и для будущих поколений. 
Александр Григорьевич подтвердил 
свое участие в праздновании Победы 
9 Мая в Москве. Также согласно имею-
щейся договоренности расчет Воору-
женных сил Беларуси примет участие 
в торжественном параде на Красной 
площади. Во многих российских и бе-
лорусских городах организуют акции 

движения «Бессмертный полк» и «Бе-
ларусь помнит».

- У наших стран много совместных 
планов и проектов на текущий год. Раз-
умеется, важнейший из них - это празд-
нование 80-летия Великой Победы над 
фашизмом. Владимир Владимирович, 
вам, россиянам, спасибо за то, что вы 
идете в авангарде. Без вас трудно было 
бы отстоять ту Великую Победу, которой 
мы сегодня гордимся. Для нас большая 
честь принять участие в юбилейном па-
раде Победы в Москве 9 Мая 2025 года. 
Мы помним и чтим героический подвиг 
советского народа. Главное сегодня - 
быть достойными их памяти, не допу-
стить реабилитации нацизма и пере-
писывания истории. Мы договорились 
с Президентом России, что сделаем все 
для того, чтобы наши народы были не 
худшими - лучшими народами в мире. 
Мы ничего чужого не хотим, но твердо 
условились, что свое не отдадим. На 
этом стояли и будем стоять.

Также Владимир Путин пригласил 
Александра Лукашенко на масштаб-
ный международный форум по защи-
те исторической памяти «Великое на-
следие - общее будущее» под эгидой 
Парламентского Собрания Беларуси 
и России:

- Обязательно ждем вас.

ФУНДАМЕНТ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ

«ИДЕМ 
НЕПРОТОРЕННЫМ 
ПУТЕМ, И ЭТО 
НЕПРОСТО…»

НА ТОМ СТОЯЛИ И БУДЕМ СТОЯТЬ СВЯЩЕННЫЙ ЮБИЛЕЙ

ОТ БРЕСТА ДО ВЛАДИВОСТОКА НА СТРАЖЕ

«ХВАТИТ, НАВОЕВАЛИСЬ УЖЕ» ПО ВЫСШЕМУ РАЗРЯДУ

Бе
лТ

А

На параде Победы  Мая  
по Красной площади торжественно 
промарширует сводный батальон 
Белорусских вооруженных сил.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко обсудили 
в Москве актуальные темы 
союзной и международной 
повестки.

«СОГЛАСНЫ, НО…»
Двухдневный официаль-

ный визит Александра Лука-
шенко в российскую столицу 
стал его первой зарубежной 
поездкой после избрания 
Президентом Беларуси. И это 
логично. Ведь наши страны - 
даже больше чем союзники. 
Уровень сотрудничества во 
всех областях просто беспре-
цедентный.

Владимир Путин встре-
тил коллегу в одном из за-
лов Большого Кремлевского 
дворца. Пожали руки. Тепло, 
по-братски обнялись.

- Еще раз поздравляю вас 
с  перевыборами на долж-
ность Президента Беларуси. 
Желаю всего самого добро-
го, братскому белорусскому 
народу всего доброго. Уве-
рен, что и сегодняшний визит 
пройдет на хорошем уровне, 
с хорошими результатами, - 
сказал Владимир Путин.

И сразу приступили к делу. 
Переговоры тет-а-тет, а за-
тем в расширенном составе 
с участием министров двух 
стран продолжались несколь-
ко часов.

Их итоги главы государств 
подвели на совместной пресс-
конференции. Понятно - со-
юзная повестка была приори-
тетной. И все-таки все - не 
только журналисты в зале, 
но весь мир, - ждали ответа 
на главный вопрос: о тридца-
тидневном перемирии в зоне 
СВО, озвученном после пере-
говоров в Саудовской Аравии 
между американцами и укра-
инцами.

- Какой будет ваш ответ? - 
прямо спросили у Владимира 
Путина.

- Мы согласны с предложе-
ниями прекратить боевые 
действия, но есть нюансы. 
Например, что мы будем де-
лать с этим участком вкли-
нения в Курскую область? 
Если мы прекращаем бое-
вые действия на тридцать 
суток  - что это означает? 
Что все, кто там находит-
ся, будут выходить без боя? 
Мы их оттуда должны выпу-
стить, после того как они со-
вершили массу преступлений  
против мирных граждан? 
Или украинское руковод-
ство даст им команду сло-
жить оружие, просто сдаться  
в плен? Как это будет? Не-
понятно.

Непонятно также и то, как 
Киев будет использовать эту 
временную передышку:

- Российские войска насту-
пают практически на всех 
участках боевого соприко-
сновения. И там тоже созда-
ются условия для того, чтобы 
мы взяли в блокирование це-
лые достаточно крупные под-
разделения. Значит, эти 30 
суток будут как использовать-
ся? Для того чтобы на Украи-
не продолжилась принуди-
тельная мобилизация? Для 
того чтобы туда поставлялось 
оружие? Для того чтобы мо-
билизованные вновь подраз-
деления прошли подготовку? 
Или ничего этого не будет 
делаться? Тогда возникает 
вопрос: как будут решаться 
вопросы контроля, верифи-
кации? Как мы можем и как 
нам будет гарантировано, что 
ничего подобного происхо-
дить не будет? Контроль как 
будет организован? Надеюсь, 
что на уровне здравого смыс-
ла это всем понятно. Это все 
серь езные вопросы.

УСТРАНИТЬ 
ПРИЧИНЫ  
КРИЗИСА
Непонятно, по мнению Вла-

димира Путина, также и то, 
кто конкретно будет отдавать 
приказы украинским войскам 
о прекращении огня:

- И какова цена этим прика-
зам? Вы представляете - почти 
две тысячи километров! Кто 
определит, где и кто нарушил 
возможную договоренность 
о прекращении огня на про-
тяжении двух тысяч киломе-
тров? И потом кто на кого 
будет сваливать нарушение 
этой договоренности? Это все 
вопросы, требующие своего 
кропотливого исследования 
с обеих сторон. Поэтому са-
ма по себе идея правильная, 
и мы, безусловно, ее поддер-
живаем. Но есть вопросы, ко-
торые мы должны обсудить. 
Думаю, что нам нужно и с аме-
риканскими нашими коллега-
ми, партнерами на этот счет 
переговорить, может быть, 
с президентом Трампом со-
звониться и вместе с ним по-
обсуждать. Но сама по себе 
идея закончить этот конфликт 
мирными средствами нами 
поддерживается. Мы согласны 
с предложениями прекратить 
боевые действия, но исходим 
из того, что это прекращение 
должно быть таким, которое 
привело бы к долгосрочному 
миру и устранило бы перво-
начальные причины этого 
кризиса.

О ЗЕЛЕНСКОГО 
ВЫТЕРЛИ НОГИ
- Хочу добавить, - взял слово 

Александр Лукашенко, - что 
у нас единая позиция с Росси-
ей была давно и есть сейчас: 
все договоренности, в  том 
числе которые касаются кон-
фликта на Украине, мы свято 
исполняли перед нашим со-
юзником и нашими друзья-
ми. Мы этой позиции будем 
придерживаться и сейчас. Не 

Россия и не Беларусь были 
основными причинами того, 
что происходит там.

Он напомнил о перегово-
рах с украинцами еще весной 
2024-го в Гомеле и Беловеж-
ской пуще. А также о своих 
контактах с Зеленским сразу 
после начала СВО:

- Говорил Володе Зеленско-
му: ты не ищи сейчас винов-
ных, потом их найдем; война 
идет у тебя, и тебе придется 
отвечать за то, что война на 
территории Украины. А по-
том ему сказал: запомни, это 
классика истории,  - завтра 
в Америке поменяется руко-
водство, и где будешь ты? Слу-
шайте, я как в воду смотрел, 
получается.

И по-простому, по-
народному, так, как он это 
умеет, дал характеристику 
недавнему вояжу «просро-
ченного» в Белый дом:

- Когда о Зеленского ноги 
вытерли в Белом доме и вез-
де фактически, ему бы раски-
нуть мозгами, сесть - три сла-
вянских народа всегда жили в 
нормальной ситуации, - сесть 
и договориться. Вот посмо-
трите: никто Украине помо-
гать не будет. Что, в начале 
войны по редкоземельным 
металлам ставился вопрос 
американцами? Нет. А сей-
час поставили. И черноземы 
повезут, и редкоземельные 
материалы, и дай бог, чтобы 
все остальное не вывезли. 
Поэтому он еще сюда вернет-
ся - не он, так новый, другой 

президент - и будет опирать-
ся здесь на наши внутренние 
силы. Кому-то хочется, чтобы 
мы убивали друг друга. Мы 
это понимаем, другая сторо-
на этого не понимает. Поэто-
му пусть думают. Наше дело 
правое.

ЕВРОПЕ - «ТРУБА»
И заодно сделал еще одно 

пророчество, которое навер-
няка сбудется:

- Если россияне, Россия до-
говорятся с США  - «труба» 
Европе и Украине вместе 
взятым. В переговорном про-
цессе России и США, в их ру-
ках сегодня находится судьба 
этой Европы, которая повела 
себя и ведет себя до сих пор 
недальновидно. Самое глав-
ное: в очередной раз, пообе-
щав, нас обвести вокруг паль-
ца не получится. Мы знаем 
свои цели, свои интересы.

- Хотел добавить к тому, что 
сказал Александр Григорье-
вич, - взял слово Владимир 
Путин, - по поводу «трубы» 
для Европы, если США и Рос-
сия о чем-то договорятся. Да, 
действительно: если, скажем, 
США и Россия договорятся 
о сотрудничестве в области 
энергетики, то газовая тру-
ба для Европы может быть 
обеспечена, и это пойдет на 
пользу Европе, потому что 
они будут получать дешевый 
российский газ.

- Я это и имел в виду, - улыб-
нулся Александр Лукашен- 
ко.

Владимир ПУТИН:

 ■ Причем в национальных.

Один из минских журналистов спросил, будут ли каким-то 
образом учтены интересы Беларуси на возможных перегово-
рах по Украине.

- Я, честно, не очень понимаю ваш вопрос, - ответил с не-
которым недоумением Владимир Путин. - Но могу только ска-
зать в общих чертах, что интересы Республики Беларусь при 
наших взаимоотношениях с кем бы то ни было - и с нашими 
партнерами за океаном, и с ближайшими нашими союзниками, 
соседями - учитываются всегда. Мы в рамках единого Союз-
ного государства исходим из того, что у нас общая концепция 
внешнеполитической деятельности. Наши МИДы очень тесно 
между собой взаимодействуют на всех международных пло-
щадках. Мы тесно работаем в рамках ЕАЭС. И у нас очень 
глубокая кооперация в сфере экономики, реального произ-
водства. Поэтому не учитывать взаимные интересы мы просто 
не можем. Да и желания такого нет. Потому что любой наш 
шаг на любом из этих направлений так или иначе отражается 
и на нас, и на Беларуси. Учитывать интересы Беларуси - это 
полностью соответствует национальным интересам России.

- Я, кажется, знаю, откуда появился сам этот вопрос, - пред-
положил Александр Лукашенко. - С подачи наших беглых за 
границей и их заграничных спонсоров. Что Россия тут с Аме-
рикой договорится, а Лукашенко туда не пустят, и прочее. 
Примерно такой контекст. Отвечая на это, я сказал, что особо 
не рвусь никуда. А во-вторых, там будет близкий нам человек, 
наш партнер - Российская Федерация. И она знает наши ин-
тересы и ни в коем случае никому не уступит и не отступится 
от наших интересов. Если кто-то надеется, что переговоры по 
Украине, России и США или России и Запада нанесут какой-
то вред Беларуси с этим конфликтом, это абсолютно не так. 
Владимир Владимирович еще раз это подтвердил.

- Для меня даже не очень понятен был вопрос именно в этой 
связи, - уточнил глава РФ. - Потому что не учитывать интересы 
Беларуси для нас вредно самим, понимаете? Поэтому вопрос, 
честно говоря, надуманный.

УЧИТЫВАТЬ ИНТЕРЕСЫ  
БЕЛАРУСИ - В ИНТЕРЕСАХ РОССИИ
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МЫ ЗА ПРЕКРАЩЕНИЕ ОГНЯ. 
НО ЕСТЬ НЮАНСЫ

Владимир Путин и Александр Лукашенко обменялись ратификационными 
грамотами Договора о гарантиях взаимной безопасности.
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Максим РЕУЧЕНКО

 ■ А белорусы всегда бу-
дут на стороне России. По-
другому быть не может.

НЕОЖИДАННАЯ 
«АГЕНТУРА»
Президент Беларуси после 

переговоров с главой РФ вы-
ступил в Совете Федерации. 
Оказалось, что в зале есть... 
агенты Минска и их «главарь». 
И не тайный, а явный. Кто бы 
вы думали? Председатель 
СФ Валентина Матвиенко! 
Александр Лукашенко расска-
зал про один разговор с Вла-
димиром Путиным. «Мне 
как-то говорит: «Знаешь,  
у тебя здесь есть самая силь-
ная «агентура», которую 
возглавляет Валентина Ива-
новна. Только кто-то скажет 
о Беларуси (в критическом 
ключе. - Ред.), Валентина 
Ивановна, не дослушав, на-
брасывается на него в защиту 
Беларуси».

- В том, что мы добились та-
ких масштабных результатов 
взаимовыгодного стратегиче-
ского партнерства, в том, что 
мы так уверенно движемся 
в создании союзного государ-
ства - в этом ключевая роль 
и ключевая заслуга президен-
та Владимира Владимировича 
Путина и ваша личная, доро-
гой, уважаемый Александр 
Григорьевич. Именно вы 
стояли у истоков Союзного 
государства, - поблагодарила 
«рассекреченная» Валентина 
Матвиенко.

ЗАПАД ПРЕДАСТ  
БЕЗ РАЗДУМИЙ
Встречу в Совфеде глава РБ 

назвал символичной: 
- 25 лет назад, накануне 

подписания Договора о соз-
дании Союзного государства, 
27 октября 1999 года я побы-
вал в Государственной Думе 
и высказал свою позицию по 
поводу этого подписания. Тог-
да депутаты очень горячо под-
держали нашу работу с пер-
вым Президентом России. 
Я, еще «зеленый» президент, 
убеждал ваших коллег - лю-
дей советской закалки - в не-
обходимости более глубокой 
интеграции наших стран. Бы-
ло совсем не просто. Это все 
еще было время иллюзий и мо-

ды на сугубо «национальные 
квартиры», свободную рыноч-
ную экономику, либеральные 
ценности, западные принци-
пы построения общества.

Тогда объявили о заверше-
нии холодной войны.

- Запад по инерции реали-
зовывал свою многоходовую 
стратегию развала того, что 
осталось от СССР. Но уже тог-
да, по прошествии восьми лет 
после Беловежских соглаше-
ний, было очевидно, что в оди-
ночку и в экономическом, и в 
политическом плане выстоять 
практически невозможно, - 
напомнил о тех непростых 
временах Александр Лука-
шенко. - Наши страны сполна 
ощутили пресловутые демо-
кратию и свободный рынок. 
Мы увидели, что дружеской 
поддержки от Запада ожидать 
не стоит - при любом удобном 
случае поставят подножку 
и предадут не задумываясь. 
Сейчас мы это уже понимаем.

Тогда заложили все те мины 
в отношениях, которые сейчас 
рвутся.

- Пока мы пытались встать 
на ноги, хоть как-то слепить 
бюджет, накормить народ, 
наши западные «партнеры» 
времени даром не теряли. 
И в 1999-м прошла очередная 
волна расширения НАТО, ко-
торое после вступления в не-
го Чехии, Польши и  Венгрии 
вплотную приблизилось к на-
шим границам. С Ельциным 
обсуждали эти все их телодви-
жения, возмущались, но сде-
лать ничего было нельзя. Как 
нынешний Президент России 
говорит, нас обманули.

В конце выступления бе-
лорусский лидер обратился 
к присутствующим:

- Ребята, не отступайте, 
только вперед! От вас многое 
зависит не только в России.

НЕ ДОЛЖНЫ 
ВТОРУЮ ЩЕКУ 
ПОДСТАВЛЯТЬ
Что еще сказал Президент 

Беларуси:
О Союзном государстве
 ● Беларусь Россия никогда 

не потеряет, если почувству-
ет душу этого народа - бело-
русского народа. Если будет 
так, то Беларусь, как сегодня, 
в трудные времена, будет вме-
сте с россиянами, Российской 
Федерацией. И не надо тут ни-
чего выдумывать. По-другому 
быть не должно. Мы самые 
близкие, это проверено вре-
менем и доказано реальными 
делами.

 ● Всегда главным приорите-
том были и будут наши осо-
бые, самые близкие, братские 
отношения с Россией. И по-
стоянно об этом открыто го-
ворим. А на любые претензии 
о нашей поддержке вам я не-
изменно отвечаю: если нам 
придется выбирать, мы всег-
да будем на стороне нашей 
России. По-другому не может 
быть. Беларусь Россию в оди-
ночку никогда не оставит, так 
же, как Россия не оставит на-
шу Беларусь. Это выбор бело-
русского народа.

О слиянии
 ● Все подходили по старин-

ке - и в России, и в Беларуси: 
«Вот, Союзное государство, 
где оно, что сделали, когда 

будет то, это?» А что вы хо-
тите? Когда будет что? Когда 
Россия войдет в состав Бела-
руси или, наоборот, Беларусь 
войдет в состав России? Это 
вряд ли будет в ближайшее 
время. И если мы будем в этом 
плане ломиться в открытую 
дверь, мы погубим все, что 
сделали. Надо идти спокойно, 
шаг за шагом что-то реализо-
вывать, как мы делаем сейчас.

О единой валюте и пар-
ламенте

 ● Эта идея отвергнута в пер-
вую очередь ЦБ РФ. Анало-
гично с идеями по созданию 
единого парламента. С этими 
клише нельзя подходить к се-
годняшней ситуации. Мы упу-
стили тот момент, когда это 
можно было сделать.

Об интеграции
 ● При принятии тех или 

иных решений в сфере инте-
грации с Россией основывался 
на решениях референдумов, 
где белорусы высказывались 
в поддержку укрепления отно-
шений. Однако тогда в России 
были опасения со стороны 
отдельных групп, что «Лука-
шенко придет, власть схватит, 

шапку Мономаха унесет». 
Чего-то думали, думали и по-
теряли время. Новые поколе-
ния живут в независимых, су-
веренных государствах.

 ● Наша с вами историче-
ская миссия - сделать процесс 
белорусско-российской ин-
теграции необратимым. Мы 
этот путь пройдем достойно.

О санкциях
 ● Если честно, санкции даже 

пошли нам на пользу. И Рос-
сии тоже. И этим мы оконча-
тельно загнали в тупик их, ав-
торов этих санкций. Негатива 
море, но они нас подстегнули. 
Они показали, где мы нахо-
димся, на каком уровне, что 
с  нами будет и что мы можем. 
Буквально за три года мы по-
строили контуры промыш-
ленного и технологического 
суверенитета на десятилетия 
вперед. Мы поняли, что нам 
надо.

Об обороне
 ● В мире считаются только 

с  экономически состоятель-
ными, сильными государства-
ми и союзами. И опыт Совет-
ского Союза это подтвердил. 
Будем по одному - с нами це-
ремониться не станут. Поэто-
му мы с Президентом России 
договорились вместе защи-
щать наше общее Отечество.

 ● Сегодня в нашем арсена-
ле Региональная группиров-
ка войск Беларуси и России 
и Единая региональная си-
стема ПВО. Нам передано 
ТЯО, скоро на вооружение 
белорусской армии посту-
пят новейшие комплексы 
гипер звукового оружия 
«Орешник».

В Беларуси изготавливают-
ся некоторые составляющие, 
которые используются в том 
числе для «Орешника». Пу-
сковые установки мы сдела-
ем к концу года, не буду гово-
рить сколько. Мы обсуждали 
эту тему. Владимир Владими-
рович говорит: «Теперь нам 
надо определиться, где мы 
их расквартируем». Я гово-
рю: «Это проще. Было бы что 
расквартировывать, мы рас-
квартируем».

НЕ ОТСТУПАЙТЕ, ТОЛЬКО ВПЕРЕД!
Александр ЛУКАШЕНКО:

За большой вклад в создание Союзного государства, укрепление 
дружбы и сотрудничества между народами России и Беларуси 
Валентина Матвиенко вручила Александру Лукашенко почетный знак 
«За заслуги в развитии парламентаризма» - высшую награду СФ.

 ■ Нас вокруг пальца уже никто не 
обведет, потому что знаем, чего 
хотим.

О перемирии
 ● У США пока нет никакого плана 

даже по Украине. Да, Дональд хочет 
остановить войну. Спасибо ему за это. 
Если он искренен в том, что он пере-
живает за то, что гибнут люди, надо 
это остановить. Спасибо. Мы за это. 
Но при этом  должны твердо стоять на 
своих позициях. Нас никто не должен 
куда-то столкнуть в сторону. И не дай 
бог обмануть нас или обвести вокруг 
пальца. Этого не произойдет.

 ● Сейчас все время ставится во-
прос: «А как будет, а что? Вот, там 

американцы, украинцы, прочие…» 
Я даже это слово не говорю о том, что 
нас могут обмануть в следующий раз. 
Я говорю: вокруг пальца уже нас ни-
кто не обведет. Потому что мы знаем, 
чего мы хотим. И мы твердо, вчера 
в очередной раз, договорились с Пре-
зидентом России, должны стоять на 
своем. Разумно. Мы за мир, мы про-
тив всякой войны и так далее. Но мы 
должны видеть свои интересы.

Об угрозах ЕС
 ● Разного рода запугивания, в том 

числе о возможности ареста судов 
и  грузов при прохождении по Балтике, 
раздаются с разных сторон. Я говорю: 

«Ну что, Владимир Владимирович, 
осталось одно - будем сопровождать 
военными кораблями». А как иначе? 
Мы не должны все время - по одной 
щеке ударили, вторую подставлять. 
Нет, мы так не будем.

 ● Наши «друзья» в странах Балтии, 
Швеции, Финляндии постоянно про-
воцируют белорусов и россиян, чтобы 
потом выступить с обвинениями. То 
кабель порвали, еще что-то… Фактов 
нет. Идут провокации, нагнетание, что-
бы потом что-то сказать.

О будущем «Северных потоков»
 ● В свое время такие же необосно-

ванные обвинения звучали в адрес 

России, якобы это она причастна  
к подрыву «Северных потоков». Сей-
час уже понятно, кто взорвал. Амери-
канцы просят руководство ваше: «От-
дайте нам эти газопроводы, мы будем 
Европе п оставлять ваш газ». Крепко 
надо подумать. Если это так, вы же 
знаете, по какой цене американцы 
купят газ здесь и поставят туда. Мне 
близка точка зрения Президента Рос-
сии по этому вопросу: чтобы Россия 
продолжала управлять «Северными 
потоками», сохраняя готовность со-
трудничать с США в этом проекте, 
если будет договоренность с другими 
партнерами.

У США НЕТ ПЛАНА ПО УКРАИНЕ ОТ СЛОВ � К ДЕЛУ
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 ■ Враг бежит, бросая горы за-
падной техники.

ЗНАМЯ ПОБЕДЫ  
НАД СУДЖЕЙ
В штаб армейской группировки 

под Курском Владимир Путин при-
ехал поздно вечером 12 марта. Это 
первое посещение президентом ре-
гиона после вторжения в него ВСУ. 
Совещание проходило, как заявила 
пресс-служба Кремля, на одном из 
командных пунктов вблизи передо-
вой. На каком конкретно - военная 
тайна, чтобы враг не узнал.

Владимир Путин  - Верховный 
главнокомандующий. Высший чин 
в армейской иерархии, которому 
подчиняются все рода и виды  войск. 
Однако в военной форме мы его ви-
дим нечасто. Но сейчас был как раз 
такой случай. Накануне над осво-
божденной Суджей победно взвился 
российский триколор.

Наши войска осуществили 
уникаль ную операцию, которая 
наверняка войдет в военные учеб-
ники всего мира. Восемьсот бой-
цов пробрались по подземной трубе 
длиной - только вдумайтесь - пят-
надцать (!) километров в промзону 
Суджи. И ударили в тыл окопавших-
ся в городе вэсэушников. От неожи-
данности враг просто ошалел.

Одновременно с этим российские 
войска нанесли удар на внешних 
участках, так сказать, курского 
фронта. Деморализованный про-

тивник смазал пятки салом и позор-
но побежал, бросая десятки единиц 
бронетехники, в основном западно-
го производства.

О событиях последних дней Вла-
димиру Путину докладывал на-
чальник Генерального штаба ВС 
РФ Валерий Герасимов. Рапорто-
вал по-военному четко, по пунктам. 
А именно:

 ● В Курской области освобождено 
больше 86 процентов от площади, 
занятой ВСУ

 ● Киев хотел создать плацдарм, 
сделать ситуацию разменной мо-
нетой на переговорах и оттянуть 
наши войска с Донбасса. Замыслы 
полностью провалились

 ● ВСУ потеряли здесь больше 68 
тысяч человек, свыше семи тысяч 
единиц техники

 ● Украинская группировка изо-
лирована, идет ее планомерное 
уничтожение

 ● За последние пять дней освобо-
дили 24 населенных пункта и 259 
кв. км территории

 ● Задачу по разгрому ВСУ в Кур-
ской области и выхода на госграни-
цу выполним в кратчайшие сроки.

БОЕВАЯ ЭЛИТА
Победу в бою добывают солдаты. 

Вот почему Владимир Путин, взяв 
слово, прежде всего отметил под-
разделения, особенно отличившие-
ся в боях по освобождению много-
страдальной Курщины:

- Это 76-я гвардейская десантно-
штурмовая дивизия, 106-я гвар-
дейская десантно-штурмовая ди-
визия, 11-я гвардейская отдельная 
десантно-штурмовая бригада и 83-я 
гвардейская десантно-штурмовая 
бригада, 56-й гвардейский 
десантно-штурмовой полк 7-й 
десантно-штурмовой дивизии, 
 155-я гвардейская отдельная брига-
да морской пехоты Тихоокеанского 
флота, 810-я бригада морской пе-
хоты Черноморского флота, 177-й 
гвардейский отдельный полк мор-
ской пехоты Каспийской флотилии, 
34-я гвардейская мотострелковая 
бригада - в последнее время, в по-
следнюю неделю наверное, она 
действовала особенно активно, 
22-й мотострелковый полк 72-й 
мотострелковой дивизии, 1220-й 
мотострелковый полк 3-й мото-
стрелковой дивизии и уже про-
звучавший здесь спецназ «Ахмат», 
добровольческое формирование 
«Ветераны», которое отличается 
особой  дерзостью и эффективно-
стью, и все, кто действовал вместе 
с ними. Хотел бы поблагодарить 
и руководство главного оператив-
ного управления Генштаба за про-
деланную работу.

О героизме и подвигах бойцов 
на передовой президент, как он 
сам сказал, получает подробную 
 информацию каждый день. Перед 
войсками поставил конкретную за-
дачу:

- В ближайшее время, в кратчай-
шие сроки окончательно разгро-
мить противника, окопавшегося 
в Курской области и ведущего здесь 
еще боевые действия. Полностью 
освободить территорию, восста-
новить положение вдоль линии 
гос границы. И конечно, попросил 
бы подумать в будущем о создании 
зоны безопасности вдоль государ-
ственной границы.

Президент попросил генералов 
и офицеров:

- Прошу передать слова благодар-
ности всему личному составу за то, 
что было сделано в последнее вре-
мя. Очень рассчитываю на то, что 
все стоящие перед нашими подраз-
делениями боевые задачи будут, 
безусловно, исполнены.

 ■ Сдавшимся в плен украинским сол-
датам экзекуция не грозит.

ЗА ПРЕСТУПЛЕНИЯ ОТВЕТЯТ
Валерий Герасимов в своем докладе Вер-

ховному главнокомандующему, помимо проче-
го, упомянул о пленных. Видя безнадежность 
своего положения, вэсэушники бросают ору-
жие и массово сдаются. Только за несколь-
ко дней в плену оказались почти полтысячи 
боевиков. Владимир Путин сделал важное 
пояснение о статусе сдавшихся украинцев, 
а также иностранных наемников:

- Что касается пленных, то к этим людям мы, 
безусловно, прежде всего должны относиться 
как к террористам в соответствии с законами 
Российской Федерации. Мы ко всем людям 
относимся и должны относиться в будущем 
гуманно - ко всем, кто оказался в наших руках. 
Вместе с тем хочу напомнить также и о том, 
что иностранные наемники не подпадают под 
действие Женевской конвенции 1949 года об 
обращении с военнопленными, - сделал важ-
ную оговорку глава государства.

Его слова наверняка хорошо услышали 
в тех, прежде всего западных странах, где 
чуть ли не в открытую вербуют наемников 
для конфликта на Украине. К тому же неред-
ко под солдат удачи маскируются кадровые 
военные натовских стран. Президент не стал 
конкретизировать, но те, о ком он говорил, 
его прекрасно поняли. Развязки с ними будут 
крутыми, как говорится.

ПУСТЬ СЛОЖАТ ОРУЖИЕ
Дональд Трамп, судя по всему, вниматель-

но следил за поездкой Владимира Путина 
в Курскую область. И за тем, что российский 
лидер говорил офицерам об участи, абсолют-
но по закону, заметим, попавших в плен укра-
инских боевиков и иностранных наемников.  
И  в очередной раз решил показать себя всей 
планете в качестве миротворца. Так и хочется 
взять в кавычки последнее слово. На фоне 
 возобновления Штатами поставок оружия ки-
евскому режиму Трамп обратился к Владими-
ру Путину с призывом пощадить окруженных 
в Курской области украинских солдат:

- Вчера у нас были очень хорошие и про-
дуктивные переговоры с Президентом России 
Владимиром Путиным. И есть очень хоро-
шие шансы, что эта ужасная, кровавая война 
наконец-то закончится. Но в этот самый мо-
мент тысячи украинских войск полностью 
окружены российскими войсками и находят-
ся в очень плохом и уязвимом положении. 
Я настоятельно просил президента Путина 
сохранить им жизни.

Мы - люди не кровожадные. И падших на 
колени никогда не добиваем. Владимир Пу-
тин во время заседания Совбеза в пятницу 
ответил на просьбу Трампа, но с принципи-
альными оговорками:

- Я ознакомился с обращением президента 
США пощадить жизни военнослужащих укра-
инской армии, части которой заблокированы 
российскими войсками в зоне вторжения ВСУ 
в Курскую область. В этой связи обращаем 
внимание, что украинские боевики совершили 
в зоне вторжения многочисленные престу-
пления против гражданского населения. Эти 
деяния, как я уже говорил, квалифицируются 
Генеральной прокуратурой РФ как терроризм.

Президент назвал условие, при котором 
у боевиков есть шанс уцелеть:

- В случае сложения оружия и сдачи в плен 
им будет гарантирована жизнь и достойное 
обращение в соответствии с нормами между-
народного права и законами РФ. Для эффек-
тивной реализации призыва президента США 
необходим соответствующий приказ военно-
политического руководства Украины своим 
воинским подразделениям сложить оружие 
и сдаться в плен.

ПО ЗАКОНАМ РФ

НУЖНО ОКОНЧАТЕЛЬНО 
РАЗГРОМИТЬ ПРОТИВНИКА

Владимир ПУТИН - о Курской области:
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Как сказал Дмитрий Песков, предложение Путина ВСУ под Курском сложить 
оружие пока действует, но время у Киева сокращается, как шагреневая кожа.

Владимир Путин 
информацию о ситуации 
на линии боевого 
соприкосновения 
получает, по его словам,  
в круглосуточном режиме.

19 - 25 марта / 2025 / № 11
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Максим РЕУЧЕНКО

 ■ А белорусы всегда бу-
дут на стороне России. По-
другому быть не может.

НЕОЖИДАННАЯ 
«АГЕНТУРА»
Президент Беларуси после 

переговоров с главой РФ вы-
ступил в Совете Федерации. 
Оказалось, что в зале есть... 
агенты Минска и их «главарь». 
И не тайный, а явный. Кто бы 
вы думали? Председатель 
СФ Валентина Матвиенко! 
Александр Лукашенко расска-
зал про один разговор с Вла-
димиром Путиным. «Мне 
как-то говорит: «Знаешь,  
у тебя здесь есть самая силь-
ная «агентура», которую 
возглавляет Валентина Ива-
новна. Только кто-то скажет 
о Беларуси (в критическом 
ключе. - Ред.), Валентина 
Ивановна, не дослушав, на-
брасывается на него в защиту 
Беларуси».

- В том, что мы добились та-
ких масштабных результатов 
взаимовыгодного стратегиче-
ского партнерства, в том, что 
мы так уверенно движемся 
в создании союзного государ-
ства - в этом ключевая роль 
и ключевая заслуга президен-
та Владимира Владимировича 
Путина и ваша личная, доро-
гой, уважаемый Александр 
Григорьевич. Именно вы 
стояли у истоков Союзного 
государства, - поблагодарила 
«рассекреченная» Валентина 
Матвиенко.

ЗАПАД ПРЕДАСТ  
БЕЗ РАЗДУМИЙ
Встречу в Совфеде глава РБ 

назвал символичной: 
- 25 лет назад, накануне 

подписания Договора о соз-
дании Союзного государства, 
27 октября 1999 года я побы-
вал в Государственной Думе 
и высказал свою позицию по 
поводу этого подписания. Тог-
да депутаты очень горячо под-
держали нашу работу с пер-
вым Президентом России. 
Я, еще «зеленый» президент, 
убеждал ваших коллег - лю-
дей советской закалки - в не-
обходимости более глубокой 
интеграции наших стран. Бы-
ло совсем не просто. Это все 
еще было время иллюзий и мо-

ды на сугубо «национальные 
квартиры», свободную рыноч-
ную экономику, либеральные 
ценности, западные принци-
пы построения общества.

Тогда объявили о заверше-
нии холодной войны.

- Запад по инерции реали-
зовывал свою многоходовую 
стратегию развала того, что 
осталось от СССР. Но уже тог-
да, по прошествии восьми лет 
после Беловежских соглаше-
ний, было очевидно, что в оди-
ночку и в экономическом, и в 
политическом плане выстоять 
практически невозможно, - 
напомнил о тех непростых 
временах Александр Лука-
шенко. - Наши страны сполна 
ощутили пресловутые демо-
кратию и свободный рынок. 
Мы увидели, что дружеской 
поддержки от Запада ожидать 
не стоит - при любом удобном 
случае поставят подножку 
и предадут не задумываясь. 
Сейчас мы это уже понимаем.

Тогда заложили все те мины 
в отношениях, которые сейчас 
рвутся.

- Пока мы пытались встать 
на ноги, хоть как-то слепить 
бюджет, накормить народ, 
наши западные «партнеры» 
времени даром не теряли. 
И в 1999-м прошла очередная 
волна расширения НАТО, ко-
торое после вступления в не-
го Чехии, Польши и  Венгрии 
вплотную приблизилось к на-
шим границам. С Ельциным 
обсуждали эти все их телодви-
жения, возмущались, но сде-
лать ничего было нельзя. Как 
нынешний Президент России 
говорит, нас обманули.

В конце выступления бе-
лорусский лидер обратился 
к присутствующим:

- Ребята, не отступайте, 
только вперед! От вас многое 
зависит не только в России.

НЕ ДОЛЖНЫ 
ВТОРУЮ ЩЕКУ 
ПОДСТАВЛЯТЬ
Что еще сказал Президент 

Беларуси:
О Союзном государстве
 ● Беларусь Россия никогда 

не потеряет, если почувству-
ет душу этого народа - бело-
русского народа. Если будет 
так, то Беларусь, как сегодня, 
в трудные времена, будет вме-
сте с россиянами, Российской 
Федерацией. И не надо тут ни-
чего выдумывать. По-другому 
быть не должно. Мы самые 
близкие, это проверено вре-
менем и доказано реальными 
делами.

 ● Всегда главным приорите-
том были и будут наши осо-
бые, самые близкие, братские 
отношения с Россией. И по-
стоянно об этом открыто го-
ворим. А на любые претензии 
о нашей поддержке вам я не-
изменно отвечаю: если нам 
придется выбирать, мы всег-
да будем на стороне нашей 
России. По-другому не может 
быть. Беларусь Россию в оди-
ночку никогда не оставит, так 
же, как Россия не оставит на-
шу Беларусь. Это выбор бело-
русского народа.

О слиянии
 ● Все подходили по старин-

ке - и в России, и в Беларуси: 
«Вот, Союзное государство, 
где оно, что сделали, когда 

будет то, это?» А что вы хо-
тите? Когда будет что? Когда 
Россия войдет в состав Бела-
руси или, наоборот, Беларусь 
войдет в состав России? Это 
вряд ли будет в ближайшее 
время. И если мы будем в этом 
плане ломиться в открытую 
дверь, мы погубим все, что 
сделали. Надо идти спокойно, 
шаг за шагом что-то реализо-
вывать, как мы делаем сейчас.

О единой валюте и пар-
ламенте

 ● Эта идея отвергнута в пер-
вую очередь ЦБ РФ. Анало-
гично с идеями по созданию 
единого парламента. С этими 
клише нельзя подходить к се-
годняшней ситуации. Мы упу-
стили тот момент, когда это 
можно было сделать.

Об интеграции
 ● При принятии тех или 

иных решений в сфере инте-
грации с Россией основывался 
на решениях референдумов, 
где белорусы высказывались 
в поддержку укрепления отно-
шений. Однако тогда в России 
были опасения со стороны 
отдельных групп, что «Лука-
шенко придет, власть схватит, 

шапку Мономаха унесет». 
Чего-то думали, думали и по-
теряли время. Новые поколе-
ния живут в независимых, су-
веренных государствах.

 ● Наша с вами историче-
ская миссия - сделать процесс 
белорусско-российской ин-
теграции необратимым. Мы 
этот путь пройдем достойно.

О санкциях
 ● Если честно, санкции даже 

пошли нам на пользу. И Рос-
сии тоже. И этим мы оконча-
тельно загнали в тупик их, ав-
торов этих санкций. Негатива 
море, но они нас подстегнули. 
Они показали, где мы нахо-
димся, на каком уровне, что 
с  нами будет и что мы можем. 
Буквально за три года мы по-
строили контуры промыш-
ленного и технологического 
суверенитета на десятилетия 
вперед. Мы поняли, что нам 
надо.

Об обороне
 ● В мире считаются только 

с  экономически состоятель-
ными, сильными государства-
ми и союзами. И опыт Совет-
ского Союза это подтвердил. 
Будем по одному - с нами це-
ремониться не станут. Поэто-
му мы с Президентом России 
договорились вместе защи-
щать наше общее Отечество.

 ● Сегодня в нашем арсена-
ле Региональная группиров-
ка войск Беларуси и России 
и Единая региональная си-
стема ПВО. Нам передано 
ТЯО, скоро на вооружение 
белорусской армии посту-
пят новейшие комплексы 
гипер звукового оружия 
«Орешник».

В Беларуси изготавливают-
ся некоторые составляющие, 
которые используются в том 
числе для «Орешника». Пу-
сковые установки мы сдела-
ем к концу года, не буду гово-
рить сколько. Мы обсуждали 
эту тему. Владимир Владими-
рович говорит: «Теперь нам 
надо определиться, где мы 
их расквартируем». Я гово-
рю: «Это проще. Было бы что 
расквартировывать, мы рас-
квартируем».

НЕ ОТСТУПАЙТЕ, ТОЛЬКО ВПЕРЕД!
Александр ЛУКАШЕНКО:

За большой вклад в создание Союзного государства, укрепление 
дружбы и сотрудничества между народами России и Беларуси 
Валентина Матвиенко вручила Александру Лукашенко почетный знак 
«За заслуги в развитии парламентаризма» - высшую награду СФ.

 ■ Нас вокруг пальца уже никто не 
обведет, потому что знаем, чего 
хотим.

О перемирии
 ● У США пока нет никакого плана 

даже по Украине. Да, Дональд хочет 
остановить войну. Спасибо ему за это. 
Если он искренен в том, что он пере-
живает за то, что гибнут люди, надо 
это остановить. Спасибо. Мы за это. 
Но при этом  должны твердо стоять на 
своих позициях. Нас никто не должен 
куда-то столкнуть в сторону. И не дай 
бог обмануть нас или обвести вокруг 
пальца. Этого не произойдет.

 ● Сейчас все время ставится во-
прос: «А как будет, а что? Вот, там 

американцы, украинцы, прочие…» 
Я даже это слово не говорю о том, что 
нас могут обмануть в следующий раз. 
Я говорю: вокруг пальца уже нас ни-
кто не обведет. Потому что мы знаем, 
чего мы хотим. И мы твердо, вчера 
в очередной раз, договорились с Пре-
зидентом России, должны стоять на 
своем. Разумно. Мы за мир, мы про-
тив всякой войны и так далее. Но мы 
должны видеть свои интересы.

Об угрозах ЕС
 ● Разного рода запугивания, в том 

числе о возможности ареста судов 
и  грузов при прохождении по Балтике, 
раздаются с разных сторон. Я говорю: 

«Ну что, Владимир Владимирович, 
осталось одно - будем сопровождать 
военными кораблями». А как иначе? 
Мы не должны все время - по одной 
щеке ударили, вторую подставлять. 
Нет, мы так не будем.

 ● Наши «друзья» в странах Балтии, 
Швеции, Финляндии постоянно про-
воцируют белорусов и россиян, чтобы 
потом выступить с обвинениями. То 
кабель порвали, еще что-то… Фактов 
нет. Идут провокации, нагнетание, что-
бы потом что-то сказать.

О будущем «Северных потоков»
 ● В свое время такие же необосно-

ванные обвинения звучали в адрес 

России, якобы это она причастна  
к подрыву «Северных потоков». Сей-
час уже понятно, кто взорвал. Амери-
канцы просят руководство ваше: «От-
дайте нам эти газопроводы, мы будем 
Европе п оставлять ваш газ». Крепко 
надо подумать. Если это так, вы же 
знаете, по какой цене американцы 
купят газ здесь и поставят туда. Мне 
близка точка зрения Президента Рос-
сии по этому вопросу: чтобы Россия 
продолжала управлять «Северными 
потоками», сохраняя готовность со-
трудничать с США в этом проекте, 
если будет договоренность с другими 
партнерами.

У США НЕТ ПЛАНА ПО УКРАИНЕ ОТ СЛОВ � К ДЕЛУ
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 ■ Враг бежит, бросая горы за-
падной техники.

ЗНАМЯ ПОБЕДЫ  
НАД СУДЖЕЙ
В штаб армейской группировки 

под Курском Владимир Путин при-
ехал поздно вечером 12 марта. Это 
первое посещение президентом ре-
гиона после вторжения в него ВСУ. 
Совещание проходило, как заявила 
пресс-служба Кремля, на одном из 
командных пунктов вблизи передо-
вой. На каком конкретно - военная 
тайна, чтобы враг не узнал.

Владимир Путин  - Верховный 
главнокомандующий. Высший чин 
в армейской иерархии, которому 
подчиняются все рода и виды  войск. 
Однако в военной форме мы его ви-
дим нечасто. Но сейчас был как раз 
такой случай. Накануне над осво-
божденной Суджей победно взвился 
российский триколор.

Наши войска осуществили 
уникаль ную операцию, которая 
наверняка войдет в военные учеб-
ники всего мира. Восемьсот бой-
цов пробрались по подземной трубе 
длиной - только вдумайтесь - пят-
надцать (!) километров в промзону 
Суджи. И ударили в тыл окопавших-
ся в городе вэсэушников. От неожи-
данности враг просто ошалел.

Одновременно с этим российские 
войска нанесли удар на внешних 
участках, так сказать, курского 
фронта. Деморализованный про-

тивник смазал пятки салом и позор-
но побежал, бросая десятки единиц 
бронетехники, в основном западно-
го производства.

О событиях последних дней Вла-
димиру Путину докладывал на-
чальник Генерального штаба ВС 
РФ Валерий Герасимов. Рапорто-
вал по-военному четко, по пунктам. 
А именно:

 ● В Курской области освобождено 
больше 86 процентов от площади, 
занятой ВСУ

 ● Киев хотел создать плацдарм, 
сделать ситуацию разменной мо-
нетой на переговорах и оттянуть 
наши войска с Донбасса. Замыслы 
полностью провалились

 ● ВСУ потеряли здесь больше 68 
тысяч человек, свыше семи тысяч 
единиц техники

 ● Украинская группировка изо-
лирована, идет ее планомерное 
уничтожение

 ● За последние пять дней освобо-
дили 24 населенных пункта и 259 
кв. км территории

 ● Задачу по разгрому ВСУ в Кур-
ской области и выхода на госграни-
цу выполним в кратчайшие сроки.

БОЕВАЯ ЭЛИТА
Победу в бою добывают солдаты. 

Вот почему Владимир Путин, взяв 
слово, прежде всего отметил под-
разделения, особенно отличившие-
ся в боях по освобождению много-
страдальной Курщины:

- Это 76-я гвардейская десантно-
штурмовая дивизия, 106-я гвар-
дейская десантно-штурмовая ди-
визия, 11-я гвардейская отдельная 
десантно-штурмовая бригада и 83-я 
гвардейская десантно-штурмовая 
бригада, 56-й гвардейский 
десантно-штурмовой полк 7-й 
десантно-штурмовой дивизии, 
 155-я гвардейская отдельная брига-
да морской пехоты Тихоокеанского 
флота, 810-я бригада морской пе-
хоты Черноморского флота, 177-й 
гвардейский отдельный полк мор-
ской пехоты Каспийской флотилии, 
34-я гвардейская мотострелковая 
бригада - в последнее время, в по-
следнюю неделю наверное, она 
действовала особенно активно, 
22-й мотострелковый полк 72-й 
мотострелковой дивизии, 1220-й 
мотострелковый полк 3-й мото-
стрелковой дивизии и уже про-
звучавший здесь спецназ «Ахмат», 
добровольческое формирование 
«Ветераны», которое отличается 
особой  дерзостью и эффективно-
стью, и все, кто действовал вместе 
с ними. Хотел бы поблагодарить 
и руководство главного оператив-
ного управления Генштаба за про-
деланную работу.

О героизме и подвигах бойцов 
на передовой президент, как он 
сам сказал, получает подробную 
 информацию каждый день. Перед 
войсками поставил конкретную за-
дачу:

- В ближайшее время, в кратчай-
шие сроки окончательно разгро-
мить противника, окопавшегося 
в Курской области и ведущего здесь 
еще боевые действия. Полностью 
освободить территорию, восста-
новить положение вдоль линии 
гос границы. И конечно, попросил 
бы подумать в будущем о создании 
зоны безопасности вдоль государ-
ственной границы.

Президент попросил генералов 
и офицеров:

- Прошу передать слова благодар-
ности всему личному составу за то, 
что было сделано в последнее вре-
мя. Очень рассчитываю на то, что 
все стоящие перед нашими подраз-
делениями боевые задачи будут, 
безусловно, исполнены.

 ■ Сдавшимся в плен украинским сол-
датам экзекуция не грозит.

ЗА ПРЕСТУПЛЕНИЯ ОТВЕТЯТ
Валерий Герасимов в своем докладе Вер-

ховному главнокомандующему, помимо проче-
го, упомянул о пленных. Видя безнадежность 
своего положения, вэсэушники бросают ору-
жие и массово сдаются. Только за несколь-
ко дней в плену оказались почти полтысячи 
боевиков. Владимир Путин сделал важное 
пояснение о статусе сдавшихся украинцев, 
а также иностранных наемников:

- Что касается пленных, то к этим людям мы, 
безусловно, прежде всего должны относиться 
как к террористам в соответствии с законами 
Российской Федерации. Мы ко всем людям 
относимся и должны относиться в будущем 
гуманно - ко всем, кто оказался в наших руках. 
Вместе с тем хочу напомнить также и о том, 
что иностранные наемники не подпадают под 
действие Женевской конвенции 1949 года об 
обращении с военнопленными, - сделал важ-
ную оговорку глава государства.

Его слова наверняка хорошо услышали 
в тех, прежде всего западных странах, где 
чуть ли не в открытую вербуют наемников 
для конфликта на Украине. К тому же неред-
ко под солдат удачи маскируются кадровые 
военные натовских стран. Президент не стал 
конкретизировать, но те, о ком он говорил, 
его прекрасно поняли. Развязки с ними будут 
крутыми, как говорится.

ПУСТЬ СЛОЖАТ ОРУЖИЕ
Дональд Трамп, судя по всему, вниматель-

но следил за поездкой Владимира Путина 
в Курскую область. И за тем, что российский 
лидер говорил офицерам об участи, абсолют-
но по закону, заметим, попавших в плен укра-
инских боевиков и иностранных наемников.  
И  в очередной раз решил показать себя всей 
планете в качестве миротворца. Так и хочется 
взять в кавычки последнее слово. На фоне 
 возобновления Штатами поставок оружия ки-
евскому режиму Трамп обратился к Владими-
ру Путину с призывом пощадить окруженных 
в Курской области украинских солдат:

- Вчера у нас были очень хорошие и про-
дуктивные переговоры с Президентом России 
Владимиром Путиным. И есть очень хоро-
шие шансы, что эта ужасная, кровавая война 
наконец-то закончится. Но в этот самый мо-
мент тысячи украинских войск полностью 
окружены российскими войсками и находят-
ся в очень плохом и уязвимом положении. 
Я настоятельно просил президента Путина 
сохранить им жизни.

Мы - люди не кровожадные. И падших на 
колени никогда не добиваем. Владимир Пу-
тин во время заседания Совбеза в пятницу 
ответил на просьбу Трампа, но с принципи-
альными оговорками:

- Я ознакомился с обращением президента 
США пощадить жизни военнослужащих укра-
инской армии, части которой заблокированы 
российскими войсками в зоне вторжения ВСУ 
в Курскую область. В этой связи обращаем 
внимание, что украинские боевики совершили 
в зоне вторжения многочисленные престу-
пления против гражданского населения. Эти 
деяния, как я уже говорил, квалифицируются 
Генеральной прокуратурой РФ как терроризм.

Президент назвал условие, при котором 
у боевиков есть шанс уцелеть:

- В случае сложения оружия и сдачи в плен 
им будет гарантирована жизнь и достойное 
обращение в соответствии с нормами между-
народного права и законами РФ. Для эффек-
тивной реализации призыва президента США 
необходим соответствующий приказ военно-
политического руководства Украины своим 
воинским подразделениям сложить оружие 
и сдаться в плен.

ПО ЗАКОНАМ РФ

НУЖНО ОКОНЧАТЕЛЬНО 
РАЗГРОМИТЬ ПРОТИВНИКА

Владимир ПУТИН - о Курской области:
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Как сказал Дмитрий Песков, предложение Путина ВСУ под Курском сложить 
оружие пока действует, но время у Киева сокращается, как шагреневая кожа.

Владимир Путин 
информацию о ситуации 
на линии боевого 
соприкосновения 
получает, по его словам,  
в круглосуточном режиме.
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 ■ Изменения климата нашим стра-
нам только на руку.

ГЕКТАРЫ ПОДДЕРЖКИ
У аграриев Союзного государства 

начинается горячая пора - посевная. 
То, что они работают не впустую, - мы 
видим каждый день: в магазинах изо-
билие отечественных продуктов на 
любой вкус. Это то, что называется 
продовольственной безопасностью.

За счет чего этого удается добивать-
ся и что в планах по развитию агро-
промышленного комплекса, обсудили 
в Минске на заседании Комиссии Пар-
ламентского Собрания по аграрным 
вопросам.

Ключевая задача сельхозпроизво-
дителей СГ - работать и не почивать 
на лаврах:

- Главная задача остается неизмен-
ной - мы должны выращивать хлеб, 
производить молочную и мясную про-
дукцию. Это основа стабильности. Хочу 
подчеркнуть и ответить всем скепти-
кам: благодаря руководству Алексан-
дра Лукашенко в Беларуси обеспечена 
продовольственная безопасность. Те-
перь наша цель - совместно с Россией 
укреплять это достижение, - сказал 

председатель Комиссии по аграрным 
вопросам Иван Маркевич.

Для этого и семян, и удобрений, 
и техники у нас хватает. На юге РБ, 
в Брестской области, уже приступили 
к яровому севу.

ГРАМОТНЫЙ ПОДХОД
Зимы - мягкие, мы практически за-

были о том, что такое сугробы и силь-
ные морозы. Как такие метаморфозы 
скажутся на посевах?

- Изменение климатических усло-
вий при грамотном подходе аграриев 
создает перспективы для расширения 
посевных площадей и повышения уро-
жайности. У белорусских сельхозпро-
изводителей есть все необходимые 
ресурсы для успешного проведения 
весенней посевной кампании этого го-
да. С каждым годом будем наращивать 
как валовое производство, так и экс-
порт аграрной продукции за пределы 
Беларуси, - успокоил журналистов Ан-
дрей Балыш, член Комиссии Парла-
ментского Собрания по аграрным 
вопросам.

Из любых вызовов надо извлекать 
пользу:

- Повышение температуры в среднем 
на полтора градуса открывает новые 
перспективы для сельского хозяйства 

Беларуси. Если еще в 1980-х годах на 
севере страны только формировалась 
новая агроклиматическая зона, то се-
годня, например, в Витебской области 
успешно выращивается кукуруза на 
зерно. В 2024 году этот регион занял 
второе место по урожайности культуры 
в Беларуси.

Но если семена не лучшего качества, 
ждать отменного урожая не приходит-
ся. Это аксиома.

- Выведение новых сортов семян по-
высит эффективность в растениевод-
стве. Следует укрепить сотрудничество 
в селекционно-племенной работе, тем 
более есть правовые заделы на уровне 
Евразийской экономической интегра-
ции, - заметил Максим Смольянов, 
референт Департамента экономики 
и господдержки АПК России.

Иван Маркевич, председатель 
 Комиссии Парламентского Собра-
ния по аграрным вопросам, «сверил 
часы»:

- Есть взаимопонимание с Министер-
ством сельского хозяйства Беларуси? 
У нас новый министр - Юрий Горлов, 
вскоре мы обсудим в том числе и со-
юзные наработки.

- Действуем в формате рабочей груп-
пы как единый организм, - уточнил 
Максим Смольянов.

Иван МАРКЕВИЧ, председатель 
Комиссии Парламентского Собра-
ния по аграрным вопросам:

- Агросектор 
не стоит на ме-
сте, государ-
ство продолжа-
ет оказывать 
поддержку селу 
в модернизации 
производствен-
ной базы. Это 
касается и воз-
ведения молочно-
товарных комплексов, строитель-
ства жилья на селе по льготным 
кредитам, приобретения высоко-
производительной современной 
техники, проведения мелиорации. 
Молодежь стремится к новым техно-
логиям. В Беларуси уже есть хозяй-
ства, где применяются передовые 
методы, поэтому нам важно обме-
ниваться опытом. Наши комиссии 
должны активнее проводить выезд-
ные мероприятия как в Беларуси, 
так и в России.

Владимир КАШИН, заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по аграрным 
вопросам:

- Сельское хо-
зяйство  - одна 
из стратегиче-
ских отраслей 
экономики двух 
стран. Давайте 
продвигать сле-
дующую фило-
софию: земля  - 
кормилица. И те, 

кто живет в сельской местности, 
а в России это больше 37 миллио-
нов, не меньше 25 процентов в об-
щей численности граждан, должны 
получать различные городские бла-
га. Не должно быть недостатка во 
врачах, учителях и других специали-
стах. Необходимо стимулировать 
развитие социальных, инженерных 
услуг, жилищных условий, улучше-
ния транспортного сообщения и мно-
гие другие вопросы.

КОМУ МИНУС, А НАМ - ПЛЮС!

 ■ Производство популярного продукта 
зависит от импортного племенного мате-
риала. Но вскоре ситуация изменится.

Для полной независимости от импорта необ-
ходимо выводить собственные кроссы птицы.

- В Беларуси завершается проект по модерниза-
ции Дзержинской птицефабрики, направленный на 
создание отечественных селекционных решений. 
Этот опыт представляет большой интерес для 
российской стороны, - отметил Андрей Балыш.

Директор опытной научной станции по пти-
цеводству Михаил Емельянов поделился под-
робностями:

- Поставки импортной племенной продукции 
могут прекратиться в любой момент. Самый 
очевидный риск - ухудшение экологической об-
становки, вплоть до закрытия границ в странах-
экспортерах. Создание в Беларуси селекционно-
генетического центра актуально и своевременно. 
Сейчас ведутся строительные работы, опреде-
ляются поставщики агротехнологического обо-
рудования. Планируется, что проект завершат 
не позднее 2026 года.

 ■ В союзном АПК будет все 
свое - от техники до селекции.

- У нас заключено более 24 до-
говоров с различными научно-
практическими центрами. Ведет-
ся активная работа по селекции. 
Белорусские специалисты райо-
нировали под запрос россиян пол-
сотни новых сортов, пять наших 
зерновых групп только в этом году. 
Это минимум, который мы можем 
предложить. Если посмотреть, как 
развиваются селекционные цен-
тры в Европе, - это серьезные кор-
порации. В Союзном государстве 
нам нечего делить, важно работать 
вместе. Нужно быть конкурентоспо-
собными. Ранее некоторые вопро-
сы, особенно связанные с кукуру-
зой и сахарной свеклой, решались 
с помощью европейских компаний, 
которые предлагали недорогие ги-
бриды. Тогда на них полагались, 
но времена изменились, - уверен 
Сергей Кравцов, директор НПЦ 
по земледелию НАН Беларуси.

По сути, путь зерна к нашему 
столу начинается в научной лабо-
ратории. Задача специалистов  - 
создавать новые сорта, которые вы-
держивают все природные нагрузки 
и гарантируют высокий урожай.

В Союзном государстве рас-
сматривается проект по созданию 
гибрида сахарной свеклы и высо-
коурожайных гибридов зерновой 
кукурузы с высокой продуктивно-
стью и технологичностью. Новинки 
должны выдержать весь марафон-
ский забег - от всходов до урожая, 
рассказал Сергей Кравцов:

- В этом году заложим демонстра-
ционные посевы, на которых срав-
ним сорта, созданные совместно 
с Россией, с зарубежными. Кроме 
того, нам хотелось бы работать 
более тесно и в области семено-
водства. Черноземы и климатиче-
ские условия России значительно 
отличаются от наших, значит, и уро-
жайность другая. Получение семян 
сахарной свеклы и других культур 
требует учета этих факторов.

Кстати, в последние годы Бела-
русь уже почти не закупает даже 
твердые сорта пшеницы, используя 
отечественную селекцию. В том 
числе и для производства макарон.

- Раньше многое наша страна 
брала в Германии, Голландии. Но 
это оказалось «приманкой», - на-
помнил Иван Маркевич. - Расход-
ники, запчасти и многое другое 
потом приходилось заказывать за 
границей. В свое время мы сохра-
нили и приумножили промышлен-
ный потенциал: МАЗ, МТЗ, «Гом-
сельмаш» и другие предприятия. 
Сегодня в  Беларуси около тысячи 
энергонасыщенных тракторов. За 
двадцать лет их количество вырос-
ло в десять раз. И кадры есть. Ко-
нечно, молодежь заинтересована 
в  новых, современных технологи-
ях. И примеров хозяйств, где такие 
разработки активно внедряются, 
хватает. Предлагаю заседания на-
ших комиссий проводить не в ка-
бинетах, а в полях. Нам есть что 
посмотреть.

ГУДБАЙ, КОРПОРАЦИИ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕСЕЛЕКЦИЯ
КАРМАН БЕРЕЖЕТ

ПРОБЛЕМА
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Депутаты знают, что из любых вызовов надо 
извлекать пользу для СГ. Особенно если речь 
идет о продовольственной безопасности.
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 ■ 9 августа станет Днем воинской славы России.

Одна из самых важных в истории Великой Отечественной 
войны - Ленинградская битва. Началась она 10 июля 1941 
года. И только спустя 1064 дня 9 августа 1944 года завер-
шились бои за город-герой. Бойцы Красной армии, развивая 
наступление, освободили Псковскую, Новгородскую области, 
Карелию. «А также ликвидировали «финское блокадное зве-
но», - отмечается в пояснительной записке к документу, под-
готовленному депутатами. Законодательную инициативу внес 
в ГД Президент РФ Владимир Путин.

- Законопроект обсудим в приоритетном порядке, - сказал 
спикер Госдумы. - Установить День воинской славы в годов-
щину окончания Ленинградской битвы - дань уважения всем, 
кто отдал свои жизни за освобождение нашей Родины и всего 
мира от фашизма. Сохранить память о них - наш долг.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Светлана КАМЕКА

 ■ Специальная военная 
операция показала, кто че-
го стоит: кто может совер-
шать поступки, а кто бросил 
страну. 

ИЗ ПОКОЛЕНИЯ  
В ПОКОЛЕНИЕ
- Можно с уверенностью го-

ворить, что эта организация 
объединяет людей мужествен-
ных, любящих свою страну, 
решительных, тех, кому не-
безразлично будущее нашего 
государства, - сказал Вячес-
лав Володин о Всероссийской 
общественной организации 
ветеранов «Боевое братство».

Добровольцы «Боевого 
братства» идут бить врага. Во-
лонтеры собирают помощь, 
а потом отвозят на передо-
вую бойцам и пострадавшим 
мирным жителям. Это не ка-
зенные пайки, а домашняя 
выпечка и бабушкины заго-
товки, письма детей, теплая 
одежда и даже строительные 
инструменты, чтобы подла-
тать свой дом.

- Россия может быть только 
сильной - слабой ее не будет. 
Это мы должны усвоить и пе-
редавать из поколения в по-
коление. Достигнув цели спе-
циальной военной операции, 
мы обеспечим безопасность и 
мир в домах, - сказал во вре-
мя разговора с участниками 
СВО Вячеслав Володин. - Те, 
кто борется за страну, должны 
быть всегда окружены забо-
той. Наш президент  Владимир 
Путин делает все для того, 
чтобы семьи военно служащих 
не нуждались ни в чем. Мы 
никогда не вернемся к тому 
времени, когда ветераны бы-
ли брошены.

Законодательное обеспече-
ние поддержки участников 
СВО, членов их семей - один 
из приоритетов Госдумы.

КОГО ПРИЗНАЮТ 
ИНОАГЕНТАМИ
Зашла речь и об «убежан-

тах»  - тех, кто в сложный 
момент рванул за границу, 
сверкая пятками. Это люди, 
для которых ничего не значит 
слово «Родина».

- Тяжелое время рождает 
сильных людей. Специальная 
военная операция показала, 
кто чего стоит и кто может со-
вершать поступки, а кто ищет 
причины для того, чтобы уе-
хать из страны. Кто-то уехал 
и пережидает за границей в 
надежде на лучшие времена. 
Это предательство. Мы также 
должны говорить об этом от-
крыто и делать все для того, 
чтобы поддержка была тем, 

кто защищает страну. А кто 
ее бросил, должны понимать, 
что их здесь никто не ждет, а 
их поступок осуждаем, - ска-
зал Володин.

Госдума подготовила три 
законодательные инициа-
тивы, направленные на 
 совершенствование контро-
ля за деятельностью иноаген-
тов.

- Они позволят защитить 
нашу страну и ее граждан от 
вмешательства со стороны не-
дружественных государств. 
Пресечь преступления, на-
правленные на подрыв основ 
конституционного строя, обо-
роноспособности и безопас-
ности России, - заявил Пред-
седатель ГД. - Те, кто предал 
нашу страну, не должны иметь 
возможность уйти от правосу-
дия и ответственности, даже 
находясь за ее пределами.

Предлагается:

1. Признавать иноаген-
тами тех, кто:

 ✔ Оказывает содействие 
в исполнении решений меж-
дународных организаций, в 
которых не участвует наша 
страна, таких, например, как 
Международный уголовный 
суд

 ✔ Помогает иностранным 
госорганам в деятельности, 
направленной против безо-
пасности России

 ✔ Вовлекает граждан, в том 
числе несовершеннолетних, 
в сбор сведений в области 
военно-технической деятель-
ности, которые могут быть ис-
пользованы во вред нашей 
стране.

2. Для иноагентов и тех, 
кто бежал из страны, 

за противоправные дей-
ствия против России из-
за рубежа предусмотреть 
судебное разбирательство 
без  участия подсудимого  
в случае совершения пре-
ступлений, в числе кото-
рых:

 ✔ Публичные призывы к тер-
роризму, экстремизму, на-
рушению территориальной 
целостности нашей стра-
ны, массовым беспорядкам, 
развязыванию агрессивной 
войны

 ✔ Распространение фей-
ков о Вооруженных силах 
Российской Федерации и их 
дискредитация

 ✔ Уничтожение или повреж-
дение воинских захоронений 
и памятников

 ✔ Реабилитация нацизма.

3. Установить уголов-
ную ответственность 

со сроком лишения свободы 
до пяти лет и конфискацией 
имущества за совершение 
из корыстных побуждений 
или по найму следующих 
преступлений:

 ✔ Дискредитация Вооружен-
ных сил РФ

 ✔ Призывы к санкциям про-
тив нашей страны.

4. Ввести уголовную 
ответственность со 

сроком лишения свободы 
до семи лет и конфискаци-
ей имущества за оказание 
по найму или за плату со-
действия международным 
организациям, в которых не 
участвует Россия.

ТЯЖЕЛОЕ ВРЕМЯ РОЖДАЕТ 
СИЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

Вячеслав ВОЛОДИН:
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 ■ У возвращенных тер-
риторий начинается новая 
жизнь.

Земли южнорусских степей, 
называемые «диким полем», 
с июня 1775 года вошли в со-
став Российской империи.  
В 1939 году на этом месте обра-
зовали Запорожскую область 
в составе Украинской ССР. 
Дальше была печальная исто-
рия существования в Украине. 
В сентябре 2022 года террито-
рии вернули домой - на рефе-
рендуме народ проголосовал 
за вхождение в состав России. 
Временной столицей стал Ме-
литополь.

ВСУ с особым ожесточением 
долбили ракетами по несоглас-
ным ходить под бандеровски-
ми флагами (экстремистская 
организация, запрещеннная в 
РФ). И до сих пор продолжа-
ют стрелять по мирному насе-
лению. Чтобы возродить ре-
гион, понадобится много сил 
и средств, - разрушено много 
домов, школ, больниц, дорог. О 
сложностях, возникающих на 
этом пути, шла речь на встрече 
с губернатором Запорожской 
области Евгением Балицким.

Чтобы помочь развитию об-
ласти, ГД приняла 64 закона.

- Значительная их часть на-
правлена на закрепление соци-
альных гарантий для граждан, 
проживающих в регионе, - на-
помнил Вячеслав Володин. - 
Важно понимать, все ли во-
просы в части поддержки и 
обеспечения прав граждан 
учтены законодательно, ка-
кие проблемы, беспокоящие 
жителей региона, остаются не-
решенными.

У Хабаровского края вопро-
сы развития совсем другие, но 
тоже важные. На встрече гу-
бернатор Дмитрий Демешин 
рассказал о модернизации 
социальной инфраструктуры, 
строительстве жилья. О том, 
как поддерживают медиков, 
чтобы люди могли лечиться 
без диких очередей из-за от-
сутствия специалистов. От-
дельно обсудили программы 
поддержки участников СВО и 
их родных.

Глава региона предложил 
провести в Хабаровске вы-
ездное совещание Совета ГД, 
посвященное вопросам раз-
вития края. Вячеслав Володин 
инициативу поддержал.

ВМЕСТО ДИКОГО ПОЛЯ - 
СОВРЕМЕННЫЕ ГОРОДА

НОВАЯ 

Эдвард ЧЕСНОКОВ

 ■ Вячеслав Володин на-
звал три региона РФ с но-
вым порядком экзамена 
ГИА-9.

Госдума работает над увели-
чением престижа и доступно-
сти среднего профессиональ-
ного образования в России. 
Одна из идей  - позволить 
парням и девушкам, которые 
после девятого класса хотят 
поступить в колледжи, сдавать 
госэкзамен ГИА-9 в упрощен-
ном режиме: только два пред-
мета, русский и математику, 
вместо обычных четырех.

Регионами - участниками 

эксперимента с таким про-
ведением ГИА-9 в  нынеш-
нем году могут стать Москва, 
Санкт-Петербург и Липецкая 
область.

Об этом журналистам со-
общил Председатель ГД и 
глава Парламентского Со-
брания Союза России и Бе-
ларуси Вячеслав Володин. 
Соответствующий законопро-
ект сейчас рассматривают на 
Охотном Ряду.

По словам Володина, Пра-
вительство РФ определило 
критерии готовности регионов 
к участию в пилотном проекте:

- Москва, Санкт-Петербург 
и Липецкая область - это будет 
репрезентативно.

В СЕРДЦАХ СТУЧИТ  
ЛЕНИНГРАДСКИЙ МЕТРОНОМ

ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ

«УПРОЩЕНКА» ДЛЯ ДЕВЯТИКЛАССНИКОВ

ПАМЯТЬ

В стране появилась 
достойная смена. Такая 
молодежь не подведет!

ЖИЗНЬ

19 - 25 марта / 2025 / № 11



21 - 27 марта / 2025 / № 11 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Кристина ХИЛЬКО 

 ■ Изменения климата нашим стра-
нам только на руку.

ГЕКТАРЫ ПОДДЕРЖКИ
У аграриев Союзного государства 

начинается горячая пора - посевная. 
То, что они работают не впустую, - мы 
видим каждый день: в магазинах изо-
билие отечественных продуктов на 
любой вкус. Это то, что называется 
продовольственной безопасностью.

За счет чего этого удается добивать-
ся и что в планах по развитию агро-
промышленного комплекса, обсудили 
в Минске на заседании Комиссии Пар-
ламентского Собрания по аграрным 
вопросам.

Ключевая задача сельхозпроизво-
дителей СГ - работать и не почивать 
на лаврах:

- Главная задача остается неизмен-
ной - мы должны выращивать хлеб, 
производить молочную и мясную про-
дукцию. Это основа стабильности. Хочу 
подчеркнуть и ответить всем скепти-
кам: благодаря руководству Алексан-
дра Лукашенко в Беларуси обеспечена 
продовольственная безопасность. Те-
перь наша цель - совместно с Россией 
укреплять это достижение, - сказал 

председатель Комиссии по аграрным 
вопросам Иван Маркевич.

Для этого и семян, и удобрений, 
и техники у нас хватает. На юге РБ, 
в Брестской области, уже приступили 
к яровому севу.

ГРАМОТНЫЙ ПОДХОД
Зимы - мягкие, мы практически за-

были о том, что такое сугробы и силь-
ные морозы. Как такие метаморфозы 
скажутся на посевах?

- Изменение климатических усло-
вий при грамотном подходе аграриев 
создает перспективы для расширения 
посевных площадей и повышения уро-
жайности. У белорусских сельхозпро-
изводителей есть все необходимые 
ресурсы для успешного проведения 
весенней посевной кампании этого го-
да. С каждым годом будем наращивать 
как валовое производство, так и экс-
порт аграрной продукции за пределы 
Беларуси, - успокоил журналистов Ан-
дрей Балыш, член Комиссии Парла-
ментского Собрания по аграрным 
вопросам.

Из любых вызовов надо извлекать 
пользу:

- Повышение температуры в среднем 
на полтора градуса открывает новые 
перспективы для сельского хозяйства 

Беларуси. Если еще в 1980-х годах на 
севере страны только формировалась 
новая агроклиматическая зона, то се-
годня, например, в Витебской области 
успешно выращивается кукуруза на 
зерно. В 2024 году этот регион занял 
второе место по урожайности культуры 
в Беларуси.

Но если семена не лучшего качества, 
ждать отменного урожая не приходит-
ся. Это аксиома.

- Выведение новых сортов семян по-
высит эффективность в растениевод-
стве. Следует укрепить сотрудничество 
в селекционно-племенной работе, тем 
более есть правовые заделы на уровне 
Евразийской экономической интегра-
ции, - заметил Максим Смольянов, 
референт Департамента экономики 
и господдержки АПК России.

Иван Маркевич, председатель 
 Комиссии Парламентского Собра-
ния по аграрным вопросам, «сверил 
часы»:

- Есть взаимопонимание с Министер-
ством сельского хозяйства Беларуси? 
У нас новый министр - Юрий Горлов, 
вскоре мы обсудим в том числе и со-
юзные наработки.

- Действуем в формате рабочей груп-
пы как единый организм, - уточнил 
Максим Смольянов.

Иван МАРКЕВИЧ, председатель 
Комиссии Парламентского Собра-
ния по аграрным вопросам:

- Агросектор 
не стоит на ме-
сте, государ-
ство продолжа-
ет оказывать 
поддержку селу 
в модернизации 
производствен-
ной базы. Это 
касается и воз-
ведения молочно-
товарных комплексов, строитель-
ства жилья на селе по льготным 
кредитам, приобретения высоко-
производительной современной 
техники, проведения мелиорации. 
Молодежь стремится к новым техно-
логиям. В Беларуси уже есть хозяй-
ства, где применяются передовые 
методы, поэтому нам важно обме-
ниваться опытом. Наши комиссии 
должны активнее проводить выезд-
ные мероприятия как в Беларуси, 
так и в России.

Владимир КАШИН, заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по аграрным 
вопросам:

- Сельское хо-
зяйство  - одна 
из стратегиче-
ских отраслей 
экономики двух 
стран. Давайте 
продвигать сле-
дующую фило-
софию: земля  - 
кормилица. И те, 

кто живет в сельской местности, 
а в России это больше 37 миллио-
нов, не меньше 25 процентов в об-
щей численности граждан, должны 
получать различные городские бла-
га. Не должно быть недостатка во 
врачах, учителях и других специали-
стах. Необходимо стимулировать 
развитие социальных, инженерных 
услуг, жилищных условий, улучше-
ния транспортного сообщения и мно-
гие другие вопросы.

КОМУ МИНУС, А НАМ - ПЛЮС!

 ■ Производство популярного продукта 
зависит от импортного племенного мате-
риала. Но вскоре ситуация изменится.

Для полной независимости от импорта необ-
ходимо выводить собственные кроссы птицы.

- В Беларуси завершается проект по модерниза-
ции Дзержинской птицефабрики, направленный на 
создание отечественных селекционных решений. 
Этот опыт представляет большой интерес для 
российской стороны, - отметил Андрей Балыш.

Директор опытной научной станции по пти-
цеводству Михаил Емельянов поделился под-
робностями:

- Поставки импортной племенной продукции 
могут прекратиться в любой момент. Самый 
очевидный риск - ухудшение экологической об-
становки, вплоть до закрытия границ в странах-
экспортерах. Создание в Беларуси селекционно-
генетического центра актуально и своевременно. 
Сейчас ведутся строительные работы, опреде-
ляются поставщики агротехнологического обо-
рудования. Планируется, что проект завершат 
не позднее 2026 года.

 ■ В союзном АПК будет все 
свое - от техники до селекции.

- У нас заключено более 24 до-
говоров с различными научно-
практическими центрами. Ведет-
ся активная работа по селекции. 
Белорусские специалисты райо-
нировали под запрос россиян пол-
сотни новых сортов, пять наших 
зерновых групп только в этом году. 
Это минимум, который мы можем 
предложить. Если посмотреть, как 
развиваются селекционные цен-
тры в Европе, - это серьезные кор-
порации. В Союзном государстве 
нам нечего делить, важно работать 
вместе. Нужно быть конкурентоспо-
собными. Ранее некоторые вопро-
сы, особенно связанные с кукуру-
зой и сахарной свеклой, решались 
с помощью европейских компаний, 
которые предлагали недорогие ги-
бриды. Тогда на них полагались, 
но времена изменились, - уверен 
Сергей Кравцов, директор НПЦ 
по земледелию НАН Беларуси.

По сути, путь зерна к нашему 
столу начинается в научной лабо-
ратории. Задача специалистов  - 
создавать новые сорта, которые вы-
держивают все природные нагрузки 
и гарантируют высокий урожай.

В Союзном государстве рас-
сматривается проект по созданию 
гибрида сахарной свеклы и высо-
коурожайных гибридов зерновой 
кукурузы с высокой продуктивно-
стью и технологичностью. Новинки 
должны выдержать весь марафон-
ский забег - от всходов до урожая, 
рассказал Сергей Кравцов:

- В этом году заложим демонстра-
ционные посевы, на которых срав-
ним сорта, созданные совместно 
с Россией, с зарубежными. Кроме 
того, нам хотелось бы работать 
более тесно и в области семено-
водства. Черноземы и климатиче-
ские условия России значительно 
отличаются от наших, значит, и уро-
жайность другая. Получение семян 
сахарной свеклы и других культур 
требует учета этих факторов.

Кстати, в последние годы Бела-
русь уже почти не закупает даже 
твердые сорта пшеницы, используя 
отечественную селекцию. В том 
числе и для производства макарон.

- Раньше многое наша страна 
брала в Германии, Голландии. Но 
это оказалось «приманкой», - на-
помнил Иван Маркевич. - Расход-
ники, запчасти и многое другое 
потом приходилось заказывать за 
границей. В свое время мы сохра-
нили и приумножили промышлен-
ный потенциал: МАЗ, МТЗ, «Гом-
сельмаш» и другие предприятия. 
Сегодня в  Беларуси около тысячи 
энергонасыщенных тракторов. За 
двадцать лет их количество вырос-
ло в десять раз. И кадры есть. Ко-
нечно, молодежь заинтересована 
в  новых, современных технологи-
ях. И примеров хозяйств, где такие 
разработки активно внедряются, 
хватает. Предлагаю заседания на-
ших комиссий проводить не в ка-
бинетах, а в полях. Нам есть что 
посмотреть.

ГУДБАЙ, КОРПОРАЦИИ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕСЕЛЕКЦИЯ
КАРМАН БЕРЕЖЕТ

ПРОБЛЕМА
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Депутаты знают, что из любых вызовов надо 
извлекать пользу для СГ. Особенно если речь 
идет о продовольственной безопасности.
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 ■ 9 августа станет Днем воинской славы России.

Одна из самых важных в истории Великой Отечественной 
войны - Ленинградская битва. Началась она 10 июля 1941 
года. И только спустя 1064 дня 9 августа 1944 года завер-
шились бои за город-герой. Бойцы Красной армии, развивая 
наступление, освободили Псковскую, Новгородскую области, 
Карелию. «А также ликвидировали «финское блокадное зве-
но», - отмечается в пояснительной записке к документу, под-
готовленному депутатами. Законодательную инициативу внес 
в ГД Президент РФ Владимир Путин.

- Законопроект обсудим в приоритетном порядке, - сказал 
спикер Госдумы. - Установить День воинской славы в годов-
щину окончания Ленинградской битвы - дань уважения всем, 
кто отдал свои жизни за освобождение нашей Родины и всего 
мира от фашизма. Сохранить память о них - наш долг.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Светлана КАМЕКА

 ■ Специальная военная 
операция показала, кто че-
го стоит: кто может совер-
шать поступки, а кто бросил 
страну. 

ИЗ ПОКОЛЕНИЯ  
В ПОКОЛЕНИЕ
- Можно с уверенностью го-

ворить, что эта организация 
объединяет людей мужествен-
ных, любящих свою страну, 
решительных, тех, кому не-
безразлично будущее нашего 
государства, - сказал Вячес-
лав Володин о Всероссийской 
общественной организации 
ветеранов «Боевое братство».

Добровольцы «Боевого 
братства» идут бить врага. Во-
лонтеры собирают помощь, 
а потом отвозят на передо-
вую бойцам и пострадавшим 
мирным жителям. Это не ка-
зенные пайки, а домашняя 
выпечка и бабушкины заго-
товки, письма детей, теплая 
одежда и даже строительные 
инструменты, чтобы подла-
тать свой дом.

- Россия может быть только 
сильной - слабой ее не будет. 
Это мы должны усвоить и пе-
редавать из поколения в по-
коление. Достигнув цели спе-
циальной военной операции, 
мы обеспечим безопасность и 
мир в домах, - сказал во вре-
мя разговора с участниками 
СВО Вячеслав Володин. - Те, 
кто борется за страну, должны 
быть всегда окружены забо-
той. Наш президент  Владимир 
Путин делает все для того, 
чтобы семьи военно служащих 
не нуждались ни в чем. Мы 
никогда не вернемся к тому 
времени, когда ветераны бы-
ли брошены.

Законодательное обеспече-
ние поддержки участников 
СВО, членов их семей - один 
из приоритетов Госдумы.

КОГО ПРИЗНАЮТ 
ИНОАГЕНТАМИ
Зашла речь и об «убежан-

тах»  - тех, кто в сложный 
момент рванул за границу, 
сверкая пятками. Это люди, 
для которых ничего не значит 
слово «Родина».

- Тяжелое время рождает 
сильных людей. Специальная 
военная операция показала, 
кто чего стоит и кто может со-
вершать поступки, а кто ищет 
причины для того, чтобы уе-
хать из страны. Кто-то уехал 
и пережидает за границей в 
надежде на лучшие времена. 
Это предательство. Мы также 
должны говорить об этом от-
крыто и делать все для того, 
чтобы поддержка была тем, 

кто защищает страну. А кто 
ее бросил, должны понимать, 
что их здесь никто не ждет, а 
их поступок осуждаем, - ска-
зал Володин.

Госдума подготовила три 
законодательные инициа-
тивы, направленные на 
 совершенствование контро-
ля за деятельностью иноаген-
тов.

- Они позволят защитить 
нашу страну и ее граждан от 
вмешательства со стороны не-
дружественных государств. 
Пресечь преступления, на-
правленные на подрыв основ 
конституционного строя, обо-
роноспособности и безопас-
ности России, - заявил Пред-
седатель ГД. - Те, кто предал 
нашу страну, не должны иметь 
возможность уйти от правосу-
дия и ответственности, даже 
находясь за ее пределами.

Предлагается:

1. Признавать иноаген-
тами тех, кто:

 ✔ Оказывает содействие 
в исполнении решений меж-
дународных организаций, в 
которых не участвует наша 
страна, таких, например, как 
Международный уголовный 
суд

 ✔ Помогает иностранным 
госорганам в деятельности, 
направленной против безо-
пасности России

 ✔ Вовлекает граждан, в том 
числе несовершеннолетних, 
в сбор сведений в области 
военно-технической деятель-
ности, которые могут быть ис-
пользованы во вред нашей 
стране.

2. Для иноагентов и тех, 
кто бежал из страны, 

за противоправные дей-
ствия против России из-
за рубежа предусмотреть 
судебное разбирательство 
без  участия подсудимого  
в случае совершения пре-
ступлений, в числе кото-
рых:

 ✔ Публичные призывы к тер-
роризму, экстремизму, на-
рушению территориальной 
целостности нашей стра-
ны, массовым беспорядкам, 
развязыванию агрессивной 
войны

 ✔ Распространение фей-
ков о Вооруженных силах 
Российской Федерации и их 
дискредитация

 ✔ Уничтожение или повреж-
дение воинских захоронений 
и памятников

 ✔ Реабилитация нацизма.

3. Установить уголов-
ную ответственность 

со сроком лишения свободы 
до пяти лет и конфискацией 
имущества за совершение 
из корыстных побуждений 
или по найму следующих 
преступлений:

 ✔ Дискредитация Вооружен-
ных сил РФ

 ✔ Призывы к санкциям про-
тив нашей страны.

4. Ввести уголовную 
ответственность со 

сроком лишения свободы 
до семи лет и конфискаци-
ей имущества за оказание 
по найму или за плату со-
действия международным 
организациям, в которых не 
участвует Россия.

ТЯЖЕЛОЕ ВРЕМЯ РОЖДАЕТ 
СИЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

Вячеслав ВОЛОДИН:
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 ■ У возвращенных тер-
риторий начинается новая 
жизнь.

Земли южнорусских степей, 
называемые «диким полем», 
с июня 1775 года вошли в со-
став Российской империи.  
В 1939 году на этом месте обра-
зовали Запорожскую область 
в составе Украинской ССР. 
Дальше была печальная исто-
рия существования в Украине. 
В сентябре 2022 года террито-
рии вернули домой - на рефе-
рендуме народ проголосовал 
за вхождение в состав России. 
Временной столицей стал Ме-
литополь.

ВСУ с особым ожесточением 
долбили ракетами по несоглас-
ным ходить под бандеровски-
ми флагами (экстремистская 
организация, запрещеннная в 
РФ). И до сих пор продолжа-
ют стрелять по мирному насе-
лению. Чтобы возродить ре-
гион, понадобится много сил 
и средств, - разрушено много 
домов, школ, больниц, дорог. О 
сложностях, возникающих на 
этом пути, шла речь на встрече 
с губернатором Запорожской 
области Евгением Балицким.

Чтобы помочь развитию об-
ласти, ГД приняла 64 закона.

- Значительная их часть на-
правлена на закрепление соци-
альных гарантий для граждан, 
проживающих в регионе, - на-
помнил Вячеслав Володин. - 
Важно понимать, все ли во-
просы в части поддержки и 
обеспечения прав граждан 
учтены законодательно, ка-
кие проблемы, беспокоящие 
жителей региона, остаются не-
решенными.

У Хабаровского края вопро-
сы развития совсем другие, но 
тоже важные. На встрече гу-
бернатор Дмитрий Демешин 
рассказал о модернизации 
социальной инфраструктуры, 
строительстве жилья. О том, 
как поддерживают медиков, 
чтобы люди могли лечиться 
без диких очередей из-за от-
сутствия специалистов. От-
дельно обсудили программы 
поддержки участников СВО и 
их родных.

Глава региона предложил 
провести в Хабаровске вы-
ездное совещание Совета ГД, 
посвященное вопросам раз-
вития края. Вячеслав Володин 
инициативу поддержал.

ВМЕСТО ДИКОГО ПОЛЯ - 
СОВРЕМЕННЫЕ ГОРОДА

НОВАЯ 

Эдвард ЧЕСНОКОВ

 ■ Вячеслав Володин на-
звал три региона РФ с но-
вым порядком экзамена 
ГИА-9.

Госдума работает над увели-
чением престижа и доступно-
сти среднего профессиональ-
ного образования в России. 
Одна из идей  - позволить 
парням и девушкам, которые 
после девятого класса хотят 
поступить в колледжи, сдавать 
госэкзамен ГИА-9 в упрощен-
ном режиме: только два пред-
мета, русский и математику, 
вместо обычных четырех.

Регионами - участниками 

эксперимента с таким про-
ведением ГИА-9 в  нынеш-
нем году могут стать Москва, 
Санкт-Петербург и Липецкая 
область.

Об этом журналистам со-
общил Председатель ГД и 
глава Парламентского Со-
брания Союза России и Бе-
ларуси Вячеслав Володин. 
Соответствующий законопро-
ект сейчас рассматривают на 
Охотном Ряду.

По словам Володина, Пра-
вительство РФ определило 
критерии готовности регионов 
к участию в пилотном проекте:

- Москва, Санкт-Петербург 
и Липецкая область - это будет 
репрезентативно.

В СЕРДЦАХ СТУЧИТ  
ЛЕНИНГРАДСКИЙ МЕТРОНОМ

ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ

«УПРОЩЕНКА» ДЛЯ ДЕВЯТИКЛАССНИКОВ

ПАМЯТЬ

В стране появилась 
достойная смена. Такая 
молодежь не подведет!

ЖИЗНЬ
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Участник СВО, хирург, сотруд-
ник банка - кто еще вошел в об-
новленный состав Молодежной 
палаты при ПС.

МОЛОДО - НЕ ЗЕЛЕНО
Два года, 730 дней - таков срок 

полномочий у членов Молодежной 
палаты при Парламентском Собра-
нии Союза Беларуси и России. Время 
пролетело молниеносно. Кажется, 
только вчера в мемориальном ком-
плексе «Брестская крепость-герой» 
голосовали за сменщиков, которые 
фонтанировали идеями по самым 
разным направлениям сотрудниче-
ства наших стран, как пора выбирать 
новый состав. Символично, что «сме-
на караула» прошла в Белорусском 
государственном музее истории Ве-
ликой Отечественной войны.

На экскурсии ребятам показали 
уникальные экспозиции залов, раз-
нообразные проекты и программы 
музея, которые пропитаны памятью 
о бессмертном подвиге наших пред-
ков. История закольцевалась.

Это как прививка от равнодушия 
и беспамятства, уверен замести-
тель председателя Комиссии ПС 
по молодежной политике, спорту 
и туризму, член Комиссии по науке 
и образованию Сергей Клишевич:

- Если мы не будем заниматься сво-
ей молодежью, это сделают другие. 
Мы видим пример Украины. Наша 
главная задача - воспитывать моло-
дое поколение в духе патриотизма, 
рассказывать о возможностях Союз-
ного государства. Нам важно поддер-
живать инициативы активных ребят, 
которые укрепляют связи между на-

шими странами. У парней и девушек, 
представляющих свои регионы, есть 
интересные проекты, важно, чтобы 
они объединили усилия. Например, 
район в Алтайском крае мог бы нала-
дить сотрудничество с Могилевщи-
ной. Это будет настоящая народная 
дипломатия. Задел на будущее.

ПРАВДА ПРОТИВ 
ФЕЙКОВ
Депутат напомнил будущим по-

литикам про нешуточную инфор-
мационную войну, которая ведет-
ся против наших стран. Молодежь 
должна учиться держать удар, не 
пасовать в этой схватке, направлять 
усилия, которые бы укрепляли Со-
юзное государство.

Когда ребята слышат напрямую 
от сверстников, что происходит 
в одной и другой стране, их уже не 
так легко заманить в сети фейков 
и провокаций.

- У нас широкий спектр работы 
в гуманитарной сфере, и молодеж-
ная политика - одно из ключевых 
направлений, ведь от нее зави-
сит будущее наших стран. Работа 
Молодежной палаты дает актив-
ным представителям обществен-
ных организаций возможность не 
только высказывать свое мнение, 
но и предлагать конкретные ини-
циативы. Молодые люди лучше по-
нимают повестку в студенческой, 
юношеской и подростковой среде. 
Мы создаем условия, чтобы они мог-
ли реализовать себя и участвовать 
в строительстве Союзного государ-
ства, - заострил внимание Артем 
Туров, председатель Комиссии ПС 
по молодежной политике, спорту 
и туризму.

Дмитрий ШЕВЦОВ, член Комиссий 
ПС по здравоохранению и по моло-
дежной политике, спорту и туризму:

- Мы будем 
 помогать, коорди-
нировать, но основ-
ной посыл остает-
ся за молодежью. 
И это нужно четко 
по нимать. Такие 
встречи необходи-
мы не только для 
выработки конкрет-
ных путей решений, 
но и чтобы познакомиться, пообщаться 
друг с другом. Коммуникация - очень 
важный аспект, который выступает на 
первое место. Ребята должны общать-
ся, быть на связи 24х7, чтобы решать 
вопросы молниеносно. Мы, как стар-
шие коллеги, поможем огранить их 
инициативы, превратив в бриллианты.

 ■ В этом году фестиваль «Моло-
дежь - за Союзное государство» 
пройдет в Беларуси.

Знаковая дата - 80-летие Великой 
Победы - требует от нас и ярких по-
ступков. Поэтому и фестиваль пройдет 
масштабно. Это будет восемнадцатая 
встреча молодежи братских госу-
дарств в рамках молодежного форума.
Мультикультурное событие запланиро-
вано на сентябрь и пройдет в Могилеве. 

На заседании Комиссии Парла-
ментского Собрания по молодежной 
политике, спорту и туризму обсуди-
ли, как совместить вокал, хореогра-
фию, историю и деловые встречи. 
Но самое главное  - создать для 
участников новые возможности за-
явить о себе и самореализоваться.
Времени на раскачку нет. Секретариату 

ПС поручено сформировать оргкомитет 
по подготовке мероприятия. 

Чем будут удивлять молодежь? Всех 
карт не раскрывают, но, как и в про-

шлом году, к творческим номерам до-
бавят просветительский блок, который 
органично вплетут в основную програм-
му. Ставка в год 80-летия Великой По-
беды - на патриотические мероприятия.
Парламентарии уверены: на площадке 
встречаются творческие ребята, они 
знакомятся, обмениваются контакта-
ми - и это фундамент для выстраива-
ния долгосрочных отношений во всех 
сферах.

Комиссия ПС по молодежной поли-
тике, спорту и туризму выступает ко-
ординатором работы по сближению 
законодательства Беларуси и России 
в вопросах, которые волнуют поколение 
зумеров и миллениалов. 

На следующем заседании депутаты 
более детально обсудят вопросы, свя-
занные с обеспечением равных прав 
для ребят в наших странах.

 ■ Активная, инициативная моло-
дежь справится с вызовами вре-
мени.

Председателем нового состава Мо-
лодежной палаты избрали россиянина 
Александра Мещанинова, первым за-
мом - белоруса Яна Острожинского. 
Следуя народной мудрости, что скром-
ность украшает, новый председатель 
тепло и коротко поблагодарил сверст-
ников за доверие. Лидера команде пред-
ставил Артем Туров:

- Саша не безразличен к судьбе Ро-
дины. Он активен в волонтерской роте 
«Боевого братства», которое действует 
по различным направлениям, в том чис-
ле гражданско-патриотическому.

С началом СВО он не остался в сто-
роне. Одним из первых поехал в Ма-
риуполь, когда шла операция по осво-
бождению города. Ребята работали 
в гуманитарных центрах партии «Единая 
Россия», обеспечивали нуждающихся 
едой, продуктами, лекарствами. По-
могали находить пропавших родствен-
ников. Потом, в Харьковской области, 
оказывал помощь гражданскому на-
селению. Он принял для себя реше-
ние стать добровольцем. Занимался 
и занимается аэроразведкой. На его 
счету ряд успешных операций, за что 
награжден в том числе медалью «За 
отвагу».

Получил серьезнейшее ранение, 
остался без ноги. Прошел непростой 
путь реабилитации, протезирования 
и  принял решение повторно заклю-
чить контракт. Не побоялся сложностей. 
И сейчас добровольцем служит в одном 
из соединений Вооруженных сил Рос-

сии. Его работа связана с беспилотными 
летательными аппаратами разведки. 
Эти поступки - показатель воспитания 
и отношения к Родине.

Парламентарий уверен - активная, 
инициативная молодежь способна спра-
виться с вызовами времени:

- Мы ждем от ребят новых идей, 
 проектов. Молодые люди чувствуют, 
какие запросы, проблемы есть у свер-
стников. В составе нашей комиссии 
 достаточно молодой состав. Мы раз-
говариваем с  ними на равных, и это 
дает синергию для решения различных 
вопросов.

Сергей Клишевич рассказал парням 
и девушкам о белорусском «новобран-
це» - Яне Острожинском. Парень недав-
но окончил мед и получил распределе-
ние на кафедру оперативной хирургии 
и топографической анатомии БГМУ, где 
обучает будущих врачей. Параллель-
но он работает хирургом и занимается 
наукой. Ян уверен: современный врач 
должен быть разносторонним - прояв-
лять себя не только в профессии, но 
и в общественной деятельности, оста-
ваться преданным своему делу, быть 
патриотом.

После знакомства сформировали 
шесть комиссий палаты: 

- по образованию и науке 
- по цифровому развитию и инфор-

мационной политике 
- по спорту, физической культуре 

и ЗОЖ 
- по вопросам туризма и экологии 
- по предпринимательству 
- по патриотическому воспитанию 

и культурному наследию. 
Работа началась.

ПРИМЕМ ГОСТЕЙ ИЗ РАЗЛИЧНЫХ ОБЛАСТЕЙ СКАЗАНООСЕННИЕ ВСТРЕЧИ

ВО ГЛАВЕ НАСТОЯЩИЙ ВОИН ГЕРОИ СРЕДИ НАС
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Будущее СГ уже в руках 
этих молодых людей.

Фестиваль фонтанирует 
творческими открытиями.
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Александра ЯНКОВИЧ

 ■ Секрет активного долголе-
тия союзные парламентарии 
искали на Брестчине.

АКТИВНОЕ 
ДОЛГОЛЕТИЕ
Как не потерять вкус к жизни, 

оставаться энергичным, заинте-
ресованным и востребованным 
в любом возрасте, выясняли на 
заседании Комиссии Парламент-
ского Собрания по труду и соци-
альной защите.

В СГ создаются все условия, 
чтобы жизнь наших родителей, 
бабушек и дедушек была счастли-
вой, деятельной и плодотворной. 
Союзные депутаты не первый год 
работают над программой актив-
ного долголетия.

- Вопросы труда и соцзащиты 
населения всегда остаются ак-
туальными. Если каждый граж-
данин Беларуси и России будет 
иметь работу и достойную зарпла-
ту, многие другие вопросы люди 
смогут решать самостоятельно, - 
обозначила главные принципы 
Председатель Комиссии ПС по 
труду и социальной защите Еле-
на Афанасьева.

А проблемы есть, и они нема-
лые.

- В России и Беларуси общество 
стареет, рождаемость снижает-
ся. Мы сталкиваемся с серьезным 
демографическим вызовом, - на-
помнила о тревожной тенденции 
заместитель председателя Ко-
миссии Ирина Костевич. - Поэ-
тому внедряются такие проекты, 
как семейный и материнский ка-
питалы, пересматриваются посо-
бия, проводятся мероприятия, на-
правленные на укрепление роли 
отца в воспитании детей, а также 
реализуется концепция «Компа-
нии, дружественные родителям». 
Но вместе с тем растет и продол-
жительность жизни, что не может 
не радовать. И важно создавать 

условия для достойного, здорово-
го и активного долголетия.

Комиссия активно разрабаты-
вает программу активного долго-
летия.

- Мы не первый год над этим 
работаем. Надеюсь, что придем 
к какому-то результату, и в 2026 
году будут такие мероприятия, - 
сказала Елена Афанасьева.

СТАРИКАМ  
ЗДЕСЬ РАДЫ
В наших странах проводится 

детальная работа по продлению 
трудовой деятельности граждан, 
популяризации спорта, вовлече-
нию пожилых людей в культурные 
проекты.

Следуя поговорке «Лучше один 
раз увидеть, чем сто услышать», 
депутаты побывали в Иваново. 
Если российский тезка негласно 
признан городом невест, то бело-
русский «близнец» в этом году по-
лучил статус культурной столицы 
республики.

- В Иваново мы увидели, как  
пенсионеров вовлекают в обще-
ственную жизнь. Многие раскры-
ли в себе новые таланты, - поде-
лилась наблюдениями Ирина 
Костевич. - Это вдохновляет. 

Радует, что люди старшего 
возраста находят себя в волон-
терстве. В Беларуси развивается 
проект «Внуки на пороге», когда 
школьники приходят к одино-
ким старикам, чтобы подсобить 
по хозяйству, сходить в магазин, 
да и просто пообщаться. Или 
«зеркальный» пример - пожилые 
люди помогают семьям, которые 
воспитывают детей-инвалидов. 
Парламентариев не оставил рав-
нодушными и проект «Сказки ба-
бушки Тани». Потерявшая зрение 
борисовчанка Татьяна Юхновец 
посещает особенные семьи, где 
родители - инвалиды по слуху, 
и читает деткам добрые сказки.

- В сентябре 2026 года в Витеб-
ской области запланирован слет 
волонтеров серебряного возраста. 
В нем примут участие 150 человек 
от России и столько же от Белару-
си, - поделилась подробностями 
Ирина Костевич. Мероприятие 
станет площадкой для обмена 
опытом, внедрения новых тех-
нологий и решений. Это важный 
шаг в развитии соцпартнерства 
между поколениями. Бюджетная 
заявка на 2026 год уже готовится, 
уверены, что мероприятие прой-
дет на высоком уровне.

ГОДЫ СЧАСТЬЮ НЕ ПОМЕХА

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии 
ПС по труду и социальной политике:

- Задача нашей комиссии - заниматься вопросами 
трудоустройства и защиты интересов работающих. 
Каждый человек, независимо от того, белорус он или 
россиянин, должен иметь нормальные условия труда 
и уверенность, что его интересы будут защищены. Мы 
строим Союзное государство и должны учитывать 
в том числе территориальный аспект.

Продолжаем работать над тем, чтобы белорус-
ские женщины, приезжающие в Россию, могли 

получать материнский капитал. А россиянки, ко-
торые выходят замуж за белорусов и живут в Рос-
сии, тоже могли бы без проблем решать возникаю-
щие вопросы с получением семейного капитала. 
Это важный шаг для укрепления социальных свя-
зей между нашими странами. Мы системно реша-
ем возникающие вопросы и стремимся создать  
условия для достойной жизни граждан Беларуси 
и России.

 ■ Инвалиды демонстрируют неограничен-
ные возможности таланта.

Полноценное участие людей с инвалидностью 
в жизни общества, защита их прав, организация 
досуга - главные посылы практически каждого за-
седания парламентариев.

Елена Афанасьева напомнила о фестивале твор-
чества инвалидов «Вместе мы сможем больше», 
который многие годы проводится при поддержке 
Союзного государства:

- Мероприятие было приостановлено на несколько 
лет, в том числе из-за пандемии. Перед нами стояла 
задача возобновить его, и мы успешно с этим спра-
вились. Сейчас работаем над тем, чтобы проводить 
его ежегодно. Министерства культуры Беларуси 
и России поддерживают инициативу. В прошлом 
году фестиваль состоялся, в этом году он также 
пройдет. Будет оформлена бюджетная заявка и на 
2026 год.

 ■ Встреча у Северных ворот.

Символы, известные всем в РФ и РБ, - скульптур-
ное изображение непокоренного советского воина, 
а рядом - стометровый штык-обелиск как символ 
несокрушимости солдата.

Депутаты поклонились героям и возложили  цветы 
в Брестской крепости. Директор легендарного ме-
мориального комплекса Александр Коркотадзе 
рассказал гостям о союзном проекте по ремонту, 
реставрации и музеефикации сооружений:

- Проект включает одиннадцать мероприятий. 
Часть выполнили в прошлом году: ремонтно-
реставрационные работы Северных ворот, в казе-
матах. В этом году Союзное государство выделило 
267 миллионов российских рублей. Работы продол-
жаются. Идет реконструкция казематов у главного 
входа «Звезда», в южной, юго-западной казармах.

В легендарной цитадели появится еще одна ме-
мориальная зона «Скорбь».

- Это будет продолжение музеефикации Брестской 
крепости в руинах 44-го стрелкового полка. Пока об-
суждается, как будет выглядеть памятник. К 22 июня 
2026 года планируем завершить работу, -  отметил 
Александр Коркотадзе.

 ■ Лечение и оздоровление в живописных 
здравницах для ветеранов и инвалидов Вели-
кой Отечественной войны и боевых действий.

Увы, тех, кто приближал Победу, остается все 
меньше. Важно не подходить к их поддержке фор-
мально, а окружить постоянной опекой и заботой, 
уверены депутаты. В прошлом году на оздоровле-
ние из союзной казны было выделено 25 миллионов 
российских рублей. Эти средства потратили на 389 
путевок: 180 в три белорусские здравницы - «Ле-
пельский военный санаторий», «Чаборок», «Сосно-
вый бор». И 209 в две российские - «Переделкино», 
«Карачарово». Причем пакет почти не уступает 
знаменитому all inclusive. В него включены доставка 
ветеранов в здравницу с вокзала или аэропорта, 
экскурсии по местам боевой славы и многое другое, 
что ветеранам нравится.

- На примерах «Карачарово» и «Переделкино» мы 
увидели, как организовано оздоровление и досуг. 
Все на достойном уровне. Программу нужно про-
должать, - уверена Елена Афанасьева.

В этом году на оздоровительные «туры» из со-
юзной казны выделяется 26 миллионов российских 
рублей.

ПО СОЮЗНОЙ ПУТЕВКЕ

ОТ «ЧАБОРКА» ДО «КАРАЧАРОВО»

ГДЕ ШЛИ БОИ

КРЕПОСТЬ НЕ СДАЕТСЯ

ФЕСТИВАЛЬ

ВЕРНУЛСЯ ДОМОЙ

АКТУАЛЬНЫЙ ВОПРОС
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На пожилых людей опирается 
семейная политика.

Депутаты понимают: чем 
внимательнее СГ относится  
к людям серебряного возраста, 
тем активнее и дольше они хотят 
быть полезными нашим странам.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Участник СВО, хирург, сотруд-
ник банка - кто еще вошел в об-
новленный состав Молодежной 
палаты при ПС.

МОЛОДО - НЕ ЗЕЛЕНО
Два года, 730 дней - таков срок 

полномочий у членов Молодежной 
палаты при Парламентском Собра-
нии Союза Беларуси и России. Время 
пролетело молниеносно. Кажется, 
только вчера в мемориальном ком-
плексе «Брестская крепость-герой» 
голосовали за сменщиков, которые 
фонтанировали идеями по самым 
разным направлениям сотрудниче-
ства наших стран, как пора выбирать 
новый состав. Символично, что «сме-
на караула» прошла в Белорусском 
государственном музее истории Ве-
ликой Отечественной войны.

На экскурсии ребятам показали 
уникальные экспозиции залов, раз-
нообразные проекты и программы 
музея, которые пропитаны памятью 
о бессмертном подвиге наших пред-
ков. История закольцевалась.

Это как прививка от равнодушия 
и беспамятства, уверен замести-
тель председателя Комиссии ПС 
по молодежной политике, спорту 
и туризму, член Комиссии по науке 
и образованию Сергей Клишевич:

- Если мы не будем заниматься сво-
ей молодежью, это сделают другие. 
Мы видим пример Украины. Наша 
главная задача - воспитывать моло-
дое поколение в духе патриотизма, 
рассказывать о возможностях Союз-
ного государства. Нам важно поддер-
живать инициативы активных ребят, 
которые укрепляют связи между на-

шими странами. У парней и девушек, 
представляющих свои регионы, есть 
интересные проекты, важно, чтобы 
они объединили усилия. Например, 
район в Алтайском крае мог бы нала-
дить сотрудничество с Могилевщи-
ной. Это будет настоящая народная 
дипломатия. Задел на будущее.

ПРАВДА ПРОТИВ 
ФЕЙКОВ
Депутат напомнил будущим по-

литикам про нешуточную инфор-
мационную войну, которая ведет-
ся против наших стран. Молодежь 
должна учиться держать удар, не 
пасовать в этой схватке, направлять 
усилия, которые бы укрепляли Со-
юзное государство.

Когда ребята слышат напрямую 
от сверстников, что происходит 
в одной и другой стране, их уже не 
так легко заманить в сети фейков 
и провокаций.

- У нас широкий спектр работы 
в гуманитарной сфере, и молодеж-
ная политика - одно из ключевых 
направлений, ведь от нее зави-
сит будущее наших стран. Работа 
Молодежной палаты дает актив-
ным представителям обществен-
ных организаций возможность не 
только высказывать свое мнение, 
но и предлагать конкретные ини-
циативы. Молодые люди лучше по-
нимают повестку в студенческой, 
юношеской и подростковой среде. 
Мы создаем условия, чтобы они мог-
ли реализовать себя и участвовать 
в строительстве Союзного государ-
ства, - заострил внимание Артем 
Туров, председатель Комиссии ПС 
по молодежной политике, спорту 
и туризму.

Дмитрий ШЕВЦОВ, член Комиссий 
ПС по здравоохранению и по моло-
дежной политике, спорту и туризму:

- Мы будем 
 помогать, коорди-
нировать, но основ-
ной посыл остает-
ся за молодежью. 
И это нужно четко 
по нимать. Такие 
встречи необходи-
мы не только для 
выработки конкрет-
ных путей решений, 
но и чтобы познакомиться, пообщаться 
друг с другом. Коммуникация - очень 
важный аспект, который выступает на 
первое место. Ребята должны общать-
ся, быть на связи 24х7, чтобы решать 
вопросы молниеносно. Мы, как стар-
шие коллеги, поможем огранить их 
инициативы, превратив в бриллианты.

 ■ В этом году фестиваль «Моло-
дежь - за Союзное государство» 
пройдет в Беларуси.

Знаковая дата - 80-летие Великой 
Победы - требует от нас и ярких по-
ступков. Поэтому и фестиваль пройдет 
масштабно. Это будет восемнадцатая 
встреча молодежи братских госу-
дарств в рамках молодежного форума.
Мультикультурное событие запланиро-
вано на сентябрь и пройдет в Могилеве. 

На заседании Комиссии Парла-
ментского Собрания по молодежной 
политике, спорту и туризму обсуди-
ли, как совместить вокал, хореогра-
фию, историю и деловые встречи. 
Но самое главное  - создать для 
участников новые возможности за-
явить о себе и самореализоваться.
Времени на раскачку нет. Секретариату 

ПС поручено сформировать оргкомитет 
по подготовке мероприятия. 

Чем будут удивлять молодежь? Всех 
карт не раскрывают, но, как и в про-

шлом году, к творческим номерам до-
бавят просветительский блок, который 
органично вплетут в основную програм-
му. Ставка в год 80-летия Великой По-
беды - на патриотические мероприятия.
Парламентарии уверены: на площадке 
встречаются творческие ребята, они 
знакомятся, обмениваются контакта-
ми - и это фундамент для выстраива-
ния долгосрочных отношений во всех 
сферах.

Комиссия ПС по молодежной поли-
тике, спорту и туризму выступает ко-
ординатором работы по сближению 
законодательства Беларуси и России 
в вопросах, которые волнуют поколение 
зумеров и миллениалов. 

На следующем заседании депутаты 
более детально обсудят вопросы, свя-
занные с обеспечением равных прав 
для ребят в наших странах.

 ■ Активная, инициативная моло-
дежь справится с вызовами вре-
мени.

Председателем нового состава Мо-
лодежной палаты избрали россиянина 
Александра Мещанинова, первым за-
мом - белоруса Яна Острожинского. 
Следуя народной мудрости, что скром-
ность украшает, новый председатель 
тепло и коротко поблагодарил сверст-
ников за доверие. Лидера команде пред-
ставил Артем Туров:

- Саша не безразличен к судьбе Ро-
дины. Он активен в волонтерской роте 
«Боевого братства», которое действует 
по различным направлениям, в том чис-
ле гражданско-патриотическому.

С началом СВО он не остался в сто-
роне. Одним из первых поехал в Ма-
риуполь, когда шла операция по осво-
бождению города. Ребята работали 
в гуманитарных центрах партии «Единая 
Россия», обеспечивали нуждающихся 
едой, продуктами, лекарствами. По-
могали находить пропавших родствен-
ников. Потом, в Харьковской области, 
оказывал помощь гражданскому на-
селению. Он принял для себя реше-
ние стать добровольцем. Занимался 
и занимается аэроразведкой. На его 
счету ряд успешных операций, за что 
награжден в том числе медалью «За 
отвагу».

Получил серьезнейшее ранение, 
остался без ноги. Прошел непростой 
путь реабилитации, протезирования 
и  принял решение повторно заклю-
чить контракт. Не побоялся сложностей. 
И сейчас добровольцем служит в одном 
из соединений Вооруженных сил Рос-

сии. Его работа связана с беспилотными 
летательными аппаратами разведки. 
Эти поступки - показатель воспитания 
и отношения к Родине.

Парламентарий уверен - активная, 
инициативная молодежь способна спра-
виться с вызовами времени:

- Мы ждем от ребят новых идей, 
 проектов. Молодые люди чувствуют, 
какие запросы, проблемы есть у свер-
стников. В составе нашей комиссии 
 достаточно молодой состав. Мы раз-
говариваем с  ними на равных, и это 
дает синергию для решения различных 
вопросов.

Сергей Клишевич рассказал парням 
и девушкам о белорусском «новобран-
це» - Яне Острожинском. Парень недав-
но окончил мед и получил распределе-
ние на кафедру оперативной хирургии 
и топографической анатомии БГМУ, где 
обучает будущих врачей. Параллель-
но он работает хирургом и занимается 
наукой. Ян уверен: современный врач 
должен быть разносторонним - прояв-
лять себя не только в профессии, но 
и в общественной деятельности, оста-
ваться преданным своему делу, быть 
патриотом.

После знакомства сформировали 
шесть комиссий палаты: 

- по образованию и науке 
- по цифровому развитию и инфор-

мационной политике 
- по спорту, физической культуре 

и ЗОЖ 
- по вопросам туризма и экологии 
- по предпринимательству 
- по патриотическому воспитанию 

и культурному наследию. 
Работа началась.

ПРИМЕМ ГОСТЕЙ ИЗ РАЗЛИЧНЫХ ОБЛАСТЕЙ СКАЗАНООСЕННИЕ ВСТРЕЧИ

ВО ГЛАВЕ НАСТОЯЩИЙ ВОИН ГЕРОИ СРЕДИ НАС
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Будущее СГ уже в руках 
этих молодых людей.

Фестиваль фонтанирует 
творческими открытиями.
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Александра ЯНКОВИЧ

 ■ Секрет активного долголе-
тия союзные парламентарии 
искали на Брестчине.

АКТИВНОЕ 
ДОЛГОЛЕТИЕ
Как не потерять вкус к жизни, 

оставаться энергичным, заинте-
ресованным и востребованным 
в любом возрасте, выясняли на 
заседании Комиссии Парламент-
ского Собрания по труду и соци-
альной защите.

В СГ создаются все условия, 
чтобы жизнь наших родителей, 
бабушек и дедушек была счастли-
вой, деятельной и плодотворной. 
Союзные депутаты не первый год 
работают над программой актив-
ного долголетия.

- Вопросы труда и соцзащиты 
населения всегда остаются ак-
туальными. Если каждый граж-
данин Беларуси и России будет 
иметь работу и достойную зарпла-
ту, многие другие вопросы люди 
смогут решать самостоятельно, - 
обозначила главные принципы 
Председатель Комиссии ПС по 
труду и социальной защите Еле-
на Афанасьева.

А проблемы есть, и они нема-
лые.

- В России и Беларуси общество 
стареет, рождаемость снижает-
ся. Мы сталкиваемся с серьезным 
демографическим вызовом, - на-
помнила о тревожной тенденции 
заместитель председателя Ко-
миссии Ирина Костевич. - Поэ-
тому внедряются такие проекты, 
как семейный и материнский ка-
питалы, пересматриваются посо-
бия, проводятся мероприятия, на-
правленные на укрепление роли 
отца в воспитании детей, а также 
реализуется концепция «Компа-
нии, дружественные родителям». 
Но вместе с тем растет и продол-
жительность жизни, что не может 
не радовать. И важно создавать 

условия для достойного, здорово-
го и активного долголетия.

Комиссия активно разрабаты-
вает программу активного долго-
летия.

- Мы не первый год над этим 
работаем. Надеюсь, что придем 
к какому-то результату, и в 2026 
году будут такие мероприятия, - 
сказала Елена Афанасьева.

СТАРИКАМ  
ЗДЕСЬ РАДЫ
В наших странах проводится 

детальная работа по продлению 
трудовой деятельности граждан, 
популяризации спорта, вовлече-
нию пожилых людей в культурные 
проекты.

Следуя поговорке «Лучше один 
раз увидеть, чем сто услышать», 
депутаты побывали в Иваново. 
Если российский тезка негласно 
признан городом невест, то бело-
русский «близнец» в этом году по-
лучил статус культурной столицы 
республики.

- В Иваново мы увидели, как  
пенсионеров вовлекают в обще-
ственную жизнь. Многие раскры-
ли в себе новые таланты, - поде-
лилась наблюдениями Ирина 
Костевич. - Это вдохновляет. 

Радует, что люди старшего 
возраста находят себя в волон-
терстве. В Беларуси развивается 
проект «Внуки на пороге», когда 
школьники приходят к одино-
ким старикам, чтобы подсобить 
по хозяйству, сходить в магазин, 
да и просто пообщаться. Или 
«зеркальный» пример - пожилые 
люди помогают семьям, которые 
воспитывают детей-инвалидов. 
Парламентариев не оставил рав-
нодушными и проект «Сказки ба-
бушки Тани». Потерявшая зрение 
борисовчанка Татьяна Юхновец 
посещает особенные семьи, где 
родители - инвалиды по слуху, 
и читает деткам добрые сказки.

- В сентябре 2026 года в Витеб-
ской области запланирован слет 
волонтеров серебряного возраста. 
В нем примут участие 150 человек 
от России и столько же от Белару-
си, - поделилась подробностями 
Ирина Костевич. Мероприятие 
станет площадкой для обмена 
опытом, внедрения новых тех-
нологий и решений. Это важный 
шаг в развитии соцпартнерства 
между поколениями. Бюджетная 
заявка на 2026 год уже готовится, 
уверены, что мероприятие прой-
дет на высоком уровне.

ГОДЫ СЧАСТЬЮ НЕ ПОМЕХА

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии 
ПС по труду и социальной политике:

- Задача нашей комиссии - заниматься вопросами 
трудоустройства и защиты интересов работающих. 
Каждый человек, независимо от того, белорус он или 
россиянин, должен иметь нормальные условия труда 
и уверенность, что его интересы будут защищены. Мы 
строим Союзное государство и должны учитывать 
в том числе территориальный аспект.

Продолжаем работать над тем, чтобы белорус-
ские женщины, приезжающие в Россию, могли 

получать материнский капитал. А россиянки, ко-
торые выходят замуж за белорусов и живут в Рос-
сии, тоже могли бы без проблем решать возникаю-
щие вопросы с получением семейного капитала. 
Это важный шаг для укрепления социальных свя-
зей между нашими странами. Мы системно реша-
ем возникающие вопросы и стремимся создать  
условия для достойной жизни граждан Беларуси 
и России.

 ■ Инвалиды демонстрируют неограничен-
ные возможности таланта.

Полноценное участие людей с инвалидностью 
в жизни общества, защита их прав, организация 
досуга - главные посылы практически каждого за-
седания парламентариев.

Елена Афанасьева напомнила о фестивале твор-
чества инвалидов «Вместе мы сможем больше», 
который многие годы проводится при поддержке 
Союзного государства:

- Мероприятие было приостановлено на несколько 
лет, в том числе из-за пандемии. Перед нами стояла 
задача возобновить его, и мы успешно с этим спра-
вились. Сейчас работаем над тем, чтобы проводить 
его ежегодно. Министерства культуры Беларуси 
и России поддерживают инициативу. В прошлом 
году фестиваль состоялся, в этом году он также 
пройдет. Будет оформлена бюджетная заявка и на 
2026 год.

 ■ Встреча у Северных ворот.

Символы, известные всем в РФ и РБ, - скульптур-
ное изображение непокоренного советского воина, 
а рядом - стометровый штык-обелиск как символ 
несокрушимости солдата.

Депутаты поклонились героям и возложили  цветы 
в Брестской крепости. Директор легендарного ме-
мориального комплекса Александр Коркотадзе 
рассказал гостям о союзном проекте по ремонту, 
реставрации и музеефикации сооружений:

- Проект включает одиннадцать мероприятий. 
Часть выполнили в прошлом году: ремонтно-
реставрационные работы Северных ворот, в казе-
матах. В этом году Союзное государство выделило 
267 миллионов российских рублей. Работы продол-
жаются. Идет реконструкция казематов у главного 
входа «Звезда», в южной, юго-западной казармах.

В легендарной цитадели появится еще одна ме-
мориальная зона «Скорбь».

- Это будет продолжение музеефикации Брестской 
крепости в руинах 44-го стрелкового полка. Пока об-
суждается, как будет выглядеть памятник. К 22 июня 
2026 года планируем завершить работу, -  отметил 
Александр Коркотадзе.

 ■ Лечение и оздоровление в живописных 
здравницах для ветеранов и инвалидов Вели-
кой Отечественной войны и боевых действий.

Увы, тех, кто приближал Победу, остается все 
меньше. Важно не подходить к их поддержке фор-
мально, а окружить постоянной опекой и заботой, 
уверены депутаты. В прошлом году на оздоровле-
ние из союзной казны было выделено 25 миллионов 
российских рублей. Эти средства потратили на 389 
путевок: 180 в три белорусские здравницы - «Ле-
пельский военный санаторий», «Чаборок», «Сосно-
вый бор». И 209 в две российские - «Переделкино», 
«Карачарово». Причем пакет почти не уступает 
знаменитому all inclusive. В него включены доставка 
ветеранов в здравницу с вокзала или аэропорта, 
экскурсии по местам боевой славы и многое другое, 
что ветеранам нравится.

- На примерах «Карачарово» и «Переделкино» мы 
увидели, как организовано оздоровление и досуг. 
Все на достойном уровне. Программу нужно про-
должать, - уверена Елена Афанасьева.

В этом году на оздоровительные «туры» из со-
юзной казны выделяется 26 миллионов российских 
рублей.

ПО СОЮЗНОЙ ПУТЕВКЕ

ОТ «ЧАБОРКА» ДО «КАРАЧАРОВО»

ГДЕ ШЛИ БОИ

КРЕПОСТЬ НЕ СДАЕТСЯ

ФЕСТИВАЛЬ

ВЕРНУЛСЯ ДОМОЙ

АКТУАЛЬНЫЙ ВОПРОС
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На пожилых людей опирается 
семейная политика.

Депутаты понимают: чем 
внимательнее СГ относится  
к людям серебряного возраста, 
тем активнее и дольше они хотят 
быть полезными нашим странам.
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Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Укронацисты, подпитываемые 
европейскими людоедами, из по-
следних сил цепляются за захва-
ченные земли, но дни их сочтены.

НЕ «ПЯТЕРОЧКА»,  
А МУЗЕЙ!
После легендарной операции «По-

ток», когда наши герои, пройдя пят-
надцать километров по бывшему 
газопроводу, ударили в тыл группи-
ровке террористов в Судже, а братья 
по оружию поддержали их с флангов, 
укронацистский «переговорный джо-
кер» превратился в битую шестерку. 
Суджа свободна!

По сообщению врио губернато-
ра Курской области Александра 
Хинштейна, с 12 марта из освобож-
денных населенных пунктов эвакуи-
рован 301 человек, в том числе 12 де-
тей, 119 человек вывезено из Суджи.

Обсуждая планы по восстановле-
нию территории, Хинштейн сказал:

- Нужно оставить и то, что станет 
напоминать будущим поколениям 
обо всех испытаниях, через которые 
пришлось пройти суджанцам во вре-
мя оккупации. Как вариант - воз-
можно, уже ставшую легендарной 
«Пятерочку».

Ранее врио главы сообщил, что из 
реестра лиц, связь с которыми утра-
тили родственники, исключено 378 
фамилий - эти люди найдены!

А тем временем зачистка Курской 
области продолжается. Еще живым 
украинским террористам (их около 
семи тысяч) есть шанс сдаться. Или 
повторить судьбу своих вдохновите-
лей - германских фашистов, навсегда 
оставшихся в курской земле.

ОПЕРАТИВНЫЙ ПРОСТОР
С потерей Суджи главным направ-

лением для киевского режима в по-
пытке спасти линию обороны стано-
вится Часов Яр в ДНР. Ведь его потеря 
для укронацистов страшнее утраты 
оккупированной ими территории 
Курской области. Овладев этим го-
родом, наши войска выходят на опе-
ративный простор с возможностью 
развить наступление в нескольких 
направлениях.

Одно из них - город Константи-
новка. Это крупный транспортный 
пункт. Через него проходят дороги 
Алчевск  - Артемовск  - Покровск, 
 Торецк - Горловка и железнодорож-
ная развязка. Потеряв Константи-
новку, Зеленский и его банда вы-
нуждены будут уйти из Донбасса 
навсегда, так как лишатся не только 
путей  снабжения, но и ключевого 
узла обороны.

Сейчас ВСУ контролируют не 
 больше пятнадцати процентов тер-
ритории Часова Яра, но усилились  
новыми подразделениями. Украин-
ское  командование перебросило сю-
да из Курской области элитных опе-
раторов дронов. Получив по  морде 
на Курщине, бандеровцы тешат се-
бя мыслью отстоять Часов Яр. Не 
выйдет!

 ■ «Абрек» после трубы попал под 
кассетный обстрел, был ранен 
и остался единственным из груп-
пы, которая заходила в Черкасское 
Поречное.

Командир взвода батальона «Хохла» 
с позывным «Абрек» рассказал «СВ», как 
попал под кассетный обстрел, был ра-
нен и остался единственным из   группы, 
которая заходила в Черкасское  Поречное 
совместно с отрядом «Горца».

- Сначала я провел разведку. Мне да-
ли координаты и задание, что делать 
и как действовать, и я повел взвод. Мы 
прошли трубу, прошли всех «камикадзе» 
(дроны. - Ред.), все сбросы и взяли под 

контроль первую улицу, после - зачисти-
ли подвалы.

- Как получил ранение?
- Это мой четвертый день рождения. 

Начали брать под контроль Черкасское 
Поречное. Зачистка за зачисткой, дом за 
домом. Взяли под контроль все улицы. 
В тот момент по нашей группе прилетел 
«Хаймарс». Я просто услышал с правой 
стороны хлопок, вспышку. Дальше было 
то, что было.

Это были настоящие герои и на-
стоящие мужчины. Мне как штурмо-
вику и командиру достаточно тяжело,  
когда погибают люди. Мы делаем од-
но дело, и это нас связывает, мы как  
братья.

Елизавета  
ЕЛИСЕЕВА

 ■ Командир группы 
спецназа «Ахмат» 
с  позывным «Аид» 
рассказал о том, как 
проходила операция.

ВОЙДЕТ 
В ИСТОРИЮ
- «Аид», как все пла-

нировалось?
- Началось все с того, 

что бригада «Ветераны»  
проделала колоссальную 
работу. Они подготовили 
трубу для броска в тыл 
к противнику. Там чуть 
ли не подземный город 
был построен. Задача со-
стояла в том, чтобы нам, 
спецназу «Ахмат», брига-
дам «Ветераны», «Вос-
ток», одиннадцатой бри-
гаде ВДВ и тридцатому 
гвардейскому мотострел-
ковому полку, смешанны-
ми отрядами пробраться 
по газовой трубе в тыл 
противника между на-
селенным пунктом Ку-
баткино и промзоной 
Суджи. Мы совместно с 
тридцатым мотострелко-
вым полком должны бы-
ли двигаться в сторону 
Кубаткино, зачищать по-
садки и опорные пункты, 
а само Кубаткино взять 
под контроль, включая 
мосты. Бригады «Вете-
раны», одиннадцатая 
и «Восток» должны были 
прорываться к промзоне 
Суджи.

Мы шли по трубе двое 
суток, а затем еще пять 
провели в ожидании 
 приказа, пока все дойдут 
и подготовятся. Это было 
довольно тяжело.

В итоге в час икс - это 
было 8 марта  - начали 
штурмовать. Противник 
не сразу опомнился.

- Какова была основ-
ная задача операции?

- Накануне штурма 
наш командир генерал-
лейтенант Апти Алауди-
нов приехал к нам, дал 
наставления и поднял 
боевой дух ребят. Все 
знали, что операция исто-
рическая, она войдет в во-

енную историю. Мы шли, 
не щадя себя. Главное 
было выполнить задачу. 
Она заключалась в том, 
чтобы обрушить фронт 
и вызвать панику у про-
тивника. И с этой задачей 
мы успешно справились. 
Стоило нам высадиться 
в тылу и пойти на штурм, 
противник подорвал же-
лезнодорожный мост 
в Мартыновке и начал 
оставлять позиции, а за-
тем были паника и его 
бегство.

В этот момент все под-
разделения, участвующие 
в курской операции, сразу 
же перешли в наступле-
ние. Трое суток мы нахо-
дились в окружении, дер-
жали круговую оборону 
и мосты. А затем к нам 
подошли основные си-
лы. Мы сомкнули флан-
ги и занялись эвакуаци-
ей раненых героев. План 
сработал.

ДОЛГИЙ 
МАРШРУТ 
НАЗАД
- Слышала, что кто-

то из воинов прошел 
и  обратным путем по 
трубе.

- Это действительно 
войдет в учебники. Это 
пример героической 
воли русского солда-
та, боевого слаживания 
и братства между под-
разделениями, потому 
что мы все плечом к пле-
чу шли в неизвестность 

через темноту трубы. И 
справились. С кислоро-
дом были определен-
ные проблемы, посколь-
ку большое количество 
людей экономили его, 
чтобы меньше выдыхать.

Наши добровольче-
ские подразделения 
 подготовили вентиляцию, 
обеспечили  продувку, 
 пытались проводить под-
возы.

Конечно, были и ране-
ные. У некоторых штур-
мовиков до девяти и даже 
до одиннадцати ранений. 
Кассеты, осколки, пули - 
всего хватало.

Но, несмотря на ра-
нения, ребята, находясь 
в окружении, сидели 
и держали оборону. А ког-
да поступил приказ об 
эвакуации раненых, три 
человека неправильно 
истолковали его и  пошли 
обратно по шестнадца-
тикилометровой трубе. 
Когда я спросил, как это 
 возможно, они ответили, 
что знали дорогу и ду-
мали, что так выходить 
проще. И, не дожидаясь 
машин  эвакуации, про-
сто отправились обратно. 
Сказать, что я был удив-
лен, - ничего не сказать. 
Ночью позвонили и до-
ложили, что они вылезли 
из трубы. Зашли в семь 
утра, вышли в одиннад-
цать  вечера. Шли с не-
большими  перерывами 
на отдых. Этот подвиг мы 
должны запомнить.

 ■ ФСБ не дала совершить крупную диверсию.

Украинские террористы заходятся в безумной злобе и планируют теракты. 
ФСБ предотвратила серию готовящихся диверсий против военнослужащих 
и гражданских чиновников, участвующих в СВО.

В аэропорту Челябинска в почтовых отправлениях обнаружили пять са-
модельных взрывных устройств, замаскированных под подарочные пар-
фюмерные наборы. Бомбы находились на боевом взводе и должны были 
сработать при открытии упаковки получателем. Взрывотехники обезвредили 
все устройства.

В Первоуральске Свердловской области задержали 21-летнего гражда-
нина РФ. Его завербовали украинские террористические спецслужбы. Это 
он отправил посылки по адресам в Москве, Воронеже, Краснодарском крае 
и Саратовской области. Правда, после выполнения задания киевские кура-
торы кинули Иудушку с оплатой, не прислав тридцать сребреников и пере-
став выходить на связь.

Позже в Челябинске обнаружен еще один тайник с четырьмя аналогичными 
взрывными устройствами. Предатель должен был отправить их в Тверскую, 
Ростовскую, Нижегородскую и Калужскую области.

ЗАНОВО РОДИЛСЯ СМЕРТИ ВОПРЕКИ

ОНИ СРАЖАЛИСЬ ЗА КУРСК

«ПОТОК» ГЛАЗАМИ УЧАСТНИКА

ПОСЫЛКИ С УБИЙСТВЕННЫМ ЗАПАХОМ ТЕРРОР
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«Аид» - один из тех, кто 
прошел сквозь трубу 
и сокрушил врага.

Храм в селе Черкасское 
Поречное сейчас разрушен 
бандеровцами. Но нашу веру 
им пошатнуть не удалось.

ЗА КЕМ ОСТАНЕТСЯ 
ВОЛЫНЬ?
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Светлана КАМЕКА

 ■ По опыту «Минских соглашений» 
мы знаем, как могут действовать 
западные «голуби мира».

РАЗ КОТЕЛ, ДВА, ТРИ...
- Насчет Украины и прекращения ог-

ня. Она только что на это согласилась. 
Теперь мы пойдем с этим к России, 
и, я надеюсь, президент Путин так-
же согласится. И тогда все завертит-
ся, - анонсировал Трамп переговоры 
с Москвой.

Зеленский радостно объявил, что 
они согласны на тридцатидневное 
прекращение огня.

Странное совпадение: Дебальцев-
ский котел - нам нужно перемирие; 
Иловайский котел - давайте переми-
рие; русские под Киевом - срочно пе-
ремирие; Курский котел... Мир нужен 
Украине в первую очередь. Хотя на 
публике «просроченный» киевский 
главарь заявил, что в Курской области 
окруженных украинских военных нет:

- Это все брехня Путина!
Тогда и Трамп, выходит, брешет - 

просит не убивать окруженных вэсэ-
ушников.

НА СТАРЫЙ МОТИВ
«Путин может «взять в заложники» 

предложение о прекращении огня» - 
с такими заголовками вышли запад-
ные газеты. Так в чем заключается 
предложение? Украина и европейцы 
требуют перемирия «без предвари-
тельных условий» - целый месяц не 
стрелять на линии фронта. По опы-
ту «минских перемирий» знаем, что 
стрелять будут с той стороны, и даже 
по мирному населению. ВСУ будет 
вооружаться, а натовцы разработают 
план очередного «контрнаступления».

- В телефонном разговоре с Уолтцем 
изложил позицию России о необходи-
мости долгосрочного урегулирования 
на Украине. Предложенное временное 
перемирие на Украине - не что иное, 
как передышка для украинских во-
енных, - сообщил помощник Прези-

дента России Юрий Ушаков. - Россия 
стремится к долгосрочному мирному 
урегулированию по Украине, которое 
учитывает интересы и озабоченности 
Москвы. Шаги, которые имитируют 
мирные действия, никому не нужны.

- Эти клоуны готовят «Минск-3» 
и верят, что Путин купится на эту 
аферу, - высказался о предлагаемой 
сделке итальянский журналист Ан-
джело Джулиано.

А еще потом устроить «Бучу-2», об-
винить Россию в нарушении «переми-
рия», завалить нас бомбами и ввести 
натовские войска. Даже проукраин-
ский Bild уверен, что Зеленский хочет 
сорвать мирные инициативы и воз-
ложить вину на Россию.

- Временное перемирие, как показы-
вает вся история с 2014 года, объяв-
лялось уже неоднократно: и минские 
договоренности, и договоренности, 
которые были разрушены путчем 
в феврале 2014 года, договоренно-
сти в Стамбуле. Каждый раз после 
этих договоренностей выяснялось, 
что нам врали, - констатирует глава 
МИД РФ Сергей Лавров. - Если сейчас 

европейцы хотят сделать так, чтобы 
украинцы еще и американцев обвели 
вокруг пальца, я думаю, администра-
ция Трампа прекрасно все понимает 
и во всем разберется.

МЕЖДУНАРОДНАЯ ОХРАНА 
ДЛЯ НАЦИСТОВ
Еще одна цель Запада - разместить 

европейский военный контингент на 
Украине.

- Много очень предложений объя-
вить перемирие и разместить миро-
творцев, а потом уже решать вопрос о 
том, где какие границы проходят, как 
дальше жить. Миротворцы - это сей-
час у всех на устах, уже обсуждают, 
десять тысяч хватит ли, может быть, 
пятьдесят или сто тысяч. Вопрос у нас 
простой, и мы сказали об этом: они 
будут охранять что? Остатки киевско-
го нацистского режима, который при-
нял серию законов, истребляющих 
русскую культуру, русский язык, рус-
ские СМИ, запретил каноническую 
Русскую православную церковь? -  
так ответил на эту уловку Сергей 
Лавров.

ОТ ПЛАНА «А»  
К ПЛАНУ «Б»
Владимир Путин дал свой ответ на 

предложение о перемирии (подробно - 
на стр. 2). Если коротко - идея хорошая, 
но сложно реализуемая. Президент не 
выдвигал никаких условий, просто за-
дал очевидные вопросы. Ответы на 
вопросы той стороне дать придется, 
иначе с места не сдвинемся.

И первую попытку сделал прилетев-
ший в Москву спецпосланник Трампа 
Стив Уиткофф. Уже поздно вечером 
его принял глава РФ в Кремле и пере-
дал важные для нас посылы.

Уиткофф сообщил, что сразу обсу-
дил с Трампом итоги визита в Россию. 
Президент США ожидает разрешения 
конфликта на Украине «в течение 
недель»:

- Я думаю, что на следующей неде-
ле у президентов состоится действи-
тельно хорошая и позитивная дис-
куссия.

Госсекретарь США Рубио считает, 
что «есть повод для оптимизма»:

- Контакты спецпосланника Уит-
коффа и Путина в Москве были 
продуктивными и позитивными. 
Я уверен, что скоро нам будет что 
объявить. План «А» состоит в том, 
чтобы прекратить стрельбу. Чтобы 
мы могли перейти к плану «Б» - во 
второй фазе нам придется догова-
риваться об условиях постоянного 
мира. Это будет тяжело. Это вклю-
чает в себя много работы и уступок 
с обеих сторон.

Дональд Трамп тоже выступил с за-
явлением:

- Думаю, что мы добились очень 
хороших результатов. Мы должны 
посмотреть, что произойдет. Впереди 
еще долгий путь.

Также президент США признал, что 
Россия сильнее и что Украине не надо 
было с нами конфликтовать:

- Он (Путин) уважает эту страну. 
Байдену не следовало допускать, что-
бы началась эта война. Прежде всего 
нельзя связываться с кем-то, кто на-
много сильнее тебя, даже с деньгами. 
У нас есть много денег и много обо-
рудования. Мы производим лучшую 
военную технику в мире, но даже при 
всем этом это невозможно.

Украинцы каждый раз насту-
пают на одни и те же грабли. 
Надеются урвать кусок, а в ито-
ге теряют целый пирог.

- Если бы они выполнили со-
глашение, которое подписали 
с помощью немцев, францу-
зов и поляков, Украина была 

бы сейчас именно там, где они 
хотели, - в границах 1991 года, 
включая Крым. Но они решили 
не дожидаться. Каждый раз, 
когда украинцы обманывают, 
они проигрывают. Этот про-
цесс продолжается, - заметил 
Сергей Лавров.

Главный советник прези-
дента Турции Акиф Чагатай 
Кылыч подвел итог укрорва-
чества за три года:

- В 2022 году мы говорили об 
уступке украинцами трех про-
центов земли, сейчас эта циф-
ра составляет 25 процентов.

 ■ Первая «уступка» с той стороны:  
в НАТО Незалежную не возьмут.

Генсек НАТО Марк Рютте подтвердил, что 
вопрос вступления Украины в альянс снят. И во 
все рупоры твердят, что это главная уступка с их 
стороны. Но гарантировать с их стороны - не 
значит сделать. Эти обещания не стоят ни-че-го. 
Это их натовские внутренние решения - завтра 
возьмут и передумают. В любой момент могут 
принять Украину в альянс. Своим решением или 
«по воле народа» - референдум проведут. И мы 
на это повлиять никак не сможем. На то и расчет. 
Вспомните, как было со странами Прибалтики 
и Восточной Европы. Обещали, что они будут 
вне блока, а потом взяли и приняли.

Наша основная цель - вернуть родные земли. 
И чтобы все признали их нашими. А вот тут нам 
уступать никто не собирается.

В Киеве надеются, что Трамп разозлится на 
строптивую Россию, применит к ней кнут, а им 
накидает пряников - денег и «зброю» в гигант-
ских количествах.

А что Европа? Огрызается. Британия и Фран-
ция уже вовсю обсуждают удары по РФ в случае 
нарушения перемирия, которое еще даже не за-
ключено. Главы МИД G7 по итогам еще одного 
никому не нужного саммита приняли резолюцию 
с требованием к России безоговорочно под-
писать перемирие. России-то уже санкции до 
лампочки - кучей насыпали, поэтому угрожают 
баном КНДР, Ирану и Китаю как сообщникам.

ФОТОФАКТ

Их борьба: госсекретарь США Марко Рубио прилетел  
в Канаду, а ему вместо ковровой дорожки придверный 
коврик прямо в лужу постелили. Какие страны  - такие  
и методы.

САМИ СЕБЯ ПЕРЕХИТРИЛИ НА ТЕ ЖЕ ГРАБЛИ

ПОСТАВИЛИ БЛОК НА АГРЕССИВНЫЙ БЛОК УЛОВКА
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ПЕРЕМИРИЕ ИЛИ «МИНСК-3»?

Спецпосланник Трампа Стив Уиткофф привез  
из Москвы в Вашингтон обнадеживающие вести.

19 - 25 марта / 2025 / № 11
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Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Укронацисты, подпитываемые 
европейскими людоедами, из по-
следних сил цепляются за захва-
ченные земли, но дни их сочтены.

НЕ «ПЯТЕРОЧКА»,  
А МУЗЕЙ!
После легендарной операции «По-

ток», когда наши герои, пройдя пят-
надцать километров по бывшему 
газопроводу, ударили в тыл группи-
ровке террористов в Судже, а братья 
по оружию поддержали их с флангов, 
укронацистский «переговорный джо-
кер» превратился в битую шестерку. 
Суджа свободна!

По сообщению врио губернато-
ра Курской области Александра 
Хинштейна, с 12 марта из освобож-
денных населенных пунктов эвакуи-
рован 301 человек, в том числе 12 де-
тей, 119 человек вывезено из Суджи.

Обсуждая планы по восстановле-
нию территории, Хинштейн сказал:

- Нужно оставить и то, что станет 
напоминать будущим поколениям 
обо всех испытаниях, через которые 
пришлось пройти суджанцам во вре-
мя оккупации. Как вариант - воз-
можно, уже ставшую легендарной 
«Пятерочку».

Ранее врио главы сообщил, что из 
реестра лиц, связь с которыми утра-
тили родственники, исключено 378 
фамилий - эти люди найдены!

А тем временем зачистка Курской 
области продолжается. Еще живым 
украинским террористам (их около 
семи тысяч) есть шанс сдаться. Или 
повторить судьбу своих вдохновите-
лей - германских фашистов, навсегда 
оставшихся в курской земле.

ОПЕРАТИВНЫЙ ПРОСТОР
С потерей Суджи главным направ-

лением для киевского режима в по-
пытке спасти линию обороны стано-
вится Часов Яр в ДНР. Ведь его потеря 
для укронацистов страшнее утраты 
оккупированной ими территории 
Курской области. Овладев этим го-
родом, наши войска выходят на опе-
ративный простор с возможностью 
развить наступление в нескольких 
направлениях.

Одно из них - город Константи-
новка. Это крупный транспортный 
пункт. Через него проходят дороги 
Алчевск  - Артемовск  - Покровск, 
 Торецк - Горловка и железнодорож-
ная развязка. Потеряв Константи-
новку, Зеленский и его банда вы-
нуждены будут уйти из Донбасса 
навсегда, так как лишатся не только 
путей  снабжения, но и ключевого 
узла обороны.

Сейчас ВСУ контролируют не 
 больше пятнадцати процентов тер-
ритории Часова Яра, но усилились  
новыми подразделениями. Украин-
ское  командование перебросило сю-
да из Курской области элитных опе-
раторов дронов. Получив по  морде 
на Курщине, бандеровцы тешат се-
бя мыслью отстоять Часов Яр. Не 
выйдет!

 ■ «Абрек» после трубы попал под 
кассетный обстрел, был ранен 
и остался единственным из груп-
пы, которая заходила в Черкасское 
Поречное.

Командир взвода батальона «Хохла» 
с позывным «Абрек» рассказал «СВ», как 
попал под кассетный обстрел, был ра-
нен и остался единственным из   группы, 
 которая заходила в Черкасское  Поречное 
совместно с отрядом «Горца».

- Сначала я провел разведку. Мне да-
ли координаты и задание, что делать 
и как действовать, и я повел взвод. Мы 
прошли трубу, прошли всех «камикадзе» 
(дроны. - Ред.), все сбросы и взяли под 

контроль первую улицу, после - зачисти-
ли подвалы.

- Как получил ранение?
- Это мой четвертый день рождения. 

Начали брать под контроль Черкасское 
Поречное. Зачистка за зачисткой, дом за 
домом. Взяли под контроль все улицы. 
В тот момент по нашей группе прилетел 
«Хаймарс». Я просто услышал с правой 
стороны хлопок, вспышку. Дальше было 
то, что было.

Это были настоящие герои и на-
стоящие мужчины. Мне как штурмо-
вику и командиру достаточно тяжело,  
когда погибают люди. Мы делаем од-
но дело, и это нас связывает, мы как  
братья.

Елизавета  
ЕЛИСЕЕВА

 ■ Командир группы 
спецназа «Ахмат» 
с  позывным «Аид» 
рассказал о том, как 
проходила операция.

ВОЙДЕТ 
В ИСТОРИЮ
- «Аид», как все пла-

нировалось?
- Началось все с того, 

что бригада «Ветераны»  
проделала колоссальную 
работу. Они подготовили 
трубу для броска в тыл 
к противнику. Там чуть 
ли не подземный город 
был построен. Задача со-
стояла в том, чтобы нам, 
спецназу «Ахмат», брига-
дам «Ветераны», «Вос-
ток», одиннадцатой бри-
гаде ВДВ и тридцатому 
гвардейскому мотострел-
ковому полку, смешанны-
ми отрядами пробраться 
по газовой трубе в тыл 
противника между на-
селенным пунктом Ку-
баткино и промзоной 
Суджи. Мы совместно с 
тридцатым мотострелко-
вым полком должны бы-
ли двигаться в сторону 
Кубаткино, зачищать по-
садки и опорные пункты, 
а само Кубаткино взять 
под контроль, включая 
мосты. Бригады «Вете-
раны», одиннадцатая 
и «Восток» должны были 
прорываться к промзоне 
Суджи.

Мы шли по трубе двое 
суток, а затем еще пять 
провели в ожидании 
 приказа, пока все дойдут 
и подготовятся. Это было 
довольно тяжело.

В итоге в час икс - это 
было 8 марта  - начали 
штурмовать. Противник 
не сразу опомнился.

- Какова была основ-
ная задача операции?

- Накануне штурма 
наш командир генерал-
лейтенант Апти Алауди-
нов приехал к нам, дал 
наставления и поднял 
боевой дух ребят. Все 
знали, что операция исто-
рическая, она войдет в во-

енную историю. Мы шли, 
не щадя себя. Главное 
было выполнить задачу. 
Она заключалась в том, 
чтобы обрушить фронт 
и вызвать панику у про-
тивника. И с этой задачей 
мы успешно справились. 
Стоило нам высадиться 
в тылу и пойти на штурм, 
противник подорвал же-
лезнодорожный мост 
в Мартыновке и начал 
оставлять позиции, а за-
тем были паника и его 
бегство.

В этот момент все под-
разделения, участвующие 
в курской операции, сразу 
же перешли в наступле-
ние. Трое суток мы нахо-
дились в окружении, дер-
жали круговую оборону 
и мосты. А затем к нам 
подошли основные си-
лы. Мы сомкнули флан-
ги и занялись эвакуаци-
ей раненых героев. План 
сработал.

ДОЛГИЙ 
МАРШРУТ 
НАЗАД
- Слышала, что кто-

то из воинов прошел 
и  обратным путем по 
трубе.

- Это действительно 
войдет в учебники. Это 
пример героической 
воли русского солда-
та, боевого слаживания 
и братства между под-
разделениями, потому 
что мы все плечом к пле-
чу шли в неизвестность 

через темноту трубы. И 
справились. С кислоро-
дом были определен-
ные проблемы, посколь-
ку большое количество 
людей экономили его, 
чтобы меньше выдыхать.

Наши добровольче-
ские подразделения 
 подготовили вентиляцию, 
обеспечили  продувку, 
 пытались проводить под-
возы.

Конечно, были и ране-
ные. У некоторых штур-
мовиков до девяти и даже 
до одиннадцати ранений. 
Кассеты, осколки, пули - 
всего хватало.

Но, несмотря на ра-
нения, ребята, находясь 
в окружении, сидели 
и держали оборону. А ког-
да поступил приказ об 
эвакуации раненых, три 
человека неправильно 
истолковали его и  пошли 
обратно по шестнадца-
тикилометровой трубе. 
Когда я спросил, как это 
 возможно, они ответили, 
что знали дорогу и ду-
мали, что так выходить 
проще. И, не дожидаясь 
машин  эвакуации, про-
сто отправились обратно. 
Сказать, что я был удив-
лен, - ничего не сказать. 
Ночью позвонили и до-
ложили, что они вылезли 
из трубы. Зашли в семь 
утра, вышли в одиннад-
цать  вечера. Шли с не-
большими  перерывами 
на отдых. Этот подвиг мы 
должны запомнить.

 ■ ФСБ не дала совершить крупную диверсию.

Украинские террористы заходятся в безумной злобе и планируют теракты. 
ФСБ предотвратила серию готовящихся диверсий против военнослужащих 
и гражданских чиновников, участвующих в СВО.

В аэропорту Челябинска в почтовых отправлениях обнаружили пять са-
модельных взрывных устройств, замаскированных под подарочные пар-
фюмерные наборы. Бомбы находились на боевом взводе и должны были 
сработать при открытии упаковки получателем. Взрывотехники обезвредили 
все устройства.

В Первоуральске Свердловской области задержали 21-летнего гражда-
нина РФ. Его завербовали украинские террористические спецслужбы. Это 
он отправил посылки по адресам в Москве, Воронеже, Краснодарском крае 
и Саратовской области. Правда, после выполнения задания киевские кура-
торы кинули Иудушку с оплатой, не прислав тридцать сребреников и пере-
став выходить на связь.

Позже в Челябинске обнаружен еще один тайник с четырьмя аналогичными 
взрывными устройствами. Предатель должен был отправить их в Тверскую, 
Ростовскую, Нижегородскую и Калужскую области.

ЗАНОВО РОДИЛСЯ СМЕРТИ ВОПРЕКИ

ОНИ СРАЖАЛИСЬ ЗА КУРСК

«ПОТОК» ГЛАЗАМИ УЧАСТНИКА

ПОСЫЛКИ С УБИЙСТВЕННЫМ ЗАПАХОМ ТЕРРОР
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«Аид» - один из тех, кто 
прошел сквозь трубу 
и сокрушил врага.

Храм в селе Черкасское 
Поречное сейчас разрушен 
бандеровцами. Но нашу веру 
им пошатнуть не удалось.

ЗА КЕМ ОСТАНЕТСЯ 
ВОЛЫНЬ?
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Светлана КАМЕКА

 ■ По опыту «Минских соглашений» 
мы знаем, как могут действовать 
западные «голуби мира».

РАЗ КОТЕЛ, ДВА, ТРИ...
- Насчет Украины и прекращения ог-

ня. Она только что на это согласилась. 
Теперь мы пойдем с этим к России, 
и, я надеюсь, президент Путин так-
же согласится. И тогда все завертит-
ся, - анонсировал Трамп переговоры 
с Москвой.

Зеленский радостно объявил, что 
они согласны на тридцатидневное 
прекращение огня.

Странное совпадение: Дебальцев-
ский котел - нам нужно перемирие; 
Иловайский котел - давайте переми-
рие; русские под Киевом - срочно пе-
ремирие; Курский котел... Мир нужен 
Украине в первую очередь. Хотя на 
публике «просроченный» киевский 
главарь заявил, что в Курской области 
окруженных украинских военных нет:

- Это все брехня Путина!
Тогда и Трамп, выходит, брешет - 

просит не убивать окруженных вэсэ-
ушников.

НА СТАРЫЙ МОТИВ
«Путин может «взять в заложники» 

предложение о прекращении огня» - 
с такими заголовками вышли запад-
ные газеты. Так в чем заключается 
предложение? Украина и европейцы 
требуют перемирия «без предвари-
тельных условий» - целый месяц не 
стрелять на линии фронта. По опы-
ту «минских перемирий» знаем, что 
стрелять будут с той стороны, и даже 
по мирному населению. ВСУ будет 
вооружаться, а натовцы разработают 
план очередного «контрнаступления».

- В телефонном разговоре с Уолтцем 
изложил позицию России о необходи-
мости долгосрочного урегулирования 
на Украине. Предложенное временное 
перемирие на Украине - не что иное, 
как передышка для украинских во-
енных, - сообщил помощник Прези-

дента России Юрий Ушаков. - Россия 
стремится к долгосрочному мирному 
урегулированию по Украине, которое 
учитывает интересы и озабоченности 
Москвы. Шаги, которые имитируют 
мирные действия, никому не нужны.

- Эти клоуны готовят «Минск-3» 
и верят, что Путин купится на эту 
аферу, - высказался о предлагаемой 
сделке итальянский журналист Ан-
джело Джулиано.

А еще потом устроить «Бучу-2», об-
винить Россию в нарушении «переми-
рия», завалить нас бомбами и ввести 
натовские войска. Даже проукраин-
ский Bild уверен, что Зеленский хочет 
сорвать мирные инициативы и воз-
ложить вину на Россию.

- Временное перемирие, как показы-
вает вся история с 2014 года, объяв-
лялось уже неоднократно: и минские 
договоренности, и договоренности, 
которые были разрушены путчем 
в феврале 2014 года, договоренно-
сти в Стамбуле. Каждый раз после 
этих договоренностей выяснялось, 
что нам врали, - констатирует глава 
МИД РФ Сергей Лавров. - Если сейчас 

европейцы хотят сделать так, чтобы 
украинцы еще и американцев обвели 
вокруг пальца, я думаю, администра-
ция Трампа прекрасно все понимает 
и во всем разберется.

МЕЖДУНАРОДНАЯ ОХРАНА 
ДЛЯ НАЦИСТОВ
Еще одна цель Запада - разместить 

европейский военный контингент на 
Украине.

- Много очень предложений объя-
вить перемирие и разместить миро-
творцев, а потом уже решать вопрос о 
том, где какие границы проходят, как 
дальше жить. Миротворцы - это сей-
час у всех на устах, уже обсуждают, 
десять тысяч хватит ли, может быть, 
пятьдесят или сто тысяч. Вопрос у нас 
простой, и мы сказали об этом: они 
будут охранять что? Остатки киевско-
го нацистского режима, который при-
нял серию законов, истребляющих 
русскую культуру, русский язык, рус-
ские СМИ, запретил каноническую 
Русскую православную церковь? -  
так ответил на эту уловку Сергей 
Лавров.

ОТ ПЛАНА «А»  
К ПЛАНУ «Б»
Владимир Путин дал свой ответ на 

предложение о перемирии (подробно - 
на стр. 2). Если коротко - идея хорошая, 
но сложно реализуемая. Президент не 
выдвигал никаких условий, просто за-
дал очевидные вопросы. Ответы на 
вопросы той стороне дать придется, 
иначе с места не сдвинемся.

И первую попытку сделал прилетев-
ший в Москву спецпосланник Трампа 
Стив Уиткофф. Уже поздно вечером 
его принял глава РФ в Кремле и пере-
дал важные для нас посылы.

Уиткофф сообщил, что сразу обсу-
дил с Трампом итоги визита в Россию. 
Президент США ожидает разрешения 
конфликта на Украине «в течение 
недель»:

- Я думаю, что на следующей неде-
ле у президентов состоится действи-
тельно хорошая и позитивная дис-
куссия.

Госсекретарь США Рубио считает, 
что «есть повод для оптимизма»:

- Контакты спецпосланника Уит-
коффа и Путина в Москве были 
продуктивными и позитивными. 
Я уверен, что скоро нам будет что 
объявить. План «А» состоит в том, 
чтобы прекратить стрельбу. Чтобы 
мы могли перейти к плану «Б» - во 
второй фазе нам придется догова-
риваться об условиях постоянного 
мира. Это будет тяжело. Это вклю-
чает в себя много работы и уступок 
с обеих сторон.

Дональд Трамп тоже выступил с за-
явлением:

- Думаю, что мы добились очень 
хороших результатов. Мы должны 
посмотреть, что произойдет. Впереди 
еще долгий путь.

Также президент США признал, что 
Россия сильнее и что Украине не надо 
было с нами конфликтовать:

- Он (Путин) уважает эту страну. 
Байдену не следовало допускать, что-
бы началась эта война. Прежде всего 
нельзя связываться с кем-то, кто на-
много сильнее тебя, даже с деньгами. 
У нас есть много денег и много обо-
рудования. Мы производим лучшую 
военную технику в мире, но даже при 
всем этом это невозможно.

Украинцы каждый раз насту-
пают на одни и те же грабли. 
Надеются урвать кусок, а в ито-
ге теряют целый пирог.

- Если бы они выполнили со-
глашение, которое подписали 
с помощью немцев, францу-
зов и поляков, Украина была 

бы сейчас именно там, где они 
хотели, - в границах 1991 года, 
включая Крым. Но они решили 
не дожидаться. Каждый раз, 
когда украинцы обманывают, 
они проигрывают. Этот про-
цесс продолжается, - заметил 
Сергей Лавров.

Главный советник прези-
дента Турции Акиф Чагатай 
Кылыч подвел итог укрорва-
чества за три года:

- В 2022 году мы говорили об 
уступке украинцами трех про-
центов земли, сейчас эта циф-
ра составляет 25 процентов.

 ■ Первая «уступка» с той стороны:  
в НАТО Незалежную не возьмут.

Генсек НАТО Марк Рютте подтвердил, что 
вопрос вступления Украины в альянс снят. И во 
все рупоры твердят, что это главная уступка с их 
стороны. Но гарантировать с их стороны - не 
значит сделать. Эти обещания не стоят ни-че-го. 
Это их натовские внутренние решения - завтра 
возьмут и передумают. В любой момент могут 
принять Украину в альянс. Своим решением или 
«по воле народа» - референдум проведут. И мы 
на это повлиять никак не сможем. На то и расчет. 
Вспомните, как было со странами Прибалтики 
и Восточной Европы. Обещали, что они будут 
вне блока, а потом взяли и приняли.

Наша основная цель - вернуть родные земли. 
И чтобы все признали их нашими. А вот тут нам 
уступать никто не собирается.

В Киеве надеются, что Трамп разозлится на 
строптивую Россию, применит к ней кнут, а им 
накидает пряников - денег и «зброю» в гигант-
ских количествах.

А что Европа? Огрызается. Британия и Фран-
ция уже вовсю обсуждают удары по РФ в случае 
нарушения перемирия, которое еще даже не за-
ключено. Главы МИД G7 по итогам еще одного 
никому не нужного саммита приняли резолюцию 
с требованием к России безоговорочно под-
писать перемирие. России-то уже санкции до 
лампочки - кучей насыпали, поэтому угрожают 
баном КНДР, Ирану и Китаю как сообщникам.

ФОТОФАКТ

Их борьба: госсекретарь США Марко Рубио прилетел  
в Канаду, а ему вместо ковровой дорожки придверный 
коврик прямо в лужу постелили. Какие страны  - такие  
и методы.

САМИ СЕБЯ ПЕРЕХИТРИЛИ НА ТЕ ЖЕ ГРАБЛИ

ПОСТАВИЛИ БЛОК НА АГРЕССИВНЫЙ БЛОК УЛОВКА

AP
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S

ПЕРЕМИРИЕ ИЛИ «МИНСК-3»?

Спецпосланник Трампа Стив Уиткофф привез  
из Москвы в Вашингтон обнадеживающие вести.

19 - 25 марта / 2025 / № 11
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 ■ «Книжный поезд» и по-
этический автобус, путе-
шествие по пушкинской 
Москве, песни на башкир-
ском  - чем еще удивляла 
XXXII международная книж-
ная ярмарка в белорусской 
столице.

Для многих самолет - самый 
удобный и привлекательный 
способ передвижения на боль-
шие расстояния. Но только не 
для романтиков-литераторов! 
Разговоры с попутчиками-
коллегами, обсуждение твор-
ческих планов  - вот время 
в  дороге и пролетает неза-
метно.

Уникальный «Книжный по-
езд» побывал в Минске. В ва-
гонах - полсотни известных 
российских писателей. Следуя 
поговорке «с корабля на бал», 
они тут же отправились на 
площадку книжного форума 
«Белэкспо», где их хлебосоль-
но и музыкально - чего только 
стоит задорное выступление 
хора Минского объединенно-
го казачьего округа! - встре-
чали белорусские книгочеи.

Спецсостав отправился из 
Санкт-Петербурга по марш-
руту Минск - Москва - Ниж-
ний Новгород - Казань - Улья-
новск - Волгоград, на целый 
день останавливаясь в каж-
дом городе. Неудивительно, 
что белорусская программа 
прошла в режиме нон-стоп: 
встречи в Доме литератора, 

библиотеках, 
вузах.

На филфаке 
БГУ писатель 
Алексей Варла-
мов «расшифро-
вывал» биографию 
Василия Шукшина. Он рас-
сказал студентам, как писа-
тель выстраивал «комьюни-

ти» с властью, духовенством, 
творческим окружением.

Минская областная библио-
тека пригласила в путеше-
ствие по пушкинской Москве. 
В уютном зале презентовали 
красочный альбом к 225-ле-
тию со дня рождения «на-
шего всего», посвященный 
столичным достопримеча-
тельностям, событиям и лю-
дям, связанным с памятью 
великого поэта.

За музыкальную часть от-
вечали участники обществен-
ного объединения «Татаро-

башкирское наследие 
«Чишма». Костюмы 

«в  золоте», яркие 
платья с оборками, 
крупные украше-
ния и необычные 
головные уборы из 
меха и бархата. За-

гляденье! А песни на 
татарском и башкир-

ском для белорусов и во-
все в диковинку.

Детский писатель Валентин 
Постников с улыбкой подпи-

сывал книги для маленьких 
непосед. Он подарил ребятам 
продолжение захватывающей 
истории о Карандаше и Са-
моделкине. Сегодня его кни-
ги сметают с полок России, 
Беларуси, Болгарии и Китая. 
Автограф-сессию с читате-
лями провела и Ася Лаври-
нович - звезда молодежной 
прозы. Григорий Григорьев, 
писатель, протоиерей Русской 
православной церкви пред-
ставил книгу «Призрак звезды 
Полынь» - истории из жизни 
юного военврача дизельной 
субмарины. Пятничным ве-
чером в Русском доме в ка-
мерной обстановке звучали 
стихи Тютчева, Мандельшта-
ма, Гумилева, Ахматовой под 
аккомпанемент фортепиано.

Многие минчане оставили 
свои авто у дома, чтобы при-
ехать в «Белэкспо» на поэти-
ческом автобусе и в дороге 
послушать выступления бело-
русских авторов.

* Следующая остановка 
(бел.).

НАСТУПНЫ ПРЫПЫНАК* - МИНСК

 ■ Лейтмотив выставки - 80-ле-
тие Великой Победы.

У белорусских издателей на стен-
дах множество книг о трагических со-
бытиях прошлого, которые затронули 
практически каждую семью.

«Партизаны белорусской зем-
ли», «Полоцкая Голгофа», «Шталаг 
№ 354», сборники военной поэзии... 

Перечисление книжных новинок, по-
священных важной теме, займет не 
одну газетную полосу.

- Если раньше активно писали кни-
ги участники Великой Отечествен-
ной, сегодня этот труд продолжают 
их дети и внуки. Эта тема в бело-
русской и российской литературе по-
прежнему одна из ведущих, - расска-
зывает автор книг Михаил Поздняков.

Инга Бекеш, заместитель гендирек-
тора павильона «Белкнига», расска-
зала о самом продаваемом издании:

- Невероятно популярна книга «Наш 
Президент». Ею интересуются актив-
нее всего. И не только на выставке-
ярмарке. Продан первый тираж. И вот 
сейчас раскупается второй. Книгу 
покупают в личные библиотеки и как 
подарок.

Александр КАРЛЮКЕВИЧ, председа-
тель Союза писателей Беларуси:

- Книга, облаченная в красивые, грамот-
ные дизайнерские, графические, художе-
ственные решения, продолжает оставаться 
источником знаний, источником гармонич-
ной, красивой жизни. В Минске встретили 
маститых литераторов, в числе которых 
и народный поэт Чувашии Валери Тургай. 
Для белорусов он подготовил подарок - 
переведенную на чувашский язык книгу 
поэзии лауреата Государственной премии 
Беларуси и лауреата Специальной премии 
Президента деятелям культуры и искусства 
Николая Метлицкого, который многое сде-
лал для консолидации и развития литера-
турных связей Беларуси и России.

Владимир МЕДИНСКИЙ, председатель 
Союза писателей России:

- Такие мероприятия - возможность встре-
титься с друзьями, а читателям - со своими 
любимыми книгами, узнать о новинках, по-
общаться с писателями из разных стран, 
сверить часы. Книжные выставки - способ 
популяризировать чтение как вид интел-
лектуального труда. Невозможно замкнуть 
нашу литературу в рамках Беларуси или 
России. Мы должны искать наших читате-
лей, слушателей, зрителей во всем мире.

 ■ Первопечатники, космос и хи-
мические элементы порадовали 
библиофилов.

На выставке презентовали восемь 
новых книг проекта «Библиотека Со-
юзного государства».

Госсекретарь Союзного государ-
ства Дмитрий Мезенцев представил 
одну из книг - «Космос. Мечта чело-
вечества...»:

- Это рассказ о том, как зарожда-
лась у человечества идея покорить 
космос - от предложения Казимира 
Семеновича, высказанного в XVI ве-
ке, до трудов и идей Циолковского, 
деятелей советской эпохи - Сергея 
Королева, его соратников. В книге 

замечательные снимки: фото Гага-
рина и Терешковой дополняют фото 
Олега Новицкого и Марины Василев-
ской, есть фото Президента России и 
Президента Беларуси на космодроме 
Свободный в Амурской области, на 
снимках отражен визит белорусского 
лидера на площадку центра подготов-
ки космонавтов.

Листая красочные тома, чувствуешь 
волнующий запах типографской кра-
ски. Неудивительно - часть книг сошла 
с печатного станка буквально накануне 
выставки.

Рассказывая об издании «Операция 
«Багратион». Партизаны белорусской 

земли...», Госсекретарь обозначил тре-
вожную тенденцию - спустя восемь де-
сятилетий нацизм вновь поднимает 
голову:

- Операция «Багратион» освободила 
Беларусь, благодаря чему народ смог 
восстановить свою землю и построить 
свое будущее. Все разговоры Запада 
о том, что мы много говорим о войне, 
что нужно прекратить и смотреть в бу-
дущее, отринув это, безнравственны 
и по-своему подлы. Иначе просто не 
сможем донести до молодого поколе-
ния масштаб подвига и глубину стра-
даний людей.

Дмитрий Мезенцев приоткрыл 

 тайну - еще одно издание появится 
в наших странах летом:

- Это будет двухтомник, посвященный 
Великой Отечественной войне. Предста-
вим его 22 июня в Брестской крепости.

Кстати, Государственному секретарю 
СГ вручили диплом финалиста в номи-
нации «Книга года» за подготовку и вы-
пуск красочного издания «Срока давно-
сти не имеют… Преступление фашизма 
против народов Советского Союза в 
годы Великой Отечественной войны 
1941 - 1945 гг.», а также специальный 
диплом жюри конкурса за подготовку 
и выпуск уникального исторического 
документального исследования «Опе-
рация «Багратион». Партизаны бело-
русской земли».

МЕНДЕЛЕЕВУ И НЕ СНИЛОСЬ ФОРЗАЦ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ЦИФРЫ
В выставке уча-

ствовали около пя-
тисот экспонентов 
больше чем из 

двадцати стран.

ПРИВИВКА ОТ РАВНОДУШИЯ БИБЛИОТЕКА СИНЕОКОЙ

НА ПОЛКЕСодержательные 
и красочные книги 
привлекли внимание 
библиофилов.

Владимир Мединский поздравил 
Дмитрия Мезенцева с получением  
диплома выставки.

Книги союзной библиотеки:
 ✒ «Симеон Полоцкий. Подвижник и просветитель»
 ✒ «Иван Федоров и Франциск Скорина. Открывая новый мир...»
 ✒ «Михаил Ломоносов. «Везде исследуйте всечасно...»
 ✒ «Дмитрий Менделеев и Казимир Семенович. Опередившие 

время»
 ✒ «Космос. Мечта чело-вечества...».
 ✒ «Защищая Отечество: О подвигах Брестского, Витебского, 

Минского, Могилевского и Полоцкого пехотных полков в Отече-
ственной войне 1812 года»

 ✒ «Срока давности не имеют. Преступления фашизма про-
тив народов Советского Союза в годы Великой Отечественной 
войны 1941 - 1945 гг.»

 ✒ «Операция «Багратион». Партизаны белорусской земли».

К ПРОЧТЕНИЮ 
ОБЯЗАТЕЛЬНО!
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ По росту ВВП Россия 
и Беларусь в четыре раза 
перегнали Запад.

ОБСКАКАЛИ 
ОДНИМ МАХОМ
В 2024 году российская 

экономика совершила оче-
редной «космический» про-
рыв, оставив позади стра-
ны «Большой семерки» (G7) 
по темпам роста ВВП. Пока 
ведущие западные державы 
борются с экономической 
стагнацией, инфляцией 
и последствиями собствен-
ных санкций, Россия демон-
стрирует уверенный рост 
и устойчивость. И это во-
преки тому железному за-
навесу, который опустил на 
нас Запад. Помнится, Ники-
та Хрущев в свое время гро-
зился показать американ-
цам «кузькину мать». Нам 
сейчас это точно удалось.

По итогам 2024 года эко-
номика России вымахала 
на 4,1 процента, согласно 
данным Росстата. Этот по-
казатель в четыре раза пре-
вышает средний рост стран 
G7, который составил лишь 

один процент. Более того, 
тенденция сохраняется уже 
второй год подряд. В 2023-м 
Россия также показала уве-
ренный рост, опережая за-
падных конкурентов.

Не отстает и Синеокая. 
Основным драйвером эко-
номического роста в 2024 
году, по словам тогдашнего 
премьер-министра Белару-
си Романа Головченко, вы-
ступила промышленность, 
нарастившая объемы про-
изводства на 5,5 процента. 
С конвейера сошло рекорд-
ное число автомобилей  - 
свыше девяноста тысяч, 
более 1500 автобусов. Зна-

чительно выросла добыча 
сырой нефти, выпуск цемен-
та и целлюлозы.

ЧЕТЫРЕ 
ПРОЦЕНТА - 
НЕ ПРЕДЕЛ
- Может, такие цифры для 

кого-то и были сюрпризом, 
но только не для государ-
ственно настроенных поли-
тиков, к которым отношусь 
и я, и депутаты Парламент-
ского Собрания.

Другое дело, что четыре 
процента - это не предел. То 
есть мы можем расти и бо-
лее значимыми темпами, - 
убежден член Комиссий 

ПС по труду и социальной 
политике и по здравоохра-
нению, доктор экономиче-
ских наук Николай Нович-
ков.  - Если посмотреть на 
наших партнеров, есть эко-
номики, которые растут бы-
стрее, например индийская.

Поэтому нам, по его мне-
нию, точно есть куда стре-
миться.

- И тут вопросы к нашим 
монетарным властям отно-
сительно того, а предпри-
нимаем ли мы достаточно 
усилий для этого? Чтобы 
ВВП России рос не только 
на четыре процента, но и на 
шесть - семь, а может быть, 
даже и на десять. Очевид-
но, что делается далеко не 
достаточно, есть еще воз-
можности для расширения 
мер поддержки и для реа-
лизации более интенсивной 
финансово-экономической 
политики, - считает Николай 
Новичков.

Сильнее всего среди 
стран «Большой семер-
ки» увеличилась эко-
номика США  - на 2,8 
процента, что немного 

меньше показателя 2023 
года в 2,9 процента. Эко-
номика Канады второй 

год подряд выросла на 1,5 
процента, Франции - на 1,1. 
То есть у них стагнация. 
Остальные просто просели.

- Санкции, введенные 
против нас Европейским 
Союзом, ударили в большей 
степени по самому ЕС, по-
тому что он лишился двух 
фундаментальных вещей, 
на которых базировалось 
его экономическое могу-
щество последних десяти-
летий: гарантированных 
поставок относительно де-
шевых энергоносителей из 
России и реализации всевоз-
можных товаров, начиная от 
продуктов питания, закан-
чивая продукцией точного 
машиностроения на рынках 
России, Беларуси и бывшего 
Советского Союза, - конста-
тирует Николай Новичков.

 ■ По итогам прошлого года уро-
вень безработицы в СГ оказался 
наименьшим среди крупнейших 
экономик мира.

ВКАЛЫВАЮТ РОБОТЫ
В 2024 году доля нетрудоустроенного 

населения в России составила мини-
мальные за все время статистических 
наблюдений 2,3 процента. В 2023-м по-
казатель в стране был три процента. 
Компанию ей составила и Беларусь. 
В Синеокой по итогам прошлого года 
безработных было всего три процен-
та, это на полпроцента меньше, чем 
в 2023-м.

Что касается крупнейших экономик 
мира, то там уровень безработицы за 
прошедший год значительно снизился 
лишь в Италии и совсем чуть-чуть в Япо-
нии и Франции. Зато прилично она скак-
нула в Канаде, почти на один процент. Но 
хуже всего ситуация в Германии.

- Маленькая безработица - это сигнал 
о том, что экономика растет. На рынке 
потребность в сотрудниках стала выше, 
значит, надо повышать производитель-
ность. Но также это сигнал, что нужно 
работать с рынком труда, чтобы он стал 
более квалифицированным, располагал 
более глубокими компетенциями, чем 
есть сейчас. В этом случае его дви-
жение будет происходить не только по 
горизонтали, но и по вертикали, ког-
да все большее число людей станет 

уходить в высококвалифицированный 
труд, а низкоквалифицированный будет 
замещаться роботами и автоматизи-
рованными системами, - прогнозирует 
парламентарий.

ПАРАЗИТЫ ИЗ ЕС
Что же касается США, то они, на 

взгляд Николая Новичкова, не просели 
сильно потому, что, «как бы мы к ним 
ни относились, это самодостаточная 
высокоэффективная система, которая, 
с одной стороны, имеет крупный вну-
тренний рынок, а с другой, безусловно, 

питается возможностями, которые дает 
ей доллар как основная на сегодняш-
ний день резервная валюта в мире».

- Это позволяет Америке практиче-
ски беспрепятственно наращивать вну-
тренний долг. Собственно, сколько бы 
американцы ни напечатали долларов, 
они все равно будут освоены рынком. 
Их внутренний рынок  - самодоста-
точный, с суверенными источниками 
энергии.

Ничего подобного в Европейском 
Союзе нет. Все последние десять лет 
он паразитировал. Но потом его отклю-
чили от источников, и все начало ру-
шиться. Почему коллеги из Евросоюза 
этого не понимали, не знаю. А может 
быть, и понимали, но надеялись, что 
будет иначе.

По большому счету, таких самодо-
статочных центров, как США, в мире 
не так много. К ним можно еще отнести 
Китай и отчасти Индию. И наша зада-
ча - стать таким же самодостаточным 
центром.

 ■ Когда ЕС лишился поставок 
энергоносителей и рынка сбы-
та, это неминуемо ударило по 
его экономике.

Но одновременно это стало рабо-
тать на российскую и белорусскую 
экономику.

- Происходит импортозамещение, 
заход наших производителей в тех-
нологические цепочки, в которых 
раньше были представлены запад-
ные компании. Соответственно, это 
развивает экономику. Плюс суще-
ственную роль сыграли меры госу-
дарственной поддержки, которые 
масштабно реализуются и в Рос-
сии, и в Беларуси, и они косвенным 
образом влияют и на повышение 
качества жизни, и на появление но-
вых производств. У нас за послед-
ние годы появились такие новые 
направления, как роботостроение, 
создание БПЛА, разработка искус-
ственного интеллекта. Стали воз-
рождаться старые отрасли: судо-
строение, авиастроение.

Поэтому если бы не было санкций, 
то, может быть, мы не имели бы тех 
темпов экономического роста и того 
минимального уровня безработи-
цы, который есть сейчас. По сути, 
санкционный режим сыграл свою 
позитивную терапевтическую роль 
для экономики Союзного государ-
ства. Поэтому нам ни в коем случае 
не нужно ослаблять меры государ-
ственной поддержки, - настаивает 
Николай Новичков.

На его взгляд, нужно и дальше 
бороться за импортозамещение и за 
рост внутреннего спроса.

- Чем больше мы потребляем 
внутри Союзного государства, тем 
больше у нас внутренний рынок. 
Я в данном случае говорю о потре-
блении не только продуктов питания, 
а о потреблении в широком смысле, 
включая продукцию производства 
станков или других машин.

Естественно, нам нужно выходить 
на новые международные рынки: 
Азии, Африки, Южной Америки.

КАДРЫ ПОДРОСЛИ В ЦЕНЕ ТЕРПЕНИЕ И ТРУД

УГОЛ ЗРЕНИЯ

САНКЦИИ 
КАК ТЕРАПИЯ

AP
/T

AS
S

СДЕЛАЛИ «СЕМЕРКУ»

Смотри - не смотри, а до 
нас вам уже не допрыгнуть.

финансово-экономической 
политики, - считает Николай 
Новичков.

меньше показателя 2023 

год подряд выросла на 1,5 
процента, Франции - на 1,1. 
То есть у них стагнация. 
Остальные просто просели.
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 ■ «Книжный поезд» и по-
этический автобус, путе-
шествие по пушкинской 
Москве, песни на башкир-
ском  - чем еще удивляла 
XXXII международная книж-
ная ярмарка в белорусской 
столице.

Для многих самолет - самый 
удобный и привлекательный 
способ передвижения на боль-
шие расстояния. Но только не 
для романтиков-литераторов! 
Разговоры с попутчиками-
коллегами, обсуждение твор-
ческих планов  - вот время 
в  дороге и пролетает неза-
метно.

Уникальный «Книжный по-
езд» побывал в Минске. В ва-
гонах - полсотни известных 
российских писателей. Следуя 
поговорке «с корабля на бал», 
они тут же отправились на 
площадку книжного форума 
«Белэкспо», где их хлебосоль-
но и музыкально - чего только 
стоит задорное выступление 
хора Минского объединенно-
го казачьего округа! - встре-
чали белорусские книгочеи.

Спецсостав отправился из 
Санкт-Петербурга по марш-
руту Минск - Москва - Ниж-
ний Новгород - Казань - Улья-
новск - Волгоград, на целый 
день останавливаясь в каж-
дом городе. Неудивительно, 
что белорусская программа 
прошла в режиме нон-стоп: 
встречи в Доме литератора, 

библиотеках, 
вузах.

На филфаке 
БГУ писатель 
Алексей Варла-
мов «расшифро-
вывал» биографию 
Василия Шукшина. Он рас-
сказал студентам, как писа-
тель выстраивал «комьюни-

ти» с властью, духовенством, 
творческим окружением.

Минская областная библио-
тека пригласила в путеше-
ствие по пушкинской Москве. 
В уютном зале презентовали 
красочный альбом к 225-ле-
тию со дня рождения «на-
шего всего», посвященный 
столичным достопримеча-
тельностям, событиям и лю-
дям, связанным с памятью 
великого поэта.

За музыкальную часть от-
вечали участники обществен-
ного объединения «Татаро-

башкирское наследие 
«Чишма». Костюмы 

«в  золоте», яркие 
платья с оборками, 
крупные украше-
ния и необычные 
головные уборы из 
меха и бархата. За-

гляденье! А песни на 
татарском и башкир-

ском для белорусов и во-
все в диковинку.

Детский писатель Валентин 
Постников с улыбкой подпи-

сывал книги для маленьких 
непосед. Он подарил ребятам 
продолжение захватывающей 
истории о Карандаше и Са-
моделкине. Сегодня его кни-
ги сметают с полок России, 
Беларуси, Болгарии и Китая. 
Автограф-сессию с читате-
лями провела и Ася Лаври-
нович - звезда молодежной 
прозы. Григорий Григорьев, 
писатель, протоиерей Русской 
православной церкви пред-
ставил книгу «Призрак звезды 
Полынь» - истории из жизни 
юного военврача дизельной 
субмарины. Пятничным ве-
чером в Русском доме в ка-
мерной обстановке звучали 
стихи Тютчева, Мандельшта-
ма, Гумилева, Ахматовой под 
аккомпанемент фортепиано.

Многие минчане оставили 
свои авто у дома, чтобы при-
ехать в «Белэкспо» на поэти-
ческом автобусе и в дороге 
послушать выступления бело-
русских авторов.

* Следующая остановка 
(бел.).

НАСТУПНЫ ПРЫПЫНАК* - МИНСК

 ■ Лейтмотив выставки - 80-ле-
тие Великой Победы.

У белорусских издателей на стен-
дах множество книг о трагических со-
бытиях прошлого, которые затронули 
практически каждую семью.

«Партизаны белорусской зем-
ли», «Полоцкая Голгофа», «Шталаг 
№ 354», сборники военной поэзии... 

Перечисление книжных новинок, по-
священных важной теме, займет не 
одну газетную полосу.

- Если раньше активно писали кни-
ги участники Великой Отечествен-
ной, сегодня этот труд продолжают 
их дети и внуки. Эта тема в бело-
русской и российской литературе по-
прежнему одна из ведущих, - расска-
зывает автор книг Михаил Поздняков.

Инга Бекеш, заместитель гендирек-
тора павильона «Белкнига», расска-
зала о самом продаваемом издании:

- Невероятно популярна книга «Наш 
Президент». Ею интересуются актив-
нее всего. И не только на выставке-
ярмарке. Продан первый тираж. И вот 
сейчас раскупается второй. Книгу 
покупают в личные библиотеки и как 
подарок.

Александр КАРЛЮКЕВИЧ, председа-
тель Союза писателей Беларуси:

- Книга, облаченная в красивые, грамот-
ные дизайнерские, графические, художе-
ственные решения, продолжает оставаться 
источником знаний, источником гармонич-
ной, красивой жизни. В Минске встретили 
маститых литераторов, в числе которых 
и народный поэт Чувашии Валери Тургай. 
Для белорусов он подготовил подарок - 
переведенную на чувашский язык книгу 
поэзии лауреата Государственной премии 
Беларуси и лауреата Специальной премии 
Президента деятелям культуры и искусства 
Николая Метлицкого, который многое сде-
лал для консолидации и развития литера-
турных связей Беларуси и России.

Владимир МЕДИНСКИЙ, председатель 
Союза писателей России:

- Такие мероприятия - возможность встре-
титься с друзьями, а читателям - со своими 
любимыми книгами, узнать о новинках, по-
общаться с писателями из разных стран, 
сверить часы. Книжные выставки - способ 
популяризировать чтение как вид интел-
лектуального труда. Невозможно замкнуть 
нашу литературу в рамках Беларуси или 
России. Мы должны искать наших читате-
лей, слушателей, зрителей во всем мире.

 ■ Первопечатники, космос и хи-
мические элементы порадовали 
библиофилов.

На выставке презентовали восемь 
новых книг проекта «Библиотека Со-
юзного государства».

Госсекретарь Союзного государ-
ства Дмитрий Мезенцев представил 
одну из книг - «Космос. Мечта чело-
вечества...»:

- Это рассказ о том, как зарожда-
лась у человечества идея покорить 
космос - от предложения Казимира 
Семеновича, высказанного в XVI ве-
ке, до трудов и идей Циолковского, 
деятелей советской эпохи - Сергея 
Королева, его соратников. В книге 

замечательные снимки: фото Гага-
рина и Терешковой дополняют фото 
Олега Новицкого и Марины Василев-
ской, есть фото Президента России и 
Президента Беларуси на космодроме 
Свободный в Амурской области, на 
снимках отражен визит белорусского 
лидера на площадку центра подготов-
ки космонавтов.

Листая красочные тома, чувствуешь 
волнующий запах типографской кра-
ски. Неудивительно - часть книг сошла 
с печатного станка буквально накануне 
выставки.

Рассказывая об издании «Операция 
«Багратион». Партизаны белорусской 

земли...», Госсекретарь обозначил тре-
вожную тенденцию - спустя восемь де-
сятилетий нацизм вновь поднимает 
голову:

- Операция «Багратион» освободила 
Беларусь, благодаря чему народ смог 
восстановить свою землю и построить 
свое будущее. Все разговоры Запада 
о том, что мы много говорим о войне, 
что нужно прекратить и смотреть в бу-
дущее, отринув это, безнравственны 
и по-своему подлы. Иначе просто не 
сможем донести до молодого поколе-
ния масштаб подвига и глубину стра-
даний людей.

Дмитрий Мезенцев приоткрыл 

 тайну - еще одно издание появится 
в наших странах летом:

- Это будет двухтомник, посвященный 
Великой Отечественной войне. Предста-
вим его 22 июня в Брестской крепости.

Кстати, Государственному секретарю 
СГ вручили диплом финалиста в номи-
нации «Книга года» за подготовку и вы-
пуск красочного издания «Срока давно-
сти не имеют… Преступление фашизма 
против народов Советского Союза в 
годы Великой Отечественной войны 
1941 - 1945 гг.», а также специальный 
диплом жюри конкурса за подготовку 
и выпуск уникального исторического 
документального исследования «Опе-
рация «Багратион». Партизаны бело-
русской земли».

МЕНДЕЛЕЕВУ И НЕ СНИЛОСЬ ФОРЗАЦ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ЦИФРЫ
В выставке уча-

ствовали около пя-
тисот экспонентов 
больше чем из 

двадцати стран.

ПРИВИВКА ОТ РАВНОДУШИЯ БИБЛИОТЕКА СИНЕОКОЙ

НА ПОЛКЕСодержательные 
и красочные книги 
привлекли внимание 
библиофилов.

Владимир Мединский поздравил 
Дмитрия Мезенцева с получением  
диплома выставки.

Книги союзной библиотеки:
 ✒ «Симеон Полоцкий. Подвижник и просветитель»
 ✒ «Иван Федоров и Франциск Скорина. Открывая новый мир...»
 ✒ «Михаил Ломоносов. «Везде исследуйте всечасно...»
 ✒ «Дмитрий Менделеев и Казимир Семенович. Опередившие 

время»
 ✒ «Космос. Мечта чело-вечества...».
 ✒ «Защищая Отечество: О подвигах Брестского, Витебского, 

Минского, Могилевского и Полоцкого пехотных полков в Отече-
ственной войне 1812 года»

 ✒ «Срока давности не имеют. Преступления фашизма про-
тив народов Советского Союза в годы Великой Отечественной 
войны 1941 - 1945 гг.»

 ✒ «Операция «Багратион». Партизаны белорусской земли».

К ПРОЧТЕНИЮ 
ОБЯЗАТЕЛЬНО!
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ По росту ВВП Россия 
и Беларусь в четыре раза 
перегнали Запад.

ОБСКАКАЛИ 
ОДНИМ МАХОМ
В 2024 году российская 

экономика совершила оче-
редной «космический» про-
рыв, оставив позади стра-
ны «Большой семерки» (G7) 
по темпам роста ВВП. Пока 
ведущие западные державы 
борются с экономической 
стагнацией, инфляцией 
и последствиями собствен-
ных санкций, Россия демон-
стрирует уверенный рост 
и устойчивость. И это во-
преки тому железному за-
навесу, который опустил на 
нас Запад. Помнится, Ники-
та Хрущев в свое время гро-
зился показать американ-
цам «кузькину мать». Нам 
сейчас это точно удалось.

По итогам 2024 года эко-
номика России вымахала 
на 4,1 процента, согласно 
данным Росстата. Этот по-
казатель в четыре раза пре-
вышает средний рост стран 
G7, который составил лишь 

один процент. Более того, 
тенденция сохраняется уже 
второй год подряд. В 2023-м 
Россия также показала уве-
ренный рост, опережая за-
падных конкурентов.

Не отстает и Синеокая. 
Основным драйвером эко-
номического роста в 2024 
году, по словам тогдашнего 
премьер-министра Белару-
си Романа Головченко, вы-
ступила промышленность, 
нарастившая объемы про-
изводства на 5,5 процента. 
С конвейера сошло рекорд-
ное число автомобилей  - 
свыше девяноста тысяч, 
более 1500 автобусов. Зна-

чительно выросла добыча 
сырой нефти, выпуск цемен-
та и целлюлозы.

ЧЕТЫРЕ 
ПРОЦЕНТА - 
НЕ ПРЕДЕЛ
- Может, такие цифры для 

кого-то и были сюрпризом, 
но только не для государ-
ственно настроенных поли-
тиков, к которым отношусь 
и я, и депутаты Парламент-
ского Собрания.

Другое дело, что четыре 
процента - это не предел. То 
есть мы можем расти и бо-
лее значимыми темпами, - 
убежден член Комиссий 

ПС по труду и социальной 
политике и по здравоохра-
нению, доктор экономиче-
ских наук Николай Нович-
ков.  - Если посмотреть на 
наших партнеров, есть эко-
номики, которые растут бы-
стрее, например индийская.

Поэтому нам, по его мне-
нию, точно есть куда стре-
миться.

- И тут вопросы к нашим 
монетарным властям отно-
сительно того, а предпри-
нимаем ли мы достаточно 
усилий для этого? Чтобы 
ВВП России рос не только 
на четыре процента, но и на 
шесть - семь, а может быть, 
даже и на десять. Очевид-
но, что делается далеко не 
достаточно, есть еще воз-
можности для расширения 
мер поддержки и для реа-
лизации более интенсивной 
финансово-экономической 
политики, - считает Николай 
Новичков.

Сильнее всего среди 
стран «Большой семер-
ки» увеличилась эко-
номика США  - на 2,8 
процента, что немного 

меньше показателя 2023 
года в 2,9 процента. Эко-
номика Канады второй 

год подряд выросла на 1,5 
процента, Франции - на 1,1. 
То есть у них стагнация. 
Остальные просто просели.

- Санкции, введенные 
против нас Европейским 
Союзом, ударили в большей 
степени по самому ЕС, по-
тому что он лишился двух 
фундаментальных вещей, 
на которых базировалось 
его экономическое могу-
щество последних десяти-
летий: гарантированных 
поставок относительно де-
шевых энергоносителей из 
России и реализации всевоз-
можных товаров, начиная от 
продуктов питания, закан-
чивая продукцией точного 
машиностроения на рынках 
России, Беларуси и бывшего 
Советского Союза, - конста-
тирует Николай Новичков.

 ■ По итогам прошлого года уро-
вень безработицы в СГ оказался 
наименьшим среди крупнейших 
экономик мира.

ВКАЛЫВАЮТ РОБОТЫ
В 2024 году доля нетрудоустроенного 

населения в России составила мини-
мальные за все время статистических 
наблюдений 2,3 процента. В 2023-м по-
казатель в стране был три процента. 
Компанию ей составила и Беларусь. 
В Синеокой по итогам прошлого года 
безработных было всего три процен-
та, это на полпроцента меньше, чем 
в 2023-м.

Что касается крупнейших экономик 
мира, то там уровень безработицы за 
прошедший год значительно снизился 
лишь в Италии и совсем чуть-чуть в Япо-
нии и Франции. Зато прилично она скак-
нула в Канаде, почти на один процент. Но 
хуже всего ситуация в Германии.

- Маленькая безработица - это сигнал 
о том, что экономика растет. На рынке 
потребность в сотрудниках стала выше, 
значит, надо повышать производитель-
ность. Но также это сигнал, что нужно 
работать с рынком труда, чтобы он стал 
более квалифицированным, располагал 
более глубокими компетенциями, чем 
есть сейчас. В этом случае его дви-
жение будет происходить не только по 
горизонтали, но и по вертикали, ког-
да все большее число людей станет 

уходить в высококвалифицированный 
труд, а низкоквалифицированный будет 
замещаться роботами и автоматизи-
рованными системами, - прогнозирует 
парламентарий.

ПАРАЗИТЫ ИЗ ЕС
Что же касается США, то они, на 

взгляд Николая Новичкова, не просели 
сильно потому, что, «как бы мы к ним 
ни относились, это самодостаточная 
высокоэффективная система, которая, 
с одной стороны, имеет крупный вну-
тренний рынок, а с другой, безусловно, 

питается возможностями, которые дает 
ей доллар как основная на сегодняш-
ний день резервная валюта в мире».

- Это позволяет Америке практиче-
ски беспрепятственно наращивать вну-
тренний долг. Собственно, сколько бы 
американцы ни напечатали долларов, 
они все равно будут освоены рынком. 
Их внутренний рынок  - самодоста-
точный, с суверенными источниками 
энергии.

Ничего подобного в Европейском 
Союзе нет. Все последние десять лет 
он паразитировал. Но потом его отклю-
чили от источников, и все начало ру-
шиться. Почему коллеги из Евросоюза 
этого не понимали, не знаю. А может 
быть, и понимали, но надеялись, что 
будет иначе.

По большому счету, таких самодо-
статочных центров, как США, в мире 
не так много. К ним можно еще отнести 
Китай и отчасти Индию. И наша зада-
ча - стать таким же самодостаточным 
центром.

 ■ Когда ЕС лишился поставок 
энергоносителей и рынка сбы-
та, это неминуемо ударило по 
его экономике.

Но одновременно это стало рабо-
тать на российскую и белорусскую 
экономику.

- Происходит импортозамещение, 
заход наших производителей в тех-
нологические цепочки, в которых 
раньше были представлены запад-
ные компании. Соответственно, это 
развивает экономику. Плюс суще-
ственную роль сыграли меры госу-
дарственной поддержки, которые 
масштабно реализуются и в Рос-
сии, и в Беларуси, и они косвенным 
образом влияют и на повышение 
качества жизни, и на появление но-
вых производств. У нас за послед-
ние годы появились такие новые 
направления, как роботостроение, 
создание БПЛА, разработка искус-
ственного интеллекта. Стали воз-
рождаться старые отрасли: судо-
строение, авиастроение.

Поэтому если бы не было санкций, 
то, может быть, мы не имели бы тех 
темпов экономического роста и того 
минимального уровня безработи-
цы, который есть сейчас. По сути, 
санкционный режим сыграл свою 
позитивную терапевтическую роль 
для экономики Союзного государ-
ства. Поэтому нам ни в коем случае 
не нужно ослаблять меры государ-
ственной поддержки, - настаивает 
Николай Новичков.

На его взгляд, нужно и дальше 
бороться за импортозамещение и за 
рост внутреннего спроса.

- Чем больше мы потребляем 
внутри Союзного государства, тем 
больше у нас внутренний рынок. 
Я в данном случае говорю о потре-
блении не только продуктов питания, 
а о потреблении в широком смысле, 
включая продукцию производства 
станков или других машин.

Естественно, нам нужно выходить 
на новые международные рынки: 
Азии, Африки, Южной Америки.

КАДРЫ ПОДРОСЛИ В ЦЕНЕ ТЕРПЕНИЕ И ТРУД

УГОЛ ЗРЕНИЯ

САНКЦИИ 
КАК ТЕРАПИЯ

AP
/T

AS
S

СДЕЛАЛИ «СЕМЕРКУ»

Смотри - не смотри, а до 
нас вам уже не допрыгнуть.

финансово-экономической 
политики, - считает Николай 
Новичков.

меньше показателя 2023 

год подряд выросла на 1,5 
процента, Франции - на 1,1. 
То есть у них стагнация. 
Остальные просто просели.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Ко мне в гости при-
езжают мои знакомые 
из Литвы. Правда ли, 
что теперь они име-
ют право с белорусскими 
визами посещать и Рос-
сию?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Теперь дополнительной 
визы для посещения террито-
рии России вашим знакомым 
не потребуется. 

С 11 января 2025 года всту-
пил в силу Закон «О рати-
фикации Соглашения между 
Правительством Российской 
Федерации и Правительством 
Республики Беларусь о вза-
имном признании виз и по 
иным вопросам, связанным 
с въездом иностранных граж-
дан и лиц без гражданства 
на территории государств - 
участников Договора о созда-
нии Союзного государства».

Соглашение уже называ-
ют «мини-шенген». Оно дает 
право иностранцам въезжать, 
выезжать, пребывать, следо-
вать транзитом по территории 
Беларуси и России на осно-
вании визы одного из двух 
государств и документов, удо-
стоверяющих личность.

Передвигаться можно не 
только через пункты пропу-
ска, но поездами и самоле-
тами, а также по ранее ого-
воренным автомобильным 
дорогам.

Таких путей шесть: Юхо-
вичи - Долосцы, Езерище - 
Невель, Лиозно - Кругловка, 
Редьки - Красная Горка, Звен-
чатка - Дубовичка, Селище - 
Новозыбков.

Пересечение сухопутной 
российско-белорусской гра-
ницы по другим дорогам не 
допускается и будет расце-
ниваться как нарушение го-
сударственной границы.

Режим взаимного призна-
ния виз распространяется 
также на тех граждан, у ко-
го есть разрешение на вре-
менное проживание, вид на 
жительство в Беларуси или 
России, а также на тех, кто 
приглашен на международ-
ного спортивное состязание.

Соглашение касается граж-
дан тех стран, у которых суще-
ствует визовый режим с РФ 
и РБ, и если есть виза страны, 
через которую они въезжают 
в Союзное государство.

Это правило распространя-
ется и на граждан тех госу-
дарств, у которых с нашими 
странами введен безвизовый 
режим. Однако если безвизо-
вый режим установлен лишь 
для одной страны, то для 
въезда на территорию дру-
гой нужна виза.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.45, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Сближение США 
и России: надолго ли?» (12+)

09.30, 01.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30, 20.30 «Пофестивалим 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 02.00, 05.00 «Карта Родины. 

Республика Адыгея 
(с субтитрами)» (12+)

13.15 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» (12+)
15.15, 18.15, 23.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «Титаник» (12+)
18.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.10 «Государственный интерес. 

Александр Карлюкевич» (12+)
22.10, 03.30 «ОТКРЫТИЕ» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.45, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Государственный 

интерес. Александр 
Карлюкевич» (12+)

09.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

10.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

11.30, 20.30 «Пофестивалим 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 02.00, 05.00 «Карта Родины. 
Ивановская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.10 «РАСПУТИН» (16+)
15.15, 18.15, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

15.55 «Польский след» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
22.00, 03.30 «И НИКТО ДРУГОЙ» 

(12+)
23.30 «Минск - Москва. Учись, 

студент! Как грызть гранит 
науки в СГ?» (12+)

05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Минск - Москва. 
Учись, студент! Как грызть 
гранит науки в Союзном 
государстве?» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Культ культуры. 

Гедиминас Таранда 
(с субтитрами)» (12+)

09.30 «Факты на стол с Аббасом 
Джума» (16+)

11.30, 20.30 «Пофестивалим 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 02.00, 05.05 «Карта Родины. 
Ярославская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.25 «ОТКРЫТИЕ» (12+)
15.15, 18.15, 23.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

15.40 «Миссия» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.30, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
22.00, 03.30 «САМОУБИЙЦА» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Факты на стол с Аббасом 
Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Культ культуры» (12+)
09.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.30, 20.30 «Пофестивалим 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 02.00 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
13.30 «И НИКТО ДРУГОЙ» (12+)
15.15, 18.15, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «Перевал Дятлова. Конец 
истории»(16+)

19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.10, 04.50 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «ПО УЛИЦАМ КОМОД 

ВОДИЛИ» (0+)
23.30, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 18.45 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30 «Минск - Москва. Учись, 
студент!» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
11.30, 20.30 «Пофестивалим» (12+)
12.15, 02.00, 05.00 «Карта Родины

(с субтитрами)» (12+)
13.25 «САМОУБИЙЦА» (12+)
15.15, 18.15, 23.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «Китайская кухня на праздник 
весны» (12+)

16.15 «Бразильский бит 2» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
22.00, 03.30 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
06.55 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
07.15 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
07.35 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (0+)
07.45 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Лариса 

Вербицкая» (12+)
09.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
09.30 «ВОЛШЕБНЫЙ КОШЕЛЕК» (0+)
11.10 «Титаник» (12+)
12.45 «ОТКРЫТИЕ» (12+)
14.20 «Польский след» (12+)
16.05 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
16.45 «Миссия» (12+)
18.45 «ПО УЛИЦАМ КОМОД 

ВОДИЛИ» (0+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Наши люди. Иван Айплатов» 

(12+)
21.30, «ДЕСЯТЬ НЕГРИТЯТ» (12+)
23.55 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
03.10 «ДЕСЯТЬ НЕГРИТЯТ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
06.15 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
06.45 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
07.15 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
07.35 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
07.45 «Полкан и Шавка». Мультфильм 

(0+)
08.00 «Наши люди. Иван Айплатов» 

(12+)
09.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
09.30 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (0+)
11.10 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
12.45 «САМОУБИЙЦА» (12+)
14.25 «Наши люди. Иван Айплатов» 

(12+)
15.25 «Бразильский бит 2» (12+)
16.45 «ВОЛШЕБНЫЙ КОШЕЛЕК» (0+)
18.25 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Реформа 
образования: какая система 
нам нужна?» (12+)

21.30, 03.55 «ВОЕННО-ПОЛЕВОЙ 
РОМАН» (12+)

23.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

28 марта 29 марта 30 марта

24 марта 25 марта 26 марта 27 марта

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Суджа взята! Что дальше? В фокусе - Путин, 
перемирие и тайные переговоры США и РФ. Во-
енный эксперт Александр Артамонов обсуждает 
напряженную международную обстановку и си-
туацию, которая сейчас сложилась на Украине.

Кинорежиссер Карен Шахназаров - о судьбе 
России, о будущем молодежи, роли кино в обще-
стве и глобальных конфликтах. Обсуждаем ядер-
ное оружие, мистику в кино, борьбу с нацизмом 
и ключевые моменты мировой истории.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ

21 - 27 марта / 2025 / № 1114 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ИНТЕРВЬЮ «СВ»

Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Вице-президент Россий-
ской академии художеств 
Василий Церетели расска-
зал «Союзному вече» об 
уроках знаменитого деда, 
современном искусстве и 
связях с Беларусью.

НАСТОЯЩИЙ 
УЧИТЕЛЬ
Василий Церетели призна-

ется, что на протяжении всей 
жизни насыщается талан-
том своего знаменитого деда. 
С самого детства Василий был 
погружен в творчество Зураба 
Церетели, ездил с ним на заво-
ды, где отливались скульпту-
ры и делалась эмаль. Впрочем, 
он учился у знаменитого род-
ственника не только ремеслу, 
но и доброте.

Об этом Василий Цере-
тели рассказал «Союзному 
вече» на открытии выстав-
ки «Учитель», прошедшей 
в  музейно-выставочном 
комплексе Российской ака-
демии художеств. Экспози-
ция продлится до 6 апреля.

- Можете ли вы назвать 
своим учителем вашего 
дедушку Зураба 
Константи-
новича Цере-
тели?

- Да. И де-
душка для 
меня не про-

сто учитель, я всю 
жизнь вместе с ним 

и до сих пор учусь.  
Вообще, про-

цесс учения 
никогда не 
заверша-
ется.

Ты все 

время чему-то учишься, а еще 
я насыщаюсь его талантом и 
творчеством.

- Каким жизненным прин-
ципам научил вас дед?

- Зураб Константинович - 
уникальная личность, и у не-
го много качеств, которым 
ты стремишься научиться. 

В первую очередь это доброта.
Дед - потрясающе добрый, 

он никогда не помнит ниче-
го плохого и начинает день 
с чистого листа, нового про-
изведения.

И конечно, нужно отметить 
его работоспособность. Это 
человек, который работает 

постоянно, и это очень важ-
но.

ОТ ДАЛИ  
ДО ВОЗНЕСЕНСКОГО
- Зураб Константинович 

дружит и дружил со многи-
ми великими людьми, видел 
Пикассо и Дали…

- Да. Действительно, это 
единственный человек из ны-
не живущих, который может 
похвастаться тем, что помимо 
наших великих художников 
был лично знаком с Пикассо, 
дружил с Шагалом, Дали.

А еще дед был очень близок 
с Евгением Евтушенко, Андре-
ем Вознесенским, до сих пор 
дружен с Борисом Мессере-
ром. Он основатель Москов-
ского музея современного 
искусства, президент Россий-
ской академии художеств.

- Зураб Константинович 
как-то вовлекал вас в эти 
встречи?

- Вы знаете, я с детства с  ним. 
Благодаря деду мне повезло 
встречаться со многими знаме-
нитостями, с Андреем Возне-
сенским, Иосифом Кобзоном.

И еще с юных лет я был по-
гружен в его творчество. Вме-
сте  мы ездили на заводы, где 
изготавливались скульптуры. 
Поэтому Зураб Константино-
вич для меня учитель с точки 
зрения и организационных 
моментов, и человеческих 
качеств.

 ■ Способен даже ракеты 
превратить в скульптуры.

 ✒ Зураб Церетели известен 
своими масштабными монумен-
тами и скульптурами. Среди них 
выделяются «Дружба навеки» 
в Москве - 42 метра, памятник 
Петру Первому в столице - 98 
метров, «Рождение нового че-
ловека» в Севилье - 45 метров. 
Монументы часто становятся 
объектами споров, но превра-
щаются в точки притяжения 
в  местах их установки.

 ✒ Размеры произведе-
ний иногда несут скрытый 
смысл. Так, стела на По-
клонной горе имеет высоту 
141,8 метра - по одному деци-
метру за каждый день войны. 
А  скульп тура Иисуса Христа, 
которую планировали устано-
вить в Петербурге, высотой 33 
метра - по числу земных лет 
Спасителя. С учетом 47-ме-
трового постамента памятник 

должен быть 80-метровым. Но он 
до сих пор не смонтирован.

 ✒ Монумент «Добро побеждает 
зло» перед зданием ООН в Нью-
Йорке символизирует оконча-
ние холодной войны. Георгий 
Победоносец поражает 
змея-дракона, в тело ко-
торого вписаны корпуса 
реальных баллистиче-
ских ракет.

 ✒ Церетели - автор более пяти 
тысяч произведений живописи, 
графики, скульптуры и других.

 ✒ Собирает бабочек и афри-
канские маски. Любит круп-

ные украшения, кото-
рые иногда создают по 
эскизам мастера.
 ✒ Свой дом в Передел-

кине превратил в музей. 
Вокруг разбит неболь-
шой парк, где располо-
жены многочисленные 

 скульптуры, а неподале-
ку - выставочный зал 
художника.

 ✒ Секрет долголетия 
связывает с тем, что 
никогда не тратит вре-

мя на отдых.

 ■ Наши художники интереснее других.

- Есть ли какие-то проекты, связанные с Беларусью?
- Вы знаете, у Зураба Константиновича давным-давно 

состоялась выставка в Беларуси, в Минске. Мы открыты 
и с удовольствием идем на контакты.

Недавно под эгидой Союзного государства у нас про-
шла выставка, где присутствовал Посол Беларуси, уча-
ствовали белорусские художники. Мы дружим, общаемся 
и открыты для того, чтобы делать больше совместных 
проектов - как в Беларуси, так и у нас.

- А как вообще вы определяете уровень современ-
ного искусства?

- Вы знаете, в России современное искусство (тот же 
авангард) в начале XX века подарило развитие и миро-
вому дизайну, и искусству в целом.

Наши художники ничем не хуже, а можно сказать, что 
и лучше, интереснее, чем другие мировые художники. 
И доказательство этому - наше участие в международ-
ных проектах.

Недавно мы были представлены на международной 
выставке в Шанхае, где демонстрировались работы Зу-
раба Константиновича, Даши Намдакова. И очень много 
проектов как раз делается для того, чтобы показать наше 
искусство за пределами страны.

 ■ Приезжать надо в Россию!

- Вы учились в Америке. Эта страна 
вам хорошо знакома. А наша акаде-
мическая школа привлекательна для 
иностранцев?

- Я учился в Грузии, потом у Зура-
ба Константиновича, затем в Америке  
и  в 2001 году вернулся в Москву. С тех 
пор уже 21 год руковожу Московским 
институтом современного искусства, 
являюсь вице-президентом Российской 
академии художеств.

У нас проходит огромное количество 

выставок, образовательных проектов 
и так далее. Наша российская школа - 
одна из сильнейших. Только в прошлом 
году мы провели четыре выставки в Ки-
тае, пятая выставка в Поднебесной 
прошла у Зураба Константиновича, 
 подписали соглашение с Ираном. И еще 
множество других проектов,  которые 
создает Академия художеств с благо-
словения Зураба Церетели.

Все это делается для того, чтобы рос-
сийская академическая школа  была 

известна не только в регионах, но и, без-
условно, за пределами России. Благо-
даря этому к нам едут учиться много 
студентов, например китайцев.

Я думаю, что все больше молодых 
ребят будет стремиться к нам, чтобы 
получить хорошее образование.

- Вы были комиссаром Венециан-
ского биеннале. Как думаете, еще 
вернемся в Венецию?

- Я был комиссаром четыре года. Тог-
да исполнялись прекрасные проекты.

Безусловно, российские павильоны 
до сих пор принадлежат России. И как 
только представится возможность 
 спокойного показа, без вмешатель-
ства политики, мы, конечно, вернемся 
и будем делать такие же проекты, как 
раньше.

Кстати, недавно прекрасно показал 
себя и свое творчество наш художник 
Андрей Есионов - в Ватикане и Вене-
ции. Наше искусство показывается, 
и это важно.

ПО�СОСЕДСКИ

БОЛЬШЕ СОВМЕСТНЫХ ПРОЕКТОВ
ЗАНИМАТЕЛЬНЫЕ ФАКТЫ ПОЛЕЗНЫЕ ЗНАНИЯ

АКАДЕМИЧЕСКАЯ ШКОЛА ХОРОШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Валерий ШАРИФУЛИН/ТАСС
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Сергей КИСЕЛЕВ/Агентство городских новостей «Москва»

Западным «ястребам» 
неплохо бы  
обратить внимание  
на скульптуру  
и заложенный в ней 
глубокий смысл.

Где бы мастер ни находился, он 
всегда работает - это его принцип.

ЗУРАБ ЦЕРЕТЕЛИ ДРУЖИЛ  
С ШАГАЛОМ И ПИКАССО

19 - 25 марта / 2025 / № 11
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Ко мне в гости при-
езжают мои знакомые 
из Литвы. Правда ли, 
что теперь они име-
ют право с белорусскими 
визами посещать и Рос-
сию?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Теперь дополнительной 
визы для посещения террито-
рии России вашим знакомым 
не потребуется. 

С 11 января 2025 года всту-
пил в силу Закон «О рати-
фикации Соглашения между 
Правительством Российской 
Федерации и Правительством 
Республики Беларусь о вза-
имном признании виз и по 
иным вопросам, связанным 
с въездом иностранных граж-
дан и лиц без гражданства 
на территории государств - 
участников Договора о созда-
нии Союзного государства».

Соглашение уже называ-
ют «мини-шенген». Оно дает 
право иностранцам въезжать, 
выезжать, пребывать, следо-
вать транзитом по территории 
Беларуси и России на осно-
вании визы одного из двух 
государств и документов, удо-
стоверяющих личность.

Передвигаться можно не 
только через пункты пропу-
ска, но поездами и самоле-
тами, а также по ранее ого-
воренным автомобильным 
дорогам.

Таких путей шесть: Юхо-
вичи - Долосцы, Езерище - 
Невель, Лиозно - Кругловка, 
Редьки - Красная Горка, Звен-
чатка - Дубовичка, Селище - 
Новозыбков.

Пересечение сухопутной 
российско-белорусской гра-
ницы по другим дорогам не 
допускается и будет расце-
ниваться как нарушение го-
сударственной границы.

Режим взаимного призна-
ния виз распространяется 
также на тех граждан, у ко-
го есть разрешение на вре-
менное проживание, вид на 
жительство в Беларуси или 
России, а также на тех, кто 
приглашен на международ-
ного спортивное состязание.

Соглашение касается граж-
дан тех стран, у которых суще-
ствует визовый режим с РФ 
и РБ, и если есть виза страны, 
через которую они въезжают 
в Союзное государство.

Это правило распространя-
ется и на граждан тех госу-
дарств, у которых с нашими 
странами введен безвизовый 
режим. Однако если безвизо-
вый режим установлен лишь 
для одной страны, то для 
въезда на территорию дру-
гой нужна виза.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.45, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Сближение США 
и России: надолго ли?» (12+)

09.30, 01.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30, 20.30 «Пофестивалим 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 02.00, 05.00 «Карта Родины. 

Республика Адыгея 
(с субтитрами)» (12+)

13.15 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» (12+)
15.15, 18.15, 23.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «Титаник» (12+)
18.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.10 «Государственный интерес. 

Александр Карлюкевич» (12+)
22.10, 03.30 «ОТКРЫТИЕ» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.45, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Государственный 

интерес. Александр 
Карлюкевич» (12+)

09.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

10.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

11.30, 20.30 «Пофестивалим 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 02.00, 05.00 «Карта Родины. 
Ивановская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.10 «РАСПУТИН» (16+)
15.15, 18.15, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

15.55 «Польский след» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
22.00, 03.30 «И НИКТО ДРУГОЙ» 

(12+)
23.30 «Минск - Москва. Учись, 

студент! Как грызть гранит 
науки в СГ?» (12+)

05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Минск - Москва. 
Учись, студент! Как грызть 
гранит науки в Союзном 
государстве?» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Культ культуры. 

Гедиминас Таранда 
(с субтитрами)» (12+)

09.30 «Факты на стол с Аббасом 
Джума» (16+)

11.30, 20.30 «Пофестивалим 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 02.00, 05.05 «Карта Родины. 
Ярославская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.25 «ОТКРЫТИЕ» (12+)
15.15, 18.15, 23.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

15.40 «Миссия» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.30, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
22.00, 03.30 «САМОУБИЙЦА» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Факты на стол с Аббасом 
Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Культ культуры» (12+)
09.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.30, 20.30 «Пофестивалим 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 02.00 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
13.30 «И НИКТО ДРУГОЙ» (12+)
15.15, 18.15, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «Перевал Дятлова. Конец 
истории»(16+)

19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.10, 04.50 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «ПО УЛИЦАМ КОМОД 

ВОДИЛИ» (0+)
23.30, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 18.45 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30 «Минск - Москва. Учись, 
студент!» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
11.30, 20.30 «Пофестивалим» (12+)
12.15, 02.00, 05.00 «Карта Родины

(с субтитрами)» (12+)
13.25 «САМОУБИЙЦА» (12+)
15.15, 18.15, 23.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «Китайская кухня на праздник 
весны» (12+)

16.15 «Бразильский бит 2» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
22.00, 03.30 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
06.55 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
07.15 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
07.35 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (0+)
07.45 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Лариса 

Вербицкая» (12+)
09.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
09.30 «ВОЛШЕБНЫЙ КОШЕЛЕК» (0+)
11.10 «Титаник» (12+)
12.45 «ОТКРЫТИЕ» (12+)
14.20 «Польский след» (12+)
16.05 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
16.45 «Миссия» (12+)
18.45 «ПО УЛИЦАМ КОМОД 

ВОДИЛИ» (0+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Наши люди. Иван Айплатов» 

(12+)
21.30, «ДЕСЯТЬ НЕГРИТЯТ» (12+)
23.55 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
03.10 «ДЕСЯТЬ НЕГРИТЯТ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
06.15 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
06.45 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
07.15 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
07.35 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
07.45 «Полкан и Шавка». Мультфильм 

(0+)
08.00 «Наши люди. Иван Айплатов» 

(12+)
09.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
09.30 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (0+)
11.10 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
12.45 «САМОУБИЙЦА» (12+)
14.25 «Наши люди. Иван Айплатов» 

(12+)
15.25 «Бразильский бит 2» (12+)
16.45 «ВОЛШЕБНЫЙ КОШЕЛЕК» (0+)
18.25 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Реформа 
образования: какая система 
нам нужна?» (12+)

21.30, 03.55 «ВОЕННО-ПОЛЕВОЙ 
РОМАН» (12+)

23.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
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ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Суджа взята! Что дальше? В фокусе - Путин, 
перемирие и тайные переговоры США и РФ. Во-
енный эксперт Александр Артамонов обсуждает 
напряженную международную обстановку и си-
туацию, которая сейчас сложилась на Украине.

Кинорежиссер Карен Шахназаров - о судьбе 
России, о будущем молодежи, роли кино в обще-
стве и глобальных конфликтах. Обсуждаем ядер-
ное оружие, мистику в кино, борьбу с нацизмом 
и ключевые моменты мировой истории.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ

21 - 27 марта / 2025 / № 1114 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ИНТЕРВЬЮ «СВ»

Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Вице-президент Россий-
ской академии художеств 
Василий Церетели расска-
зал «Союзному вече» об 
уроках знаменитого деда, 
современном искусстве и 
связях с Беларусью.

НАСТОЯЩИЙ 
УЧИТЕЛЬ
Василий Церетели призна-

ется, что на протяжении всей 
жизни насыщается талан-
том своего знаменитого деда. 
С самого детства Василий был 
погружен в творчество Зураба 
Церетели, ездил с ним на заво-
ды, где отливались скульпту-
ры и делалась эмаль. Впрочем, 
он учился у знаменитого род-
ственника не только ремеслу, 
но и доброте.

Об этом Василий Цере-
тели рассказал «Союзному 
вече» на открытии выстав-
ки «Учитель», прошедшей 
в  музейно-выставочном 
комплексе Российской ака-
демии художеств. Экспози-
ция продлится до 6 апреля.

- Можете ли вы назвать 
своим учителем вашего 
дедушку Зураба 
Константи-
новича Цере-
тели?

- Да. И де-
душка для 
меня не про-

сто учитель, я всю 
жизнь вместе с ним 

и до сих пор учусь.  
Вообще, про-

цесс учения 
никогда не 
заверша-
ется.

Ты все 

время чему-то учишься, а еще 
я насыщаюсь его талантом и 
творчеством.

- Каким жизненным прин-
ципам научил вас дед?

- Зураб Константинович - 
уникальная личность, и у не-
го много качеств, которым 
ты стремишься научиться. 

В первую очередь это доброта.
Дед - потрясающе добрый, 

он никогда не помнит ниче-
го плохого и начинает день 
с чистого листа, нового про-
изведения.

И конечно, нужно отметить 
его работоспособность. Это 
человек, который работает 

постоянно, и это очень важ-
но.

ОТ ДАЛИ  
ДО ВОЗНЕСЕНСКОГО
- Зураб Константинович 

дружит и дружил со многи-
ми великими людьми, видел 
Пикассо и Дали…

- Да. Действительно, это 
единственный человек из ны-
не живущих, который может 
похвастаться тем, что помимо 
наших великих художников 
был лично знаком с Пикассо, 
дружил с Шагалом, Дали.

А еще дед был очень близок 
с Евгением Евтушенко, Андре-
ем Вознесенским, до сих пор 
дружен с Борисом Мессере-
ром. Он основатель Москов-
ского музея современного 
искусства, президент Россий-
ской академии художеств.

- Зураб Константинович 
как-то вовлекал вас в эти 
встречи?

- Вы знаете, я с детства с  ним. 
Благодаря деду мне повезло 
встречаться со многими знаме-
нитостями, с Андреем Возне-
сенским, Иосифом Кобзоном.

И еще с юных лет я был по-
гружен в его творчество. Вме-
сте  мы ездили на заводы, где 
изготавливались скульптуры. 
Поэтому Зураб Константино-
вич для меня учитель с точки 
зрения и организационных 
моментов, и человеческих 
качеств.

 ■ Способен даже ракеты 
превратить в скульптуры.

 ✒ Зураб Церетели известен 
своими масштабными монумен-
тами и скульптурами. Среди них 
выделяются «Дружба навеки» 
в Москве - 42 метра, памятник 
Петру Первому в столице - 98 
метров, «Рождение нового че-
ловека» в Севилье - 45 метров. 
Монументы часто становятся 
объектами споров, но превра-
щаются в точки притяжения 
в  местах их установки.

 ✒ Размеры произведе-
ний иногда несут скрытый 
смысл. Так, стела на По-
клонной горе имеет высоту 
141,8 метра - по одному деци-
метру за каждый день войны. 
А  скульп тура Иисуса Христа, 
которую планировали устано-
вить в Петербурге, высотой 33 
метра - по числу земных лет 
Спасителя. С учетом 47-ме-
трового постамента памятник 

должен быть 80-метровым. Но он 
до сих пор не смонтирован.

 ✒ Монумент «Добро побеждает 
зло» перед зданием ООН в Нью-
Йорке символизирует оконча-
ние холодной войны. Георгий 
Победоносец поражает 
змея-дракона, в тело ко-
торого вписаны корпуса 
реальных баллистиче-
ских ракет.

 ✒ Церетели - автор более пяти 
тысяч произведений живописи, 
графики, скульптуры и других.

 ✒ Собирает бабочек и афри-
канские маски. Любит круп-

ные украшения, кото-
рые иногда создают по 
эскизам мастера.
 ✒ Свой дом в Передел-

кине превратил в музей. 
Вокруг разбит неболь-
шой парк, где располо-
жены многочисленные 

 скульптуры, а неподале-
ку - выставочный зал 
художника.

 ✒ Секрет долголетия 
связывает с тем, что 
никогда не тратит вре-

мя на отдых.

 ■ Наши художники интереснее других.

- Есть ли какие-то проекты, связанные с Беларусью?
- Вы знаете, у Зураба Константиновича давным-давно 

состоялась выставка в Беларуси, в Минске. Мы открыты 
и с удовольствием идем на контакты.

Недавно под эгидой Союзного государства у нас про-
шла выставка, где присутствовал Посол Беларуси, уча-
ствовали белорусские художники. Мы дружим, общаемся 
и открыты для того, чтобы делать больше совместных 
проектов - как в Беларуси, так и у нас.

- А как вообще вы определяете уровень современ-
ного искусства?

- Вы знаете, в России современное искусство (тот же 
авангард) в начале XX века подарило развитие и миро-
вому дизайну, и искусству в целом.

Наши художники ничем не хуже, а можно сказать, что 
и лучше, интереснее, чем другие мировые художники. 
И доказательство этому - наше участие в международ-
ных проектах.

Недавно мы были представлены на международной 
выставке в Шанхае, где демонстрировались работы Зу-
раба Константиновича, Даши Намдакова. И очень много 
проектов как раз делается для того, чтобы показать наше 
искусство за пределами страны.

 ■ Приезжать надо в Россию!

- Вы учились в Америке. Эта страна 
вам хорошо знакома. А наша акаде-
мическая школа привлекательна для 
иностранцев?

- Я учился в Грузии, потом у Зура-
ба Константиновича, затем в Америке  
и  в 2001 году вернулся в Москву. С тех 
пор уже 21 год руковожу Московским 
институтом современного искусства, 
являюсь вице-президентом Российской 
академии художеств.

У нас проходит огромное количество 

выставок, образовательных проектов 
и так далее. Наша российская школа - 
одна из сильнейших. Только в прошлом 
году мы провели четыре выставки в Ки-
тае, пятая выставка в Поднебесной 
прошла у Зураба Константиновича, 
 подписали соглашение с Ираном. И еще 
множество других проектов,  которые 
создает Академия художеств с благо-
словения Зураба Церетели.

Все это делается для того, чтобы рос-
сийская академическая школа  была 

известна не только в регионах, но и, без-
условно, за пределами России. Благо-
даря этому к нам едут учиться много 
студентов, например китайцев.

Я думаю, что все больше молодых 
ребят будет стремиться к нам, чтобы 
получить хорошее образование.

- Вы были комиссаром Венециан-
ского биеннале. Как думаете, еще 
вернемся в Венецию?

- Я был комиссаром четыре года. Тог-
да исполнялись прекрасные проекты.

Безусловно, российские павильоны 
до сих пор принадлежат России. И как 
только представится возможность 
 спокойного показа, без вмешатель-
ства политики, мы, конечно, вернемся 
и будем делать такие же проекты, как 
раньше.

Кстати, недавно прекрасно показал 
себя и свое творчество наш художник 
Андрей Есионов - в Ватикане и Вене-
ции. Наше искусство показывается, 
и это важно.

ПО�СОСЕДСКИ

БОЛЬШЕ СОВМЕСТНЫХ ПРОЕКТОВ
ЗАНИМАТЕЛЬНЫЕ ФАКТЫ ПОЛЕЗНЫЕ ЗНАНИЯ

АКАДЕМИЧЕСКАЯ ШКОЛА ХОРОШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Валерий ШАРИФУЛИН/ТАСС
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Сергей КИСЕЛЕВ/Агентство городских новостей «Москва»

Западным «ястребам» 
неплохо бы  
обратить внимание  
на скульптуру  
и заложенный в ней 
глубокий смысл.

Где бы мастер ни находился, он 
всегда работает - это его принцип.

ЗУРАБ ЦЕРЕТЕЛИ ДРУЖИЛ  
С ШАГАЛОМ И ПИКАССО
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече

В 1941 году Дмитрий Шо-
стакович пытался записать-
ся добровольцем и уйти на 
фронт, но ему не позволи-
ли этого сделать. Уже тогда 
он работал над симфонией 
№ 7, которая нам известна 
как «Ленинградская». От-
правляясь на дежурство в по-
жарную дружину, композитор 
брал ноты с собой и сочинял 
музыку даже в таких нему-
зыкальных условиях.

«Первая часть этого про-
изведения была мною закон-
чена 3 сентября, вторая - 17 
сентября, а третья - 29 сен-
тября. Сейчас я заканчи-
ваю последнюю, четвертую 
часть. Я никогда не сочинял 
так быстро, как сейчас», - 
рассказывал журналистам 
Шостакович, после того как 
в начале октября 1941-го его 
вывезли из блокадного Ле-
нинграда. 

И 5 марта 1942 года в Куй-
бышеве (теперь Самара) со-
стоялась премьера произве-
дения, которое каждой нотой 
обвиняет фашизм и воспева-
ет героизм советских людей.

12 апреля того же года 
Шостакович был награжден 
Сталинской премией.

Некоторые имена ее лау-
реатов до сих пор известны.

Есть среди них группа ав-
торов, премированная за до-
кументальный фильм «Раз-
гром немецких войск под 
Москвой». Это кино стало 
первым из СССР, которое 
в 1943 году получило аме-
риканский «Оскар».

В 2022 году про это был 
снят фильм «Первый Оскар».

Подготовили 
Олег ЗИНЧЕНКО, 

Наталья САЙКИНА.
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